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共同主持双边会谈 签署两项合作备忘录
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【本报讯】佐科维总统
于 1 月 25 日在西爪哇省茂
物行宫接见坦桑尼亚共和
国 总 统 萨 米 娅（Samia Su-
luhu Hassan），两 位 国 家 元
首也共同主持了印坦双边
会谈，讨论数项合作及一
致同意签订的协议书。

佐科维总统在印坦联
合声明中说：“今天，印尼
与坦桑尼亚友好关系随着
萨米娅总统的到访日益巩
固，我们已一致同意在各
项领域进行具体的合作。”

佐 科 维 解 释 称 ，两 国
首先讨论的是，关于双方
将达成的优惠贸易协议或
自 贸 协 议（PTA），以 提 高
印坦两国的贸易关系。按
计划今年开始启动自贸协
议的谈判。其次是有关投
资石油和天然气的承诺。
如北塔米纳在坦桑尼亚穆
纳西湾（Mnazi Bay）天然气
区块的投资，以及向坦桑
尼 亚 石 油 开 发 公 司（TP-
DC）员 工 提 供 培 训 。 他
说 ：“ 印 尼 被 指 望 将 来 与

Medco Energy 公司合作发展
液 化 天 然 气 ，以 及 通 过
Surya Eka Prakarsa 公司争取
Essa 化肥投资合作计划的
谈判能尽快完成。”

佐科维总统称，第三，关
于振兴在坦桑尼亚莫洛格罗
（Morogoro）的农业和农村培
训中心（FARTC）。同时培训
天然气及农业领域的人力资
源、以及采用单一窗口服务制
度。第四，关于印尼企业满足
在坦桑尼亚的医药需求的承
诺。因此总统鼓励印尼药品

加速在坦桑尼亚进行注册或
登记。他说：“我已传达有关
印 尼 药 物 与 食 品 管 理 局
（BPOM）与坦桑尼亚医药与
药品管理局之间加紧研讨，以
及加速药品注册的重要性。”

此外，两国元首也讨论
有关在巴勒斯坦的战争，双
方一致赞同站在同样的立
场，即严厉谴责以色列对无
辜居民的袭击。佐科维总
统说，两国拥有同样的立
场，及持续协调有关支持巴
勒斯坦民族的斗争。

两国元首在印坦双边
会谈中也签署了两项合作
谅解备忘录（MoU），即农业
领域合作谅解备忘录，以及
发展蓝色经济、海洋事务及
渔业合作谅解备忘录。

据了解，印尼也将在今年
举行第二届印尼-非洲论坛，
以加强南南合作，其中坦桑尼
亚是主要合作伙伴之一。

接着佐科维总统与萨
米娅总统在茂物行宫前院
种植了称为“和平树”的树
木。 （Ing）

【本报讯】总统府于1月
25 日宣称，许多方面对佐科
维总统相关的声明产生误
解，即总统和诸部长在 2024
年正副总统竞选中可以支持
其特定的正副总统候选人，
甚至参加竞选活动。

总统府特别专员统筹
人 阿 里（Ari Dwipayana）就
上述总统声明表示，各界
误解了佐科维总统于 1 月
24 日 在 雅 加 达 东 区 哈 林
（Halim Perdanakusuma）空军
基地发表的声明。

阿 里 认 为 ，当 时 佐 科
维总统是对媒体界询及有
关参加胜选志愿团队的部
长时所给予的答复。他于
1 月 25 日通过简讯说：“在
回应上述问题时，总统说
明了不论是部长或总统在
民主选举进程中都须遵守
国家法令的规定。”

阿 里 解 释 称 ，佐 科 维
总统仅说明 2017 年第 7 号
有关普选法令的规定，即
总统、副总统、部长、地方
首长及地方副首长都可参

加竞选活动。他说：“也就
是说总统可以竞选，这些
都载入国家法令内容中。”

他 继 续 称 ，然 而 总 统
在参加竞选中的条件是，
不使用国家资源和设施条
件，而且必须在休假期间，
而对官员的安全保护仍照
旧进行。他说：“允许总统
参加或支持竞选活动的意
思就是，普选法令保障总
统对特定的政党或正副总
统候选人组合的竞选拥有
政治权。主要是坚持遵循
国家法令的所有规定。”

阿里还举例称，此外，
如第 5 任及第 6 任总统也
曾为要支持的政党和组合
参加竞选活动。然而他强
调，官员和政治人士在支
持和竞选时必须根据生效
的法规行事。他解释说：

“再次强调，佐科维总统发
表的声明并非新事项，这
一切都已载入普选法令内
容。至于同样的政治实践
也可借鉴改革时期经历过
的普选活动。” （Ing）

【本报讯】佐科维总统
对政治、法律和安全统筹部
长马福（Mahfud MD）基于成
为第三序号总统候选人甘
贾 尔（Ganjar Pranowo）的 副
总统候选人，计划在近期辞
职的决定表示尊重。

佐科维在雅加达哈林
空 军 基 地 回 答 媒 体 记 者
有 关 的 提 问 时 表 示 ：“ 这
是他的权利，我非常尊重
他的决定。”

投资部长兼投资统筹
机 构 主 任 巴 赫 利 尔
（Bahlil Lahadalia）同样对马
福准备请辞的决定发声。

这位从业党重要干部
说：“马福是我的前辈，是
一位有个性，工作精明优
秀的官员。我很尊重他，
同时也尊重他的决定。”

甘贾尔近日在中爪哇
省肯达尔（Kendal）进行的
竞选活动中，他承认已向
马福建议辞去政治、法律
和安全统筹部长的职务，
以 避 免 在 2024 总 统 选 举
中发生公私利益冲突。

此 前 ，马 福 曾 提 到 他
考 虑 在 总 统 选 举 后 辞 去
部长职务。

马福在三宝垄（Sema-
rang）的“Tabrak Prof”宣 传

活动中表示，甘贾尔建议
他辞去部长一职是两人之
间 早 就 达 成 的 共 识 。 他
说：“甘贾尔在 1 月 24 日对
公众所说的是我和甘贾尔
从一开始就达成的共识。”

马福还解释了他为何
暂时未宣布辞去部长职务
的原因。他表示，根据现
行国家法令的规定，部长
和地方首长在 2024 年选举
中不必辞职，但在竞选中
不可利用公家的资源和设
备。他还希望成为其他官
员的榜样，展示他从未利
用 国 家 设 施 进 行 竞 选 活
动，即使他兼任职务。

第三序号正副总统候
选人甘贾尔-马福目前得
到 印 尼 斗 争 民 主 党
（PDIP） 、团 结 建 设 党
（PPP）、印尼统一党（Per-
inda）和 民 心 党（Hanura）
的支持。

如 所 周 知 ，马 福 曾 于
1 月 23 日（星 期 二）晚 上
提 及 关 于 他 成 为 2024 总
统 选 举 其 中 一 位 副 总 统

候选人候选人，准备在适
当的时间辞去政治、法律
和安全统筹部长的职务。

他说：“我在 1 月 21 日
（星期日）举行副总统候选
人辩论会结束时，曾说出一
份声明，我感谢佐科维总统
在四年半之前提名我成为
政治、法律和安全统筹部
长。其实这份声明，已经说
明了我准备在近期，在适当
的时间辞去官职。”

马 福 还 说 ，他 于 1 月
24 日 在 三 宝 垄 活 动 的 场
合中，受到来自公众询问
的 各 种 问 题 。 其 中 一 位
名 叫 埃 尔 夏 代（Elshadai）
的 大 学 生 询 及 有 关 他 父
母开设的孤儿院，收到的
社 会 援 助 物 品 的 问 题 。
他 问 道 ：“ 如 果 马 福 先 生
将来有幸担任副总统时，
是 否 敢 保 证 这 些 社 会 援
助保持稳定？”

对此，马福回应说，有
关社会福利援助至少存在
两个重要问题。首先，社
会援助不是高官或私人的

行善，而是国家对人民的
援助。他说：“社会援助不
是某人的慷慨，而是国家
法令的规定。社会福利援
助 不 能 被 视 为 某 人 的 施
舍，这一点经常被误导为
某人或集团更照顾人民。”

马福提到的第二个问
题 是 社 会 福 利 援 助 一 直
没有准确地达到目标，真
正 需 要 帮 助 的 人 没 有 得
到帮助，反而已经脱离贫
困 或 已 经 去 世 的 人 仍 然
得到援助。 （Irw）

总统府澄清佐科维总统日前言论
国家官员支持和参加竞选须根据国家法令规定

马福自承将在适当时间辞去官职
以免在竞选活动中出现公私利益冲突
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新国都将建设自动化轨道交通
有关当局将与中国铁建合作承建

【本报讯】交通部长苏
马迪（Budi Karya Sumadi）元
月 25 日在其 Instagram 账户
上声称，新国都努山达拉
将拥有最先进无轨电车，
也就是由中国制造的自动
化轨道交通工具（ART）。

苏马迪透露说，关于自
动 化 轨 道 交 通 的 建 设 项

目，将交由中国铁路建设
股 份 有 限 公 司（CRCC）负
责建造，也就是参与建造
雅万高铁的中国企业。他
说：“我们将在新国都努山
达拉的 Sumbu Barat 和 Sum-
buTimur 一带地区，建造自
动化轨道交通。”

自动化轨道交通的线

路建设项目将分两个阶段
进行，当然也将与新国都
努山达拉管理局同公共工
程与民居部进行协调，这
部无轨电车将使用路标和
磁铁替代的电池运行，一
部列车载客量约达 324 人，
运营时速为 40 公里，最高
时速为 70 公里。

苏马迪补充说，自动化
轨道交通拥有一部列车由 3
个车厢组成的车组，这部使
用虚拟轨道的自动电车，将
成为印尼大城市最可靠的
未来交通工具。通过这个
项目，印尼将成为中国以
外，首个拥有自动化轨道交
通的国家。 （Sm）
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Antam 公司LM纯金价格 （2024年1月25日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,018,000

10,180,000

50,900,000

101,800,000

买价（盾）

1,098,000

10,550,000

52,295,000

104,485,000
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DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数
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37,905.45

15,425.94

（+/-）
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-291.09
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18.08
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%
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1.00%
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0.53%
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苏北省司马伦坤发生连环撞车
9辆机动车受损造成6人死亡4人重伤

【本报讯】苏北省司马
伦 坤（Simalungun）县 警 察
局交通单位主任尊尼中尉
（Jonni FH Sinaga）元月 25 日
对 记 者 说 ，前 一 天 或 1 月
24 日下午 1 时 30 份，在苏
北省司马伦坤县 Merek Ra-
ya 乡 Bulu Pange 村 发 生 了
连环撞车事故，结果造成
6 人 死 亡 ，另 外 4 人 受 重
伤。

事故起因是有一辆从
Pematang Raya 方 向 前 往 先
达（Pematang Siantar）的 车
牌 号 BK 9957 CE Fuso 型 三
菱卡车，也许因刹车失灵
而失控，结果在公路 24 公
里 至 25 公 里 处 发 生 了 连
环撞车事故。

这 辆 由 35 岁 名 为 DS
驾驶的卡车，撞上了在公
路 上 的 数 辆 汽 车 和 摩 托
车，其中包括载有受害者
的 车 牌 号 BK 8060 TQ L300
型 皮 卡 车 和 车 牌 号 BK
1391 WZ Rush 型丰田车。

根 据 记 录 报 告 ，这 辆
三菱卡车撞上了 8 辆机动
车，分别是 5 辆汽车和 3 辆
摩托车。在这起事件中，6
人 当 场 死 亡 ，4 人 受 到 重
伤 ，物 质 损 失 预 估 达 5 亿
盾。

其 中 5 人 死 亡 是 车 牌
号 BK 1391 WZ Rush 型丰田
车的乘客，分别是 Sri Welf-
eni Purba（56 岁）、Elvine Si-
manjuntak（55 岁）、Surti（28
岁 ）、Rosemian Gulton（55
岁 ）和 Sri Juni Eva Saragih
（52 岁），另一人死亡是车
牌 号 BK 8060 TQ L300 型 皮
卡 车 的 乘 客 ，即 Hari Pard-
ede（24 岁）。

尊尼中尉说：“不论是
死者或是伤者，全都已经
被 送 往 到 Tuan Rondahaim
Saragih 地方医院做进一步
处 理 ，车 牌 号 BK 9957 CE
Fuso 型三菱卡车司机目前
已被拘留并接受调查。”

（Sm）

【本报讯】陆军参谋长
马鲁里（Maruli Simanjuntak）
将军被委任为印尼陆军兵
工厂公司（PT Pindad）董事
长。这是国企部长埃里克
（Erick Thohir）基 于 编 号 为
SK16/MBU/01/2024 国 企 部
长决定书及印尼陆军兵工
厂公司主要持股人 Len In-
dustri 国 企 控 股 公 司 编 号
为 001/KRUPS/LEN-PINDAD/
I/2024 企业总经理决定书，
于 2024 年 1 月 22 日发布有
关停职和委任印尼陆军兵
工厂公司董事委员会成员
的事项。

据 了 解 ，马 鲁 里 接 替
前 陆 军 参 谋 长 杜 东（Du-
dung Abdurachman）退 休 将
军的职位。如悉，杜东在
最近 2 年期间担任印尼陆
军兵工厂公司董事长。

与 此 同 时 ，国 企 部 副
部 长 卡 迪 卡（KartikaWir-
joatmodjo）于 1 月 23 日发表

声明说：“当然随着马鲁里
担任未来的董事长，将能
计划建设国防工业，特别
是未来 5 年在陆军的国防
武器方面大展拳脚，以使
我 们 能 共 同 展 开 研 发 过
程。”

卡迪卡也希望确定印
尼陆军兵工厂公司处于健
康的状态中，以使将来能
专注于商业活动和获取利
润。

另一方面，陆军参谋长
马鲁里表示，印尼陆军研
发机构与印尼陆军兵工厂
公司将共同开发许多主要
武备系统。他说：“我喜欢
研发工作，在陆军内部有
许多研发事项，稍后我们
与印尼陆军兵工厂公司共
同合作和开发。但愿我的
存在能作出积极的奉献。
我也请求杜东退役将军在
我执行董事长的任务时给
予宝贵的指导。” （Ing）

陆军参谋长马鲁里接替杜东
担任印尼陆军兵工厂公司董事长

锡江专科医院或7月建成
1 月 25 日，政府定下指标，由卫生部负责建

造的心脏、脑科和癌症的锡江专科医院，2024 年
7 月必须建成并开始投运。

救济马拉皮火山灾民
1 月 25 日，为减轻马拉皮火山（Marapi）灾民

的生活负担，Aua Tajungkang 社会团体提供了赈
灾物品。

【本报讯】根据国家发
展规划署（Bappenas）记录，
由于 2000 年至 2019 年的食
品损失和浪费（FLW）每年
损 失 约 213 到 551 万 亿 盾
的经济价值，总量达到每
年 2300 万吨至 4800 万吨。
由于食品损失和浪费导致
的价值损失相当于国内生
产 总 值（GDP）的 4% 至
5%。

因 此 ，国 会 第 四 委 员
会议员拉文德拉（Ravindra
Airlangga）鼓励所有方面在
拯救因食品损失和浪费而
丧 失 的 食 物 方 面 进 行 合
作 。 根 据 拉 文 德 拉 的 说
法，数据显示食品损失和
浪费的临界点发生在消费

领域，即每年的食品浪费
在 500 万-1900 万吨之间。

这 个 数 字 ，大 多 数 来
自农业部门，特别是稻谷
类作物，每年达到 1200 万
至 2100 万吨。此外，蔬菜
类别的园艺部门成为效率
最低的食品，因为其损失
率达到了全国供应蔬菜的
62.8%之巨。

拉文德拉日前在雅加
达说：“需要所有方面的合
作，不仅是政府和非政府
组织或社会福利机构，还
需要公众的参与，共同减

少食品浪费率。如果一些
人需要富含营养的食物以
迎接印度尼西亚黄金时期
人口红利，但食品浪费率
仍 然 很 高 ，那 就 太 可 惜
了。”

这位国会议会之间合
作 机 构（BKSAP）议 员 表
示，除了可能损失经济价
值的风险之外，食品损失
和浪费还有可能导致人们
失去足够的营养摄入。据
统计，食品损失和浪费导
致印尼一代人失去了所需
的一些机能，包括能量，蛋

白质，维生素 A 和铁。
拉文德拉说：“我认为

有 必 要 进 行 大 规 模 的 运
动，向公众宣传防止食品
损 失 和 浪 费 。 因 为 事 实
上，这种潜在的食品浪费
在最小的家庭环境中是存
在的，而这些环境往往没
有注意正确处理食物的方
法。”

他还推动更多需要食
物残渣作为原材料的企业
出现。目前，已经开始涌
现一些利用食物残渣用于
养殖黑蚁的创业公司。通
过这些产生的幼虫，可以
制 成 富 含 高 蛋 白 质 的 饲
料，用于畜牧业。

（Irw）

我国食物浪费非常严重
每年经济损失高达551万亿盾

【本报讯】印尼亚沙汉
铝 业 公 司（Inalum）透 露 ，
截至 2030 年，该公司将投
资 90 万亿盾。

印尼亚沙汉铝业公司
总 经 理 登 尼（Danny Prad-
itya）日 前 表 示 ，在 公 司 的
长 期 计 划（RJPP）中 ，到
2030 年 ，该 国 企 预 计 需 要
投 资 90 万 亿 盾 用 于 业 务
发展。

他说：“我们在长期计
划中谈到的，到 2030 年或
者说通过其他发展到 2030
年，总的来说大约需要 90
万亿盾。”

目前印尼亚沙汉铝业
公 司 正 在 进 行 的 一 些 业

务 发 展 项 目 包 括 在 西 加
里 曼 丹 省 喃 吧 哇（Mem-
pawah）县区建设氧化铝冶
炼 厂（SGAR）项 目 ，该 项
目 计 划 于 2024 年 上 半 年
竣 工 并 可 以 进 行 生 产 试
验 或 委 托 生 产 。 他 说 ：

“我们希望在 2024 年上半
年，喃吧哇县精炼铝冶炼
厂 项 目 可 以 投 入 运 营 或
可以委托运营。”

此外，登尼表示，预计
到 2024 年 9 月或 10 月，上

述 冶 炼 厂 将 开 始 运 营 。
他 继 续 说 ：“ 冶 炼 厂 的 投
入 生 产 和 首 次 交 付 将 于
2024 年 9 月 或 10 月 开
始。”

登 尼 还 透 露 ，氧 化 铝
冶 炼 厂 的 建 设 进 展 已 经
超 过 了 去 年 2023 年 的 目
标，达到了 80%。他表示：

“ 感 谢 真 主 ，截 至 2023 年
12 月 31 日，冶炼厂的建设
进展已经达到了 83.2%。”

由 于 已 经 超 过 了 2023

年的目标，使得公司有信
心在 2024 年 6 月完成该项
目。他强调：“因此，我们
希 望 在 今 年 六 月 份 能 够
顺利完成。”

此 外 ，印 尼 亚 沙 汉 铝
业 公 司 在 2024 年 还 计 划
对 两 个 重 要 项 目 进 行 最
终投资决策，即在北苏门
答 腊 省 瓜 拉 丹 绒（Kuala
Tanjung）扩 建 铝 矿 冶 炼 厂
项目，以及在西加省喃吧
哇 县 建 设 精 炼 铝 冶 炼 厂

第二阶段项目。
他说：“我们希望能够

达成 2 个项目的最终投资
决策，第一个是瓜拉丹绒
的铝矿冶炼厂扩建项目，
这 是 一 个 60 万 吨 产 能 的
项目。”

至于喃吧哇县精炼铝
冶 炼 厂 第 二 阶 段 项 目 将
提高氧化铝的生产能力，
从目前的每年 100 万吨增
加 到 300 万 吨 。 他 补 充
说 ：“ 这 个 项 目 现 在 正 在

评估中，希望今年能够做
出最终投资决策。”

因此，登尼表示，如果
一切进展顺利，喃吧哇县
精 炼 铝 冶 炼 厂 第 二 阶 段
的 建 设 将 在 2025 年 进
行 。 他 总 结 道 ：“ 如 果 一
切 顺 利 ，我 们 可 能 会 在
2025 年开始施工。”

至于印尼亚沙汉铝业
公 司 在 2024 年 的 精 炼 铝
产量目标为 274,140 吨，较
之 前 约 达 25 万 吨 有 所 提
高 。 该 产 量 增 加 的 原 因
还 包 括 公 司 已 经 与 阿 联
酋环球铝业集团（EGA）达
成合作。

（Irw）

亚沙汉铝业公司预定长期建设计划
直至2030年投资90万亿盾扩大业务发展
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【本报讯】2024 年 1 月
25 日（星 期 四）下 午 2 时
30 分 ，印 中 青 年 论 坛“ 从
雅 万 高 铁 看 印 尼 与 中 国
的合作潜力”在雅加达南
部 阿 拉 扎 大 学 二 楼 圆 满
举 行 。 论 坛 由 印 中 高 铁
有 限 公 司（KCIC）、本 报
（国 际 日 报）与 印 尼 阿 拉
扎大学孔子学院主办，印
尼 阿 拉 扎 大 学 中 文 系 协
办，并得到中国移动国际
印尼子公司、华电（印尼）
玻 雅 发 电 公 司 的 积 极 支
持。出席嘉宾有：阿拉扎
大 学 孔 子 学 院 副 理 事 长
慕 尔 尼 （ Drs.Murni Dja-
mal）、KCIC 专 家 韩 科 罗
（Hanggoro Budi Wiryawan ）、

中 国 移 动 国 际 印 尼 子 公
司张栋、华电（印尼）玻雅
公司谷秋成、交通大学教
授张育南和孙伟，印尼企
业 协 会 亚 太 委 员 主 席 洪
培才，学者韦珍玉 (Veroni-
ka)、阿拉扎孔子学院牛海
涛等近百人出席。

阿拉扎孔子学院中文
系 主 任 菲 力 致 开 场 白 时
表示，今天主讲人为 KCIC
（印 中 高 铁 公 司）专 员 韩
科罗，演讲有关建设高铁

的全过程，并由韩科罗、洪
培才、张栋、谷秋成、韦珍
玉作为论坛嘉宾，在台上
接受主持人菲力的提问。

慕 尔 尼 首 先 致 词 ，给
予祝贺并感谢嘉宾莅临及
参与单位的积极支持，使
这次论坛得以顺利举行。

他说，“这次论坛能增
加我们的见识，并带来好
处，以增进印中两国相互
了 解 ，为 今 后 更 好 地 合
作，提供宝贵的经验。”

KCIC 韩 科 罗 在 演 讲
中，以图片解说了雅万高
铁建设中的各种问题，最
后 都 能 迎 刃 而 解 。 他 表
示 非 常 赞 赏 中 国 技 术 人
员 的 认 真 态 度 。 讲 座 上
还 放 映 了 雅 万 高 铁 的 揭
幕礼场面，印中两国领导
人 通 过 视 频 进 行 揭 幕 的
情景。

韩 科 罗 的 演 讲 结 束 ，
主 持 人 菲 力 开 始 向 论 坛
嘉宾提问，就有关印中两
国的合作潜力，嘉宾各抒
己见，并回答了现场大学
生的提问。

（敬 请 关 注 本 次 论 坛
后 续 报 道）
本报记者明光报道/摄影

慕尼尔致词慕尼尔致词韩科罗发表演讲韩科罗发表演讲

参加论坛的大学生与嘉宾合影参加论坛的大学生与嘉宾合影

谷秋成谷秋成（（左起左起）、）、张栋张栋、、韩科罗韩科罗、、洪培才洪培才、、韦珍玉在论坛席上韦珍玉在论坛席上 左起左起：：菲力菲力、、洪培才洪培才、、张育南张育南、、孙伟孙伟、、慕尼尔慕尼尔、、韩科罗韩科罗、、张栋张栋、、谷秋成谷秋成、、韦珍玉韦珍玉、、牛海涛牛海涛

慕尼尔赠纪念品给张栋慕尼尔赠纪念品给张栋、、谷秋成谷秋成（（左左））

【本报讯】金 门 县 文
化 局 举 办“ 第 21 届 浯 岛
文学奖”征文比赛，将于
2024 年 6 月 开 始 收 件 ！
欢 迎 对 文 学 有 兴 趣 者 踊
跃投稿，热情参与，一起
书写金门的美丽篇章。

总 奖 金 高 达 新 台 币
110 万 元 的 浯 岛 文 学 奖 ，
本 次 征 稿 体 例 为 长 篇 小
说 组 及 散 文 创 作 组 两
种 ，金 门 县 文 化 局 希 望
藉 由 文 学 书 写 ，征 选 优
秀 中 文 文 学 创 作 ，从 岛
屿 出 发 ，提 倡 华 文 书 写
风 气 ，更 透 过 高 额 奖 金
吸 引 更 多 热 爱 写 作 者 ，
参与这项文学盛会。

文化局指出，长篇小
说 组 因 创 作 不 易 ，所 以
每 三 年 公 开 征 选 一 次 ，
另外，值得一提的是，明

年 将 新 增 剧 本 创 作 组 ，
有 兴 趣 者 可 以 事 先 准
备。

第 21 届“ 浯 岛 文 学
奖 ”征 文 比 赛 活 动 规 划
期程简述如下：(一 )收件
时 间 ：2024 年 6 月 1 日 至
7 月 1 日 。 ( 二 ) 评 审 时
间 ：7-9 月 ，採 三 阶 段 评
审 。 ( 三 ) 公 布 阶 段 9-10
月 。 ( 四 ) 颁 奖 日 期 ：
10-11 月择日举行。

参 选 资 格 ：不 限 国
籍、种族，但撰写文字必
须 以 中 文 正 体 、正 楷 创
作 为 限 。 征 选 主 题 不 设
限 ，惟 作 品 内 容 需 涉 及
金 门 元 素 ，举 凡 人 、史 、
事 、物 、时 空 背 景 等 ，内
容 至 少 达 全 文 四 分 之 一
以 上 篇 幅 。 至 於 创 作 元
素 实 际 评 量 ，由 评 审 委

员列入评审考量。
此次征文类别如下：

一、长篇小说组：字数 10
万 字 以 上 ( 含 标 点 符
号)。 二 、散 文 创 作 组 ：
字 数 3 千 字 至 5 千 字 ( 含
标点符号)。

今 年 开 征 长 篇 小 说
组 ，首 奖 1 名 ，奖 金 新 台
币 50 万 元 及 奖 座 乙 面 。
优 等 奖 2 名 ，各 获 奖 金
20 万 元 及 奖 座 乙 面 。 另
外 ，散 文 创 作 组 首 奖 1
名 ，奖 金 新 台 币 10 万 元
及 奖 座 乙 面 。 优 等 奖 2
名，每名奖金 5 万元及奖
座乙面。

文化局表示，欢迎全
球 对 文 学 有 兴 趣 的 作 家
共 襄 盛 举 ，如 欲 报 名 参
加 者 ，请 於 金 门 县 文 化
局 网 站 下 载 送 件 表 与 同

意 书 各 一 份 ，连 同 作 品
六 份 ( 以 A4 纸 张 电 脑 打
字列印)并使用附件三信
封 封 面 ，于 信 封 上 勾 选
应 征 类 别 及 填 写 相 关 资
讯 ，最 后 将 以 上 资 料 以

“ 挂 号 ”方 式 邮 寄 至
“893016 金门县环岛北路
一 段 66 号 金 门 县 文 化
局 收 ，并 将 稿 件 电 子 档
传 递 至 电 子 信 箱 (kin-
menccc@gmail.com)，以 上
资 料 如 有 不 全 者 ，恕 不
受理；“一个参赛文类限
投 一 篇 ；一 个 文 类 装 一
个信封”，有任何活动相
关 问 题 欢 迎 电 洽 (082)
323169#214 图 书 资 讯 科
陈小姐。

详 细 活 动 计 画 请 于
金门县文化局网站(http://
cabkc.kinmen.gov.tw/)下载。

“第21届浯岛文学奖”全球征文比赛

““第第2121届浯岛文学奖届浯岛文学奖””全球征文开跑全球征文开跑，，66月底截止月底截止

““第廿届浯岛文学奖第廿届浯岛文学奖””散文组得奖人与主办单位合影散文组得奖人与主办单位合影

““第廿届浯岛文学奖第廿届浯岛文学奖””散文首奖得主陈嘉甄女士散文首奖得主陈嘉甄女士
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五年来政府挽回558.7万亿盾烂尾项目
投资部长：包括水泥厂与太阳能发电厂等

观察家：总统参与竞选活动纯属违法行为

女教育硕士放弃美国高薪
回归东努省促进家乡教育事业

驳斥一号副总统候选人穆海敏指控
卢虎称下游产业外国员工人数仅占 10%-15%

迁都前政府编制有关雅加达
国家资产宏伟设计

牛头党是导致甘贾尔选票下降主因？

投资部长兼投资统筹机构主任巴赫利尔。

【本报讯】1 月 24 日，
在 投 资 统 筹 机 构 大 楼 举

行的 2023 年投资业绩新
闻 发 布 会 上 ，投 资 部 长/

投 资 统 筹 机 构 主 任 巴 赫
利 尔 声 称 ，从 2019 年 到
2023 年 ，政 府 挽 回 了
558.7 万亿盾的烂尾投资
项 目 。 投 资 部 前 任 领 导
人余留下了 708 万亿盾的
潜 在 烂 尾 投 资 项 目 。 投
资部提供设施，以便可以
挽 救 大、中、小 规 模 投 资
项 目 。 在 不 超 过 3 年 的
时 间 里 ，价 值 558.7 万 亿
盾或 78.9%的烂尾投资项
目可以持续发展下去。

巴赫利尔指出，由于
企 业 因 新 冠 肺 炎 大 流 行
而退出，投资部前任领导

人 继 承 的 一 些 投 资 项 目
无法执行下去。 这并不
是说我们不想执行，实际
上由于新冠肺炎大流行，
企业正在进行内部整顿。

部长举例说了一些得
以 挽 救 的 停 滞 不 前 的 项
目，即芝勒贡的乐天化学
公司。巴赫利尔指出，该
公司的投资停滞了大约 5
年 ，投 资 价 值 约 为 60 万
亿盾。现在，发展进度已
经达到了 80%，已经复工
的 石 化 项 目 已 于 2022 年
开始进行；马斯达尔投资
开 发 东 南 亚 最 大 的 太 阳

能发电厂，这个项目停滞
了大约 5 年；东加里曼丹
的水泥厂，已经生产出水
泥就是一个例子。

此前，投资部/投资统
筹机构认为，印尼仍然是
投 资 目 的 地 的 首 选 国
家 。 这 反 映 在 印 尼 与 其
他国家相比，投资表现相
对 较 好 。 该 问 题 成 为 第
61 届 亚 非 法 律 协 商 组 织
论 坛 系 列 活 动 之 一 的 讨
论主题，该论坛讨论了印
尼的投资环境。

2023 年 10 月 19 日，投
资部/投资统筹机构区域

和 多 边 合 作 总 署 长 乌 斯
曼（ Fajar Usman）表示，印
尼 的 优 势 之 一 是 被 列 为
全 球 国 际 直 接 投 资 目 的
地 国 ，并 被 列 入 前 20 个
国 家 。 印 尼 也 被 列 为 具
有 良 好 投 资 框 架 价 值 的
国家。

根据联合国贸易和发
展会议的数据，印尼的投
资 设 施 框 架 得 分 达 到 18
分，这个数字使我国排在
第 二 位 ，相 当 于 泰 国 。
相比之下，马来西亚和新
加 坡 获 得 19 分 ，排 名 第
一。 （亮剑）

雅加达国立大学社会
政治分析师巴特伦（Ube-
dilah Badrun）。

【本报讯】雅加达国立大
学社会政治分析师巴特伦
（Ubedilah Badrun）评估说，佐
科维总统违反了2017年第7
号法律关于选举的规则，因为
佐科维说总统可以参加竞选
活动，并站在某些总统和副总
统候选人一边。

1月24日，巴特伦声称，
选举法令规定了几项强调总

统务必中立的条款。例如，选
举法法第48条第（1）款b点规
定，普选委必须向国会和总统
报告选举所有阶段，以及其他
职责的执行情况。这意味着
结构性立场，即普选委向总统
报告。表明总统不是选举竞
争过程的一部分，因此在大选
过程中不许滥用权力。

此外，选举法第 22 条第
（1）款和第（2）款还规定，总统
有责任组建一个遴选小组，以
确定将提交给国会的普选委
成员候选人。 建立普选委遴
选小组的立场使总统有义务
在整个选举过程保持中立。
如果总统的立场不中立，而又
为普选委成员组建了遴选小
组，那么所有普选委成员都可
能是总统的人马，这是非常危
险的。这是系统性作弊的切
入点。正是在这一点上，总统
有义务保持中立。

巴特伦阐释为何总统必

须保持中立。因为根据 1945
年宪法，总统不仅是一个政治
职务，而且作为政府首脑和国
家元首的职责也依附于其
身。作为国家元首和政府首
脑，总统监督着数百万执法人
员，包括警察、军人和民事公
务员。法律明确规定总统必
须中立。如果总统不中立，就
会给其下属产生衍生问题。
佐科维总统认为可以参与竞
选活动的思维方式，是一种将
总统完全视为政治职务的思
维方式。因此总统大错特错，
甚至可能违反1945年宪法。
混淆了政治职务、国家元首和
政府首脑，这是违法的，属于
滥用权力。

巴特伦解释说，在 2014
年第30号法律第17条第（2）
款b项中，关于政府行政管理
的规定非常明确，以免混淆权
力。混淆授权等同于在所授
予的领域或实质性授权范围

之外工作，以及违背授权的目
的。因此，佐科维总统实际上
违反了法律。

此前，有报道称，佐科维
总统表示，总统可能会在大选
中参与竞选活动。

此外，根据佐科维的说
法，总统可以在民主盛会总统
的竞争中与某些候选人站在
一起。 当被问及来自非政治
领域的部长此时正在积极竞
选时，佐科维传达了这一点。

1月24日，在雅加达东区
哈林空军基地发布的新闻声
明中，佐科维表示，非政治领
域的部长开展的活动是个民
主权利。那是每个人的政治
权利，与每个部长都是一样
的。总统可以参与竞选活动，
总统可以偏袒任何一方。但
是最重要的是，进行竞选活动
时不应使用国家设施。所以
总统参与竞选活动，是没关系
的。 （亮剑）

海事与投资统筹部长卢虎。

【本报讯】1月 24日，通
过官方IG账户@luhut.pand-
jaitan，海事与投资统筹部
长卢虎声称，在自然资源中
下游加工业的外国员工人
数仅占10%-15%左右。

卢虎的这番话是回应
一号副总统候选人穆海敏
指控的在下游企业中外国
员工人数占主导地位。

卢虎表示，外国员工的
存在是无法避免的，因为本
地员工没有可比的质量。
不过，政府将逐步减少外国
员工的数量。现在正在逐
渐减少，因为我们训练了很
多本地员工。这些员工事
先必须通过培训过程，才能
使本地员工能够与外国员
工的工作质量相匹配。 我
们没必要表现虚伪，我们没
必要用假新闻欺骗拉票百
姓，况且，你是国家领袖候
选人。我认为，个性是首要
的，而不是聪明。

此前，穆海敏抨击佐科
维总统时代的下游产业项
目 ，认 为 该 计 划 过 于 草
率。 穆海敏表示，佐科维
总统引以为豪的计划有许
多负面影响，因为没有得到
认真执行。后果相当严重，
从破坏环境到冶炼厂现场

爆炸事件，还造成大量人员
伤亡。

穆海敏还提到了外国
员工的问题，这些外国员工
在政府的下游产业中占主
导地位。

1月 21日，在雅加达史
耐延 JCC 举行的 2024 年副
总统辩论会中，穆海敏指
出，我们发现，在采矿过程
中，我们的采矿下游产业是
草率进行的，破坏了环境，
又发生了事故，外国工人占
主导地位。

这位民族复兴党总主
席还提到了对苏拉威西岛
百姓贡献不大的下游生产
计划。 穆海敏声称，到目
前为止，中苏拉威西省的经
济增长率可达至13%，非常
高，但是老百姓仍然贫穷，
无法享受福利。我们想做
的 是 什 么 样 的 下 游 产 业
呢？而非法开采行为仍在
继续。我国的采矿问题不
仅与下游工业有关，还与非
法采矿的数量有关。除了
马福先生所传达的内容外，
令人担忧的是，根据能源与
矿务部的数据，计有 2500
个非法采矿企业。然而，合
法采矿企业也不能为百姓
提供福利。 （亮剑）

【本报讯】1 月 23 日，财
政部国家资产管理机构开
发和利用主任吉利（Candra
Giri Artanto）指出，当政府将
首都迁移至努山达拉新国
都之前，政府通过财政部的
国家财富总局正在编制一
个关于雅京的国家资产的

命运的宏伟计划。雅加达
的国家资产仍将按照最高
和最佳用途使用。这确实
是由本部委同事准备的，他
们与多方、雅京省府、其他
部委与机构合作，现在确实
由本部委发起，正在制定宏
伟的设计。

国家资产管理机构还
通过对多个地点进行研究
来支持国家财富总署，以便
雅加达国家资产利用的总
体设计能够保持一致。 因
为被留下的雅加达肯定不
会被遗弃，别担心，必将继
续被利用，将仍然是一个大
都市。

然而，国家资产管理机
构开发和利用主任吉利无
法提供雅加达的国家资产
数量，尤其是那些在政府迁
移至努山达拉新国都时所
留下的资产。 （亮剑）

财政部国家资产管理财政部国家资产管理
机构开发和利用主任吉利机构开发和利用主任吉利
（（Candra Giri ArtantoCandra Giri Artanto）。）。

【本报讯】教育基金管理
学院奖学金的校友之一玛丽
亚（Maria Regina Jaga）声称，
如果国家把这些美好的愿望
托付给你，那就回来吧！至少
这是你作为奖学金勇士的承
诺，不要在奋斗中气馁，因为
你绝对可以。尽你所有的祈
祷，你绝对可以为你的家人、
国家和民族祈祷。

这是玛丽亚对其他教育
基金管理学院奖学金获得者
的寄语。

玛丽亚表示，教育基金管
理学院奖学金奖学金获得者
是国家最好的使命、信任、希
望和祈祷变革的潜在接受者。

这就是为什么玛丽亚坚
决拒绝了在美国获得一份高
薪工作的提议，并选择回到东
努沙登加拉（NTT）的家乡推
进教育的原因。 预计，玛丽
亚的决定将激励获得2024年
教育基金管理学院奖学金的
学生。因此，不再发生教育基

金管理学院奖学金获奖者不
愿返国的事件。

在前往美国之前，玛丽亚
接受了学士教育，主修英语教
育。2017 年，成功成为我国东
部肯定计划教育基金管理学院
奖学金获得者。多亏了教育基
金管理学院奖学金，玛丽亚可
以在美国奥本大学攻读研究
生，并获得幼儿教育规范证书。

玛丽亚对从事幼儿教育
很感兴趣，因为当时没有多少
人相信幼儿教育的重要性。
幼儿教育不被视为儿童接受
初等和高等教育的教育过程
的一部分。

1月20日。玛丽亚声称，
幼儿保育和教育仍然被认为
是儿童只是玩耍的地方。所
以可以被认为不是在求学。
实际上，孩子们真正的学习过
程是通过游戏来了解世界，通
过游戏来学习。真正的幼儿
教育是教师在为儿童准备“黄
金年龄”阶段发挥作用。 幼

儿保育和教育教师在为儿童
提供最好的生活、情感和社交
技能方面发挥着作用。这样
将来他们也能够适应认知技
能。这就是我看到的潜力，我
觉得这对我国的黄金一代来
说也非常重要。

玛丽亚以完美的平均学分
绩点成功完成了硕士课程，甚
至玛丽亚在美国也得到了一份
薪水相当丰厚的工作机会。但
是玛丽亚记得其对教育基金管
理学院的承诺，即只有在原来
的出发地才能大有所为。

玛丽亚表示，我出国是为
了获得知识。如果只是为己而
用，知识就会枯萎。我只是说，
若可成为没有获得同样机会的
他人的赐福管道，我的生命才
会有意义。所以我必须回国，
金钱容易找，福分不仅是以金
钱为标准。然而当你晓得你所
学到的东西，对他人有意义和
有用时，这就是福分。

玛丽亚致力于推进她所

在地区的教育，这可以从她所
接受的课程中看出。 玛丽亚
帮助学生和教育观察者，无论
是在校园教育还是在学前教
育领域，习俗与文化的结合在
保持文化和良好习惯的过程
中起着重要作用。这两件事
往往开始被现代化和技术所
侵蚀。玛丽亚试图通过始终
使用本地内容和上下文来弥
合课堂学习来解决这个问
题。 她还开始使用传统游戏
为儿童和青少年学习英语和
印度尼西亚语。

古邦维迪亚曼迪拉天主
教大学讲师玛丽亚表示，我强
调，这种学习方法适用于我任
教校园的未来教师。

除了担任讲师外，玛丽亚
还是一名活跃于校外教育的
志愿者教师。自 2013 年以
来，就一直在其所在地区的锰
矿区教失学儿童攻读 A、B 和
C 组或相当于小学、初中和高
中。 （亮剑）

【本报讯】根据2023年12
月份罗盘报研发调查报告，甘贾
尔-马福的可选性仍在普拉波
沃-吉布兰之下。甚至由印尼斗
争民主党、团结建设党、民心党
和印尼统一党推举的总统候选
人和副总统候选人的可选性也
在阿尼斯-穆海敏的差距甚微。

2023年12 月 11日，罗盘
报研发部调查结果显示，普拉
波沃-吉布兰是可选性最高的
一对，获得 39.3% 的选票。而
阿尼斯-穆海敏以16.7%位居第
二，甘贾尔-马福以15.3%居末。

罗盘报研发调查是于11
月 29 日至 12 月 4 日在38个
省份，采用分层系统抽样方
法，共随机抽取了1,364名受
访者面对面访谈。 调查结果
的置信水平为95%，研究误差
幅度约为2.65%。

罗盘报研发调查指出，甘
贾尔在2023 年 12 月份的可

选性比起同年8月份有所下
降。当时，甘贾尔的可选举性
达到24.9%，而普拉波沃获得
24.6%，阿尼斯获得12.7%。

12月 11日，印尼大学政
治观察家希达悦（Cecep Hi-
dayat）表示，甘贾尔的可选性
下降受到许多因素的影响，包
括“佐科维效应”和吉布兰被
推举为普拉波沃副总统时印
尼斗争民主党的态度。这是
一个非同寻常的下降。导致
甘贾尔的可选性暴跌的因素
之一是选民对佐科维偏袒其
中一位候选人的看法，在这种
情况下指的是普拉波沃。

自2023年初以来，选民正
在寻找一位被认为适合于
2024-2029年继续佐科维政府
的人物。想要改变的选民将选

票投给了阿尼斯，而那些希望
佐科维的表现继续下去的选
民，则选择了甘贾尔和普拉波
沃。然而当时，选民还不晓得
哪个人物将与甘贾尔和普拉波
沃搭档。 两人还互相自称获
得佐科维的支持。然而，当普
拉波沃于10 月 22 日宣布吉布
兰为副总统时，情况就发生了
变化。在2024年总统选举中
将吉布兰作为普拉波沃的搭
档，给人的印象是佐科维更支
持普拉波沃。 因此在这里，
2023年12月的调查而不是8月
的调查，这是明确了佐科维的
立场。佐科维支持普拉波沃，
因此可以投票给对佐科维表现
感到满意的普拉波沃。因此那
些希望佐科维提供可持续性的
民众，将可持续性委托给普拉

波沃而不是甘贾尔。
希达悦认为，甘贾尔的可

选性下降是由印尼斗争民主党
采取的攻击态度造成的。 这
种态度反映在宪法法院关于总
统候选人年龄限制的诉讼听证
会上，以及吉布伦被推举为普
拉波沃的副总统的时候。

希达悦指出，当时印尼斗
争民主党精英的态度似乎冒
犯了佐科维和及其家人。 这
个立场是令人反感的，我认
为，这对甘贾尔调查的支持率
越来越有影响。印尼斗争民
主党表现出的攻击态度，并没
有获得民众的同情。我认为，
印尼斗争民主党已经并且应
该改变其竞选策略，因为甘贾
尔的可选性存在负面趋势。
因此这使得甘贾尔的选票在
四个月内下降了近十几个百
分点，这实际上是一个非常重
要的趋势。 （亮剑）



2024年台湾地区领导人及
民意代表选举于1月13日举
行。结果表明，经过近8年施
政，推行“台独”路线、集体贪污
枉法的民进党大失民心。台湾
地区选举主管机构公布的计票
结果显示，民进党候选人赖萧
组合得票率仅40.05%，可谓“惨
胜”；民意代表席次由62席锐减
至51席，丧失在台立法机构第
一大党、过半席次的主导权。

选举结果揭晓两天后，太
平洋岛国瑙鲁(Nauru)政府宣布
承认一个中国原则，与台断绝
所谓“外交关系”，愿与中国复
交。近日消息，另一太平洋岛
国图瓦卢(Tuvalu)很可能在1月
26日换届大选后，与台湾当局

“断交”。台湾花费巨额金元和
资源维持的所谓“邦交国”眼看
着离归零越来越近了；这背后
反映出了世道人心和世界局
势。

台外事部门吴钊燮赶忙回
应称：台当局与图瓦卢、帕劳、马
绍尔群岛3个太平洋国家“邦谊
稳固”。但岛内网友认为台当
局只是自欺欺人，台当局“邦交
国”还剩12个，瑙鲁与台“断交”
后产生的政治效应正发酵，按
趋势发展，很快只剩“个位数”。

1月21日，台外事部门没
像以往那样将相关报道直接定
为“假消息”，而是打出“感情

牌”，声称“台湾与图瓦卢自
1979年‘建交’以来，在多个领
域密切合作，双方珍惜彼此‘坚
实友谊’，未来将在各领域中持
续强化合作”。希望淡化民众
的怨愤。

岛内网民在脸书评论区留
言称，“‘断交部’再下一城”！有
人认为台外事部门“后知后觉”

“‘断交部’，果然名不虚传”。还
有人称，台外事部门可以“撤部”
解散了，希望见证历史性的一
刻，不再浪费纳税人的钱。分
析称，台当局外事部门虽然仍
在嘴硬，但心里一定紧张，不排
除接下来可能会进行一系列

“公关宣传”活动。
厦门大学台湾研究院副院

长张文生22日表示，图瓦卢官
员释放的信息很可能不是空穴
来风，这反映了赖萧当选后，台
湾当局面临新一波“外交”危
机。随着两岸经济发展的实力
差距越来越大，台湾的“邦交国”
越来越不稳定，台湾越来越没
有实力支撑其“金钱外交”，这些

“邦交国”也越来越认识到一个
中国是大势所趋。澳大利亚媒
体提到，帕劳也将于今年11月
举行大选，届时台湾“邦交国”数
量或将再生变数。

华东师范大学亚太研究中

心主任陈弘22日对记者说，近
年多个太平洋岛国选择与台湾

“断交”，反映美国的影响力在减
弱。作为主权独立国家，太平
洋岛国也应为自己的国家利益
考虑，不愿被美国当作棋子。
美国一方面重申承认一个中国
原则，但又怂恿其他国家排斥
新中国而与台湾“建交”，这种伪
善的双标使南太岛国产生反
感。

台湾《中国时报》报道，台
湾在南太的外事工作之所以节
节败退，最重要原因就在于两
岸关系紧张。另一原因则是台
湾对“非邦交国”如立陶宛慷慨
援助，让“邦交国”眼红。蔡英文
用光了所有外事上的筹码，未
来“台湾的外交前途将更为坎
坷”。

美国不想让赖清德成为继
陈水扁之后“第二个麻烦制造
者”，打乱美国的战略节奏，所以
在选后对外释放不支持“台独”
的信号。华盛顿高官也三番两
次公开提醒赖清德别超越底
线。国际上谁要违反一个中国
原则，就是干涉中国内政、侵犯
中国主权，必将遭到全体中国
人民乃至国际社会的反对。这
一点，华盛顿当然看得很清楚。

赖清德团队将在三个多月

后上任，开启台湾又一个四年
的政治周期。专家奉劝赖清德
在上任前的这段时间，彻底认
清台海现实，放弃“台独”路线，
不再对“台独”泥偶进行包装或
伪饰；否则下一个四年，台海局
势难以稳定。如何衡量赖清德
是否寻求真和平，有一个非常
清晰的评判标准，即是不是接
受“九二共识”。接受“九二共
识”是一切的前提，不接受，那么
任何解释都只是借口，只是“台
独”的自我暴露。

《国际日报》于22日刊载
《岛内主流民意对民进党谋“独”
对抗路线说“不”》的评论称：“民
进党上台近8年，施政无能、贪
腐万能，丑闻弊案层出不穷；经
济指标华而不实，民生艰困、缺
上加缺；大搞‘绿色恐怖’，打压
异己、撕裂社会。种种乱象频
发，导致民怨沸腾。在两岸关
系上，民进党当局拒不承认‘九
二共识’，制造贩卖‘两国论’，勾
连外部势力不断进行谋‘独’挑
衅，导致台海形势紧张动荡。”

结语道：“民族复兴、国家
统一是大势所趋、大义所在、民
心所向。希望两岸同胞坚定信
心，相向而行，携手并进，共创民
族伟大复兴、国家完全统一的
美好未来！”

1月24日上午，中国和瑙
鲁复交仪式在北京举行，瑙鲁
成为中国第183个建交国。复
交公指出：瑙鲁共和国政府承
认世界上只有一个中国，中华
人民共和国政府是代表全中国
的唯一合法政府，台湾是中国
领土不可分割的一部分。

《中时新闻网》评论，赖清
德上台后第一步应做的是抛弃

“去中国化、以中国为敌”的政
策，真正表达诚意，而这个机遇

期是有限的。若两岸关系没有
取得实质性突破，台湾的内外
困难必将加剧，“那么，‘赖清德
时代’将以弱势开始，以悲催结
束”。

中国国安部16日发布题为
“《反分裂国家法》利剑高悬”的
文章，强调《反分裂国家法》剑指

“台独”势力而非平民；17日再
发布题为“国家安全机关坚决
反对‘台独’分裂行径和外部势
力干涉”的文章，表明将精准打
击遏制“台独”分裂势力。对于
数典忘祖、舔美媚日、“不是中国
人”的台独死硬派，应该彻底揭
发、坚决消灭！

■ 2024年 1月26日（星期五）

■ Friday, January 26, 2024
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上星期，国内数家媒体报道
梭罗市地方议会的一则新闻，但
媒体及民众的视线被1月21日
的辩论会所吸引而忽略了。到
23日甘贾尔提起相关话题，重新
引发舆论的关注。

回顾1月19日，印尼CNN
网 消 息 ，梭 罗 市 地 方 议 会
(DPRD)斗争民主党(PDIP)团公
开表示，梭罗市地方法规不能有
效地开展，只因吉布兰市长经常
请假参加竞选宣传活动，所以建
议让吉布兰辞去市长职位。从
业党(Golkar)政客努斯隆(Nus-
ron Wahid)则认为斗争民主党
的论述只是无中生有，并没有因
竞选而影响地方工作的证据，只
想扰乱吉布兰的行程。

《罗盘网》(KOMPAS.com)
于23日报道，三号总统候选人
甘贾尔在中爪哇省表态，他已与
搭档马福特(Mahfud MD)商议，
从佐科维总统“印尼前进内阁”
现任政法及安全统筹部长一职

引退，“我们已就这事进行讨论，
为了公平起见，最好还是从政府
机构引退。”

曾任两届中爪哇省长的甘
贾尔坦承，如果正副总统候选人
仍然没有放下部级、省长或县市
长的职务，难免会产生内部利益
冲突的危机，所以他也建议二号
总统候选人普拉波沃自愿从现
任国防部长的职位引退。最近，
普拉波沃因可能违规使用政府
在X网络平台的公众号，作为二
号竞选搭档的集体网站，而被知
情的民众告上了普选监督委员
会(Bawaslu)。

甘贾尔承认，政府出台正副
总统候选人无需从公职引退的
决定，一开始就被几位法律专家
所诟病。“所以，已经有不少利用
政府资源的事件，以视察工作为
由征用公家的交通工具，但抵达
后却进行竞选宣传，民众都看在
眼里。我们正承担上述措施引
起的后果。

根据2017年第7号宪法中
有关普选法(UU Pemilu)的规

定，在职部长若成为正副总统
候选人，必须依法引退。然而
宪法法院(MK)出台列号 68/
PUU-XX/2022 的修正案，由
时任首席法官的安瓦尔(Anwar
Usman)宣读：“在职部长若参加
正副总统竞选，可以不必从部
长职务引退，只需获得总统的
允许，要进行竞选宣传时请假
即可。”在法律界引起争议。

《共和网》(Republika.Co)于
24日称，三号副总统候选人马福
特表明，在恰当的时机，他将自愿
从政法及安全统筹部长(Menko
Polhukam)的职位引退。这个决
定基于避免他作为内阁部长与
2024年副总统候选人之间产生的
矛盾。此外，也想让其他身为部
长或地方首长的正副总统候选人
借鉴，不利用自身拥有的政治权
力成为吸引选票的有利资源。

马福特于23日在视频上留
言：“我的意愿是让别的候选人
效仿，正副总统候选人下访别让
地方官员接送，别让他们陪行。”

“我想以身作则，作为现任部长

的副总统候选人，我是否利用职
位之便享用国家资源？我已坚
持3个月了，我没有私自利用国
家资源。”

此外，他也关注了一些现任
部长“随波逐流”地成为某竞选
组合的助选理事。虽然马福特
完全没有说出某人的名字，但广
大民众都看得十分清楚，二号正
副总统候选人的助选团理事不
乏现任的内阁成员，包括经济统
筹部长、商务部长、投资部长及
国企部长等。

反观在甘贾尔-马福特组合
的胜选团(TPN)里，没有一位现
任部长成为理事，虽然推举三号
组合的斗争民主党有不少干部
在佐科维领导的政府内阁担任
部长。马福特向媒体表示：“形势
显然并不均衡，别的组合看来正
利用政府职务之便，被地方官员
殷勤接待；近来，甚至连与政治无
关的部长，也都踊跃加入助选
团。”“因此，希望我依法作出的示
范足够充分，只等形势能有好转，
因为我必须坚定维护国家所给

予我的一项神圣任务。”
马福特亲口承认，已经与甘

贾尔讨论过关于他在政府内阁
任部长职务的事，一有恰当时
机，他坦承将把职务移交、引
退。他重申：“我已经同意，在合
适的时间进行交接。”

甘贾尔也敏锐地注意到，相
关条例的疏漏，会造成国家内部
利益冲突，很多政府官员私自动
用了国家资源。他慎重警示：

“根据发生的事实，有人利用国
家资源，利用政府的交通设备，
理由是视察工作，结果却是进行
竞选宣传活动。但是广大人民
能够评价，我们正在承受不良的
后果。所以我建议必须引退，修
正相关的条规。包括伯马福特
在内！”

一波未平，一波又起。最
近，传出总统可以参与候选人宣
传造势的消息。佐科维总统在
哈林姆空军基地就部长是否可
以参选的争议向记者表明：“民
主权利、政治权利，每人都应该
拥有，部长也一样。最重要的

是，总统也可以参与竞选宣传，
可以偏向一方。”

《安塔拉社》(ANTARA)于
24日称，经济统筹部长艾朗卡
(Airlangga Hartarto)在西爪哇省
回应“总统可以参加竞选宣传”
的询问时向媒体解释：“首先，那
是总统及每个公民的宪法权利，
可以选择及被选。所以是宪法
权利。”而之前的数位总统都有
政党背景。

在面对2024年的竞选宣传
浪潮之中，艾朗卡充满自信地表
示，佐科维总统的政治取向应该
与从业党(Golkar)同行，“十分明
显，与从业党的奋斗目标完全没
有差别。”

政论员分析，多家民调机构
最近的测试都得出二号竞选组
合获50%以上支持率，既然胜卷
在握，为何还要“大咖”出手？二
号副总统候选人是现任总统的
儿子，政府机构能公正执法吗？
那些一面倒的民调机构都可信
吗？迷雾将逐渐散开，而民众的
眼睛是雪亮的。

当地时间23日，瑞士日内
瓦。中方在参加联合国人权理
事会第四轮国别人权审议时，介
绍了中国人权发展道路和成
就。120多个国家给予积极评
价，有些国家代表发言时在一分
钟之内，就对中国人权状况表示
了肯定。这让少数试图借新疆
等议题将人权审议政治化的西
方国家，碰了一鼻子灰。

会场之外，中国正在发生
的事印证了相关介绍。比如，在
新疆，哈萨克族小伙买依尔别
克·赤合斯考取了滑雪教练资格
证；阿勒泰地区库丽帕然家的民
宿每年纯收入约10万元……
2023年，新疆接待国内外游客
26544万人次，同比增长117%，
创历史新高。谁能想象，这里多
年前曾发生过一系列暴恐案事
件。那么，是什么扭转了这一局
面？

也是在23日，中方发布《中
国的反恐怖主义法律制度体系
与实践》白皮书，详细介绍了中
国反恐的做法与成效。这也为
外界理解新疆的变化提供了答
案。有关专家对《国际锐评》表
示，从白皮书内容看，依法反恐
贯穿始终，这不仅最大限度打击
了危害民众生命和财产的恐怖
主义，也从根本上保障了广大民
众的生命权、发展权等人权。民
调显示，中国民众的安全感由
2012年的87.55%升至2021年
的98.62%，持续保持高位。

恐怖主义是人类公敌，中
国也是受害国。以中国反恐主
战场新疆为例。自1990年至
2016年年底，当地发生数千起
暴恐案事件，造成大量无辜民众
丧生。2012年2月，新疆青年吾
不力卡斯木在喀什地区一桩暴
恐案中遇害，他的父亲“整夜以
泪洗面”，三个孩子也受到影
响。多年后，他的家人回忆道，

“这个事对我们家来说，就像是
一把将在轨道上跑的火车拽出
铁轨一样”。

恐惧、伤亡、发展停滞……
这些后果让人们清楚认识到，依

法反恐才能从根本上保障人
权。在这份一万多字的白皮书
里，中国明确界定了什么是恐怖
主义，这使得依法反恐公开透
明、打击措施精准有效；同时，中
国建立了日益完备的反恐法律
体系，既有打击恐怖主义的授
权，也有清晰的监督规定，规范
了反恐权力运行。

值得一提的是，中国在反
恐中不仅保护受害人的人权，也
保障犯罪嫌疑人的合法权利。
比如，新疆某法院在审理一起恐
怖袭击案件时，及时通知翻译人
员到场，并翻译相关法律文书，
保障了诉讼参与人使用本民族
语言文字诉讼的权利。

事实证明，中国反恐体现
的法治精神与国际反恐原则理
念是一致的，既有效防范和惩戒
了恐怖活动，也切实尊重和保障
了人权。某些西方国家在反恐
问题上搞“双标”，以所谓“法治”

“人权”为借口干涉中国内政，不
仅阻碍了国际反恐合作，也破坏
了全球人权保障。

在刚刚过去的一年，不少
外国网红来到新疆打卡。在沙
漠骑骆驼、坐越野车、看胡杨木，
到夜市与新疆民众一道载歌载
舞，感受新疆多民族文化的非遗
作品……新疆的安定与繁荣给
他们留下深刻印象。“我在新疆
感受到了中国的开放与包容。”
罗马尼亚学者宝拉这样说。反
恐促进安全稳定，安全稳定带来
发展红利，发展红利又进一步巩
固安全稳定——从新疆的变化
中，人们不难得出这样的答案。

当今世界很不太平，国际
反恐依然是个“老大难”。在这
样的背景下，中国依法反恐，维
护了地区与国际的安全稳定，也
为全球人权治理作出了重要贡
献。在联合国人权理事会第四
轮国别人权审议期间，中国又宣
布将要采取30项人权保障新举
措，涉及增进民生福祉、加强人
权法律保障、促进国际人权合
作、支持联合国人权机制工作
等。公道自在人心。中国人权
保护做得怎么样？120多个国
家的力挺就是最好证明。

■ 国际锐评

个别人在联合国说三道四
倒让更多人看到真实新疆

■ 廖省：林越 赖萧配将赖萧配将““弱势始弱势始 悲催终悲催终”？”？

正副总统候选人应辞公职？

■ 国际观察

新华社安卡拉1月24日电
新华社记者熊思浩王腾飞

冷战结束后，北约持续东
扩，在乌克兰危机升级后又启动
北扩进程，扩员对象包括芬兰和
瑞典，前者已于2023年4月正式
获准加入北约。随着土耳其23
日晚投票批准关于瑞典加入北
约议定书的议案，北约北扩又推
进“半步”。

分析人士指出，如若瑞典正
式“入约”，俄罗斯面临的军事压
力将会加剧，因此势必采取应对
措施，而欧洲未来安全形势将出
现更多不稳定因素。

满足土方关切
土耳其大国民议会大会23

日晚投票表决，以287票赞成、
55票反对、4票弃权的结果通过
了关于瑞典加入北约议定书的
议案。随后土耳其总统埃尔多
安将签字正式同意瑞典加入北
约。瑞典首相克里斯特松在社
交媒体上写道：“土耳其的决定
令瑞典向北约成员国又迈进了
一步。”

土耳其大国民议会议长努
曼·库尔图尔穆什此前表示，瑞
典已满足土耳其提出的重要条
件，土耳其不再反对瑞典加入北
约。

2022年7月，北约正式启动

吸收芬兰和瑞典的北扩进程。
按照规程，北约所有成员国必须
一致同意才能接纳新成员。土
耳其此前一直不同意瑞典“入
约”，一个重要原因是土耳其认
为瑞典对于库尔德武装的支持
者“过于仁慈”，而库尔德武装被
土耳其视为恐怖组织。

瑞典为推动“入约”进程，不
断调整本国反恐政策，包括修改
宪法和法律以扩大针对库尔德
工人党的反恐合作等，最终满足
了土耳其的安全关切。

此外，土耳其去年增加了一
个批准瑞典“入约”的条件，要求
美国同意向土耳其出售F-16战
斗机。就在本月早些时候，土耳
其外交部长哈坎·菲丹与到访的
美国国务卿布林肯讨论了F-16
战斗机的采购问题和“完成批准
瑞典加入北约的最后步骤”。瑞
典斯德哥尔摩大学土耳其问题
专家保罗·莱温说，土耳其可能
得到了美国的承诺，从而加快了
批准瑞典“入约”的进程。

还有一关要过
目前，北约成员国中仅剩匈

牙利尚未批准瑞典“入约”。由
于两国在诸多问题上存在分歧，
有关瑞典申请加入北约的投票
程序始终没有摆上匈牙利国会
议程。

去年3月27日，匈牙利国会
批准芬兰“入约”申请。随后，匈

牙利政府发言人佐尔坦·科瓦奇
表示，瑞典要想让匈牙利为其

“开绿灯”，需要先解决三个问
题：一是瑞典频频通过外交途径
批评匈牙利；二是瑞典将发生在
其境内的焚烧《古兰经》事件称
作“言论自由”，这是“以道德优
越感掩盖明显的种族主义”；三
是瑞典对匈牙利缺乏“尊重”，多
年来两国关系一直在恶化。

不过，在土耳其大国民议会
投票同意瑞典“入约”前夕，匈牙
利方面的态度有所转变，匈总理
欧尔班在社交媒体上发文表示，
已邀请瑞典首相访匈，就“入约”
进行谈判。

就在媒体纷纷猜测匈牙利
可能很快将批准瑞典“入约”时，
瑞典外交大臣托比亚斯·比尔斯
特伦却表示，没有理由与匈牙利
就“入约”问题进行谈判。

安全风险加剧
长期以来，芬兰和瑞典这两

个奉行军事不结盟政策的北欧
国家被认为是俄罗斯与西方之
间的缓冲区。随着两国放弃中
立政策，欧洲地区的安全形势恐
将更为动荡复杂。

德国外交政策网站刊文指
出，如果瑞典加入北约，该国具
有重要战略意义的哥得兰岛将
成为北约地盘。从这里可以控
制波罗的海的海上航线，包括通
往芬兰湾的通道，其尽头是俄罗

斯第二大城市圣彼得堡。在该
岛东南方向不远处，就是俄罗斯
波罗的海舰队总部所在地加里
宁格勒。

分析人士指出，面对北约的
步步紧逼，俄罗斯势必作出回
应。俄罗斯科学院欧洲研究所
专家德米特里·丹尼洛夫说，在
瑞典、芬兰加入北约后，该联盟
北翼的军事力量将大大加强，俄
方也将相应地加强在北部的军
事活动，这不利于地区安全稳
定。俄国家杜马（议会下院）国
际事务委员会成员德米特里·别
利克表示，芬兰和瑞典加入北约
将严重影响俄安全，俄方对此绝
不会无动于衷。

冷战结束后，以美国为首
的北约不断东扩，对俄罗斯进
行全方位战略挤压，并借机掌
控欧洲盟友，成为导致乌克兰
危机的主要原因之一。北约
打着“共同防御”旗号，却没有
带来和平与安全，反而让欧洲
大陆重燃战火。

在法国政治学院及巴黎高
等商学院教授、法国战争学院前
院长樊尚·德斯波尔特看来，欧
洲不要对美国的“保护伞”抱有
幻想，而应反思如何实现真正的
安全，并尽快恢复防务自主和欧
洲主权，成为强大而和平的地缘
政治力量。
（参与记者：陈浩、和苗、李骥志）

土耳其土耳其““放行放行””瑞典瑞典北约北扩再进北约北扩再进““半步半步””

■ 本报评论员：余凡
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1 月 25 日，国家副主席韩正在北京人民大会堂会见瑙鲁外长安格明。
新华社记者殷博古摄

两岸交流不能停两岸交流不能停，，也不会停也不会停评论评论：：
中新社北京 1 月 25

日电 台湾地区两项选举
结束后，赖清德的上台以
及 民 进 党 当 局 的 继 续 执
政 ，让 岛 内 关 心 、热 心 两
岸交流的团体、人士感受
到了政治氛围中的“寒蝉
效应”。

两 岸 民 间 交 流 是 否
会 因 台 海 紧 张 局 势 加 剧
戛然而止？实际上，答案
已 在 冬 季 如 火 如 荼 的 民
间往来中不言自明。

进入寒假，大陆各地
尤 其 北 方 城 市 的 台 青 交
流 活 动 纷 至 沓 来 。 全 国
台 联 举 办 的 第 三 十 届 台

胞 青 年 冬 令 营 23 日 在 吉
林开营，主办方并在黑龙
江 、内 蒙 古 、新 疆 等 地 设
分 营 ，约 500 位 台 青 开 启
冰雪之旅。

哈 尔 滨 和 上 海 是 这
个 冬 天 大 陆 最“ 热 ”的 两
座城市，前者因“花式”揽
客 出 圈 ，冰 雕 下 、雪 场 上
不乏“小当归”“小凤梨”
的身影；后者则因现象级
电视剧《繁花》的带动，如
今 的 黄 河 路 上 已 是 人 山
人海，不少岛内游客慕名
而来。

网上网下，两岸的互
动 非 但 没 有 因 政 治 气 氛

的 变 化 而 冷 淡 。 相 反 ，
“ 要 和 平 、要 发 展 、要 交
流、要合作”的岛内主流民
意愈发凸显。着眼两岸关
系长远发展，不论岛内政
局发生何种变化，两岸交
流都不能停，也不会停。

一 方 面 ，交 流 、互 动
是 发 自 台 湾 社 会 的 理 性
呼唤。

选举过后，台湾舆论
场 上 来 自 不 同 政 治 光 谱
的分析声音均有表达，两
岸 的 民 间 交 流 对 台 湾 发
展有益。播客节目上，一
位 台 湾 资 深 国 际 政 治 研
究学者坦言，绿营长期扭

曲、灌输的“去中”思想很
容 易 让 基 层（尤 其 年 轻
人）忽 略 大 陆 的 市 场 优
势 。 两 岸 已 有 的 互 动 是
30 多 年 民 间 交 流 累 积 的
成 果 ，台 湾 不 能 轻 言 放
弃。

2023 年，疫情防控转
段 后 的 首 次 线 下 两 岸 企
业家峰会，台湾与会者呼
吁“ 加 强 经 济 合 作 、深 化
融合发展、壮大中华民族
经 济 ”。“ 真 金 ”寓 于“ 真
情 ”，两 岸 业 者 共 同 表 达
对 产 业 整 合 的 期 待 。 唯
有扩大合作、深入交流才
最 符 合 两 岸 同 胞 的 切 身

利益。
另一方面，两岸关系

发展根基在民间。
一段时间以来，即使

受 政 治 力 阻 碍 和 新 冠 疫
情的负面影响，两岸民众
希 望 交 流 合 作 与 和 平 发
展 的 呼 声 也 未 曾 减 弱 。
去年，不论民进党当局采
取 何 种 打 压 、威 吓 ，仍 有
5000 多 位 台 胞 参 加 海 峡
论 坛 ，仍 有 在 亚 运 会 、大
运 会 赛 场 上 善 意 互 动 的
两岸体育人，仍有奔走两
岸的有识之士疾呼“台湾
不能没有大陆市场”。

尤其当前，民间往来

的澎湃活力，能一定程度
缓 解 政 治 关 系 的 剑 拔 弩
张。“兄弟阋于墙，外御其
侮”，越是被煽动敌对，越
能感受骨肉相亲；越是体
会两岸关系的波谲云诡，
越 要 珍 视 民 间 互 动 的 弥
足珍贵。

大 陆 方 面 更 一 如 既
往 ，重 视 岛 内 主 流 民 意 ，
持 续 促 进 两 岸 各 领 域 交
流 合 作 。 正 如 国 务 院 台
办 发 言 人 所 言 ，新 的 一
年，我们将不断扩大两岸
人员往来，深化两岸融合
发展，促进两岸同胞心灵
契合。

1 月 24 日下午，中国国家主席习近平在北京人
民大会堂同来华进行国事访问的乌兹别克斯坦总统
米尔济约耶夫举行会谈。会谈后，两国元首签署并
发表了《中华人民共和国和乌兹别克斯坦共和国关
于新时代全天候全面战略伙伴关系的联合声明》。

新华社记者殷博古摄

习近平同乌兹别克斯坦总统
米尔济约耶夫会谈

韩正会见瑙鲁外长安格明

新华社北京 1 月 25 日
电 中 国 国 家 副 主 席 韩 正
25 日在人民大会堂会见瑙
鲁外长安格明。

韩 正 表 示 ，瑙 鲁 政 府
独立自主作出同中国复交
的政治决断，充分体现了
阿迪昂总统的战略眼光。

历史将证明，这是一个正
确决定，也再次表明一个
中国原则深入人心。中方
愿同瑙方积极开展各层级

交往与合作，开启两国关
系新篇章。韩正阐述了中
国对外政策理念，表示中
方支持瑙方探索走符合自
身国情的现代化之路，愿
在相互尊重、平等相待、合
作共赢、开放包容基础上，
尽己所能帮助瑙方实现发
展，欢迎瑙方积极参与全
球发展倡议、全球安全倡
议、全球文明倡议，推动构
建人类命运共同体。

安 格 明 表 示 ，同 中 国
建交使瑙鲁站在了历史正
确一边，和中国成为伙伴
将 使 瑙 发 展 前 景 更 加 光
明 、为 人 民 带 来 更 多 福
祉。瑙方期待同中方加强
交流合作，将积极参与共
建“一带一路”和三大全球
倡议。

1 月 25 日下午，中国国
防部举行例行记者会，国防
部新闻局局长、国防部新闻
发言人吴谦大校答记者问。

记者：据报道，台湾外
事部门称，大陆就台湾选
举发布的答问不符合国际
认知和两岸现状，呼吁大
陆尊重选举结果。请问发
言人有何评论？

吴 谦 ：台 湾 地 区 选 举
是中国的地方事务。这次
台湾地区两项选举结果显

示，民进党并不能代表岛
内主流民意。不管岛内局
势怎样变化，都不可能改
变世界上只有一个中国、
台湾是中国一部分的基本
事实，不可能改变国际社
会坚持一个中国原则的普
遍共识，不可能改变中国
终 将 实 现 统 一 的 历 史 大
势。80 年前，中美英三国
发表《开罗宣言》，明确规
定“把日本所窃取的中国
领 土 台 湾 归 还 中 国 ”。

1945 年中美英苏联合发表
的《波茨坦公告》第八条规
定“《开罗宣言》条款必将
实施”。1971 年第 26 届联
合国大会通过的第 2758 号
决议明确了世界上只有一
个 中 国 ，不 存 在“ 两 个 中
国 ”、“ 一 中 一 台 ”。 这 一
系列具有国际法律效力的
文件确认了台湾是中国不
可分割领土的历史和法理
事实。

需 要 强 调 的 是 ，中 国

的主权和领土从未分割，
台湾是中国领土一部分的
法 律 地 位 和 事 实 从 未 改
变，这才是台海的真正现
状。台湾永远不是一个国
家，“台独”永远不可能成
事，外部势力分裂中国的
图谋永远不会得逞。祖国
统一，台湾当归。中国人
民解放军将以行动说话，
始终做捍卫国家主权和领
土完整的钢铁长城。

来源：国防部网

中国国防部：祖国统一台湾当归

新华社北京1月25日电
中国国务院总理李强日前签
署国务院令，公布《中华人民
共和国档案法实施条例》（以
下简称《实施条例》），自2024
年3月1日起施行。

党中央、国务院高度重
视档案工作。2021 年 1 月，
新修订的档案法施行，对档
案事业发展作出新的制度安
排，档案工作实践的新发展
也对完善档案法配套行政法
规提出了新要求。此次修改
《中华人民共和国档案法实
施办法》，并更名为《实施条
例》，旨在贯彻落实新修订的
档案法各项规定，进一步优
化档案管理体制机制，完善
档案资源齐全收集、安全保
管以及有效利用的制度措
施，提升档案工作科学化规
范化水平，科学精准保障档

案法有效实施，为档案事业
创新发展提供有力的法治保
障。《实施条例》共8章52条，
重点规定了以下内容：

一是完善档案工作机
制。深入贯彻落实习近平总
书记关于加强党对档案工作
领导的重要指示精神，进一步
明确档案工作要坚持和加强
党的领导。强化县级以上人
民政府职责，规定县级以上人
民政府应当建立健全档案机
构，提供档案长久安全保管场
所和设施。完善各级各类档
案机构的职责规定，新增乡镇
人民政府档案工作职责规
定。细化机关、团体、企业事

业单位和其他组织建立档案
工作责任制的相关规定。

二是规范档案收集管
理。明确归档责任，规定应
当归档的材料，由单位的各
内设机构收集齐全、定期归
档，任何机构或者个人不得
拒绝归档或者据为己有。明
确移交责任，规定档案移交
国家档案馆的义务、期限，完
善有关提前移交、延期移交
等具体规定，细化电子档案
移交有关要求。要求档案馆
收集档案应当遵守国家有关
规定，考虑档案的珍稀程度、
内容的重要性等。

三是健全档案保管制

度。细化档案馆档案保管措
施、完善国家档案馆馆舍建
设和使用有关规定。规定县
级以上档案主管部门可以依
托国家档案馆，对属于国家
所有的档案中具有永久保存
价值的档案分类别汇集有关
目录数据。对重要电子档案
异地备份保管、灾难备份系
统建设等提出具体要求。

四是细化开放利用措施。
规定国家档案馆应当建立馆藏
档案开放审核协同机制，并要
求县级以上档案主管部门加强
对档案开放审核工作的统筹协
调。明确国家档案馆应当创新
档案利用服务形式，推进档案
查询利用服务线上线下融合，
开展馆藏档案的开发利用和公
布，促进档案资源的社会共
享。对档案数字资源共享利用
等提出具体要求。

李强签署国务院令
公布《中华人民共和国档案法实施条例》

新 华 社 北 京 1 月 25
日电 据 外 交 部“ 领 事 直
通 车 ”微 信 公 众 号 25 日
消 息 ，中 华 人 民 共 和 国
政 府 和 新 加 坡 共 和 国 政
府 代 表 当 日 在 北 京 签 署
《中 华 人 民 共 和 国 政 府
与 新 加 坡 共 和 国 政 府 关
于 互 免 持 普 通 护 照 人 员
签 证 协 定》。 协 定 将 于

2024 年 2 月 9 日 正 式 生
效 。 届 时 ，双 方 持 普 通
护 照 人 员 可 免 签 入 境 对
方 国 家 停 留 不 超 过 30
日 。 入 境 对 方 国 家 从 事
工 作 、新 闻 报 道 等 须 事
先 批 准 的 活 动 以 及 拟 在
对 方 国 家 停 留 超 过 30 日
的 ，须 在 入 境 对 方 国 家
前办妥相应签证。

中国和新加坡签署互免
持普通护照人员签证协定

中新社北京1月 25日
电 针对美“菲恩”号驱逐舰
1月 24日过航台湾海峡，中
国外交部发言人汪文斌 25
日在例行记者会上表示，美
方应当立即停止侵权挑衅
行径，停止向“台独”分裂势
力发出任何错误信号。

汪文斌当天说，关于
美 国“ 菲 恩 ”号 驱 逐 舰 过
航台湾海峡，中国人民解
放 军 东 部 战 区 新 闻 发 言
人已经发表谈话，表明了
严 正 立 场 。“ 我 要 强 调 的
是，台湾是中国领土不可
分割的一部分，中方捍卫
国 家 主 权 和 领 土 完 整 的
决心坚定不移。”

汪文斌指出，中方注

意到台湾地区选举结束之
后，美方采取了一系列消
极言行，向“台独”势力发
出错误信号。美方所作所
为违反一个中国原则和中
美三个联合公报规定，违
背美国领导人多次重申的
不支持“台独”、不支持“两
个中国”或“一中一台”、不
寻求把台湾问题作为工具
遏制中国等承诺。

汪文斌强调，美方应
当 切 实 恪 守 一 个 中 国 原
则 和 中 美 三 个 联 合 公 报
的规定，立即停止侵权挑
衅行径，停止给台海和平
稳 定 制 造 麻 烦 ，停 止 向

“ 台 独 ”分 裂 势 力 发 出 任
何错误信号。

美“菲恩”号驱逐舰过航台湾海峡
中方：美应停止侵权挑衅

新华社北京 1月 25 日
电 中国国务院总理李强1月
25日上午在人民大会堂会见
日本经济团体联合会会长十
仓雅和、日中经济协会会长
进藤孝生、日本商工会议所
会长小林健率领的日本经济
界访华团。日本主要企业负
责人共200余人出席。

李强表示，当前，中日
关系正处于承前启后的关
键时期。去年 11 月，习近
平主席同岸田文雄首相在
旧金山举行会晤，达成一
系列重要共识，为两国关
系发展提供了重要战略引
领 。 中 日 各 界 要 共 同 努
力，重温两国邦交正常化

的初心，坚持和平、友好、
合作的正确方向，把“互为
合作伙伴、互不构成威胁”
的政治共识落到实处，推
动中日关系重回健康发展
轨道。希望日方妥善处理
历史、台湾等原则性问题。

李强指出，中日经济深
度交融，经贸合作发挥着两
国关系“压舱石”和“推进器”
的重要作用。中方愿同日方
深挖合作潜力，继续分享发
展机遇，支持两国企业加强
在科技创新、数字经济、绿色
发展、医疗养老等领域合作，

共同维护产业链供应链稳定
畅通，实现更高水平优势互
补和互利共赢。希望日本经
济界为中日合作共赢发挥积
极影响。中国坚持对外开放
的基本国策，将继续缩减外
资准入负面清单，落实好全
面取消制造业领域外资准入
限制，保障外资企业国民待
遇，持续努力打造市场化、法
治化、国际化一流营商环境，
欢迎日本等各国企业继续投
资中国。希望日方更好地为
在日中国企业提供开放、公
正、非歧视的营商环境。

日本经济界三团体负
责人表示，日中是重要邻
国，期待两国回归友好初
心，加强各界、各层级紧密
交流，在战略互惠的基础
上构建建设性、稳定的日
中关系。中国是拉动世界
经济发展的重要动力。中
国 经 济 保 持 健 康 稳 定 发
展，日本经济界为此深受
鼓舞，愿同中方深化经贸、
环境保护、绿色经济、医疗
康复等领域合作，促进双
方人员往来，共同推动区
域经济合作，为日中关系
发展及亚洲和世界和平与
繁荣作出积极贡献。

吴政隆参加会见。

李强会见日本经济界访华团 山东日照：“鲜花年货”市场“别样红”

1 月 24 日，莒县曲坊现代农业产业园工人们在
分拣、打包鲜切花。春节临近，山东省日照市莒县曲
坊现代农业产业园高原红、爱莎等 27 个品种的玫瑰
花集中上市，日销量在 10 万枝左右，供应北京、上
海、广州等城市。 新华社记者兰红光摄
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新加坡、泰国及台
湾各县市的宗亲共 500
人 参 加 庆 祝 ，盛 况 空
前。

参 加 这 次 盛 会 的
印 尼 宗 亲 有 除 郭 桂 和
会长和夫人陈丽珍外，
还有郭复旦副会长、郭
文祥常务主席、郭家进
永 名 誉 会 长 和 女 兒 郭
玫妃、郭敬昆青年部副
主任、郭明德和坤甸汾
阳 堂 总 监 和 夫 人 。

（KS)

【本报雅加达讯】

2024 年 1 月 19 日 至 23

日，印尼郭氏宗亲总会

郭桂和组团出席参加在

中国台北举行的世界郭

氏宗亲总会纪念郭子仪

公 1327 周 年 圣 诞 暨 郭

台铭宗长接任第 12 屆

世界郭氏宗亲总会理事

长盛会的活动。

组团参加这次盛会

的海外宗亲会有来自印

尼、
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【本报泗水讯】2024 年
1 月 19 日（星期五），新加
坡 旅 游 局 (STB) 首 席 执 行
官 Melissa Ow 与 Pakuwon
集 团 董 事 Leon Tedja 在 泗
水签署合作谅解备忘录。

Melissa Ow 表 示 ，此 次
合 作 标 志 着 Pakuwon 集 团
与 国 家 旅 游 组 织 之 间 的
首 次 合 作 。 她 说 ，“ 这 证
实 了 STB 致 力 于 继 续 为
印 尼 游 客 提 供 创 新 体 验
的承诺。”

Melissa Ow 说 ,“ 从 2023
年 1 月到 11 月，新加坡记
录了 206 万名来自印尼的
游 客 。 这 与 其 他 国 家 的
游 客 相 比 是 最 多 的 游 客

数量。”
她 指 出 ，“ 从 2023 年

1 月 到 6 月 ，新 加 坡 的 旅
游 收 入 为 14.2 亿 新 元 。
其 中 35% 来 自 印 尼 的 游
客 。 印 尼 游 客 的 旅 游 购
物 支 出 始 终 是 名 列 前
茅。”

他 总 结 道 ：“STB 和
Pakuwon Group 之 间 的 合 作
旨 在 改 善 零 售 体 验 并 鼓
励 在 新 加 坡 和 印 度 尼 西
亚 购 物 。 这 一 举 措 符 合
STB 的 战 略 ，即 通 过 战 略
合 作 增 加 新 加 坡 的 旅 游
景点和目的地。”

与 此 同 时 ，STB 东 南
亚 执 行 董 事 Terrence Voon

补充说，来自印度尼西亚
的 游 客 对 购 物 非 常 感 兴
趣。

他说：“我们很高兴能
够 与 Pakuwon Group 合 作 ，
改 善 印 度 尼 西 亚 游 客 在
新加坡的零售体验。”

他说：“印度尼西亚是
新 加 坡 的 重 要 游 客 来 源

地 。 我 们 希 望 此 次 合 作
能 够 向 Pakuwon 游 客 展 示
一 系 列 有 吸 引 力 的 国 际
生活方式。”

Pakuwon 集 团 董 事 Le-
on Tedja 表示，新加坡一直
是 印 尼 人 民 的 热 门 旅 游
目的地。

他说，“我们与新加坡

旅游局合作，看到了巨大
的 协 同 效 应 。 这 为 Tun-
jungan 商 场 和 Pakuwon 购
物 中 心 的 游 客 提 供 了 附
加值和更好的购物体验，
特别是 持有 PG 卡会员的
游客。”

该合作备忘录（MOC）
将涵盖多个领域，例如品

牌和联合营销，以及改善
新 加 坡 和 印 尼 消 费 者 的
零 售 体 验 。 以 及 交 流 有
关 印 尼 消 费 者 和 市 场 的
见 解 。 印 尼 的 消 费 者 可
以 期 待 在 新 加 坡 获 得 增
值 和 有 吸 引 力 的 零 售 优
惠。

@Ntoze/evi 明光
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1月24日，在土耳其安卡拉，土耳其总统埃尔多安（右）与伊朗总统莱希
出席联合新闻发布会。土耳其总统埃尔多安24日在首都安卡拉与到

访的伊朗总统莱希举行会晤，双方重点讨论了巴以冲突升级问题，强调巴勒
斯坦问题是土伊两国共同关注的焦点。 新华社发（穆斯塔法·卡亚摄）

土伊领导人说巴勒斯坦问题是共同关注焦点

中新社北京 1 月 25 日
电综合消息：乌克兰总统
泽 连 斯 基 当 地 时 间 24 日
晚对俄运输机坠毁及机上
65 名乌军被俘人员遇难一
事回应说，乌方将全面配
合并坚持进行国际调查。
俄罗斯别尔哥罗德州州长
格拉德科夫 24 日确认，该
运输机上人员全部遇难。

泽 连 斯 基 说 ，他 当 天
已经召集乌国防部长乌梅
罗夫等人，听取了有关飞
机失事和被俘人员交换的

情况。他说，飞机坠毁在
俄罗斯境内已经超过了乌
克兰可以控制的范围，必
须查明事实真相。

泽 连 斯 基 表 示 ，乌 克
兰国家安全局已经就此事
展开调查，乌外长也将向
乌盟友提供乌方掌握的信
息。乌克兰将坚持进行国
际调查。

综 合 塔 斯 社 和“ 今 日
俄罗斯”网站的报道，莫斯
科时间 24 日 11 时左右，一
架 伊 尔 -76 运 输 机 在 俄 罗

斯别尔哥罗德州坠毁。当
时机上共有 74 人，包括 65
名 乌 军 被 俘 人 员 、6 名 机
组 人 员 和 3 名 随 行 人 员 。
格拉德科夫表示，机上全
部人员遇难。

俄国防部当日发表声
明说，此架运输机是被乌
克兰方面发射的防空导弹
击中。乌方清楚被俘人员
的运送路线，他们对飞机
的袭击是一次蓄意行动。
这次袭击表明乌方没有谈
判的意愿。

俄国防部呼吁国际机
构 和 各 国 政 府 谴 责 这 次

“恐怖袭击”和乌方的其他
“罪行”。并表示参与此次
袭击的所有乌方人员都将
被查明，并根据俄罗斯法
律对他们加以惩罚。

俄外长拉夫罗夫 24 日
要求联合国安理会于当天
召开紧急会议，就乌克兰
击落俄运输机事件进行讨
论。但法国总统马克龙拒
绝了俄方的请求。

据“今日俄罗斯”网站

报道，在俄国防部宣布机
上有乌军被俘人员后，《乌
克兰真理报》在其网站上
删除了所有关于乌武装力
量要为飞机坠毁负责的内
容。此前该报报道说，带
有 S-300 防 空 导 弹 的 该 飞
机被乌军摧毁。

美国白宫国家安全委
员 会 战 略 沟 通 协 调 员 约
翰·柯 比 24 日 说 ，目 前 俄
乌双方各执一词，美方没
有足够的信息对此进行评
论。
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乌总统回应俄运输机坠毁事件乌总统回应俄运输机坠毁事件
俄官员说机上人员全部遇难

中新社北京 1 月 25
日电综 合 消 息 ：当 地 时
间 24 日，加沙地带第二
大 城 市 汗 尤 尼 斯 一 处
用 于 收 容 难 民 的 联 合
国 设 施 遭 到 攻 击 ，已 造
成 至 少 9 人 死 亡 、75 人
受 伤 。 有 报 道 称 该 设
施 遭 到 以 色 列 军 队 袭
击 ，以 方 则 否 认 了 这 一
说法。

联合国近东巴勒斯
坦 难 民 救 济 和 工 程 处
（UNRWA）发表声明称，
该 设 施 原 本 是 UNRWA
运 营 的 培 训 中 心 ，目 前
收 容 了 约 30000 名 难
民 。 UNRWA 主 任 专 员
拉 扎 里 尼 称 ，死 伤 人 数
可 能 比 当 前 的 统 计 更
高 。 他 强 调 ，同 加 沙 地
带 所 有 的 联 合 国 设 施
一 样 ，该 培 训 中 心 设 置
了 明 显 的 联 合 国 标 志 ，
其 坐 标 也 共 享 给 了 以
色 列 当 局 ，这 次 袭 击 是

“ 再 次 对 战 争 基 本 规 则
的公然无视”。

据美国有线电视新
闻 网 报 道 ，以 色 列 军 队

正 在 汗 尤 尼 斯 对 巴 勒
斯 坦 伊 斯 兰 抵 抗 运 动
（哈 马 斯）开 展 猛 烈 进
攻 ，遇 袭 联 合 国 设 施 周
围 也 有 以 军 坦 克 部
署 。 UNRWA 加 沙 地 带
事 务 主 管 怀 特 称 ，人 们
已 经 连 续 两 天 无 法 安
全进出该设施，UNRWA
和 世 卫 组 织 的 工 作 队
曾 试 图 进 入 ，但 通 道 被
阻隔。

由于以色列正在汗
尤 尼 斯 攻 击 哈 马 斯 ，半
岛 电 视 台 等 媒 体 称 攻
击 联 合 国 设 施 的 是 以
色 列 军 队 。 以 色 列 则
坚 称 此 事 与 己 无 关 。
路 透 社 援 引 以 色 列 军
方 的 声 明 说 ，以 军 对 其
行 动 系 统 进 行 检 查 ，排
除 了 其 部 队 攻 击 该 设
施 的 可 能 性 。 声 明 还
说 ，彻 底 审 查 仍 在 进 行
中 ，以 调 查 这 次 袭 击 是

否 由 哈 马 斯 开 火 造 成
的。

美 联 社 报 道 ，由 于
24 日 以 军 和 哈 马 斯 在
汗 尤 尼 斯 激 烈 交 火 ，数
百 平 民 被 困 在 当 地 的
主要医院——纳赛尔医
院 中 。 以 军 曾 命 令 当
地 居 民 撤 离 汗 尤 尼 斯
市 中 心 的 部 分 地 区 ，其
中 包 括 纳 赛 尔 医 院 和
两 所 较 小 的 医 疗 设
施 。 据 联 合 国 统 计 ，这
块 区 域 有 8.8 万 名 平 民
居 住 ，同 时 收 留 了 4 万
多 名 来 自 加 沙 北 部 的
难民。

美联社援引无国界
医 生 组 织 的 说 法 称 ，加
沙 南 部 仅 剩 两 所 能 够
救 治 危 重 病 人 的 医 院 ，
纳 赛 尔 医 院 是 其 中 之
一。

UNRWA 称 ，加 沙 地
带 75% 的 人 口 流 离 失

所 ，约 170 万 人 住 在 联
合 国 或 者 公 共 避 难 所
内 。 联 合 国 巴 勒 斯 坦
被 占 领 土 临 时 人 道 主
义 协 调 员 麦 戈 德 里 克
称 ，难 民 需 要 更 多 人 道
主 义 援 助 。 他 说 ，“ 在
较 好 的 情 况 下 ”，目 前
一 天 之 内 约 250 辆 卡 车
可 以 通 过 拉 法 口 岸 进
入 加 沙 ，而 之 前 每 天 通
过 的 卡 车 曾 达 到 500
辆。

《以 色 列 时 报》称 ，
当地时间 24 日，一群以
色 列 平 民 在 加 沙 地 带
南 部 边 界 外 的 公 路 上
示 威 ，阻 止 悬 挂 埃 及 国
旗 的 卡 车 进 入 加 沙 。
60 辆 运 输 援 助 物 资 的
卡车中仅有 9 辆进入加
沙 ，其 余 车 辆 在 等 待 6
个 小 时 后 返 回 埃 及 。
报 道 说 ，这 场 示 威 没 有
得到以色列官方批准。

加沙一联合国设施遇袭
致80多人死伤

新华社首尔 1 月 25
日电据 朝 中 社 25 日 报
道，朝鲜劳动党中央委
员会政治局 23 日至 24
日举行扩大会议，劳动
党 总 书 记 金 正 恩 在 会
上强调发展地方经济、
改善民生。

报 道 说 ，金 正 恩 要
求 正 确 执 行 劳 动 党 有
关缩小城乡差距、发展
地 方 经 济 的 经 济 发 展
政 策 ，以 改 善 人 民 生
活。

金 正 恩 强 调 ，努 力
减少城市和农村、中央
和地方的差距，优先致
力 于 增 进 地 方 人 民 福
利 、保 护 权 益 、改 善 地
方和农村生活环境，这
是 劳 动 党 当 前 要 坚 持
的重要原则，也是必须
落实的政治斗争任务。

报 道 说 ，此 次 政 治
局 扩 大 会 议 一 致 表 决
通 过 了 关 于 大 力 推 进
地 方 工 业 发 展 政 策 的
决 议 。 金 正 恩 要 求 朝
鲜 人 民 军 参 与 地 方 工
业发展工作。
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新华社北京
1 月 25 日电（记
者胡璐、郁琼源）
中国国家林草局
野生动植物保护
司二级巡视员张
月 25 日 说 ，多 年
来大熊猫圈养种
群 逐 步 扩 大 ，全
球 圈 养 数 量 达
728 只。

这是记者 25
日从国家林草局
召开的新闻发布
会上了解到的。

张 月 介 绍 ，
中国于上世纪 60
年代开始大熊猫
人 工 繁 育 ，在 本
世纪初突破了大
熊 猫 发 情 难 、配
种受孕难和育幼
存活难等三大难
题 ，大 熊 猫 圈 养
种 群 逐 步 扩 大 。
中 共 十 八 大 以
来 ，中 国 加 强 大
熊猫遗传学研究
与 管 理 ，实 施 科
学 优 化 配 对 繁
殖 ，将 推 动 圈 养
种群扩大与完善
种 群 结 构 、提 高
遗传质量有机结
合 ，有 效 维 护 了
圈养种群的不断
扩大和遗传结构
的日益优化。

他 透 露 ，按
照优化繁育配对
方 案 ，2023 年 全
年 繁 育 成 活 46
只 ，全 球 大 熊 猫
圈 养 数 量 达 到
728 只。

此 外 ，大 熊
猫圈养种群的平
均亲缘关系值也

逐步降低，遗传多样性不
断上升。经科学评估，现
有 大 熊 猫 圈 养 种 群 保 持
90%遗传多样性的时间可
达 200 年，成为健康、有活
力、可持续发展的种群。
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内塔尼亚胡不满卡塔尔斡旋 卡方批其言论“具破坏性”
新华社北京 1 月 25 日

电以色列总理本雅明·内
塔尼亚胡日前被曝光不满
卡塔尔方面就新一轮巴以
冲突所作斡旋，称卡方的
斡旋“有问题”。卡塔尔外
交部发言人 24 日以“具有
破坏性”批评内塔尼亚胡
的言论。

录音曝光
以色列电视十二台 23

日播出了一段外泄录音，
内容为内塔尼亚胡与在加
沙地带被扣押人员家属的
会 面 谈 话 。 内 塔 尼 亚 胡
说，他一直没有感谢卡方
斡 旋 努 力 ，因 为“ 在 我 看
来，卡塔尔在本质上与联
合国、红十字机构无异，在
某 种 程 度 上 甚 至 更 有 问
题。不过，我现在愿意利
用任何能够帮助我把他们
（被扣押人员）带回家的调
解方。”

美 联 社 说 ，以 色 列 对
联合国、红十字国际委员
会等机构不信任，认为它
们对以方有偏见，没有尽
力帮助以方被扣押人员获

释。
内塔尼亚胡在录音中

说，卡塔尔之所以对巴勒
斯坦伊斯兰抵抗运动（哈
马斯）有影响力，是因为它
向后者提供资金。他还说
自己“对美国人感到非常
愤怒”，因为美方续签了协
议，以延长美国在卡塔尔
一处基地的军事存在。

卡塔尔方面批评内塔
尼亚胡的言论“不负责任，
具有破坏性”。“我们对多
家媒体报道中以色列总理
关于卡塔尔斡旋作用的言
论感到震惊，”卡塔尔外交
部发言人马吉德·安萨里
在社交媒体上说，“如果报
道的言论属实，以色列总
理只会阻碍和破坏斡旋进
程。他似乎是为了他的政
治生涯，而不是优先考虑
拯救无辜生命，包括以方
被扣押人员。”

“ 与 其 担 心 卡 塔 尔 与
美国的战略关系，我们希
望内塔尼亚胡能本着诚意
行事，专注于确保被扣押
人员获释。”安萨里说。

分歧仍大
据 路 透 社 报 道 ，在 被

要求就卡方说法以及被泄
露录音是否属实置评时，
以色列政府发言人称“无
法就释放被扣押人员的努
力和步骤作详细说明”。

属于极右翼的以色列
财政部长比撒列·斯莫特
里赫则在社交媒体发文，
称卡塔尔对去年 10 月 7 日
哈马斯对以色列南部发动
的袭击负有“很大责任”，
呼吁西方国家向卡塔尔施
加更大压力，要求卡方立
即推动以方被扣押人员获
释。

哈马斯去年 10 月 7 日
自加沙地带突袭以色列境
内军民目标，造成重大人
员 伤 亡 并 挟 持 约 240 人 。
以色列随即宣布进入战争
状态并展开猛烈报复。在
卡塔尔等多方斡旋下，以
色 列 与 哈 马 斯 于 去 年 11

月 一 度 停 火 7 天 ，其 间 互
释多批遭扣押人员。停火
即将失效前，双方未能就
继续释放遭扣押人员的条
件达成一致，冲突延宕至
今。

卡 塔 尔 、美 国 和 埃 及
于 去 年 12 月 底 展 开 穿 梭
外交，为暂停冲突对抗、允
许更多人道救援物资进入
加沙地带制定框架协议。

据 美 联 社 报 道 ，卡 塔
尔和埃及正在拟订一项新
的协议内容，可能会促成
冲突双方释放更多被扣押
人员。

知情人士 23 日向路透
社披露，在多方积极斡旋
下，以色列与哈马斯围绕
在加沙地带停火一个月的
谈判取得进展。不过，有
关官员表示，双方之间的
分歧仍然很大，内塔尼亚
胡和卡塔尔之间的口角可
能会扰乱谈判。
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我 叫 Jennifer Victoria Boel-
laard，中文名叫珍妮弗。现在
是 Santa Theresia 小 学 三 年 级 B
班的学生。我家有四口人，他
们是爸爸、妈妈、奶奶和我。

我家虽然不大，但充满了
温馨的氛围。家里有四个房
间 、一 个 客 厅 、一 个 餐 厅 、一
个厨房和四个洗手间，还有后
院的小花园。客厅的墙上挂
满了许多照片，每一张都记录
着我们快乐的时光。

我是独生女，虽然没有兄
弟姐妹陪伴，但我从未感到寂

寞，因为我有手机和电脑陪伴。我喜欢画画、玩电脑
游戏和针织。有空的时候还会教朋友们针织娃娃，
我们一起开心地度过时间。

我有一个好爸爸，他擅长煮美味的食物，每天接
送我去学校，还陪我玩游戏。

我也有一个好妈妈，她会买给我需要的东西，经
常给我零用钱。我会把多余的钱储蓄起来。

我也有一个好奶奶，经常给我讲故事。她总是
鼓励我。每天都有奶奶陪伴着，我觉得自己很幸运。

这就是我的家，一个温馨、幸福的家。我爱我的
家。

Jennifer Victoria Boellaard（珍妮弗）
Kelas 3B

SD Santa Theresia, Jakarta
中文指导：

Laoshi Lucy Liu
(刘丽萍老师)
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最难忘的一件事
在 我 的 回 忆 中 ，有 开

心 的 事 ，有 难 忘 的 事 ，也
有伤心的事，其中最难忘
的 是 小 学 三 年 级 去 学 校
的 路 上 。 回 忆 一 下 子 就
被 拉 到 了 八 年 前 的 那 一
天……

某一天早晨我像往常
一 样 早 起 准 备 去 学 校 。
吃 了 妈 妈 做 好 的 早 餐 我
就 走 上 了 去 学 校 的 路
上 。 走 了 差 不 多 五 分 钟
我 就 看 到 了 前 面 的 路 边
有 一 位 大 人 穿 着 又 脏 又
破 的 衣 服 ，手 端 着 小 破
碗，正在伸着那双大手向
旁 人 乞 讨 。 我 心 想 ：“ 那
位 穿 着 脏 脏 和 破 破 衣 服

的 叔 叔 小 时 候 一 定 没 有
好 好 上 课 读 书 才 会 导 致
现 在 跟 路 上 的 陌 生 人 乞
讨 。 如 果 真 的 遇 到 了 困
难明明可以向亲戚朋友求
助啊！这样去路上乞讨真
的不是一个好办法。”

我看到那位叔叔手里
的 小 破 碗 里 面 有 几 个 硬
币。我看着看着，心里忽
然有几分同情，脚步不由
自 主 地 往 前 走 吧 自 己 的
零 花 钱 给 了 那 位 正 在 乞
讨的叔叔，那位叔叔对我
说 ：“ 谢 谢 你 啊 ，好 心
人。”

放 学 的 时 候 ，我 一 回
到家就把早上去上学时在

路上发生的事情一一的告
诉了妈妈。妈妈听了后，
就对我说：“所以啊，你现
在这个年纪就应该好好上
课读书。你是个很幸运的
孩子，因为能够在该读书
的年纪里读书。你说的那
位叔叔也有可能是因为小
时候家里很穷，没有办法
上学，才会无路可走跟别
人乞讨。”

回 忆 结 束 ，我 在 心 里
体 会 到 了 当 父 母 的 不 容
易 ，不 仅 仅 是 生 养 我 们 ，
还 要 给 我 们 妥 当 的 教
育 。 愿 我 们 每 一 个 人 都
能 当 一 位 成 功 人 士 回 报
那些年父母对我们的爱。

曹冲称象
很 久 很 久 以 前 ，有

一 个 人 用 船 带 来 了 一
头 大 象 ，送 给 了 曹 操 。
许 多 人 包 括 曹 操 的 儿
子曹冲，都聚集在一起
观看大象. 曹操要知道
大象的重量，他要他的
大 臣 们 想 一 个 办 法 来
检 测 大 象 的 重 量 。 大
家议论纷纷，没有一个
人 能 说 出 大 象 的 重
量。然而，曹操的七岁的儿子一曹冲-提出了一个
厉害的办法。因为曹冲是个小男孩，大家都看不起
他能想出测量大象的办法。曹操马上对他的孩子
说，“说出来你的办法，让大家听听。”他提出将大象
带上船，看船沉到什么地方，在那儿做一个记号。然
后将大象带下船，再装石头到船上，等船沉到作记号
的位置，就不要再装了，这样一来，再把石头分开来
称，石头重量的总和就是大象的重量。最后，终于称
出了大象的重量。按照曹冲的方法，人们很快就知
道了大象的重量。

这个故事告诉了我们：年龄跟聪明没关系。小
曹冲可以想出一个聪明的办法称出大象的重量，是
大人们都想不到的。真是长江后浪推前浪，青出于
蓝而胜于蓝。

朱科宜
沈秀芬老师补习班

手机利大于弊
尊 敬 的 主 席 、评 委 、

反 方 代 表 ，以 及 老 师 们 、
同学们：

大家好！
我们都知道，现在的

生活比以前更方便、变简
单了。对青少年来说，手
机在他们的生活中占有很
重要的地位。手机给他们
带来了不少正面影响。

首 先 ，有 了 手 机 ，青

少 年 更 方 便 与 人 沟 通 。
如 果 他 们 在 学 习 上 遇 到
问题，就可以立即给老师
发 邮 件 ；想 和 朋 友 聊 天
儿，就可以立即拿出手机
发短信或打电话。

第二，手机给青少年
带 来 了 新 的 娱 乐 活 动 。
他 们 可 以 在 手 机 上 玩 儿
游戏，看电影等。

第三，手机既轻巧，功

能 也 多 ，比 如 拍 照 、手 机
日 历 、时 钟 等 。 所 以 ，有
了手机，青少年任何时候
都可以拍照、看时间等。

有了手机，青少年可
以 享 受 更 多 的 便 利 。 所
以 我 方 的 结 论 是 ：“ 对 青
少 年 来 说 ，手 机 利 大 于
弊。”

培青国际学校
培 青 国 际 学 校 是 印 度

尼 西 亚 的 一 所 国 际 学 校 。
在这所学校你可以学习到
三种语言，分别是英文、中
文和印尼语。

2005 年 ，培 青 国 际 学
校 由 创 始 人 Laviana Kurni-
awan 女 士 创 立 。 那 时 候 ，
学校只有简单的游乐场和
小 花 园 。 2006 年 到 2017
年 ，学 校 校 长 是 Ronald Ji-
menez 先生和小学校长 Na-
meeta Bansal 女士。那时候
有篮球场做运动，学生放学后也经常在宽敞明亮的
图书馆里一起学习。近几年，培青国际学校的小学
校长是 Meliana 女士，中学校长是 Namrata Paul 女士。
学校的学生人数大约有 1000 人，老师有大约 100 人。

今年七月，新的学校将要开始使用。因为学生
越来越多，教室已经不够用。

学校：Bina Tunas Bangsa School
姓名：Riyun 黄丽蓉

年级：九年级
辅导老师：丘国平

我的一天
我 今 天 早 上 六 点 起

床，起床后我吃妈妈为我
准 备 的 面 包 和 牛 奶 。 吃
完以后，六点十五分就去
洗 澡 房 洗 澡 。 洗 过 澡 我
穿上校服、梳了头发穿着
整 齐 。 然 后 六 点 四 十 分
我和妈妈一起去学校。

今 天 是 星 期 三 ，同 学
们都是穿着童子军服，下
午的最后一节课是童子军
课。三点我放学回家，但

是五点还要去补习班补习。晚上六点半我才回家。
回到家后吃过晚饭，休息一会儿我洗澡。七点半我
开始做作业。八点五十分做完作业我玩了一会儿游
戏。十点妈妈就让我刷牙睡觉。这就是我的一天。

现代城民望学校
初中部七年级 A 班

Sekolah Harapan Bangsa- Modernland
Junior High School Grade 7A

姓名：钟如意(Richelle Vondrea)
指导老师：陈秀娇老师

亲爱的妈妈
我的妈妈是全世界最

好 的 妈 妈 ，她 长 得 高 高
的 ，不 胖 也 不 瘦 ，穿 什 么
衣 服 都 很 好 看 ，对 我 来
说，她是这个世界上最漂
亮 的 女 人 。 我 的 妈 妈 做
起事情是特别的快速，我
的 妈 妈 的 动 作 从 来 不 会
迟钝，很像一个超级女强
人 。 妈 妈 从 小 就 教 我 要

爱惜物品、珍惜物品，连时间、钱财也不要浪费，我和
妹妹从来不跟妈妈讨买我们想要的东西，除非这个
东西已经坏掉了，除非是我在学校获得冠军之类才
买东西奖励我，她还教导我对任何人都要保持有礼
貌，态度要诚恳。

我的妈妈很疼爱我，我也爱妈妈，除了感谢她，
我长大以后会好好的照顾她。

泗水台北学校 Surabaya Taipei School
学生: G3B 李曉睿

指导老师 : 何素月老师

一件让我难忘的事
星期天早晨，我和家人一起

去茂物的动物。因为天气很热，
下车后我不仅戴着帽子，而且还
打着伞。但是，周围美丽的景色
瞬 间 吸 引 了 我 ，我 只 顾 着 看 风
景，不小心撞到了一位阿姨。她
的身体摇晃了一下，我赶紧上前
扶 住 她 ，连 忙 说 ：“ 阿 姨 ，对 不
起。”她温柔地说：“没关系。”我
看着她微微一笑。

时间过得可真快啊，一转眼就到了下午。我着急
去看熊猫，因为去看熊猫需要坐动物园的汽车，我赶紧
朝着汽车跑去。在我向汽车跑去的时候，一阵风吹来，
我的帽子被风吹走了。我看到有人向我帽子吹走的方
向跑去，我呆住了。那个人帮我捡起了帽子，向我走过
来。这时，我才看清楚，原来是早上我撞到的那位阿
姨。我喜出望外，连声说：“谢谢！谢谢！麻烦您了！”
阿姨对我点点头，微笑着说：“不要再让帽子飞走了。”

这件事让我十分难忘。原来在我们的身边有这么多
善良的人。

印尼慈济学校 TZU CHI SCHOOL
五年级和气班 P5 Harmony-林甜恩

Kathleen Alinskie Atmaja
指导老师：张辉

广州之旅
大家好，我叫吴红红，今

年 15 岁。这个假期，我和家
人 一 起 去 了 中 国 广 州 。 我
在广州学到了很多东西，其
中 之 一 就 是 中 国 文 化 。 例
如 ，在 中 国 ，大 多 数 人 用 筷
子 吃 饭 ，而 在 印 度 尼 西 亚 ，
只有少数人用筷子吃饭。

我们去了广州的很多地
方 ，还 去 了 广 州 的 博 物 馆 。
在广州，也发生了这样一件
事情，有个人不尊重人，指着其他人的眼睛说：“你
的眼睛好小”。

通过这件事，我懂得了我们应该尊重他人，说话
前要三思而后行。这真是一次难忘的旅行。

慈济中学十年级中级班
吴红红（Janice Wu）

辅导老师：赵宇阳

大 家 好 ，我 姓 林 叫 显
凯 ，今 年 八 岁 ，我 出 生 在 新
加 坡 ，也 在 新 加 坡 长 大 ，我
是 新 加 坡 伟 源 小 学 二 年 级
学生。我有个朋友叫 Adam
Lee, 他 妈 妈 跟 我 妈 也 是 朋
友，所以今年二月十一日生
日 的 时 候 ，我 们 讲 好 了 要
一 起 庆 祝 生 日 。 我 们 的 妈
妈 安 排 我 们 在 一 个 大 商 场
的游乐园开生日会，我们邀
请了很多朋友。我们吃了很多好吃的东西，玩各种
有趣的游戏，我们玩得十分开心。

我的朋友送给我各种各样好看的礼物，有文具，
玩具，衣服等等，我都喜欢这些礼物，但是其中我最
中 意 的 是 玩 具 枪 ，我 收 到 几 支 枪 ，有 水 枪 ，有 子 弹
枪，当然是假子弹，我常和弟弟一起玩枪击游戏，游
泳的时候我不会忘记带水枪去。

然而，在今年的生日里，我收到最可贵的礼物就
是我和 Adam 成了班里最好的伙伴。

我感谢爸爸妈妈让我过一个愉快难忘的生日。
愿爸爸妈妈 永远健康幸福 ！

新加坡：Nathan 林显凯
2023 年 12 月 22 日

姓名：黄雪妮-Vina
班级：初中一年级

山口洋南华中小学华
文补习所

Lkp Norma Hidup Cinta
Sejahtera

指导老师：温燕妮老师

慈济中学中级班
张嘉琦 Shareen
Trevanya Ruslan
指导老师：曹芹

一尾小鱼
我 养 着 一 尾 可 爱 的

小 鱼 ，我 給 它 取 个 外 号
叫“ 彩 鱼 ”，我 每 天 都 会
喂它吃鱼料。每星期也
洗 刷 清 洁 鱼 缸 一 次 ，保
护彩鱼的健康成长。彩
鱼 每 天 伴 着 我 ，注 视 着
我，尤其我喂它们吃时。

鱼 缸 还 养 着 多 种
鱼，鱼的颜色有金色的、
黄色的，也有灰色的，多
么 美 丽 ，那 是 我 最 钟 爱
的 小 鱼 群 ，我 要 它 们 快
快长大，也长得强壮的。

吉里汶育民补习班
三上学生：李沃儇

指导老师：渔夫

我幸福的家
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新华社北京1月24日电（记者
杨依军） 1 月 24 日下午，国家主席
习近平在人民大会堂同来华进行国
事访问的乌兹别克斯坦总统米尔济
约耶夫举行会谈。两国元首宣布，
中乌决定发展新时代全天候全面战
略伙伴关系，在更高起点上推动构
建中乌命运共同体。

习近平指出，32 年前，乌兹别
克斯坦在中亚国家中率先同中国建
交，两国人民传承丝路精神，中乌
友好大树根深叶茂，生机勃勃。特
别是过去 7 年多来，我们共同引领
两国各领域合作呈现蒸蒸日上的良
好局面。建设一个更加富有内涵和
活力的中乌关系，是两国人民的共
同期盼。双方要以发展新时代全天
候全面战略伙伴关系为契机，以高
水平政治互信筑牢中乌命运共同体
的根基，以高质量共建“一带一
路”助力中乌推进各自现代化事业。

习近平强调，中乌关系好，好
在双方始终以诚相待、以信相交，
面对当前复杂国际形势，双方要更
加坚定相互支持。中方坚定支持乌
兹别克斯坦维护国家主权、独立、
领土完整，坚定支持乌方自主选择
发展道路。双方要用好政府间合作
委员会等平台，加强战略沟通，全
面深化战略互信。中乌发展目标相
似、理念契合，双方可积极对接中
国支持高质量共建“一带一路”八
项行动，深挖传统合作潜能，落实
好经贸和投资中长期合作规划，出
台更多投资和贸易便利化举措，拓
展基础设施、农业高科技园区建设
等合作，中方愿进口更多乌方优质
产品。双方要及早启动中吉乌铁路
项目建设，同步推进“硬联通”和

“软连接”，构建立体互联互通网
络，助力乌兹别克斯坦由“陆锁
国”向“陆联国”转型。中方愿同
乌方扩大新能源汽车全产业链合

作，开展光伏、风电、水电等重大
项目合作，助力乌方绿色经济发展
战略，推进可持续发展。双方还要
积极开展减贫合作，扩大和深化地
方合作，打造更多惠民工程。深化
人文交流，继续互办文化日、艺术
节，加快互设文化中心，扩大汉语
教学合作，支持加强青年交流，中
方愿为乌青年来华学习提供更多政
府奖学金名额。中方愿同乌方加强
协调配合，推动各方团结合作，共
同维护上海合作组织正确发展方
向，认真落实中国—中亚西安峰会
成果，做优做强中国—中亚机制，
促进全球和区域治理，推动构建人
类命运共同体。

米尔济约耶夫表示，我今年
首次出访选择中国，具有重要象
征意义。乌中人民拥有千年传统
友 好 ， 两 国 关 系 保 持 高 水 平 发
展。我每次到访中国，都对中国
改 革 发 展 取 得 的 辉煌成就赞叹不
已。归功于习近平主席的英明领
导，中国在经济发展、创新能力等
很多方面已经成为世界强国，相信
中国一定会在实现中华民族伟大复
兴中国梦的征程上取得新的更大成
就。乌兹别克斯坦愿意学习借鉴中
国成功发展经验，成为现代化道
路上的同路人，造福两国人民。乌
中关系基于高度政治互信、相互尊
重和互帮互助。我完全赞同习近平
主席对进一步发展两国关系的意
见，很高兴同习近平主席共同宣
布，将乌中关系提升为新时代全天
候全面战略伙伴关系，期待以我此
次访问为重要契机，进一步巩固深
化互信，拓展全方位合作，高质量
共建“一带一路”，推动经贸、农
业、绿色能源、地方、旅游等各领
域务实合作取得更多成果，密切人
文交流。乌方坚定恪守一个中国
原则，坚决反对外部势力干涉中

国内政，愿在涉台、涉疆、人权
等涉及中国核心利益问题上坚定
支持中国，同中方共同打击“三
股势力”，维护各自和地区安全稳
定。近日，乌中两国举行了地方合
作论坛、百校合作论坛、旅游推广
和乌文化日、减贫论坛等丰富活
动，其中很多都是乌历史上首次举
办，充分证明了两国人民的友好情
谊以及乌中关系取得的丰硕成果和
巨大潜力。乌方坚定支持习近平
主 席 提 出 的 系 列 全 球 合 作 倡 议 ，
愿 同 中 方 积 极 落 实 推 进 。 去 年 5
月西安中国—中亚峰会对于加强
地区互联互通和发展繁荣具有历
史 意 义 ， 乌 方 愿 同 中 方 密 切 协
作，尽快建成中国—中亚机制秘
书处，推动中国—中亚机制发展
壮大，同时继续加强在上海合作
组织等多边框架内沟通配合。我
对乌中关系前景充满信心。

会谈后，两国元首签署并发表
了 《中华人民共和国和乌兹别克斯
坦共和国关于新时代全天候全面战
略伙伴关系的联合声明》，并共同见
证签署共建“一带一路”、全球发展
倡议、经济技术合作、互联互通、
环境保护、新能源、科技、人文、
农产品准入、地方等领域一系列合
作文件。

会谈前，习近平和夫人彭丽媛
在人民大会堂北大厅为米尔济约
耶夫和夫人米尔济约耶娃举行欢
迎仪式。

天安门广场鸣放 21响礼炮，礼
兵列队致敬。两国元首登上检阅
台，军乐团奏中乌两国国歌。米尔
济约耶夫在习近平陪同下检阅中国
人民解放军仪仗队，并观看分列式。

当晚，习近平和彭丽媛在人民
大会堂金色大厅为米尔济约耶夫夫
妇举行欢迎宴会。

王毅参加上述活动。

习近平同乌兹别克斯坦总统米尔济约耶夫会谈
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1月24日下午，国家主席习近平在北京人民大会堂会见来华进行正式访问的安
提瓜和巴布达总理布朗。 新华社记者 姚大伟摄
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新华社北京1月24日电（记者杨依军） 1月24日下
午，国家主席习近平在人民大会堂会见来华进行正式访
问的安提瓜和巴布达总理布朗。

习近平指出，安提瓜和巴布达是东加勒比地区最早同
新中国建交的国家之一。建交41年来，中安两国始终相互
尊重、相互支持，成为大小国家平等相待、合作共赢的典
范，两国关系保持健康稳定发展，务实合作取得丰硕成果，
人民友谊日益加深。新形势下，中方愿同安方密切各层级
交往和治国理政经验交流，加强发展战略对接，深化务实
合作，推动中安关系取得更多成果，更好惠及两国人民。

习近平强调，中安双方要赓续传统友谊，巩固政治
互信，在涉及彼此核心利益和重大关切问题上继续相互
理解和支持。中方高度赞赏安巴始终坚定恪守一个中国
原则，将一如既往地支持安巴维护国家主权独立，自主
选择符合本国国情的发展道路。安巴是东加勒比地区首
个同中国签署共建“一带一路”合作谅解备忘录的国
家，双方合作给两国人民带来了实实在在的好处。中国
正在以高质量发展全面推进中国式现代化，这将为安巴
发展和中安合作带来新机遇。中方愿在高质量共建“一

带一路”八项行动框架
内，拓展同安方在贸
易、基础设施建设、气
候变化、新能源、医疗
卫生等领域合作。双方
要密切人文交流，欢迎
更多安巴青年来华学习
深造。中方愿同安方加
强多边协作，倡导平等
有序的世界多极化和普
惠包容的经济全球化，
推动构建人类命运共同
体。中方重视安巴等小
岛屿发展中国家在气候
变化领域的关切和诉
求，愿为安巴主办第四
届小岛屿发展中国家国
际会议提供支持，继续
为地区国家经济社会发
展提供力所能及的帮
助，推动中国同加勒比
国家关系不断发展。

布朗表示，我谨代
表安巴政府和人民衷

心感谢中国政府给予的宝贵支持，中国的帮助与合作极
大促进了安巴国家发展，帮助我们摆脱贫困。中国坚持
大小国家一律平等，积极推动构建人类命运共同体这一
崇高愿景，通过提出共建“一带一路”倡议、全球发展倡
议、全球安全倡议和全球文明倡议，以自己的实际行动
推动世界实现共同发展繁荣，造福人民，在世界上展现
出无可比拟的领导力、感召力，必将引领更多全球南方
国家加强团结合作。安巴高度赞赏中国式现代化，中国
取得的巨大成功充分证明中国的道路和制度是成功的，
值得各方学习借鉴。安中关系基于深厚友谊、互信、相
互尊重和互利合作。安方坚信，台湾过去、现在、将来都
是中国的一个省，安方将继续坚定恪守一个中国原则，
坚定支持中国维护国家主权和领土完整。安巴愿做中
国最可信赖的伙伴，在涉及全人类福祉的问题上同中国
坚定站在一起，维护发展中国家共同利益。我希望通过
此次访华，推动安中关系再上一个新台阶，取得更多合
作成果，更好造福两国人民。安巴将继续积极促进加共
体同中国关系发展。

王毅参加会见。

新华社北京1月 24日电 1 月
24日15时30分许，江西新余市渝水
区一临街店铺发生火灾。截至目
前，事故已造成 39 人死亡、9 人受
伤，仍有人员被困。

事故发生后，中共中央总书记、
国家主席、中央军委主席习近平高
度重视并作出重要指示，江西新余
市渝水区一临街店铺发生火灾，造
成重大人员伤亡。要全力救治受伤
人员，妥善做好遇难人员家属安抚
善后等工作。这是近期发生的又一
起重大安全生产事故，要尽快查明

原因，依法严肃追责，进行深刻反
思。习近平强调，各地区和有关部
门要深刻吸取教训，克服麻痹思想
和侥幸心理，进一步压实安全生产
责任，认真排查隐患，狠抓工作落
实，坚决遏制各类安全事故多发连
发势头，确保人民群众生命财产安
全和社会大局稳定。

中共中央政治局常委、国务院
总理李强作出批示，要求组织力量抓
紧搜救被困人员，全力救治伤员，最
大限度减少伤亡，妥善做好家属安抚
等善后工作，并尽快查明事故原因，

依法严肃追究责任。近期多地连续
发生火灾事故，造成重大人员伤亡，
国务院安委会要督促各地各有关方
面，狠抓安全责任和措施落实，加强
重点领域、薄弱环节安全隐患排查整
治，不留死角盲区。

根据习近平指示和李强要求，
中共中央政治局委员、国务院副总
理张国清率有关部门负责同志赶赴
现场指导事故处置工作。江西省、
新余市已组织力量全力做好救援救
治和善后工作。目前，有关工作正
在进行中。

习近平对江西新余市渝水区一临街店铺火灾事故作出重要指示

要求坚决遏制各类安全事故多发连发势头
确保人民群众生命财产安全和社会大局稳定

李强作出批示

习近平会见安提瓜和巴布达总理布朗

 


“希望你们学好专业知识，赓续
传统友谊，投身两国合作，讲好中
非友好故事，为推动构建高水平中
非命运共同体作出更大贡献。”

1 月 17 日，国家主席习近平复
信北京交通大学肯尼亚留学生及校
友代表，鼓励他们继续为中肯和中
非友好事业发光发热，在北京交通
大学肯尼亚留学生及校友代表中引
发热烈反响。

“习近平主席的复信让我深感使
命重大，对未来充满希望。愿肯中友
谊地久天长！”1月23日，读到习近平
主席的复信，北京交通大学土木工程
专业肯尼亚研究生卡里乌激动不已。

中肯友谊源远流长。2023 年是
两国建交 60周年，也是共建“一带
一路”倡议提出 10 周年。2023 年

底，北京交通大学的肯尼亚留学生
和校友代表给习近平主席写信，表
示非常高兴来到中国学习铁路运营
管理知识，希望当好肯中友好的桥
梁，为提升两国友谊与合作、推动
构建人类命运共同体贡献力量。

卡里乌是参与写信的留学生之
一。2016年，他来到北京交通大学攻
读本科，毕业后回国在蒙内铁路工作
了两年。蒙内铁路是中肯共建“一带
一路”旗舰项目和成功典范。亲眼见
证了这条现代化铁路给家乡带来的
发展与繁荣，卡里乌对习近平主席提
出的共建“一带一路”倡议充满感激，
同时也更明确了自己的人生目标。

如今，卡里乌回到北京交通大
学继续深造，希望可以实现成为铁路
专家的梦想。“正如习近平主席所说，

共建‘一带一路’倡议将中肯发展振
兴的理想变为现实，将两国人民的福
祉紧密相连。我要继续努力学习，为
肯中合作与发展贡献力量。”

肯尼亚留学生阿布同样因蒙内
铁路这条“幸福路”与中国结缘：他在
北京交通大学完成本科学业后，回到
肯尼亚在蒙内铁路担任铁路信号工程
师。他在工作中深感专业知识的重要
性，同样选择回到北京交通大学，在物
流工程与管理专业攻读硕士学位。

“读了习近平主席的复信，让我
更加有目标、有动力，我要不断努
力学习、锐意进取。”阿布说，完成
学业后，他要回到家乡，继续为肯
尼亚的轨道交通建设添砖加瓦，为

“一带一路”建设贡献自己的力量。
（下转第二版）

赓续中非友谊 投身“一带一路”建设
——习近平主席的复信让北京交通大学肯尼亚留学生及校友代表备受鼓舞
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中华人民共和国和瑙鲁共和国，根据两国人民
的利益和愿望，兹决定即日起恢复大使级外交关系。

两国政府同意在互相尊重主权和领土完整、互
不侵犯、互不干涉内政、平等互利、和平共处的原
则基础上发展两国友好关系。

瑙鲁共和国政府承认世界上只有一个中国，中
华人民共和国政府是代表全中国的唯一合法政府，
台湾是中国领土不可分割的一部分。瑙鲁共和国政
府即日断绝同台湾的“外交关系”，并承诺不再同
台湾发生任何官方关系，不进行任何官方往来。中
华人民共和国政府对瑙鲁共和国政府的上述立场表
示赞赏。

中华人民共和国政府和瑙鲁共和国政府商定，
将根据1961年《维也纳外交关系公约》规定和国际
惯例，尽早互派大使，并在对等基础上在各自首都
为对方设立使馆和履行职务提供一切必要的协助。

双方签署代表受各自政府授权，于二○二四年
一月二十四日在北京签署公报中、英文本一式两
份，两种文本同等作准。

中华人民共和国政府代表 瑙鲁共和国政府代表
王 毅 莱昂内尔·安格明

（新华社北京1月24日电）

中华人民共和国和瑙鲁共和国
关于恢复外交关系的联合公报

新华社北京1月24日电（记
者马卓言） 中共中央政治局委员、
外交部长王毅24日在北京同瑙鲁
外长安格明举行会谈并签署中瑙
关于恢复外交关系的联合公报。

王毅说，瑙鲁政府从国家长

远发展和人民根本利益出发，作
出承认一个中国原则、与台湾地
区“断交”，同中华人民共和国
复交的政治决断，瑙鲁议会全票
通过决议，支持这一决定，充分
代表了瑙鲁民众的意愿。中方对

此表示欢迎和赞赏。中瑙关系回
归正轨来之不易，双方应倍加珍
惜，维护好中瑙关系最根本的政
治基础，坚定不移沿着正确方向
前行。

安格明说，瑙方将坚守一个
中国原则，将其放在对外政策的
优先位置。瑙鲁坚信瑙中关系前
景广阔，未来可期。

王毅同瑙鲁外长安格明会谈

新华社北京1月24日电 全国人大常委会委员长
赵乐际24日在北京分别会见乌兹别克斯坦总统米尔济约
耶夫、安提瓜和巴布达总理布朗。

会见米尔济约耶夫时，赵乐际表示，在习近平主席
和米尔济约耶夫总统战略引领下，中乌关系步入快速发
展的黄金期。双方要落实好两国元首重要共识，巩固政
治互信，深化务实合作。中国全国人大愿同乌最高会议
密切各层级交流合作，加强在各国议会联盟等国际和地
区议会组织中的协调配合，助力双边关系发展。中国和
中亚国家有着深厚的历史渊源、广泛的现实需要，中方
愿同包括乌兹别克斯坦在内的中亚国家一道，携手构建
更加紧密的命运共同体。

米尔济约耶夫表示，乌方坚定奉行一个中国政策，
坚决推进同中方合作打击“三股势力”，愿深化两国立
法机构合作，进一步发挥双边友好小组作用，促进民心

相通。
会见布朗时，赵乐际表示，中安是真诚互信的好朋

友，在两国领导人引领下，传统友谊愈加深厚，务实合
作富有成果。中方愿同安方在涉及彼此核心利益问题上
继续相互支持，高质量共建“一带一路”，推动中安友
好合作关系迈向更高水平。中国全国人大愿同安巴议会
开展多层级、多渠道沟通交流，为两国各领域合作提供
坚实法律保障。中方愿同安方在多边场合加强协调配
合，深化应对气候变化、全球环境治理等领域合作，共
同维护发展中国家正当权益。

布朗表示，安中关系是大小国家平等合作的典范。
安方坚定恪守一个中国原则，高度赞赏中方提出系列全
球合作倡议、帮助各国共同发展，希不断巩固深化安中
友好关系。

张庆伟参加会见。

赵乐际分别会见乌兹别克斯坦总统、安提瓜和巴布达总理

党的十八大以来，习近平总书记创造性
提出并阐述“坚持把马克思主义基本原理同
中国具体实际相结合、同中华优秀传统文化
相结合”。“两个结合”的根本要求拓展了中国
特色社会主义文化发展道路，揭示了开辟和
发展中国特色社会主义的必由之路，也揭示
了党推动理论创新和文化繁荣的必由之路。

“开辟和发展中国特色社会主
义，把马克思主义基本原理同中
国具体实际、同中华优秀传统文
化相结合是必由之路”

2021 年 7 月 1 日，习近平总书记在庆祝
中国共产党成立 100 周年大会上发表重要讲
话，鲜明提出“两个结合”重大论断。

立足恢弘壮阔的中华五千多年文明史，
“两个结合”帮助我们真正理解中国道路。

这是开辟和发展中国特色社会主义的历
史必然——

“如果没有中华五千年文明，哪里有什么
中国特色？如果不是中国特色，哪有我们今
天这么成功的中国特色社会主义道路？”2021
年 3 月，习近平总书记在福建朱熹园的一席
话，发人深思。

中国特色社会主义道路，是在马克思主义
指导下走出来的，也是从五千多年中华文明
史中走出来的。

党的二十大前夕，重大文化工程《复兴文
库》一至三编出版发行。习近平总书记在序言
中指出要“传承革命文化、发展社会主义先进
文化，推动中华优秀传统文化创造性转化、创
新性发展，构筑中华民族共有精神家园”。

中华文明赋予中国式现代化以深厚底蕴。
马克思主义的真理之光激活了中华文明

的基因，使之与当代文化相适应、与现代社
会相协调。“第二个结合”让经由“结合”而
形成的新文化成为中国式现代化的文化形态。

2023 年 6 月 30 日，中央政治局就开辟
马克思主义中国化时代化新境界进行第六次
集体学习，习近平总书记指出：“有效把马克思
主义思想精髓同中华优秀传统文化精华贯通
起来，聚变为新的理论优势，不断攀登新的
思想高峰。”

回顾党的百年奋斗史，我们党之所以能
够在革命、建设、改革各个历史时期取得重
大成就，能够领导人民完成中国其他政治力
量不可能完成的艰巨任务，根本在于掌握了
马克思主义科学理论，并不断结合新的实际
推进理论创新，使党掌握了强大的真理力量。

踏上第二个百年奋斗目标新征程，走前
无古人的中国式现代化道路，如何用中国道
理总结好中国经验，把中国经验提升为中国
理论，以中国理论指导新时代中国实践？

习近平总书记深刻指出：“开辟和发展中
国特色社会主义，把马克思主义基本原理同中
国具体实际、同中华优秀传统文化相结合是必由之路。”

“‘两个结合’是我们取得成功的最大
法宝”

2022年10月28日，习近平总书记在河南安阳殷墟考
察时指出：“中华文明源远流长，从未中断，塑造了我们
伟大的民族，这个民族还会伟大下去的。”

中华文明的连续性，从根本上决定了中华民族必然
走自己的路。

历史正反两方面的经验表明，“两个结合”是我们取
得成功的最大法宝。新时代党和国家事业之所以取得了
历史性成就、发生了历史性变革，一个重要原因就是坚
持了“两个结合”。

党的十八大以来，习近平总书记坚持“两个结合”，
不断深化对中国特色社会主义的认识思考，提出了许多
重大论断、重要思想，开辟了中国特色社会主义新境
界，进一步拓展了中国特色社会主义道路的文化根基。

2021 年“七一”前夕，党中央首次颁授“七一勋
章”，标志着我国功勋荣誉表彰制度全面落地。

礼序乾坤，乐和天地。中华优秀传统文化的丰富资
源，成为推进国家治理体系和治理能力现代化的重要思
想源泉。

近日，习近平总书记在省部级主要领导干部推动金
融高质量发展专题研讨班开班式上指出，推动金融高质

量发展、建设金融强国，要坚持法治和德治
相结合，积极培育中国特色金融文化。

习近平总书记的重要讲话把马克思主义
金融理论同当代中国具体实际相结合、同中
华优秀传统文化相结合，为金融系统注入传
承传统、积极向上的文化基因，也赋予了中
华优秀传统文化新的时代内涵，指明了提升
金融软实力、建设金融强国的前进方向。

文化在社会主义现代化建设中的重要作
用清晰标定：

统筹推进“五位一体”总体布局、协调推进
“四个全面”战略布局，文化是重要内容；推动
高质量发展，文化是重要支点；满足人民日益
增长的美好生活需要，文化是重要因素……

习近平文化思想丰富和发展了“中国之
理”，使新时代党的创新理论充盈浓郁的中国
味、深厚的中华情、浩然的民族魂。

2023 年 4 月，学习贯彻习近平新时代
中 国特色社会主义思想主题教育在全党展
开，“一场新的学习竞赛”拉开帷幕。

创立习近平新时代中国特色社会主义思想，
是文化主体性的最有力体现。有了文化主体
性，文化自信就有了根本依托，一个民族就
能焕发出更为主动的精神力量。

习近平总书记对“两个结合”特别是
“第二个结合”的论述不断深入，表明我们党
对中国道路、理论、制度的认识达到了新高
度，表明我们党的历史自信、文化自信达到
了新高度，表明我们党在传承中华优秀传统
文化中推进文化创新的自觉性达到了新高度。

“创造属于我们这个时代的新
文化”

“我们的社会主义为什么不一样？为什么能
够生机勃勃、充满活力？关键就在于中国特色。
中国特色的关键就在于‘两个结合’。”文化传承
发展座谈会上，习近平总书记语重心长。

问渠那得清如许？为有源头活水来。
“两个结合”先后写入《中共中央关于党的

百年奋斗重大成就和历史经验的决议》和党的
二十大报告，为我们党在新时代新征程掌握
宣传思想文化上的主动提供科学理论指导。

坚持“两个结合”，不断开辟马克思主义
中国化时代化新境界——

不断谱写马克思主义中国化时代化新篇
章，是当代中国共产党人的庄严历史责任。

2022 年 1 月，在省部级主要领导干部学
习贯彻党的十九届六中全会精神专题研讨班
上，面对党内“关键少数”，习近平总书记要求

“使马克思主义呈现出更多中国特色、中国风
格、中国气派”。

决不能抛弃马克思主义这个魂脉，决不
能抛弃中华优秀传统文化这个根脉——坚守
魂和根，理论创新之源才能越来越丰富，理
论创新之力才会越来越强劲。

坚持“两个结合”，不断推动中华优秀传统文化创造
性转化、创新性发展——

习近平总书记对宣传思想文化工作作出重要指示，
提出“七个着力”的要求，“着力赓续中华文脉、推动中
华优秀传统文化创造性转化和创新性发展”是其中之一。

文脉绵延不绝，也要与时俱进、开拓创新，更好适
应时代发展和人民需求。

“自己的宝贝还得自己识宝，自己不要轻慢了。”准
确把握文化传承发展的内在规律，习近平总书记提出了
对待中华优秀传统文化的科学态度和原则方法，为新时
代赓续中华文脉、发展中华文化指明了前进方向。

坚持“两个结合”，创造属于我们这个时代的新文化——
“中国式现代化既有各国现代化的共同特征，更有基

于自己国情的鲜明特色。”2023 年 2月 7日，学习贯彻党
的二十大精神研讨班开班式上，习近平总书记深刻阐明
中国式现代化的时代价值和世界意义。

中国式现代化是物质文明和精神文明相协调的现代
化，深深植根于中华优秀传统文化，是一种全新的人类文
明形态。它是赓续古老文明的现代化，而不是消灭古老文
明的现代化；是文明更新的结果，而不是文明断裂的产物。

文化兴国运兴，文化强民族强。
新征程上，更好坚持“两个结合”，以真理之光照亮

奋斗之路，以复兴之志凝聚磅礴之力，中国特色社会主
义道路越走越宽阔。

（新华社北京1月24日电 记者施雨岑、王思北、徐壮）
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（上接第一版）
习近平主席在复信中强调：“‘一

带一路’的壮丽画卷和中肯全面战略
合作伙伴关系的宏伟蓝图需要包括你
们在内的更多有为青年来实现。”

北京交通大学毕业生吴军参与了
蒙内铁路的建设。如今，吴军在非洲
之星铁路运营公司任职，远在肯尼亚
首都内罗毕的他，通过新闻报道了解
到复信内容后倍感振奋：“很骄傲能
够学以致用、投身蒙内铁路建设和运
营，我将和同事们一道，继续在自己
的工作岗位上贡献力量，续写好我们
的中非友好故事。”

2016 年，北京交通大学与中国

路桥公司启动了联合培养肯尼亚本科
生项目，分三批招收100名学生，已
有 92 人顺利毕业，绝大部分进入肯
尼亚铁路部门工作，他们是中肯和中
非友好合作的见证者、受益者，更是
建设者和传播者。

即将于今年毕业的土木工程专业
肯尼亚研究生王佳莉在中国学习生活
7年多，走访过许多城市，感受到中
国不同地区的风土人情。

“我打算继续攻读博士学位，毕
业后像习近平主席期望的那样，用学
到的专业知识促进肯尼亚基础设施建
设。”王佳莉说，自己还要尽最大努
力，把中国的文化和中国人民的友谊

带回肯尼亚。
北京交通大学留学生教育已有70

年历史。共建“一带一路”倡议提出以
来，北京交通大学“订单式”培养铁路建
设、运营及管理人才，为推动“一带一
路”基础设施互联互通提供有力支撑。

习近平主席的殷殷嘱托，让北京
交通大学党委书记王稼琼深感责任重
大。他表示，学校将不辜负习近平主席
的殷切期望，持续加强与共建“一带一
路”国家的教育与科技合作，为服务教
育强国、科技强国、人才强国、交通强
国等国家战略作出应有的贡献。

（新华社北京1月24日电 记者
王修楠）

新华社北京1月24日电 国务院总理李强1月24日
上午在人民大会堂同来华进行正式访问的安提瓜和巴布
达总理布朗举行会谈。

李强表示，中安建交41年来，始终相互尊重、相互
支持。中方愿同安巴一道，落实好两国领导人重要共
识，巩固发扬传统友好，持续深化战略互信，加强各领
域互利合作，更好惠及两国和两国人民。

李强指出，中安同为发展中国家，我们愿与安巴在
共同发展的道路上并肩前行，继续积极推进高质量共建

“一带一路”合作，加强农业、基础
设施等合作，同时深入发掘绿色经
济、蓝色经济、数字经济等领域合作
潜力，培育壮大经济发展的新动能。
双方要加强文旅、民航、医疗卫生、
人才等人文交流合作，夯实两国民间
友好基础。中方愿在南南合作框架内
为安巴应对气候变化提供力所能及的
帮助，同安巴继续加强多边协调配
合，推动构建人类命运共同体。

布朗表示，安中建交以来，两国
关系保持强劲发展势头。安巴感谢中
方多年来为安巴经济社会发展提供的
有力支持，支持习近平主席提出的构
建人类命运共同体和“一带一路”、
全球发展倡议、全球安全倡议、全球
文明倡议等重要倡议。安巴恪守一个
中国原则，认为台湾是中国的一个
省，坚定支持中国维护自身主权和领
土完整，愿同中方加强农业、教育、
基础设施建设等领域合作，推动加共
体和中国深化合作，促进全球经济治

理体系改革，共同应对气候变化等全球性挑战，把两国
关系提升到新水平，推动“全球南方”国家共同发展。

会谈后，两国总理共同见证签署共建“一带一
路”、贸易、交通运输、经济发展、互免签证、应对气
候变化等多项双边合作文件。

会谈前，李强在人民大会堂北大厅为布朗举行欢迎
仪式。

吴政隆参加上述活动。
当天下午，布朗向人民英雄纪念碑敬献花圈。

新华社北京1月24日电 国务院总理李强1月24日
上午在人民大会堂会见来华进行国事访问的乌兹别克斯
坦总统米尔济约耶夫。

李强表示，近年来，在习近平主席和总统先生的战
略引领下，中乌关系实现跨越式发展，各领域合作全面
加强。中方愿同乌方一道继续努力，落实好两国元首重
要共识，坚持相互理解、相互尊重、相互支持，弘扬传
统友谊，巩固团结互信，扩大互利合作，加快构建中乌
命运共同体，携手开拓两国更美好未来。

李强指出，中国愿同乌兹别克斯坦始终做好朋友、
好伙伴、好兄弟。双方要在涉及彼此国家主权、独立、
领土完整等核心利益问题上相互坚定支持。中方愿同乌
方以高质量共建“一带一路”为引领，推动经贸投资合
作扩容提质，加强中吉乌公路、铁路等基础设施“硬联

通”，促进技术、标准、规则等“软联通”，深挖新能源
等领域绿色合作潜能，加强文化、教育、旅游、地方等
人文交流合作，更好促进互利共赢和共同发展。

米尔济约耶夫表示，在习近平主席英明领导下，中
国经济社会发展取得了巨大成就。乌方珍视乌中关系，
赞赏中方支持乌维护自身主权、独立和领土完整。乌方
毫不动摇坚持一个中国原则，坚定推进同中方合作打击

“三股势力”，愿借鉴中国发展成功经验，进一步深化双
边经贸、投资、农业、金融、产能、基础设施建设、互
联互通、人文、地方等领域合作，开启新时代乌中全天
候全面战略伙伴关系新纪元，共同构建乌中命运共同
体。乌方欢迎更多中国企业赴乌投资兴业并将为其提供
良好营商环境。

吴政隆参加会见。

李 强 同 安 提 瓜 和 巴 布 达 总 理 布 朗 会 谈

李 强 会 见 乌 兹 别 克 斯 坦 总 统 米 尔 济 约 耶 夫

江西新余火灾事故救援工作展开
应急管理部有关负责人已赶赴现场指导救援处置
国家卫健委派出国家级医疗专家指导做好伤员救治

1月 24日上午，国务院总理李强在北京人民大会堂同来华进行正式
访问的安提瓜和巴布达总理布朗举行会谈。这是会谈前，李强在人民
大会堂北大厅为布朗举行欢迎仪式。 新华社记者 殷博古摄

本报南昌1月 24日电 记者从
江西省新余市渝水区“1·24”火灾处置
应急指挥部获悉：1 月 24 日 15 时 24
分，新余市渝水区天工南大道佳乐苑
沿街店铺地下一层发生火灾。接警后，
应急、消防、公安、120救援、当地政府
相关人员立即赶到现场开展救援。

应急管理部持续调度部署救援处
置，要求组织精干力量科学搜救，利用
各种渠道尽快核清伤亡和被困人数，不

惜一切代价救治伤员，应急管理部有关
负责人已赶赴现场指导救援处置。

国家卫生健康委立即派出国家级
医疗专家，全力指导和支持江西省做
好伤员医疗救治工作。医疗应急工作
负责人带领呼吸、重症、烧伤等国家
级专家赶赴事发地，加强医疗救治指
导。当晚，国家卫生健康委组织国家
创伤医学中心、国家医疗应急专家组
重症学组组长单位和中华医学会烧伤

外科主委单位等权威专家，与收治医
院连线对伤员逐一会诊。国家专家组
会同当地医务人员组成联合救治工作
组，指导按照“四集中”原则收治伤
员，逐一评估伤情，开展多学科会诊
和伤员心理疏导，一人一策制定救治
方案并进行个案管理，全力保障伤员
救治效果。国家卫生健康委将根据救
治需要随时增派医疗救治力量，最大
程度保障伤员生命安全。

截至 1 月 24 日晚 20 时 50 分，火
灾现场已无被困人员。目前，火灾已
造成39人遇难、9人受伤，事故原因
正在调查。

（综合本报记者朱磊、杨颜菲、
刘温馨、白剑峰报道）

中 华 人 民 共 和 国 和 乌 兹 别 克 斯 坦 共 和 国
关于新时代全天候全面战略伙伴关系的联合声明
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个性化旅游打开新空间

2024 年“欢乐春节·龙腾港澳”文
化和旅游推介月 1月 18日在港举行启动
仪式。主办方表示，龙年新春期间，赴
港游客可以感受全城热闹的节庆气息，
参与由早到晚、多种多样的精彩活动。

“国泰新春国际汇演之夜”将于龙
年大年初一 （2 月 10 日） 在阔别 5 年后
回归。当晚 20 时至 21 时 45 分，来自世
界各地的表演团队将穿越尖沙咀著名景
点。精彩演出搭配熠熠生辉的花车，这
个香江最大的贺年活动将与众多游客一
起，把龙年派对的喜庆氛围推向高潮。

瞄准龙年新春旅游热，全球首个大
型 《冰雪奇缘》 主题园区日前在香港迪
士尼乐园隆重开幕。春节期间，香港海
洋公园持续推出“小王子80周年星空游
历”主题展。精细化、个性化的旅游线
路打开香港旅游产业新空间，同时也把
香港的特色文化展现在游客面前。

重庆的张小姐在受访时表示，已经
预订好机票，“春节长假去香港过年”。
她提前做了旅游攻略，除了去庙街等热
点打卡，还预定要吃“港式”团圆饭。
在香港过年，糖果盒、盆菜等寓意美好
的港味美食都有讲究。糖果盒被称为

“全盒”，寓意十全十美，里面放八款甜
食，如糖莲子代表“连生贵子”、糖冬
瓜象征好意头，而许多人也会放入瓜子
和开口枣、油角等，寓意家肥屋润。

“连吃的都这么有讲究，一定不能错

过！”张小姐说。
搞活经济、改善民生，是特区政府

新一年的施政目标。而旅游产业是香港
的四大支柱产业之一。连日来，来自全球
各地的旅客遍布香港街道，他们在深水
埗的大排档露天而坐，感知港式街边风
味；在西九文化区漫步，感受中华文化的
博大精深和源远流长；去往油麻地警署、
半山扶梯，打卡港剧同款取景地……伴
随着人潮滚滚而来的，是“旺丁又旺财”
的乐观前景。

“深度游”成为游客新选择

在梳理3400万人次这个来之不易的
数据时，香港旅发局表示，全年以内地
旅客占比最高，达到近八成，其中“五
一”假期、暑假和“十一”假期为内地
旅客访港高峰时段。

大量内地旅客赴港，带动香港的入
境游迅速发展。这与自 2003年 7月实施
20多年的“个人游”政策密切相关。程
鼎一认为，“个人游”是中央送给香港
的一份大礼，为香港旅游业带来巨大改
变，由此带来的经济效益，放眼全球都
是少见的。他说，更多香港市民认识到
香港和内地融合、优势互补对香港经济
发展的重要性。

随着“个人游”的不断拓展，“深
度游”逐渐成为内地游客到港旅游的热
门选择。近年来赴港旅客不再满足于走
马观花式的打卡旅游，追求更加多样
化、深度化的旅行。香港 《星岛日报》

日前刊文认为，香港应尽快推出新旅游
卖点，为旅游业注入新动力，为内地旅
客南下做好应对。

香港立法会议员田北辰透露，香港
与内地正在商讨，春节前对深圳户籍居
民赴港个人签注落实“一签多行”，并
视情考虑扩大至大湾区其他城市。早在
2009年，内地就为符合资格的深圳居民
提供赴港“一签多行”，即一年期多次
入境香港的签注安排，后于 2015年 4月
起改为“一周一行”。

香港百货、商业雇员总会调查发
现，约四成受访者支持复办“一签多
行”。背后原因并不复杂，随着粤港澳
大湾区的交通网越织越密，香港和内地
之间的距离越来越近，“一签多行”等
政策无疑将刺激并带动旅游和零售等行
业进一步发展。

文旅融合焕发新活力

为应对旅客出游模式的改变，香港
业界去年推出深度文化游活动，如火龙
文化馆、爬山路线、湿地公园等，吸引
整体旅客客群的两至三成。有港媒建
议，随着西九文化区的 M+博物馆和香
港故宫文化博物馆启用，特区政府宜向
内地和海外游客推广“西九一日文化
游”，并多发掘各区深度游，多举办一
些大型文体活动，让游客有崭新体验。

香港特区政府旅游事务专员沈凤君
表示，从2023年取得的成绩看，多个旅
游产品广受欢迎，令业界信心倍增。特

区政府会继续秉持“以文塑旅、以旅
彰文”的理念推动旅游发展，讲述好香
港故事。

“以文塑旅、以旅彰文”成为香港
旅游发展的新关键词。香港将文化理
念、文化元素、文化符号融入旅游项目
中，让文旅融合焕发新活力。接下来，
在香港文化体育及旅游局的强力支持
下，“香港演艺博览”“粤港澳大湾区文
化艺术节”等将相继在年内举行。

定于今年10月举办的首届“香港演
艺博览”包括国际精品演出、讲座、展
览及一系列交流活动，丰富的文化和演
艺内容将吸引众多旅客。香港文体旅局
和康乐及文化事务署2024年起定期举办

“中华文化节”，呈献包括戏曲、演艺精
品、获国家艺术基金肯定的本地优秀作
品，借此向访港旅客及本地观众展示国
家博大深厚的文化底蕴。香港还将在年
内首次主办“粤港澳大湾区文化艺术
节”，康文署将整合大湾区9+2城市代表
性的文艺精品和演艺项目，促进彼此互
融共通。

香港特区政府文化体育及旅游局局
长杨润雄表示，将检视和更新在2017年
公布的 《香港旅游业发展蓝图》，正就
此咨询业界。“我们期望共同勾划出未
来旅游发展工作的目标和主要方向，推
出更多文化和体育与旅游深度融合措
施，发挥‘旅游+’以至‘+旅游’概
念，进一步拉动不同产业共同推动本港
旅游业发展。”他表示，目标是今年推
出《蓝图》2.0版。

文旅融合助推香港打造“活力之都”
本报记者 任成琦

文旅融合助推香港打造“活力之都”
本报记者 任成琦

香港旅游发展局 （以下简称“香港旅发局”）
近日发布消息表示，2023年访港旅客人次初步统计
为 3400万。自从 2023年 2月全面恢复跨境旅游后，
香港旅游业迅速复苏。今年元旦假期，香港旅游业
又迎来开门红，假期前一日酒店入住率约九成。

2024年，多项文体盛事还将持续增强香港的旅
游活力，如国际七人榄球赛、香港艺术节、影视娱
乐博览等。香港旅发局总干事程鼎一表示，将把握
全球旅游最新趋势及潮流，大力提高旅客访港意
愿，扩大旅游对经济的贡献，推动香港旅游业健康
蓬勃发展。
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“如果真为台湾百姓着想，赖清德上
任后当务之急就应设法改善两岸关系。”
2024年台湾地区两项选举结束后，岛内媒
体、学界、工商界持续发声，表达对两岸
关系再恶化将更严重冲击台湾经济的忧
心，并向赖清德提出建言。

《中国时报》1月23日就“赖清德须诚实
面对的经济警讯”发表社论，直言台湾出口
衰退尤其对大陆（含香港，下同）出口大幅
衰退，是一大警讯。文章指出，大陆是台湾
贸易顺差主要来源，2022 年高达 1565 亿美
元，显见大陆才是台湾经济压舱石，而非美
国。两岸关系恶化，台湾对大陆出口与贸易
顺差均将持续衰退，台湾经济很难看好。

该报还认为，台湾无缘加入 《区域全
面经济伙伴关系协定》（RCEP），签署

《全 面 与 进 步 跨 太 平 洋 伙 伴 关 系 协 定》
（CPTPP） 也 不 乐 观 。 随 着 两 岸 关 系 恶
化，台湾非高科技产品出口得不到关税减
让，将迫使更多制造业外移，形成产业空
洞化问题。两岸关系恶化只会让台湾出口
衰退、税收减少、外资却步、产业空洞

化、社会发展失衡。
台湾政治大学经济系兼任教授林祖嘉

日前投书媒体指出，经贸关系在两岸关系
中非常重要，多年来大陆市场占台湾出口
约四成，占台湾进口约两成，两岸贸易总值
约占台湾外贸总额的三成，大陆是台湾最
大贸易伙伴。过去几年，台湾每年贸易顺差
都逾1000亿美元，大陆是最大顺差来源。

林祖嘉指出，赖清德上台后，若无法
妥善处理两岸关系，会让两岸经贸往来大
幅下降，造成台湾民众所得缩水、产业发
展受限、就业减少与薪资停滞等诸多问
题。如果真为台湾百姓着想，赖清德上任
后当务之急就应设法改善两岸关系。

岛内媒体报道说，台湾工商界忧心两
岸关系再恶化，希望新当局能缓解两岸关
系，想办法保住 《海峡两岸经济合作框架
协议》（ECFA）。

台湾商业总会主席赖正镒提出7项“建
议优先推动政策”，第一条即“要赶紧缓解两
岸紧张关系”。他说，2023年台湾对大陆出口
高达1522.5亿美元，进口约717亿美元，顺差

约 805.6亿美元，而台湾去年整体贸易顺差
同样约为 805.6亿美元，若少了大陆的顺差
额，台湾贸易恐转为逆差。“建议两岸继续在

‘九二共识’下，维持和平稳定交流。”
赖正镒谈到第二条建议“加速贸易谈

判 ” 时 说 ， 两 岸 应 借 重 ECFA 的 基 础 ，
ECFA 不能中断，还应在早收清单上继续
扩大谈判，台湾绝不能放弃大陆14亿人口
的市场。他还建议当局开放两岸团客观
光，吸引陆客来台。

台湾商业总会理事长许舒博表示，两
岸经贸依存度有三成多，台湾难以加入
CPTPP等，若又失去大陆市场，经济、税
收将受到冲击。

台湾工商协进会理事长吴东亮表示，
大陆是台湾最大贸易伙伴，也有不少台商
在大陆投资，如何妥适处理两岸关系与
ECFA，是摆在新当局与工商界眼前的议
题，建议新当局“多跟业界讨论，多倾听业
界声音”。他提出 6 项期许，其中包括“降低
两岸紧张情势”“恢复两岸对话机制”等。

台湾“三三会”理事长林伯丰表示，

选后两岸关系走向，是企业界最忧虑的议
题之一。两岸之间不能没有对话空间，而
两岸要对话，就要重建沟通管道、尽速恢
复两会协商机制。

台湾工业总会理事长苗丰强表示，台
湾在政治、经济、社会、产业结构、基础
建设上面临各项挑战。盼新当局实实在在
面对产业经营困境，协助解决问题。让百
姓可以安居乐业，是大家共同的盼望，也
是主政者应有的作为。

台湾工业总会透露，有会员厂商反
映，台海紧张局势已引起外界对台湾供应
链安全性的重新评估，不少跨国企业在商
业合约中加入“台海条款”以规避风险。
因此，该团体建议新当局上台前召开涉及
两岸议题的会议，凝聚共识，建构可与大
陆对话、确保台海和平稳定的政策路线。

台湾工业总会的调查显示，台湾产业
界对民进党当局各项两岸政策的满意度低
于一成。其中，对“反渗透法”、修法增
订针对大陆的“经济间谍罪”以及“关键
人员赴陆审查机制”等，满意度仅9%，产
业界认为当局相关法规定义不明，已干扰
企业正常市场运作；对于民间团体赴大陆
交流与参访、通过民间单位协助处理两岸
经贸事务等，产业界对当局的满意度仅
10%和8%，且不满意度过半。

（据新华社台北1月23日电 记者陈
键兴）

岛内舆论及工商界：

两岸关系再恶化将严重冲击台湾经济
本报香港1月24日电（记者陈然） 香港特区行

政长官李家超 23 日宣布，香港特区政府和深圳市
政府已达成共识，在农历春节期间通关会作出特
别安排。

李家超当日出席行政会议前会见传媒。他介
绍，深圳湾口岸将于 2 月 9 日至 13 日改为 24 小时运
作；罗湖口岸会在2月9日和11日延长通关运作至次
日凌晨2时，港铁东铁线也会相应延长服务。延长罗
湖口岸的运作，可以利用铁路接载大量旅客离境，
也可分散原本乘坐跨境客车过关的人流。

李家超说，这次能够在短时间内与深圳市政府
达成共识，显示港深合作无间，双方目标一致，重
视市民和旅客的体验和感受。

为配合特别通关安排，香港特区政府同日公
布，在农历春节期间，公共交通营办商将加强接驳
往返各口岸的巴士服务，包括深圳湾口岸、港珠澳
大桥香港口岸等；跨境巴士服务营办商也将安排新
增凌晨时段使用深圳湾口岸的服务。

特区政府发言人表示，由香港海关、警务处和
入境事务处等部门组成的跨部门联合行动指挥中心
将于假期内启动，有需要时作出迅速应变及灵活调
配人手，确保口岸运作畅顺。

根据香港入境事务处估计，农历春节期间，将
有逾750万人次经各海、陆、空管制站进出香港，其
中约八成会经陆路边境管制站进出香港，而罗湖口
岸或是最多人次使用的陆路口岸。

香港春节期间将实施特别通关安排

1 月 23 日，在福建厦门东渡
港区现代码头，3700余辆汽车陆
续驶上“上汽安吉申诚”号汽车
滚装船。船只1月24日从厦门港
起航，驶向欧洲，这是厦门口岸
单航次最大批量汽车出口。

“上汽安吉申诚”号汽车滚
装船 200 米长、38 米宽、相当于
13层楼高，拥有7600个车位，排
水量超过4万吨，采用LNG双燃
料清洁动力，能够减少 30%的二
氧化碳排放，是全球现役装载量
最大、国产化程度最高的清洁能
源滚装船。

图为在东渡港区现代码头，
出口车辆陆续驶上“上汽安吉申
诚”号汽车滚装船。

新华社记者 姜克红摄

新华社日内瓦 1月 23
日电 1 月 23 日，中国在
瑞士日内瓦参加联合国人
权理事会第四轮国别人权
审议。中国常驻联合国日内
瓦办事处和瑞士其他国际
组织代表陈旭大使率中国
政府代表团与会。外交部、
中央统战部、全国人大常委
会法制工作委员会、最高人
民法院、国家发展改革委、
教育部、国家民委、公安
部、民政部、司法部、人
力资源社会保障部、生态
环 境 部 、 住 房 城 乡 建 设
部、农业农村部、文化和
旅游部、国家卫生健康委、
国家宗教局、国务院新闻办
公室、国务院妇儿工委、国
务院残工委等有关单位及
西藏自治区、新疆维吾尔
自治区和香港、澳门特别
行政区代表参加了审议。

陈旭大使在审议中全
面宣介中国人权发展道路
和巨大成就，强调中国坚
持把尊重和保障人权作为
治国理政的重要工作，走
出了一条顺应时代潮流、
适合本国国情的人权发展
道路，推动中国人权事业
取得历史性成就。中国坚
持以人民为中心，努力让
老百姓过上更好的日子，
坚持人民主体地位，确保
人民成为国家、社会和自己命运的主人，坚持平等
共享人权，让人人同享人生出彩的机会。在中国式
现代化进程中，中国坚持走和平发展道路，弘扬全
人类共同价值，倡导以安全守护人权、以发展促进
人权、以合作推进人权，不断书写人权事业发展新
篇章，为世界人权事业贡献中国力量。

中国代表团以开放坦诚的态度与各国代表进行
了建设性对话。香港和澳门特区政府也就涉及香港
和澳门的问题作了发言和回应。审议期间，中国宣
布了将采取的 30项人权保障新举措，涉及增进民生
福祉、加强人权法律保障、促进国际人权合作、支
持联合国人权机制工作等方面。

120多个国家积极评价中国人权事业进展，充分
肯定中国在促进和保护人权方面作出的不懈努力，
赞赏中国践行全过程人民民主，制定并实施国家人
权行动计划，修订妇女权益保障法，不断完善残疾
人社会保障和服务体系；认为中国人权发展道路符
合中国国情、契合人民愿望，为各国特别是发展
中国家自主探索人权发展道路提供了全新选择；希
望中方继续举办人权领域国际交流活动，推动各方
凝聚共识，推动全球人权治理朝着更加公平公正合
理包容的方向发展。审议结束后，会场响起热烈掌
声，许多国家代表向中国代表团表示祝贺。

国别人权审议是各国在联合国框架内就人权问
题进行平等坦诚交流，开展建设性对话与合作的重
要平台。中国曾于2009年、2013年和2018年参加前
三轮审议。
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新华社北京1月24日电（记者成欣） 外交部发
言人汪文斌 24日表示，中方赞赏菲律宾重申坚持一
个中国政策，强调台湾是中国的一个省，菲律宾不
支持“台独”。

当日例行记者会上，有记者问：菲律宾总统马
科斯 23日接受采访时公开重申，菲方坚持一个中国
政策，这点没有改变也不会改变。菲方不支持“台
独”。台湾是中国的一个省，中国如何统一台湾是中
国的内政。中方对此有何评论？

“我们赞赏菲方重申坚持一个中国政策，强调台
湾是中国的一个省，菲律宾不支持‘台独’。”汪文
斌说。

汪文斌说，台湾是中国领土不可分割的一部
分。中国实现完全统一是人心所向，大势所趋。任
何“台独”行径都注定失败。

外交部：

赞赏菲方重申坚持一个中国政策
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保定的箱包、温州的
女鞋、汕头的玩具、佛山
的家具、中山的灯饰……
说起哪里的东西种类多品
质好，不少网购消费者心
中大致有份“地图”。而支撑
商品供给的，正是一个个产
业集群、一条条产业带。

近日发布的淘天百亿
产 业 带 报 告 显 示 ， 2023
年，交易额超过100亿元的
产业带共有 50 个，覆盖金
华、广州、杭州、佛山、
嘉兴、保定等 21 个城市，
女装、住宅家具、手机、
美容护肤、珠宝等类目尽
在其中。

据了解，此次报告以
地级及以上城市为单位来
统 计 ， 在 淘 宝 、 天 猫 和
1688 平台，某个一级类目
商品的年交易额之和大于
100亿元的产业带为百亿产
业带。

报告显示，首批 50 个
淘天百亿产业带密集分布
于珠三角、长三角地区，
这也是中国制造业和电商
经济最发达的地区。

从省份看，广东省因
其强大的制造业基础和商
贸优势，产生多达 21 个百
亿产业带。在广深佛莞等
珠三角城市，女装、住宅
家具、手机、3C 数码配件
等产业带表现亮眼。

从城市看，金华依托
义乌“小商品之都”，成为
全国百亿产业带最多的城
市，多达8个。金华市的实
力来源于多个强县：义乌
的文化办公、收纳整理、
运动户外等传统产业赶上
新消费风口，成了电商时
代的“网红”；永康的运动
户外产业带中，上千家锂
电钻传统企业成为时尚潮
品 按 摩 枪 的 生 产 者 。 广
州、深圳紧随金华之后，
均拥有5个百亿产业带，泉
州拥有4个百亿产业带。三
线及内陆城市紧紧追赶，
共产生了 16 个百亿产业带。例如，保定箱包是“最北
方”的百亿产业带；赣州住宅家具产业带跻身百亿行列。

从品类看，23个服饰类的百亿产业带几乎占据“半
壁江山”，其中女装类目出现了9个百亿产业带。广州女
装是淘宝天猫平台上全国第一个超千亿元的超大型产业
带，仅淘宝村大源村的交易规模就超百亿元。

在 50个百亿产业带之外，报告还统计了年交易额超
过10亿元且同比增速排名前30的增长型产业带，覆盖郑
州、北海、邢台、吉安等24个地级及以上城市。

增长型产业带中，有10个来自中西部地区，15个来
自三线及以下城市。传统制造业中小企业积极探索线上
业务，保定、邯郸、邢台、荆州、沧州、德州、衡水、吉
安等城市，因电商发展增速快，跻身增长型产业带名单。
统计显示，规模较大的产业带主要集中在消费品行业，
而增速较快的产业带有不少来自工业品行业。

业内人士分析，随着电商平台的发展，生产加工环
节进一步向三、四线城市和县域下沉。同时，交易成本
不断下降，产业带各环节可以在更大区域范围分工合
作，这一趋势在增长型产业带体现最为明显。

这些产业带意味着什么？意味着电商与产业 20多年
融合发展的结果。国家统计局数据显示，2023年，全国
网上零售额154264亿元，比上年增长11.0%，占社会消费
品零售总额的比重为 27.6%。随着电商渗透率持续提升，
新的百亿产业带正在生长中。

产业带的诞生也意味着国货创业创品牌的机遇。
2023年4月至11月，广东入驻天猫的新增品牌超过1.2万
个，同比增长 49.4%；浙江入驻天猫平台的新增品牌超
7000 个，同比增长 51.7%。滑雪是 2023 年最热门的品牌
创业赛道，南恩、Awka、Snowline等国货滑雪品牌抓住
消费需求，成为行业头部“选手”。未来产业带还会有哪
些表现？市场拭目以待。

本报南宁电 （记者庞革平） 记者从
广西壮族自治区市场监管局获悉，2023
年以来，广西市场监管局聚焦区内林果
蔬畜糖等特色资源，大力推动地理标志
产业高质量发展，地理标志产品实现扩
量提质，助推更多优质“桂字号”农业
品牌拓展市场。目前，经国家知识产权
管理部门核准的广西地理标志共 201 个

（件），全区地理标志产业年产值达 1983
亿元。

聚焦源头培育，壮大地理标志体
量。挖掘具有一定产业规模、发展潜
力、文化基础、历史传承的区域优势特

色产品，梯队推进地理标志登记注册。
2023 年，全区 14 个设区市 95 个县 （市、
区） 共新增挖掘培育 184 个重点产品资
源，全区新增“田阳香米”等地理标志
商标 11 件。全区银行机构支持广西地理
标志产业壮大发展，累计贷款179亿元。

聚焦运用促进，拓展地理标志增
量。将地理标志纳入广西“桂字号”区

域公共品牌体系，促进地理标志产业向
集约化、规模化和品牌化发展。“横县茉
莉花茶”等 14 个地理标志品牌入围 2023
年中国品牌价值评价区域品牌 （地理标
志） 全国百强榜，品牌总价值 950.07 亿
元，入围品牌数量居全国第二位。柳州
市依托“柳州螺蛳粉”地理标志，以螺
蛳粉龙头企业为引领打造螺蛳粉产业化

联合体，成就“小米粉大产业”。推动12
个广西地理标志纳入中欧地理标志协定
产品互认互保名录，6个地理标志参加中
俄互认互保协商。

聚焦保护管理，提升地理标志质
量。围绕特色产业发展，推进地理标志
标准化体系建设。2023 年，全区新增使
用地理标志专用标志经营主体203家。全
区累计筹建国家级地理标志产品保护示
范区6个，全国排名第四位；累计办理地
理标志案件 33 件，责令整改 84 起，没
收、销毁侵权商标 50 余万枚，有效震慑
侵权违法行为。
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广西助推“桂字号”农业品牌拓市场
全区地理标志产业年产值达1983亿元

“南北换礼”带火多地特色农产品——

土特产亮出不少“隐藏款”
本报记者 汪文正

近期，随着黑龙江省哈尔滨市等地冰
雪旅游进入旺季，以黑龙江、广西两地游
客互换砂糖橘、蔓越莓特产礼品为代表，
国内南北各省份互赠特产带动了多款“隐
藏土特产”走俏，如黑龙江蔓越莓、四川

鱼子酱、贵州抹茶、安徽鹅肝等，也引发
消费者对这些“隐藏款”特产的关注。

“隐藏款”特产为何能“出圈”？如何
抓住机遇，做强农村土特产，擦亮特色农
副产品品牌？

▲仲冬时节，有着“如皋萝卜赛雪梨”
美誉的“如皋白萝卜”迎来一年中的传统
腌制期。图为工人在江苏省如皋市如城
街道一家萝卜加工企业晾晒白萝卜干。

吴树建摄 （人民视觉）

▶羊田粉条历史悠久，是宜宾名优特
产，2018年被认证为国家地理标志产品。
图为在四川省宜宾市高县罗场镇公平村，
工人正查看羊田粉条的晾晒情况。

庄歌尔摄 （人民视觉）

临近年关，在“小商品之都”义乌，文化用品、玩具等各
类产品热销，线上线下订单充足。2023年，浙江省年成交额
百亿元以上的市场达46家。

杨梅清摄 （人民视觉）

“一朝成名天下知”

——随着春节临近，在年节消
费升温、跨省旅游火热等因素推动
下，许多“隐藏款”特产进入公众
视野

近期，11名广西儿童到黑龙江哈尔滨等地研学，由
于身着橘黄色外衣，被网友冠以“小砂糖橘”称号。为
回馈东北朋友对“小砂糖橘”的照顾，广西壮族自治区
南宁市将满载砂糖橘和武鸣沃柑的“爱心回礼”发往哈尔
滨。同时，黑龙江省抚远市的10万盒蔓越莓也发往南宁
市，由当地商务部门向市民免费发放。

云南的1万份松茸饼干和1万盒鲜花饼、广西桂林的
柚子、贵州的折耳根和洋芋、四川的鱼子酱……随各地
游客一同前往哈尔滨的，还有各地土特产，其中就包括
一些人们不太熟悉的“隐藏款”特产，使这次礼品互赠
成为一场全民热议的“农业大摸底”。

“最近到了采购年货的时候，我看到各地游客互赠
礼品，认识了很多‘隐藏款’特产。”上海市民王欣说：“我
经常买进口商品，知道法国鹅肝、加拿大蔓越莓、俄罗斯
鱼子酱、澳大利亚龙虾、日本抹茶等‘洋特产’，没想到国
内都有‘平替’，‘土特产’一点也不‘土’。”

低调的“隐藏款”特产，何以“一朝成名天下知”？
其实，在消费者视线之外，“隐藏款”特产早已开始积
蓄力量。

产量占全国抹茶总产量的 1/4、培育出全国最大的
抹茶企业、带动数万名茶农致富……贵州抹茶产业正拔
节生长。在贵州省铜仁市江口县，大片茶树随坡铺展、
层层叠翠。梵净山脚下，坐落着贵茶集团投资建成的贵
州铜仁贵茶茶业股份有限公司产业园，其中就有世界最
大的单体抹茶精制车间。

“贵州抹茶的质量和产量都在快速发展。”贵州贵
茶集团有限公司有关负责人告诉记者，贵州兼具低纬
度、高海拔、少日照、多云雾等气候条件，适宜茶树
生长。如今，该集团耗时多年研发生产的高品质抹
茶，获得了国际消费者广泛认可，“欧标抹茶”产品畅
销海外市场。

厚积薄发是这些“隐藏款”特产的共同点。“皖西
白鹅”饲养历史悠久的安徽六安，通过引进原产于法国
的“朗德鹅”，实现朗德鹅鹅肝年产量超 3800吨，占全
国鹅肥肝产量三成以上；四川雅安借助优质冷水资源，
推动鲟鱼养殖业异军突起，鱼子酱年产量超50吨，远销
30多个国家和地区；此次互赠特产的“主角”黑龙江省
抚远市，早在2014年就从北美引进蔓越莓，种植面积超
4200亩，已成为全国最大的蔓越莓种植基地。

农业农村部农村经济研究中心研究员曹慧在接受本
报记者采访时表示，此次南北换礼推动众多“隐藏款”
特产进入大众视野，一方面是互联网经济发展红利不断
释放的结果，另一方面也体现出“文旅搭台、经济唱
戏”的作用。“近年来，陕西西安、山东淄博、黑龙江
哈尔滨等地的经验表明，文化‘软实力’的提升，能够
有效带动区域经济整体发展。”曹慧说。

“酒香也怕巷子深”

——由于产品结构单一、附加
值低、不注重差异化营销等原因，
不少名优特产因缺少知名度而无法
发挥其潜力

“一朝成名”之前，许多土特产也曾经历“无人问津”
的状况。

“四川、重庆位于西部内陆，竟然出产龙虾、鱼子
酱”“高大上的法式鹅肝，原来是安徽特产”“以前只听
说过日本抹茶，现在才知道贵州抹茶也很‘能打’”……
采访中，不少消费者坦言，此前对这次“火出圈”的许多
土特产闻所未闻。许多网友也感慨，本省“隐藏款”特产

“藏得太深”，自己作为本地人也鲜有所闻。
“隐藏款”特产在“火了一把”的同时也引发思考：不

少农副产品在当地的种植、养殖历史并不短，有些甚至
有上百年之久，什么原因导致它们未能广为人知？

吉林大学植物科学学院副院长韩俊友认为，中国幅
员辽阔、物产丰富，各地有种类繁多的特色农副产品，
一些特产未形成全国性品牌效应实属正常。这些特产虽
然为当地创造了经济效益，但作为原料和初级产品，此
前没能在全国范围内打响品牌。

专家指出，由于产品结构单一、附加值低、不注重

差异化营销等原因，不少名优农副产品因缺少知名度而
无法发挥其潜力。

“酒香也怕巷子深。许多特产没擦亮品牌，一是由
于产品标准化程度低，没有形成规模效应，难以大量供
给市场，消费者日常见不到；二是农产品易受冷藏保鲜
等条件约束，销售半径有限；三是经营主体市场影响力
不足，供需双方信息不对称，导致议价权较低、营销渠
道受制于人。”曹慧说。

据介绍，目前多数地方农副特产的产业形态仍以原
料生产和初级加工为主，“贴牌”式生产比较多见。比
如一包混合坚果，消费者只知道品牌是什么，但腰果是
哪的、核桃是哪的、巴旦木是哪的，很少有人关注。

“主要还是产业链条有待延伸。”曹慧认为，由于市
场化、产业化程度低，许多土特产即使从原料加工成初
级产品，也停留在“贴牌”阶段，无法形成被消费者广泛接
受的品牌。她说：“从市场化的角度看，土特产需要从‘产
品’变成‘商品’；从产业化的角度看，则需要从‘产品’迈
向‘产业’。这中间还有漫长的路要走。”

此外，缺少人才和龙头企业也是大问题。“近年
来，各地区各部门鼓励区域公共品牌发展，其中就包括
人们熟知的五常大米、柳州螺蛳粉等，但是塑造品牌的
主体还是企业，尤其是拥有庞大销售网络、成熟营销渠
道的大型企业。”曹慧认为，许多地方名优特产品牌实
力较弱，其主要原因是缺少大中型企业和平台带动。同
时，一些地区农业农村发展面临着较为严重的人才流失
问题，农副产品所急需的懂经营、会营销的专业化人才
供不应求。

“常将有日思无日”

——抓住短时内的“出圈”机
遇，通过提升供给水平、丰富产品
内涵等，长久释放“隐藏款”特产
的品牌效应

土特产如何避免从“一朝成名”到“昙花一现”？
韩俊友认为，应当看到“隐藏款”特产背后蕴含的

巨大品牌价值。各地特产应把握住“出圈”机遇，积极
拥抱互联网。同时，也要坚守初心、保证品质，让“隐

藏款”特产不再隐藏。
特产的品牌价值有多重要？以“宁波汤圆”为例，

早年由于缺少地理标志等品牌保护，其市场曾长期被外
地厂商主导。

为让“宁波汤圆不姓甬”的尴尬不重演，浙江省宁
波市有关部门和企业站出来为土特产“撑腰”。在宁波
市江北区慈城古镇，慈城年糕借助旅游业“快车”赢得
游客喜爱；余姚市依托现代农业园区，通过培育榨菜全
产业链，实现品牌价值超73亿元；慈溪市提升农业冷藏
保鲜功能，通过错峰、错时、跨季销售增强蜜梨产品市
场议价权，实现优质优价；海曙区蔺草产业从简单的种
植加工向产业链高端攀升，融入竹、藤、皮等原料，创
新推出箱包、榻榻米、瑜伽垫等产品。

如今，宁波名优特产“群星闪耀”：镇海番茄、北
仑花卉、鄞州雪菜、奉化水蜜桃、宁海望海茶、象山梭
子蟹……近年来，浙江省宁波市大力发展名优特色农副
产品种植养殖，一大批土特产擦亮名片、打出品牌，入
选浙江省名优“土特产”百品榜。

网络流量总要退潮，更须“将有日思无日”。如何
像宁波这样做好“土特产”文章？业内人士认为，应从
土、特、产三个方面提升供给水平、丰富产品内涵。

“一些土特产目前只能做到‘土’，在‘特’和
‘产’方面还有待提高。”曹慧认为，“土”即挖掘乡土
资源，“特”即打造特色品牌，“产”即培育优势产业。

打造特色品牌——各地的农副产品应从品牌溢价中
寻找附加值，以产品差异化的良性竞争取代产品同质化
的低价竞争，走出因地制宜、各具特色的发展道路。政
府、企业、集体和农户应形成合力，推动产业链上、中、下
游相互协调，提高土特产的竞争力。

培育优势产业——“形成产业，品控最难。某一棵
果树每一年、每一茬的果子都不同，只有做到生产规范
化、产品标准化，消费需求才有黏性。”专家认为，应
在特定区域内围绕某一项优势产品，继续推动优势特色
产业集群、农业产业强镇等形式的产业集聚，放大规模
效应。

此外，还要补齐储藏、运输、销售等方面的短板弱
项。“一方面，要强化配套设施建设，为农产品加工业
提质增效做好保障；另一方面，要拓展包括互联网在内
的多元化营销渠道，通过拓展营销渠道、加强产品宣传
等，不断破解新的流量密码，长久释放‘隐藏款’特产
的品牌效应。”曹慧说。
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新成昆铁路全线贯通运营一年来——

穿山越岭“提速”幸福生活
本报记者 宋豪新

新成昆铁路全线贯通运营一年来——

穿山越岭“提速”幸福生活
本报记者 宋豪新

有这样一条铁路，它畅通了大凉山学子的求学之路，开辟了山货出山的快捷通道，加速了

东南亚特产与“四川造”产品的双向奔赴……

2023年12月26日，新成昆铁路（成都—昆明）开通运营一周年。记者从中国铁路成都局

集团有限公司获悉，过去的一年，新成昆铁路日均开行41趟旅客列车，单日最高发送旅客

10.4万人次，年累计发送旅客突破2000万人次。

新成昆铁路全长915公里，从四川省成都市到凉山彝族自治州西昌市最快不到3小时，到

云南省昆明市最快7.5小时。这条铁路极大便利了沿线人民出行和货物运输，带动沿线资源开

发，为支持民族地区加快发展、推进乡村全面振兴、促进高水平对外开放注入新活力。

“全家福背景就是新成昆铁路”

老成昆铁路所经过的地区，大部分是崇
山峻岭，新成昆铁路的线路走向与老成昆铁
路大体一致，但速度更快，乘车更方便。从
普通列车到动车，变化的不仅是车况、车
速，还有乘车环境。

瓦扎阿基莫是中国铁路成都局集团有限
公司成都客运段集动二队攀西三组的一名列
车员。每当值乘的时候，她便启动“双语模
式”，汉语、彝语熟练转换。

新成昆铁路穿越大小凉山，沿线乘客不
会说普通话的不在少数，每当遇见“默粟”

“阿妈默粟”（彝语：大爷、大娘） 乘车，瓦
扎阿基莫总是主动上前，及时引导入座、给
予帮助。

在瓦扎阿基莫的童年里，她与老成昆铁
路上的“慢火车”有着不解之缘：“小时
候，我最盼望的事情就是跟家人一起，乘
5633次火车去赶集。长大以后，5633次列车
不仅成了我上下学回家的‘校车’，也成了
我追逐梦想的‘护航车’。”后来，瓦扎阿基
莫的家搬到了铁路边上的凉山彝族自治州冕
宁县漫水湾镇，5633次“慢火车”仍然陪伴
在她身边。

每当她值乘的复兴号动车组驶过漫水湾
镇时，瓦扎阿基莫都会习惯性地望向家的方
向，有时透过车窗，她能清晰看到正在田里
耕作的父亲。“过彝族年时，我们的全家福背
景就是新成昆铁路。”瓦扎阿基莫脸上挂着幸
福的微笑。

对于瓦扎阿基莫和乡亲们来说，新成
昆铁路的开通，意味着他们回家的路更顺
畅了。

阿牛什金从小在凉山彝族自治州甘洛县
斯觉镇长大，第一次走出大山是 10 多岁时，
独自一人坐 4 个多小时的普速列车到西昌市
读高中。2020年考上四川农业大学后，阿牛
什金先坐了近 5 个小时的汽车从甘洛县到石
棉县，再转车到达位于雅安市的校区。

新成昆铁路全线贯通运营后，阿牛什金
的求学之路变得更加便捷，对未来也充满期
待。“动车会带来更多外地游客，也能让我家
乡的产品卖到更远的地方。我学的生物工
程专业，一定能在家乡建设中发挥作用。”
阿牛什金说，越来越多的大凉山学子跟她
一样，有了“毕业后，我要回家乡”的职
业规划。

家家有了“致富果”

新成昆铁路全线贯通运营，大大缩短了
攀西 （攀枝花、西昌） 地区与成都的时空距
离，促进和推动攀西经济区与成都平原经济

区的协同联动，特别是为安宁河流域的开发
提供了更强有力的基础支撑。

每年芳菲 4 月，四川省攀枝花市仁和区
务本乡乌拉村、米易县普威镇以及西昌市樟
木箐镇的樱桃陆续成熟。这里长出的樱桃果
形大、色泽艳丽、味道浓郁。但是樱桃采摘
期短、不耐运输，这些“娇气”的特点考验
着寄递企业的服务能力。

2023 年 4 月，一趟“樱桃专列”发车，
在新成昆铁路攀枝花南站，铁路工作人员将
10 件 250 公斤樱桃装运在 C72 次复兴号动车
组指定车厢内。

“客户寄出的樱桃一般是每天6时左右从
樱桃园里采摘的，通常采用 1.5—2.5 千克的
小筐和15千克左右的大筐两种包装。动车全
程有空调，适宜樱桃储存，部分中转时间较
长的快件还会在包装袋内加入冰袋或者冰瓶
来降温。”中铁快运成都分公司攀枝花站营业
部经理牟玉娟介绍。

樱桃被装入高铁快运专用箱，不管是到
成都、昆明、重庆还是贵阳，最快都能实现
当日达。很多消费者反馈说：“收到的樱桃非
常新鲜，就像刚摘下来一样。”

米易县白马镇黄草村果农姚舟勇经营着
一处樱桃园。2023年的樱桃收获季，姚舟勇
收入 12 万多元。有了便捷的交通，黄草村
的樱桃走出大山，品牌越来越响亮，樱桃种
植户家家有了“致富果”。黄草村党总支书
记鲁齐林告诉记者，全村樱桃产值丰年超过
1亿元。

如果说老成昆铁路建成通车开启了凉山
彝族自治州经济发展的大门，那么新成昆铁
路的全线贯通运营，则意味着攀西地区的经
济社会发展迈上新台阶。

2023 年 7 月苹果成熟季，凉山彝族自治
州越西县现代农业 （苹果） 产业园迎来了首
批动车游客。这让依托园区搞旅游、做民宿
的当地村民尝到了甜头。

越西县现代农业 （苹果） 产业园区党支
部书记沙阿甲指着眼前的果园笑着说：“这可
不仅仅是苹果园，我们当地人叫它‘苹果小
镇’。2023 年，为了迎接动车带来的新客
流 ， 我 们 在 园 区 开 放 了 露 营 研 学 基 地 。
2024 年，我们还会再开放一些新的体验项
目。”不远处，一列动车快速穿园而过，驶
向远方。

家住越西县大瑞镇的石少熊夫妇，以前
仅凭几亩土地生活，日子过得紧紧巴巴。几
年前，他将土地流转，夫妻俩在越西县现代
农业 （苹果） 产业园区找了工作，土地流转
费加上每月工资，日子越来越红火。如今产
业园客流量大增，石少熊夫妇对未来的生活
信心满满。

从越西县出发，北上成都仅需 2.5小时，
南下西昌、攀枝花也只要1和2.5小时，长期

以来因交通制约的旅游、农业等资源潜力正
逐步释放。

随着新成昆铁路的开通，越西县与沿线
城市一起步入动车时代，发生着可喜变化。

“牵手”大城市，对接大市场，区域经济一体
化全面提速。

2023年11月，一列由中国铁路成都铁路
局集团有限公司与中铁特货成都分公司共同
组织的测试班列，装载着凉山彝族自治州农
特产品，从西昌南站启程，驶向浙江宁波，
让凉山农特产品首次通过铁路集装箱班列走
出大山、走向东部沿海，有效助力凉山地区
经济发展和乡村全面振兴。

凉山不“凉”“暖经济”正旺

陈驰是新成昆铁路眉山站的一名客运值
班员，这一年里，她见证了新成昆铁路给眉
山市带来的文旅新动力。“自新成昆铁路开通
以来，从眉山前往西昌、攀枝花等地探亲、
旅游的需求全面释放。每天从眉山站下车的
旅客数量相比以前多了好几倍。”

作为眉山本地人，除了掌握客运业务知
识外，陈驰对眉山同城换乘方式、公交站
点、旅游线路、景点以及当地特色美食了然
于胸。这一年里，她常常遇到旅客分不清眉
山站与眉山东站，不知道怎么去三苏祠等景
区，不知道哪里能吃到地道眉山美食……陈
驰总能用她略带眉山口音的普通话，给出让
旅客满意的答复。

新成昆铁路开通以来，眉山站累计到发
旅客 115.1 万人次，加之成贵铁路的眉山东
站，“双通道”效应每天给眉山市带来1万余
人次的客流。数据显示，2023 年 1—11 月，
眉山市 A 级景区接待游客 1345.1 万人次、增
长100.3%。

新成昆铁路开通运营后，地方特色产
业、旅游业迎来新的发展契机。

乘坐新成昆铁路，游客可见甘洛水墨梯
田的壮观、越西“水观音”的清澈、喜德小
相岭的险峻，可感冕宁彝海结盟的厚重、德
昌海花沟的灿烂……“轨道上的凉山”大有
可观。

2023年中秋国庆黄金周，是新成昆铁路
迎来的一次旅客出行高峰。为满足旅客出行
需求，中国铁路成都局集团有限公司结合中
秋国庆假期 12306 客票预售和候补数据，动
态安排好运力梯次，积极加开“夕发朝至”
全列卧铺列车、“熊猫专列”旅游列车、夜
间动车组列车，满足旅客多元化出行需要。
数据显示，2023年中秋国庆期间，凉山彝族
自治州旅游景区共接待 175.25 万人次，同比
增长802.68%。

进入冬季，觅一处“晒太阳”的好去
处，享受惬意的“暖冬之旅”成为众多游人

的选择，不“凉”的凉山，“暖经济”活力
正旺。

“自从去年西昌通了动车，我随时都可
以到这里晒太阳了。”家住成都的李艳玲
说。如今，到攀西邂逅冬日暖阳成为众多游
人的选择。

2023年11月29日晚，随着交响诗《这个
世界的欢迎词》 震撼上演，2023第五届大凉
山戏剧节拉开帷幕，115 部国内外戏剧佳作
在凉山轮番上演。“看戏去！”本地居民街头
相约，各地游客专程赶来。攀升的游客量，
日益让大凉山戏剧节成为闻名国内外的戏剧
盛会。

2023 年 12 月 31 日晚，“听见绿水青山”
2023中国 （四川） 首届民族音乐周闭幕式暨
跨年音乐会，在西昌市火把广场举行。活动
现场，天南海北的游客齐聚火把广场，随着
音乐的节拍一同舞动、歌唱。

2024年元旦假期，新成昆铁路管辖西昌
西、德昌西、米易东、攀枝花南等车站的西
昌车务段运送旅客31.2万人次，其中，1月1
日客流高峰日运送旅客 7.58万人次，突破该
段新成昆铁路贯通以来的客运发送纪录。

助力高水平对外开放

新成昆铁路开通后，成都到攀枝花的货
车运输时间由原先的 28小时缩短至 13小时，
使得货运效率提高了一倍以上。同时，新、
老成昆铁路并行运行，增加了货运通道，推
动货运能力翻倍。

攀钢集团是国内重要的重轨生产基地。
攀钢集团的国内钢轨市场占有率近 40%，出
口量占全国出口总量70%左右。“我们的产品
主要依靠铁路运输。”攀钢集团成都西部物联
集团有限公司相关负责人介绍，铁路运输体
量大、安全性高，是攀钢物流运输的首选，
攀钢生产的 100 米钢轨、25 米钢轨均由铁路

运往全国或通过铁海联运到达东南亚国家。
2023年12月，中国铁路成都局集团公司

与攀钢集团有限公司签订物流总包服务合
同，约定2024年攀钢集团将2336万吨货物的
物流服务交由中国铁路成都局集团公司负
责。减少运输中间环节，实现降本增效，并
为攀钢生产、销售以及供应链管理提供网络
化经营支撑，是本次物流总包服务的亮点所
在。新、老成昆铁路是这项创新服务的通道
支撑。通过整体的运力调整，铁路能够为企
业减少原燃料备用库存量，缩减企业资金占
用，降低资金成本。

作为四川南下的重要通道，新、老成昆
铁路货运能力的释放为南向中老班列的效能
提升提供了广阔空间。

“新成昆铁路北连拥有中欧班列成渝号
的成都铁路枢纽，南向通过昆明铁路枢纽
与中老铁路相连。”西南财经大学教授汤继
强说，新成昆铁路的全线贯通，有力促进
了包括成渝地区双城经济圈在内的我国西
南地区与国际通道的大联通，助力高水平
对外开放。

得益于新成昆铁路通车，成都与昆明在
提升铁路运行效率方面加强合作，使老挝万
象至成都的“澜湄蓉”线路段运输时间进一
步压缩，班列运输时效从最初的 5 天缩短至
平均72小时以内，越来越多的东南亚特产和

“四川造”产品，利用这一不断优化的运输通
道，实现双向奔赴。

2023 年 7 月，搭载着汽车零配件的“澜
湄蓉欧快线”在位于成都市青白江区的成都
国际铁路港首发。成都国际铁路班列有限公
司副总经理王伟琨介绍：“该趟班列由泰国罗
勇府始发，经中老铁路、新成昆铁路，接续
中欧班列发往欧洲，抵达匈牙利布达佩斯，
物流运输时间最快缩短至15天，相较传统海
运可节约一半以上时间。”

（朱琳琳参与采写）

▶在四川省甘洛县，新成
昆铁路复兴号 （左） 与老成昆
铁路货物列车隔空邂逅。

宋豪新 张建忠摄
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▼新成昆铁路开通
后，四川省西昌市建昌古
城游客如织。

佘 钢摄

▶在四川省凉山彝族自
治州喜德西站前，乘客合影
留念。 龚 萱摄
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增长动能不足，国际机构
下调预期

世界经济论坛 2024 年年会近日发
布《首席经济学家展望报告》显示，半
数以上的受访首席经济学家预计 2024
年全球经济将走弱，70%的首席经济学
家表示地缘经济将加速分裂。

对此，世界经济论坛执行董事萨迪
娅·扎希迪表示，新近发布的《首席经济
学家展望报告》凸显了当前经济环境的
不稳定性。在分化加剧的情况下，全球
经济的韧性在未来一年将继续受到考
验。萨迪娅·扎希迪指出，尽管全球通胀
正在缓解，但经济增长停滞不前，全球紧
张局势不断加剧，不平等现象趋于恶化，
这凸显了全球合作为可持续、包容性的
经济增长积聚动力的迫切性。

今年以来，主要国际机构普遍下调
了对2024年全球经济增长的预期。

据路透社报道，1 月上旬，世界银行
发布最新一期《全球经济展望》报告预
计，2024 年全球经济增长将连续第三年
放缓，从 2023 年的 2.6%降至 2024 年的
2.4%，这将使 2020 年—2024 年成为全球
经济30年来增速最慢的5年。世界银行
表示，尽管全球经济在 2023年面临衰退
风险时表现出韧性，但地缘政治紧张局
势加剧将带来新的挑战，导致大多数经
济体在 2024 年和 2025 年的增长速度不
及过去10年。

联合国 1 月发布的《2024 年世界经
济形势与展望》报告预测，世界经济增速
将 从 2023 年 的 2.7% 降 至 2024 年 的
2.4%。报告指出，利率居高不下、地缘政
治冲突升级、国际贸易不振、气候灾难多
发，对全球经济构成严峻挑战。

国际货币基金组织 （IMF） 认为，
2024 年全球经济增长率将从 2023 年的
3%小幅下滑至2.9%。

“不同于 2023 年国际社会对全球经
济相对乐观的预期，如今各方对 2024
年全球经济前景的期待归于谨慎。首
先，从拉动全球经济增长的动力源来
看，无论是发达经济体还是新兴经济
体，都面临不同程度的考验。尤其是主
要发达经济体方面，相关数据显示美国
经济自身存在的结构性问题非常突出，
美联储长期加息带来的滞后影响不断凸
显，2024年美国大选将进一步增加美国
经济的不确定性；欧洲经济深受地缘政
治冲突拖累，尚未找到解决问题的有效
办法，作为欧洲最大经济体的德国经济
增长持续低迷，给整个欧洲经济蒙上阴
影。其次，从客观因素来看，新冠疫情
造成的疤痕效应、美欧激进加息形成的
滞后效应以及局部地缘政治冲突久拖不
决引发的复合效应，都将给全球经济带

来新的挑战。”中国现代国际关系研究
院世界经济研究所执行所长、研究员倪
建军在接受本报记者采访时分析称。

知名经济学家、春华资本集团董事
长胡祖六认为，总体来看，2024年全球
经济不容乐观。值得注意的是，2024
年，全球数十个国家和地区将举行选
举，在全球经济产出和总人口中都占不
容小视的比重，这将给全球经济增长带
来更多不确定性。

诸多风险叠加，需要全球
合力应对

2024年，全球经济主要面临哪些风
险，该如何疏通堵点、恢复增长？

中国国际经济交流中心总经济师、
马洪基金会名誉理事陈文玲认为，2024
年全球经济主要存在以下风险：一是战
争风险。2024年地缘政治经济关系紧张
和全球安全局势紧张可能继续加剧，影
响全球经济增长的外部环境；二是通胀
风险。目前全球的通胀率虽然有所下
降，但仍在高位，且导致通胀的问题仍
在，还有反弹的可能性；三是债务风险。
与以往债务浪潮相比，当下的债务浪潮
呈现规模最大、范围最广、增长最快的特
征；四是产业链供应链脱钩断链风险。
具体影响因素包括美国试图继续推动产
业链重塑，全球供应链中心将逐步调整，
全球中间品贸易在国际贸易中的比重、
流速、流量和结构加快调整变化；五是货
币政策风险。2024年美国的货币政策将
出现转向，从连续升息转向降息，这会不
会导致新一轮流动性泛滥，需要观察；六
是能源和大宗商品的风险。受乌克兰
危机、巴以冲突、能源转型、大国竞争博
弈的影响，能源和大宗商品市场仍处于
高风险或高位震荡的状态；七是生态环
境风险。海平面上升、火山爆发、森林大
火、生物多样性丧失、空气污染、塑料污
染等挑战将持续影响世界生态环境；八
是政治动荡政权更迭的风险。2024年是
多国大选之年，多个国家和地区政权更
迭，对这些国家和地区的经济以及对全

球经济都会产生较大影响。
“世界经济要恢复增长，最重要的是

排除过多的人为干预，使其内生动力正
常化。可以看到，此前美国过度干预的
经济政策已给全球经济造成负面效应，
且这种负面效应持续发酵。例如，美国
为了维护自身经济竞争力，连续加息，提
高关税，加大产业补贴，出台一系列歧视
性经贸政策。这种基于零和思维、具有
保守主义倾向的政策阻碍正常的经贸往
来，并且产生严重外溢效应，波及抵御能
力较弱的其他经济体，对全球经济增长
的损害日益明显。”倪建军说。

世界银行发布的最新一期《全球经
济展望》报告指出，2024年全球经济面
临诸多下行风险。世界银行认为，在当
前形势下，需要全球合作来提供债务减
免、促进贸易一体化、应对气候变化和
粮食安全问题等。

根据世界经济论坛发布的《全球合
作晴雨表》，在2012年至2020年，全球
合作呈上升态势，但从 2020 年到 2022
年，全球合作指数开始掉头向下。

复旦大学世界经济研究所教授丁纯
指出，过去很长一段时间，和平发展是
主导议题，如今一些国家出台新政策，
搞“脱钩断链”，导致各经济体之间信
任的缺失。

“在全球经济恢复增长的过程中，恢
复各国之间的信任非常重要。某些国家
试图拉小圈子，在小范围内建立所谓的
信任，并将科技和经贸问题政治化、工具
化、武器化，这只会加大全球分裂，加剧

‘信任赤字’，进一步增加其他国家的发
展成本，导致全球经济形势恶化。信任
建立在我们对人类美好未来的憧憬并愿
意为之共同努力的基础之上。中国提出
的构建人类命运共同体理念为重建全球
信任指明了正确方向。”倪建军说。

中国经济回升向好，为世
界提供更多机遇

世界经济论坛总裁博尔格·布伦德
日前表示，当前，中国正在从基于投资

和基础设施等的增长转向基于创新引领
的增长。中国在全球经济和全球贸易领
域具有举足轻重的地位，也是全球经济
增长的重要引擎，可以为推动各国重建
信任作出重要贡献。

在全球经济面临风险和挑战之际，
国际社会的目光汇聚全球第二大经济
体，期待 2024 年中国能继续为全球经
济带来正能量、注入新动能。

近日，中国国家统计局公布 2023 年
国民经济运行情况。数据显示，初步核
算，2023 年中国国内生产总值（GDP）突
破126万亿元，同比增长5.2%，高于2023
年初确定的5%左右的预期目标。

对于中国经济交出的这份成绩单，
国际社会给予积极评价。国际货币基金
组织总裁格奥尔基耶娃表示，作为贡献
全球增长 1/3 的重要经济体，2023 年中
国经济主要预期目标圆满实现，对中国、
亚洲和全球都是好消息。萨迪娅·扎希
迪认为，作为世界主要经济体之一，中国
经济健康发展将为世界其他地区带来非
常积极的溢出效应。

近期，多个国际组织及商业机构纷
纷上调了对中国经济增长的预期，认为
中国仍然是全球经济增长的最大引擎。
其中，IMF 上调了 0.4 个百分点，经济合
作与发展组织（OECD）上调了 0.1 个百
分点。专家分析认为，这表明国际社会
普遍看好中国2024年经济发展前景。

胡祖六认为，尽管面临诸多挑战，但
2024年中国经济表现依然值得期待。中
国经济的增长动力来自消费、科技创新
和民间投资等。中国政府正在采取措
施，不断提振消费者信心和投资者信
心。此外，近年来中国涌现出大量全球
领先的创新企业，在人工智能、绿色能
源、医疗健康等领域涌现大量投资机
会。中国经济韧性很强，拥有巨大投资
机遇。

“近年来，在外部环境剧烈动荡的背
景下，中国经济内生的稳定性日益突
出。中国经济持续稳定发展，目标明确，
政策连贯，为不确定的世界经济提供了
宝贵的确定性。”倪建军表示，近年来，中
国高质量发展扎实推进，加快构建新发
展格局，并且通过共建“一带一路”倡议
以及中国国际进口博览会、中国国际服
务贸易交易会、中国国际供应链促进博
览会等平台，在实现自身发展的同时与
世界共享机遇。2024年是中华人民共和
国成立 75周年，是实施“十四五”规划的
关键一年。中国在 2023 年出台的相关
经济政策的效力将在 2024 年进一步释
放，同时新的政策也在不断酝酿推进。

“中国经济长期向好的基本趋势没有改
变，支撑中国经济高质量发展的要素条
件在不断积累增多。相信 2024 年中国
经济将持续回升向好，值得世界期待。”
倪建军说。

重建信任，合力疏通全球经济堵点
本报记者 严 瑜

近日，各大国际机构陆续
发布报告，纷纷下调对2024年
全球经济增长的预期，反映出
全球经济恢复增长动力不足
的态势仍在延续。

在日前举行的以“重建
信任”为主题的世界经济论
坛2024年年会上，包括世界

经济论坛创始人兼执行主席
克劳斯·施瓦布在内的众多人
士呼吁，面对债务危机、通
货膨胀、贸易不振等全球性
挑战，国际社会应当重建信
任，采取有力有效的合作举
措，共同破解全球经济堵点
难点。

环 球 热 点环 球 热 点

今年是中法两国建交 60 周年。60 年
来，民心相通，让两国友谊历久弥新。

一颗西红柿，“心里从此有了
中国”

索尼娅·布雷斯莱是名作家，她和中国
的交集始于 2005 年。那时，她哲学博士刚
毕业，处在“迷茫期”。“我的研究暂告一
段落，却还有太多问题没有答案”，于是，
她决定一路向东，坐火车探索“世界的另
一头”。

从巴黎到莫斯科，又在莫斯科的夜色
下，独自登上开往北京的列车。布雷斯莱
回忆说，同包厢还有两名中国女士。“她们
递给我一颗漂亮的西红柿，还招呼我过来
和她们一起坐。”攀谈中，陌生人之间的局
促渐渐消失，大家热络起来。

车到哈尔滨，“我的旅伴在月台上饺子
摊蒸腾的雾气中不见了”。布雷斯莱用诗一
般的语言回忆这两名中国女士，“塞满的行
李，闪现又消失的身影，成了不断变幻的中
国风景”，“她们向我敞开通向中国的门”。

这是布雷斯莱中国之行最初的一个片
段，给她留下深刻印象。回国后，她将这
次旅行写成一本游记，“心里从此有了中
国”。一切与中国有关的内容也变得生动。
她忆起儿时父母给她读的小说 《王佛脱险
记》，那是法国作家尤瑟纳尔的作品，以中
国古典传说为蓝本，讲述了一个充满法国
情调的中国故事。布雷斯莱重读这个逍遥
的东方传奇，体会到别样的意味。

后来，布雷斯莱又多次游历中国，把所
见所感记录成文。如今，她担任中法合作的
法文杂志《中法对话》的编委。“为什么我们
两国要加强对话？因为，只有如此，才能找
到抵达内心的道路。”布雷斯莱说。

吃一顿火锅，听大熊猫家乡
人讲故事

法国公务员热罗姆·普耶是铁杆大熊猫
迷。儿时，有次路过商店橱窗，他一眼就看
中了一个可爱的黑白玩偶，许下了圣诞心
愿。稍大一些，普耶开始搜寻有关大熊猫的
一切，还从海外订购了英文版《卧龙的大熊
猫》，那是中美科学家联合研究的著作。

17 岁时，在巴黎万塞讷动物园，普耶与
来自中国的大熊猫“燕燕”亲密“面对面”，那
是他第一次见到真的大熊猫。1973年，中方
送给法国人民两只大熊猫“燕燕”和“黎黎”，

“黎黎”隔年不幸去世。普耶知道“燕燕”年
事已高，唯恐遗憾，努力说服全家驱车400多
公里北上巴黎。至今，普耶仍记得一路上的
兴奋，更忘不了见到“燕燕”时的激动。

2002 年，互联网普及初期，上大学的
普 耶 在 读 书 之 余 自 建 大 熊 猫 资 讯 网 站

“panda.fr”，搜集分享资料，还结识了世界各
地的大熊猫爱好者。网站运营至今累计访
客远超百万。2012年，成都大熊猫基地面向
全世界选拔“熊猫守护使”，普耶与另外两名
大熊猫迷从全球116万报名者中脱颖而出。

普耶说，他因热爱大熊猫而喜欢中
国，因来到中国而认识真诚、友善的中国
人。他至今记得，有一年在四川宝兴农
村，途中饥饿找不到饭店，热情的乡民招
待他饱餐了一顿牦牛肉火锅。他还听乡民
讲起放牛偶遇野生大熊猫的事。

1869 年，法国传教士阿尔芒·戴维正是
在宝兴见到被当地人称为“黑白熊”的动
物。他的发现在西方世界引起轰动，宝兴因
此成为世界上第一只大熊猫的科学发现地，
被称作是“大熊猫老家”。普耶说：“法中两
国与大熊猫相关的情缘比人们所了解的更

深厚……大熊猫是法中友谊的使者。”

从“天外有天”，到“另一重天”

法国人诺贝尔·鲁兰是一名退休的大学
教授。他初到中国是在1997年，受邀在中国
香港和内地访学。短暂的经历让他意识到，

“中国对西方的了解，远胜西方对中国的了
解”。从此，中国再没有离开过他的视野。

鲁兰的专业领域是人类学。当不能亲
往中国时，他就用特别的方法考察中国社
会：读中国小说。鲁兰认为，好的小说可以
直接传递中国社会的“鲜活画面”，比学术著
作更“易读”，却也更“难懂”。陈忠实、王安
忆、阎连科、姜戎、刘慈欣……鲁兰在中国作
家的笔触间感知东方大国。

在鲁兰看来，近年来一些西方媒体的涉
华报道偏颇失实，不能令人信服。他选择把
自己对中国的观察与思考集结成一本400多
页的学术随笔，与更多法国人分享他眼中的
中国。2022年10月，鲁兰的著作在法国出版，
书名为《天外有天》。他告诉记者，特意选了
这个中国成语，是希望读者能开眼看中国。

2023年秋，鲁兰时隔26年再访他笔下的
“另一重天”。一个月的行程，他感受最深的
是，“中国是多面的”。在上海“直指未来的高
楼大厦丛林”间，他欣赏了古雅清丽的昆曲

《牡丹亭》选段；在贵阳周边一处苗家村寨的
传统氛围中，他体验了一把“加速强劲、乘坐
舒适”的中国电动汽车……

作为人类学家，鲁兰自认是“多元文
化主义者”。他说，只要西方能客观认识中
国，就会明白，中西之间本没有必然的对
立，反而在很多方面可以相互借鉴。

新的一年，鲁兰说，他计划再访中国。
（据新华社电 记者乔本孝）

在法国，听他们讲述“我的中国缘”

家住美国得克萨斯州北部的朱丽
叶·托马斯坚持学中文已有10年。

她的微信头像是一个白底蓝色大
大的“懒”字。“用汉字‘懒’是提醒
所有人监督我，学中文要勤奋，不要
偷懒！”在达拉斯近郊一家咖啡馆里，
朱丽叶笑嘻嘻地解释。她今年 62 岁，
从事科技出版工作，目前正跟远在云
南的中国老师上网课学中文。

朱丽叶与中国的缘分始于童年。
“我奶奶有一本关于中国的书。她

总让我坐在她腿上，我们一起翻看书
中图片和文字。奶奶总说中国是一个
神奇的地方，你长大后应该去中国！”

2009 年，朱丽叶随丈夫去北京参
加一个会议。碰巧当天是她生日，与
会者都用中文向她说“生日快乐”。

“我高兴坏了，要不是美国家里还有两
个年幼孩子，我几乎就决定不走了。”
朱丽叶回忆道，神情仿佛又回到当年
祝福声声的会场。

回到美国后，朱丽叶开始关注中
国，从更多方面了解这个国家。2012
年，她和丈夫再次从中国旅行回来，
丈夫送给她 10 堂在线中文课程作为圣
诞礼物。

就这样，朱丽叶开始学习中文。如
今，除了远程跟随中国老师学习，她还
通过一些中文学习软件自学，并坚持每
周在当地一所大学上3小时中文课。

朱丽叶说，她的中文老师相信严
师出高徒，除了布置听说、翻译等任
务，他会检查作业完成情况，并引导
谈论生活以及其他话题。朱丽叶最薄
弱的中文技能——口语已有很大提高。

春种一粒粟，秋收万颗子。从语
言开始，朱丽叶逐渐走向中国文化的
更深处。

“我喜欢结交中国朋友，热衷了解
中国文化，爱吃中国菜，看中国电影
和电视剧，听中国音乐，疫情之前我
甚至开始学古筝。”

中国历史的精髓深深吸引着朱丽
叶，中国传统文化也在人生的重要时
刻安慰了她。

“父亲是我生命中最重要的人之一，他是我的人生导
师，我非常爱他。父亲去世后我非常难过，我自问是否
做到了尽孝？是否做得还不够？是中国‘五福’启发、
安抚了我。”朱丽叶说。

在中国文化中，“五福”是幸福人生的五项指标，包
括长寿、富贵、康宁、好德、善终。“审视我家四处摆放
的中国‘五福’元素，逍遥步兰渚，感物怀古人，父亲
尊享‘五福’，功德圆满，应感欣慰。”

朱丽叶不仅自己爱上中文，还把这份热情分享给家人
和朋友。她开心地说：“朋友们支持我学中文，帮助我联系
中文老师，分享中国文化活动，还推荐各种中国美食。”

朱丽叶的大儿子是软件工程师，受母亲影响，他从
上大学起就开始学习中文。如今，母子俩都通过了 HSK

（汉语水平考试） 三级，正在准备四级考试。
朱丽叶说，刚开始学中文时，她只限于对中国语言

和文化感兴趣，从未想过它会成为自己生活中如此重要
的一部分。“10年中文之旅让我明白，我可能永远无法精
通这门语言，但我坚信不会放弃。”

眼下朱丽叶正和丈夫计划她的第六次中国之行，准
备去云南看望她的中文老师并邀请他来美国旅游。“我家
正在盖新房，我们为老师准备了房间，他愿意在我们家
待多久都行……我还想去张家界、苏州和西安住上几个
月，继续实现我对中国的奇妙梦想！”

“像我这样认为与中国有缘的美国人还有很多，我们
非常珍惜两国人民之间源远流长的友谊。我们喜欢中
国，期望在两国之间搭建多元化沟通渠道。”朱丽叶说。

（据新华社电）
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南非：扑救山火

图为近日，在南非开普敦，一架直升机参与山火的灭火
作业。 新华社/路透

图为近日，在南非开普敦，一架直升机参与山火的灭火
作业。 新华社/路透
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古往今来，有人为天地立心，
为生民立命；有人为往圣继绝学，
为万世开太平；还有人以生命为
笔，以岁月为墨，书千秋华章。
刘宋文学家、史学家范晔就是后
者 。 近 日 捧 读 南 阳 作 家 李 帆 的

《范晔传》，这种感觉尤甚。范晔
恣肆的才华，张扬的个性，踉跄
的人生脚步，越过时间的瀚海，
踏浪而来。

《范晔传》全书共计71章37万
字，以南北朝刘宋王朝动荡的政治
历史为背景，以严谨的态度对历史
人物范晔进行了深入细致的还原。
全书采用超越时空、虚实结合的艺
术表现手法，呈现跌宕起伏的历史
故事，彰显了范晔的史学成就、民
族思想、伦理关切。通过撰述范晔
短暂精彩的人生经历，让一个沉睡
千年的史学家、文学家的高大形象
跃然纸上。

范晔为后世所熟知，很大程度
上缘于 《后汉书》。这部彪炳千秋
的史书，记述了上起汉光武帝建武

元年，下至汉献帝建安二十五年近
200年的史事，包括十纪、八十列
传和八志。《后汉书》 大部分沿袭

《史记》《汉书》的现成体例，但又
能推陈出新，别开生面。比如，为
列女立传，最早始于西汉时期的刘
向，范晔在刘向的启发下增写了

《列女传》，这在正史中是第一次。
他写 《列女传》 的宗旨是：“搜次
才行尤高秀者，不必专在一操而
已。”他的 《列女传》 中，有择夫
重品行而轻富贵的桓少君、博学的
班昭、断织劝夫求学的乐羊子妻、
著名才女蔡琰等，不拘于三纲五常
的框限。

李帆的 《范晔传》 与 《后汉
书》具有互文性，前者写出了范晔
成长、求学、入仕的经历，我们可
以从中了解到他贬官宣城后，发愤
著书，写出流传千古《后汉书》的
故事。从《后汉书》中，我们亦可
透过卓绝的文思和过人的史识，想
象史家范晔的形象，而这正是《范
晔传》所重点呈现的。

“丁燕用微观视角、真实细
节、切身体验、行业性知识等构
成的小叙事来讲述大历史，让我
们看到了中国式现代化进程中东
莞这片土地上有血有肉的劳动者
形象。”近日，在“东莞制造的东
莞 记 忆 —— 丁 燕 作 品 研 讨 会 ”
上，中国文艺评论家协会理论委
员会副主任、陕西师范大学教授
李震如是说。

70 后作家丁燕深耕工业题材
创作，在 2023 年推出“工厂三部
曲”——《工厂女孩》《工厂男
孩》《工厂爱情》，引发关注。《工
厂女孩》 是一部非虚构作品，记
录一个个工厂女孩真实鲜活的打
工 故 事 ， 描 绘 了 工 厂 女 孩 的 青
春、爱情与梦想；《工厂男孩》 是
作家住进工厂宿舍后采访与观察
的结晶，呈现出工厂男孩真实的
生活状态与心理波动，从中可以
窥见现代工业洪流中普通个体的
命 运 ； 长 篇 小 说 新 作 《工 厂 爱
情》 讲述 90 后男工向南方打工经
历中与叶丹凤、吴香瑞、苏小苏
等工厂女孩的情感纠葛，描写出
新生代农民工群体心路历程。

在丁燕看来，虽然 《工厂女
孩》 和 《工厂男孩》 是非虚构作
品，而 《工厂爱情》 是一部虚构
的长篇小说，但她依然愿意将它
们合称为“工厂三部曲”。因为这
个系列作品内部存在着一种血肉
相连的隐秘关系，都涉及共同的
主题：一个人如何与他所处的时
代产生混响。“三部曲”中，作家

不仅想表现工厂世界的律动和节
拍，更想表现生活在此间的人们
丰富的内心世界。通过感受、剖
析和反省，她试图对一个个复杂
的灵魂进行解码。

“工厂是一个巨大的写作宝
库，任何有心人如果深耕细植，
都能有所收获。”丁燕说。2011年
—2012年，她在东莞樟木头镇的3
家工厂工作了 200 多天。“这段看
起来不计成本、自找麻烦的打工
生 活 ， 源 自 那 个 一 闪 而 过 的 想
法：与其采访别人，不如我自己
去干。”丁燕说。她坚信，如果作
家想让自己的作品有价值、有分
量，必须拒绝平庸化、干瘪化、
自恋化的写作，挑战有难度的写
作 。 这 段 生 活 经 历 最 终 孕 育 出

《工厂女孩》。2013 年该书出版后
获得好评，让丁燕有了继续这一
题材的信心。2014 年初至 2015 年
末，丁燕利用节假日在电子厂采
访 男 工 ， 写 出 《工 厂 男 孩》 于
2016 年出版。从 2017 年开始，丁
燕 定 点 追 踪 一 位 男 工 的 生 活 经
历，以他为原型完成了 27 万字的
长篇小说《工厂爱情》。

2023 年 4 月，为完善系列作
品，丁燕重返东莞工厂采访。她
发现，现在的工厂已和 10 年前大
不一样。工人的工作环境发生了
改变，工资待遇和地位也有了提
高。“一切都变得更加规范化、标
准化和国际化。同时，现在的工
人情感诉求也比他们的前辈更强
烈，和薪水相比，他们更看重尊
严和自由。”丁燕说。采访后，她
对 《工厂女孩》 和 《工厂男孩》
进行修订，分别新增数万字对工
厂工人现状的描写，与 《工厂爱
情》一起重新推出。

“丁燕和大多数作家体验生活
的方式不同——她曾到流水线上
当普通工人，每天干 11 个小时的
活儿。与作为观察者或旁观者去
体验生活的作家不同，丁燕是参
与者。”李震说。这赋予“工厂三
部曲”扑面而来的真实感和震撼
人心的力量。

1月13日，由中国出版协会和中
国书刊发行业协会主办的 2024 北京
图书订货会 （以下简称“订货会”）
落下帷幕。数据显示，本届订货会展
出图书超 40 万种，参展单位 720 家，
举办活动近400场，入场观众超10万
人次。自 1987 年创办以来，北京图
书订货会已成为全球规模最大、行业
影响最大的华文图书文化盛会之一。

新书好书荟萃，名家学者聚首，
读者乐享阅读，专家充分交流……这
一开年书业盛会推高全民阅读热情。

文学好书重磅推出

岁末年初，根据作家金宇澄长篇
小说 《繁花》 改编的同名电视剧热
播，助推原著小说热销全国。导演王
家 卫 一 句 “ 带 着 《繁 花》 看 《繁
花》 ”，吸引不少观众买来原著阅
读。订货会上海展区，醒目位置摆放
着《繁花》码堆和大幅海报，引读者
驻足翻阅。上海文艺出版社透露，电
视剧播出以来，《繁花》 已连续加印
20 多万册。在湖北出版展台，长江
文 艺 出 版 社 带 来 的 《繁 花 （批 注
本）》也成为热门。该书脱胎于《繁
花》原著，特邀作家沈宏非批注、设
计师姜庆共排版设计，丰富精准的批
注不仅对沪语做出解释，还在原著含
蓄省略之处巧妙提点一二，与原著形
成对话。

在北京出版集团展区，“原创”
“专业”“首善”六个大字引人注目，
彰显集团为读者出好书的不懈追求。
北京十月文艺出版社此次带来了《阿
娜河畔》《苍生大医》《曹禺全集》

《仪仗兵》《地上的天空》等重点原创
新书。人民文学出版社挑选了“中国
现当代名家散文典藏”（第二辑）、盛
慧 《粤菜记》、黄灯 《去家访：我的
二本学生 2》 等原创图书加以重点推
介。浙江文艺出版社重点推出茅盾文
学奖得主周大新的新作《站在人生长
河的下游》。该书收录作者近年来创
作的散文随笔近70篇，分为“在右岸：
想一些事”“在左岸：见一些人”“在河
心洲：读一些书”3辑，包括生活随笔、
游记、历史杂感、演讲、书评、阅读
笔记等，定格作者对人生真情的感悟
和对文学创作的哲思。作家出版社带
来新近出版的贾平凹第 20 部长篇小
说 《河山传》，该书承袭世情小说、
笔记小说和志人小说传统，以时间为
经，以人物与事件为纬，讲述了改革
开放 40 余年间几代进城农民的故
事。该社重点推出的另一本新书是文
坛老将刘庆邦的 《花灯调》，讲述贵
州偏远山区贫困村高远村的山乡巨
变。2023 年诺贝尔文学奖得主约恩·
福瑟的代表作《三部曲》也亮相订货
会，该书由上海人民出版社·世纪文景
引进，是福瑟首部中文版小说，由《无
眠》《乌拉夫的梦》和《疲倦》组成。

近年来，译林出版社深耕原创文
学出版，该社副总编辑陆志宙介绍：

“我社今年出版的文学类图书值得期
待。刘亮程的全新散文作品《大地上
的家乡》、格非的长篇小说新作 《登
春台》、李敬泽主题多元的演讲集

《空山横》、阎晶明生动还原方志敏狱
中文稿传奇的非虚构新作《信仰的羽
翼》、邱华栋的最新长篇历史小说

《空城纪》、叶兆言的长篇小说新作
《璩家花园》，都是今年要重磅推出的
名家新作。”

琳琅满目的文学好书令读者大饱
眼福，在北京读研的王世林对我们
说：“我是文学专业学生，第一次来
到订货会现场，令我大饱眼福。无论
哪个展区，都是人头攒动。我最大的
感受是，即使在电子阅读飞快发展的
当下，实体图书仍表现出蓬勃的发展
势头。各大出版机构也表现出满满诚

意，向读者细心周到地讲解新书。”

多彩活动聚集人气

1月12日下午，中华书局“点校
本‘二十四史’修订出版进度答读者
问”专题活动在订货会现场举办，读
者踊跃提问，气氛热烈。“ 《明史》
修 订 本 预 计 年 内 完 成 编 校 ， 争 取
2025 年出版。《北齐书》正在加紧审
读，预计今年3月能召开定稿会……”
针对读者关心的热门问题，中华书局
相关负责人一一解答。订货会期间，
各类活动亮点纷呈，为读者和业界人
士带来最新动态。

出版行业高端论坛是订货会期间
主题活动的“重头戏”，在组委会发
布的“大家赞誉的文化活动”入选名
单上，各类行业论坛名列前茅。2024
高等教育教材行业合作大会聚焦高校
教材出版，就高校教材内容建设、数
字化教材管理等问题展开研讨，推动
教材出版、发行、管理一体化；馆社
高层论坛以图书馆发展为主题，在出
版界、图书馆界与科技企业之间搭建
起交流桥梁，让图书出版更好服务于

“全民阅读”国家战略。此外，探讨
融合出版的“出版融合发展大会”、
关注实体书店的“2024 中国书店大

会”、立足童书板块的“2024童书盛
典”等层次高、类型多、内容精的行
业论坛，让订货会成为洞悉出版趋
势、引领行业风尚的“风向标”。

订货会期间，面向广大读者的新
书 发 布 会 、 好 书 分 享 会 最 为 “ 吸
睛”。在报告文学领域，天津科学技
术出版社举办《田间逐梦：科技小院
15 年助农实践》 新书研讨会，该书
讲述中国工程院院士张福锁及其团队
科技助农，投身乡村全面振兴的故
事，彰显报告文学的时代关切。专家
学者从该书的创作与出版，谈到科技
小院的成功经验与新时代“三农”工
作，令现场读者深受启迪。在儿童文
学领域，新蕾出版社围绕赵丽宏新作

《月光蟋蟀》、“小猪唏哩呼噜”系列
童书、“静电超人”系列童书举办多
场活动，与小读者共享阅读之乐。浙
江教育出版社的现实题材儿童文学

《云端有个足球场》 受到专家好评。
“云端小学”是四川省凉山彝族自治
州昭觉县瓦吾小学的别称，因坐落于
2700 米的大凉山，终年云雾缭绕而
得名。作者许廷旺在书中讲述了“云
端小学”成立足球队，彝乡孩子们奋
力拼搏，收获快乐与更多人生可能的
故事。在学术领域，研究出版社举办

《中国诗的精神》 新书发布会，引导
读者在涵泳经典诗词的过程中感悟中
华美学精神。丰富多彩的主题活动，
拉近了书籍与读者的距离，让订货会
现场更有书香，更具人气。

“图书订货会为出版社提供了一
个非常重要的平台，让我们能向更多
同行和读者展示新书，分享优质内
容。”天津科学技术出版社副总编辑
方艳表示，“订货会活动的百花齐放，
彰显出图书出版行业的蓬勃生命力。”

优质图书持续“出海”

“读懂中国”系列、“译中国”系
列、“丝路百城传”系列、“外国人讲
中国故事”系列、“中国关键词”系

列……订货会上，琳琅满目的多语种
书籍成为一大亮点，展示中国出版物

“出海”的丰硕成果。
中国外文局展出的“读懂中国”

“辉煌中国”“丝路百城传”等系列主
题图书吸引不少读者驻足。中国外文
局近年来深入推进“中华文明对外出
版工程”，其新近推出的 《照金往
事》 英文版、《我心安处是故乡》 英
文版、《跨越山海的缘分》 西语版等
新书，用高品质、有特色的图书产品讲
述中国故事，以更加贴近海外受众的
方式传播中华文化。优质好书持续“出
海”，擦亮了中国图书的“金字招牌”。

作为订货会品牌活动，本届“红
沙发”系列访谈同样关注中国图书海
外传播。在“全民阅读与文化出海”
专题访谈中，中国新闻出版传媒集团
总经理李忠介绍了上海临港·文化出
海基地的最新科研成果。该基地运用
AIGC等人工智能技术，可使传统出
版物快速批量升级为可视化、互动性
和沉浸式的有声书、漫动画等数字内
容，投放至海外社交媒体平台，拓宽
了中国图书海外传播的渠道。在融合
出版、数字出版趋势下，基地还将从数
字出版、知识付费、IP开发等层面，进
一步开拓中国图书出版的海外版图。

随着中外版权交流不断深入，平
台建设与机制创新成为图书“走出去”
的重要依托。在这方面，成立 75 周年
的中国国际图书贸易集团（以下简称

“国图集团”）颇有心得。近年来，国
图集团开发国际版权交易平台“版通
世界”，打造“海外图书馆线上选书平
台”“出版物海外发行服务平台”等一
系列平台机制，进一步扩大海外合作

“朋友圈”，让“中国书架”在海外市
场扎稳打牢。国图集团副总经理汪彤
表示，未来集团将继续推动文明交流
互鉴，助力中华文化走向世界。

展会圆满落幕，阅读永不退潮。
第 36 届图书订货会的成功举办，为
出版行业高质量发展注入信心，也为
广大读者带来一场全民阅读盛宴。

提起舒晋瑜，许多作家都非
常熟悉。作为 《中华读书报》 资
深记者，她关注中国文学现场20
余年，与老中青各年龄段的作家
有着深入交往，出版 《深度对话
鲁奖作家》《风骨：当代学人的
追忆与思索》《深度对话茅奖作
家》《以笔为旗：与军旅作家对
话》《说吧，从头说起——舒晋
瑜文学访谈录》 等多部文学访谈
录。近日，她的新书 《中国女性
作家访谈录》 由中国文史出版社
出版。该书收入与宗璞、铁凝、

迟子建、王安忆、徐坤、林白、
残雪等30位作家的访谈，横跨20
后到70后六代女作家，其中既有
茅盾文学奖、鲁迅文学奖等全国
性文学大奖得主，也有不少人曾
担任全国人大代表、全国政协委
员，在社会上具有广泛影响。北
京大学教授戴锦华评价说：女作
家的创作如丝线般编织出共和国
文学版图中绚丽的经纬，此书收
录的诸篇访谈犹如散落其间的絮
语和印痕，在睿智与狡黠、率直
与自辩、袒露与追问之间，我们得
以与这些女作家相遇、相知。

舒晋瑜善于把握不同女作家
的特点，书中每一篇的标题都匠
心独运。比如宗璞篇的标题是

“我想表达我这个时代”，她的确
也做到了，从 《红豆》 到 《野葫
芦引》，贯穿了作家几十年来所
历经的风风雨雨。而到了霍达则
是“从来没有奢望过经典”，表
达出作家对名利的淡漠。这些题
目中，有作家对文学的理解，也

有她们对人生的看法，比如林白
“希望 《北流》 装得下自己的全
部感受”，陈染则认为“穿越表
层生活的维度才是我创作的源
泉”。舒晋瑜对访谈对象的熟稔
使她能够知人论世，用女记者的
细腻感知受访者的冷暖，但她又
极力避免被对方牵着鼻子走，而
是从个体思考的立场，提出独具
个性甚至尖锐的问题。这也构成
了 《中国女性作家访谈录》 的另
一个特色。

北京师范大学教授张莉表
示，《中国女性作家访谈录》 是
她阅读视野里采访中国当代女作
家数量最多且深具文学品质的访
谈录。“此书是另一种意义上的
当代女性文学史。但又和文学史
不同，每位作家都是鲜活的，她
们在访谈录里诚挚表达着对当代
文学生活的理解，对艺术创作美
学的理解。30 个访谈如 30 幅画
卷，徐徐展开，从中可以看到每
个女作家的气质、追求和独特性。

本报电（沈与时）“这部奠定
了中国当代文学研究基础的大作，
如今终于有了完整的译本。这是一
部从头到尾，包括注释在内都令人
百读不厌的文学史。”这是日本学
者加藤三由纪对洪子诚《中国当代
文学史》的评价。作为一部学术经
典，该书自出版以来，在海内外产
生了广泛影响。近日，《中国当代
文学史》由北京大学出版社以精装
形式再版。

《中国当代文学史》 为北京大
学中文系教授洪子诚的代表作，勾
勒出 1949 年—2000 年中国当代文
学的发生和发展过程。该书内容涉
及文学分期、各时段文学创作总体
特征、文学体制等方面，选择小
说、诗歌、散文、戏剧等文类的代
表性作品和重点作家进行评述。这
部文学史在史观和研究方法上具有
开创性价值，被公认为对中国当代
文学学科建设具有奠基性意义。

《中国当代文学史》 于1999年

8 月首次出版，2007 年 6 月出版修
订版，至今已出版英文、日文、俄文
等 7 种外文版，受到国内外学界推
崇。此次出版的精装版除核定全书
文献外，新增3个附录，分别为“《中
国当代文学史》国内外各版本列表”

“国内外相关评论选摘”“主要评论
篇目索引”，力图清晰呈现该书在国
内外的传播与接受情况，更好地帮
助读者切入相关学术议题。

本报电（王诗霖） 1月16
日，东莞市文联、樟木头镇
人民政府主办的“中国作家
第一村”迎新活动暨官仓首
批驻创工作室启用仪式在广
东省东莞市樟木头镇官仓社
区三家巷举行，王松、王十
月、陈启文、雪漠、魏红花
等 14 位作家成为驻创工作室
首期入驻作家。

据了解，近年来，樟木
头镇结合“百千万工程”，全
力打造作家村，规划艺术创
作区、休闲文旅区、公共文
化展演区、交流共享区等特
色区域，推进作家书院、驻
创基地、服务中心等配套设
施同步建设，助力文化建设与
乡村全面振兴双向赋能。2010
年“中国作家第一村”在樟木
头镇挂牌以来，先后有60名作
家入驻作家村，其中包括 6 位
鲁迅文学奖得主，1 位中宣部

“五个一工程”奖得主，入驻作
家先后创作反映东莞发展的

纪实文学作品 15 部。2023 年，“中国作家第
一村”入选“广东省宣传思想文化工作二十
一个重点项目”。
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用切身体验讲述工厂故事
本报记者 张鹏禹
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走进女作家的心灵世界
本报记者 张鹏禹
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读者在北京图书订货会上观看3D立体书《打开故宫》。
陈晓根摄 （人民图片）

读者在北京图书订货会上翻阅书籍。 陈晓根摄 （人民图片）
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求学海外，学子们需要独自面对
陌生环境、文化差异、学业压力等现
实问题。近年来，如何保持心理健康
正受到越来越多家长和学生的关注。
本报记者采访了几位留学生和专家，
听听他们应对心理健康挑战的建议。

建立新的社交网络

李楚语在英国上学，据她观察，
部分中国留学生因为语言、文化的差
异，在交友方面有困难，又因为长期
身处国外，父母很难及时对留学生面
临的困境作出正向沟通和疏导。李楚
语说：“我身边一些留学生难以适应环
境，坦言孤独，并因此情绪低落、回
避社交，形成恶性循环。”

“我认为心情不好时别闷在房间。”
李楚语分享了自己的经验，“英国多阴
雨天，受天气影响宅家时容易消沉。
我会有意识找周围人聊天，之前我不
好意思和外国同学用英语对话，但后
来发现只要‘厚脸皮’迈出一步，不怕
出错，大家都会友善回应，我还能从
对话中收获知识。有时，我也会用手
机和国内好友视频，虽分隔两地，但
依旧有许多有意思的话题分享。”

“来到异国他乡，留学生需要适应
新的语言环境和文化氛围，这离不开
良好的心理状态。”全荷学联主席陈榆
建议说，“留学生们可以积极参与国外
的跨文化交流活动和语言课程，利用
社交媒体资源等方式拓宽朋友圈。既
结交更多来自多元文化背景的国际友
人，以开放包容的态度理解新文化，

也要多与自己具有相似背景的中国学
生沟通。建议大家出国前和学长学姐
提前交流，学习过来人的经验和应对
技巧。”

北京大学-清华大学出国人员心理
健康支持系统项目组秘书长、北京大
学心理与认知科学学院教师李同归建
议，中国留学生要建立起自己的社交
网络，包括个人圈和社会圈。

李同归说：“个人圈联系人包括父
母、同学、导师等，国内的朋友也不
要断了联系。社会圈指留学的学校、
社区，比如各国有中国学生学者联谊
会、学友会等留学生群体组织，同学
们要多参与相关活动。”

培养一门兴趣爱好

到新环境后，留学生们慢慢地适
应了生活节奏，买菜做饭、上课自
习、完成作业……在日复一日的生活
中，一些同学容易出现迷茫、空虚的
负面情绪。

“有的同学早晨醒后先浏览手机信
息消磨时间，感到索然无味，不知是否
应该起床、上学，心里觉得空落落的。”
李同归说，“还有的同学会自责，后悔离
开家乡出国留学，感到无助、无望；一些
同学会紧张，甚至无缘无故地担心发生
不好的事，总是怀疑自己的身体出了问
题等。”

对此，李同归认为做自己喜欢的
事情能有效调节情绪。他说：“学子们
从现在开始可以培养一个兴趣或者爱
好，并且坚持做下去。当留学在外心
情不愉快时可以做感兴趣的事，心情
会变得好起来。”

“许多留学生日常轨迹是学校和住
所两点一线，如果缺乏社交，生活容易
单调乏味。”在美国上学的庄沁说，“我
认为如果感到生活枯燥而心情不好时，

要做具体的事来转移注意力，比如打
扫卫生、做饭、看场电影等。其实，

‘会生活’是一门需要习得的技能，大
家可以多把时间花在自己喜欢的事
上，保持对生活的热爱。”

留学英国的刘铭雨正是在兴趣爱
好中让自己的留学生活丰富起来。她
说：“我喜欢打羽毛球，在学校健身房里
认识了几名有相同爱好的同学。之
后，我主动建了一个微信群，平时约
大家一起打球，充实快乐。建议同学
们积极尝试不同活动，发现自己的爱
好，比如参加学校的足球、话剧、动
漫等社团活动，结交朋友，让留学生
活更有趣。”

积极应对学业压力

留学期间，学习知识和技能是学
生们面对的任务。当学业、求职的压
力加剧时，不少同学会出现紧张、焦
虑、痛苦等心理症状。

就 读 于 韩 国 延 世 大 学 的 廖 珂 提
到，韩国大学的课业较多，很多留学
生一开始会感到难以适应。廖珂说：

“一些同学压力大、学习吃力，想要获
得好成绩的心情迫切，这时不知道如
何调节，就容易陷入苦恼无法自拔，
精神上处于高压状态。”

“国外的教育科研体系跟国内有较
大差异，留学生在求学期间面临的学业
压力包括对自我期待值较高、成绩竞
争等因素。”陈榆认为应对此类学业压
力，拥有良好的时间管理能力和学习
策略十分重要。他说：“大家可以分短
期目标、中期目标、长远目标制定学
习计划，分段执行。同时，主动与老
师以及高年级同专业学长、学姐交流
学习经验，掌握高效的学习方法和策
略。国外的高校提倡学生自主学习，
同时提供了多种支持平台和资源，比
如写作指导中心、就业中心等，建议
大家利用好校园内的丰富资源。”

对于如何释放压力，李同归建议：
“同学们要有自我效能感，它指一种
‘我一定能做好’的强烈信念，其实我
们每个人都具备抗压能力，需要有意
识地激发出来。心态的调整并不容
易，最直接的方法是从改变行为开
始。可以给自己设定目标，比如坚持
跑步、锻炼身体，多设几个闹钟督促
自己早起，这是当下完全能做到的。
有了积极的行动，心态自然会受到提
振而变得开阔，这样可以形成一个良性
循环。”

留学期间
如何保持心理健康

本报记者 周姝芸

近日，墨尔本一名中
国留学生卷入一起“虚拟绑
架”诈骗案。

诈骗分子通过电话和
社交软件远程“洗脑”涉案
学生，该生主动按照诈骗
分子编造的“剧本”欺骗家
人。该生首先谎称自己被
英国著名大学录取，需要
父母尽快筹集四年学费共
计数百万元。在家长多方
查证产生怀疑后，该生又
编 造 自 己 在 澳 大 利 亚 涉
赌，需要父母帮助尽快还
钱。同时，该生还在身边
并无真实绑架分子的情况
下，主动离境，前往柬埔
寨，在诈骗分子指定的酒
店 住 下 以 逃 离 澳 警 方 追
踪。之后，诈骗分子通过
该生微信账号直接同其父
母沟通，发送受伤流血的虚假照片和贩卖人体器官恐怖
图片，威胁家长尽快转账，令家长陷入极度恐慌。最
后，该生在酒店住宿期间，意识到自己被骗，中断与诈
骗分子联络后，自行返澳。

当前，针对中国留学生的“虚拟绑架”类电信诈骗案
件仍有发生，且诈骗手段纷繁复杂、花样繁多。在此，
中国驻墨尔本总领馆郑重提示领区内留学生：务必提高
警惕，提高全面防范能力，切勿掉入电诈陷阱。

首先，了解防诈常识，守护住“钱袋子”。近段时间以
来，电信诈骗手段和方法迷惑性和伤害性逐渐增强。诈
骗分子利用现代科技不断翻新骗局套路，并利用留学生
缺乏社会经验、远离父母的特点，特别制造针对中国留
学生的诈骗“套路”。如不慎上当，将遭受严重财产损失和
精神伤害。

在日常接到快递、电话、短信、邮件时，大家务必
加强甄别，不要轻易透露个人信息，提醒自己和家人亲
友切勿向所谓的“安全账户”汇款转账。

其次，增强反诈意识，警惕“虚拟绑架”。“虚拟绑架”
利用留学生和家长远隔万里、沟通不畅的现实情况，精
心设计。当前电信诈骗分子针对中国留学生实施“虚拟绑
架”已呈现跨区域的态势。为躲避澳大利亚警方利用手机
定位追踪到受害人，诈骗分子开始逼迫诱导受害人前往
东南亚及一些治安较差国家或地区，致使受害者人身安
全面临极大风险。领区内留学生和家长如接到“虚拟绑
架”可疑电话，应不听不信，并及时通过官方渠道核实。

再者，提高应急能力，及时报警求助。如真的不幸
上当受骗，要第一时间向当地警方报案，配合警方调查
取证。如款项系通过中国大陆地区银行卡转账取现，可
直接拨打国内户籍所在地110报警电话介绍案情，并提供
涉案银行账号，或者通过110报警电话转接、查询当地反
电信诈骗中心的报警电话后，提供涉案银行账号。

驻墨尔本总领馆提醒领区内中国公民特别是留学生
们在警惕电信诈骗的同时，也要防范其他种类的诈骗陷
阱，如杀猪盘、网络博彩、非正规平台换汇、交友骗
局、代缴学费及无资质中介租房等，提高网络交易和非
现场交易风险意识，避免造成经济损失。

（来源：中国驻墨尔本总领事馆官网）
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全荷学联面向在荷中国留学生举办心理健康讲座活动。 资料图片

·广告···广告广告··

金融是国民经济的血脉。聚焦中央金融工作会议提出的“做好

科技金融、绿色金融、普惠金融、养老金融、数字金融五篇大文章”，邮

储银行江苏省分行深入贯彻落实党中央、国务院决策部署，立足资源

禀赋，发挥自身优势，以科技赋能、创新特色金融产品和开展网格化

运营，构建精准化、体系化、规模化服务机制，争当普惠金融生力军。

聚焦乡村全面振兴，培育新增长极

2023年，邮储银行江苏省分行新增涉农贷款479亿元，同比增加

255 亿元，增幅达 114％。邮储银行江苏省分行坚持对表对标，锚定

战略方向，统筹产品、数据与科技，推动涉农贷款量质并进突破，服务

覆盖面稳步扩大。推动农村区域金融服务高效触达。邮储银行江苏

省分行联合江苏省农业农村厅，以“苏农云”平台数据为基础，融合涉

农补贴、产权交易等数据，通过平台赋能、数据驱动、动态建模，创新

推出全线上主动授信产品“邮农E贷”，实现“秒批秒贷”。促进城乡

融合更广覆盖。依托公积金、社保、税务、房产等大数据，针对涉农小

微企业主打造“邮商E贷”产品。推动实施“一县一品一策”。立足江

苏地区农业产业强镇、“一村一品”示范村镇、县域特色产业，聚焦示

范园区、龙头企业、农产品市场等，以交易链为脉络，推行“一县一品

一策”，批量准入 243个特色产业、260个专业市场，实现金融资源精

准“滴灌”。提升产品服务效率。围绕 4条超千亿元、10条超五百亿

元、10条超百亿元的省、市、县特色产业链，提炼行业差异化特质，对

接属地化数据资源，提升信贷额度测算效率、精准性，持续提升客户

体验。

突出功能规划，服务产业融合

邮储银行江苏省分行重点支持美丽乡村、人居环境、生态旅游等

领域，融入当地整体发展规划，服务一二三产业和农文旅融合，探索

功能性、连片化、多业态的乡村全面振兴服务模式，已授信覆盖昆山、

常熟、张家港等31个经济基础好、产业强的重点县（市、区）。着眼交

易场景，加大与财政、农业农村等相关部门合作，沿资金流转路径批

量营销、覆盖产品、拓展客群。

切实支新助小，注入普惠金融服务新动能

“专精特新”企业是中国制造业的重要支撑，也是保产业链、供应

链稳定的关键所在。2023年，邮储银行江苏省分行小企业贷款净增

长 165.6亿元，普惠型小微企业贷款净增长 333.5亿元。邮储银行江

苏省分行全面推进“敢贷、愿贷、能贷、会贷”长效机制落地落实，切实

提升小微金融服务质效，助力小微企业纾困解难，大力支持高科技企

业技术研发，用实际行动助力制造强国、科技强国建设。完善服务机

制、强化资源支持、打造服务生态，深入开展“科技金融深化年”活动，

加力加速服务科技型小微企业。提速发展小微易贷线上贷款，积极

对接征信公司、地方大数据中心和政务平台，引入外部数据进行模式

创新和场景优化，创新推出“政务 e贷”“创新积分贷”“政务首贷”等

新产品，开辟小企业金融服务新路径。为破解“专精特新”中小企业

无抵押物、抵押物不足等难题，邮储银行江苏省分行开发出特色信用

贷款产品——“科技信用贷”，并结合政策导向，创新推出“专精特新

贷”，具有针对性强、授信额度高、审批速度快的特点，有效缓解科技

型企业融资难题。

邮储银行江苏省分行深入“专精特新”
企业开展金融服务

邮储银行江苏省分行深入邮储银行江苏省分行深入““专精特新专精特新””
企业开展金融服务企业开展金融服务

数据来源：中国邮政储蓄银行江苏省分行数据来源：中国邮政储蓄银行江苏省分行
邮储银行江苏省分行客户经理深入农村开展金融服务邮储银行江苏省分行客户经理深入农村开展金融服务
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装载量提升

天舟七号货运飞船是世界现役货物
运输能力最大、货运效率最高、在轨支
持能力最全的货运飞船。作为今年中国
载人航天工程的首次发射任务，天舟七
号将为在轨的神舟十七号和后续的神舟
十八号两个乘组运送补给物资。

在此前，天舟飞船的发射常常是“兵
马未到，粮草先行”，即在每个飞行乘组出
发前，先发射一艘货运飞船，为即将启程
的航天员乘组备好物资。而天舟七号则是
为两个乘组运送物资，飞船的发射频次调
整为两年三发。

发射频次的降低，得益于天舟货运
飞船装载量的提升。从天舟六号开始，
天舟系列飞船“升级”为改进型货运飞
船，装载空间和装载重量都得到了提
升。天舟七号携带的航天员系统、空间
站系统、应用任务领域、货运飞船系统
和工程总体货物多达 260 余件，运输物
资总重约 5.6 吨，具有装载货物种类多、
大型货物多的特点。其中，天舟七号携
带的试验载荷定制货包等大型货物，每
件货物重量在 100 千克以上，将应用于
空间站在轨运营、空间在轨科学试验以
及航天员生活保障。

航天员乘组的生活物资必不可少。此
次天舟七号为航天员乘组准备了 2400千
克的生活物资，包括龙年春节年货、新鲜
果蔬大礼包等，其中新鲜水果近 90公斤。
神舟十七号乘组将在太空度过龙年新春，
天舟七号为他们带去了龙年“盲盒”。

据介绍，中国空间站物资充足，不
仅可以支持正常的航天员驻留、平台的
维护升级以及在轨大规模实验任务开
展，还可以在紧急情况下额外支持航天
员驻留3个月。

精准补货

目前，中国载人航天工程建立了天
地联动的物资信息系统，研发了物资设
计寿命和设计使用模型，做到了精准补
货，提升了效率。专家介绍，随着建造
阶段任务在轨数据的累积，模型会越来
越精确，可对后续需求进行精准预估，
做到“缺啥补啥”，不少带也不多带，补给
效能不断提升。

此外，此次天舟七号货运飞船首次
采用 3 小时快速交会对接方案，相比常
规6.5小时快速交会对接方案，进一步压
缩了对接时间，为空间站运输物资提供
了更高效的方式，而且减轻了各系统在
执行任务过程中的压力。与此同时，该
方案的使用提高了货运飞船自主交会对
接的能力，进一步推进了交会对接技术
的发展。

在此次送货任务中，天舟七号还带上
了一名“新成员”——可在轨独立更换熔
断器的新型供电插座。该供电插座长宽只
有 10厘米见方，虽然身形娇小，但具备了
快速拆装、插槽对位、不脱出锁紧等多项
在轨维修功能，将对航天员在空间站的在
轨用电起到举足轻重的作用。

空间站建造阶段初期，供电插座一
旦发生熔断器熔断，只能进行整机更

换，由航天员将供电插座带回地面返厂
维修，维修成本高、周期长。随着空间
站内空间科学实验逐步增加，对接于供
电插座的载荷种类越来越多，用电状态
和工况更加复杂，供电插座内部熔断器
异常熔断的概率增加，整机返厂维修方
式已不适应载人航天新需求。

为此，航天科技集团五院研制团队
开展了基于微重力环境的熔断器组件
维修技术研究，供电插座维修方式由

“整机维修”优化为“外置器件”维修方式。
采用新一代供电插座后，航天员在轨维修
时，仅需像“拧螺丝”一样，摘掉供电插座
外置熔断器组件、更换新的组件，即可
完成维修，可大幅节约成本、缩短维修
周期。

科学载荷增多

进入常态化运营后，空间科学实验在
航天员工作中的比重越来越大。目前，中
国空间站里有 25 个实验和试验机柜，新
的实验模块、设备等也在不断轮换。

据了解，空间应用系统在天舟七号任
务中共计上行产品61件，包括16个标准货
包、1套细胞上行生保支持装置、1套4℃上
行微流控芯片等。这些应用物资上行后将
转运至空间站实验设施内开展空间生命科
学、空间材料科学、微重力流体物理与燃烧
科学等共计33项科学实（试）验，承研单位
涉及10个研究所、8所大学。这些应用物资
送至空间站后，将由在轨的航天员安装到
对应的实验装置中开展实验，有些实验结
果可以实时传回地面，有的实验样品将由
航天员带回地面，做进一步研究。此外，天
舟七号还搭载了多个科学载荷，对后续空
间科学研究具有重要意义。

此次天舟七号任务中，由清华大
学、中国科学院微生物研究所、中国科
学院上海技术物理研究所和大连海事大
学的科研人员共同设计的科学实验，将
一种叫作产甲烷菌的厌氧古菌送入中国
空间站，以验证其在模拟火星的环境中
以及宇宙辐射的极端环境下是否能够生
存，帮助人类探究是否存在外星生命这
一重大谜题。

天舟七号到访天宫空间站天舟七号到访天宫空间站

太空送货有了这些新变化太空送货有了这些新变化
本报记者 刘 峣

近日，天舟七号货运飞船飞向太空，为正在中国空
间站忙碌的神舟十七号航天员送去新的货物。

效率更高、货物更重……空间站进入应用与发展阶
段之后，向太空送货也有了不少新变化。

近日，英国剑桥大学研究人员领衔的国际团队利用
美国詹姆斯·韦布空间望远镜观测到的迄今最古老黑洞，
可追溯到宇宙大爆炸后约 4 亿年，其质量高达太阳的几
百万倍。在宇宙诞生之初就存在质量如此巨大的黑洞，
这一发现对现有黑洞理论形成挑战。

多年来，科学家利用多种大型设备探测黑洞这一“时
空深渊”，韦布空间望远镜在其中发挥了重要作用。

认识最神秘的天体

科学界普遍认为，黑洞是宇宙中最神秘的天体，几乎
所有质量都集中在最中心的“奇点”处，其周围形成一个强
大的引力场，在一定范围之内，连光线都无法逃脱。这意味
着黑洞无法在真正意义上被“看到”，但周围物质被吸入黑
洞时会释放强烈的电磁波，由此暴露黑洞所在。

探测和研究黑洞有助于人们了解宇宙中最早期巨型
黑洞的成长机制、宇宙引力波现象的产生和变化规律，
以及宇宙最初形成及其基本物理规律。

美国亚利桑那大学天文学副教授丹尼尔·马罗内认
为，黑洞之所以重要，是因为它在长时间尺度上会影响
宇宙演化。但人们并没有完全了解黑洞如何吞噬物质，
然后又将其中一部分以接近光速向外喷射，影响其所在
星系。黑洞照片不仅为广义相对论提供新信息，也有助
于了解黑洞喷流的形成过程。

美国哈佛大学物理学教授安德鲁·施特罗明格接受采
访时说，黑洞是一个非常活跃的地方，那里发生了很多
事。尤其当人们将量子力学效应考虑在内时，许多问题
依然令人困惑。

多设备组合观测黑洞

根据理论推算，银河系中恒星量级的黑洞就有上千
万个。天文学界认为，许多星系中央都有超大质量黑洞。

尽管黑洞无法直接观测，但人们可以通过黑洞与外
界的相互作用来确认黑洞的存在。此外，由于黑洞的引
力会吸积物质到它附近，周围通常都会环绕一个吸积
盘。吸积盘非常热且亮，与黑洞对比明显，可以通过吸
积盘观测这类黑洞。

人们通常将多种大型设备组合使用来观测黑洞。
2019年，人类首次拍下一个黑洞的照片。这个黑洞位于

室女座一个巨椭圆星系 M87的中心，距离地球 5500万光
年，质量约为太阳的65亿倍。照片展示了一个中心为黑色
的明亮环状结构，看上去有点像甜甜圈，其黑色部分是黑洞
投下的“阴影”，明亮部分是绕黑洞高速旋转的吸积盘。

为了这张照片，全球超过 200 名科学家利用分布在
四大洲的 8 个观测点组成一个口径如地球直径大小的虚
拟望远镜。一些观测点条件非常苛刻，比如位于夏威夷

和墨西哥的火山、西班牙的内华达山脉、智利的阿塔卡
马沙漠、南极点等。

还有一些黑洞被称为休眠黑洞，即不发射高强度X射
线的黑洞。它们很少与周围环境相互作用，特别难以发现。

2022年7月，比利时鲁汶大学天文学研究所研究人员
领衔团队耗时6年，利用欧洲南方天文台甚大望远镜上搭
载的“光纤大阵列多目标光谱仪”，用“大海捞针”的方式发
现名为VFTS 243的“黑洞双星系统”，其中的黑洞是银河
系外第一个被明确探测到的“休眠”的恒星级黑洞。

陆续发现古老的巨大黑洞、观测到伽马射线暴揭示稀
有重元素来源、发现“宇宙之网”的古老丝状结构……韦布
空间望远镜作为哈勃空间望远镜的“继任者”，是目前人类
观测宇宙最好的望远镜之一。

这台空间望远镜 2021 年 12 月 25 日从法属圭亚那库
鲁航天中心发射升空，轨道位于日地系统第二拉格朗日点
附近，距离地球约 150 万千米。这是美国航天局送入太空
的最大、最复杂的空间科学望远镜，将在轨部署运用到极
致，堪称“技术奇迹”。从概念诞生到最终发射，项目历时
20余年，耗资高达100亿美元。

韦布空间望远镜主要在红外波段观测，由光学和科学
仪器、遮阳板以及被称为“航天器总线”的支持系统等部分
组成，总重量 6.2 吨，主镜直径达 6.5 米。由于体形太过巨
大，韦布空间望远镜发射时以折叠状态装入阿丽亚娜5型
火箭整流罩内，各部件逐步在太空展开。

韦布空间望远镜主要有4个任务：寻找135亿多年前
的宇宙中诞生的第一批星系；研究星系演化的各阶段；
观察恒星及行星系统的形成；测定包括太阳系行星系统
在内的行星系统的物理、化学性质，并研究其他行星系
统存在生命的可能性。

（据新华社电 记者葛晨）

我们为何要观测黑洞
研学游感受科技魅力研学游感受科技魅力

近日，来自天津市南开中学的学生在安徽合肥科大讯飞展馆参加研学活动，通过 APP 演示、现场问
答、互动游戏等近距离了解人工智能知识，感受科技魅力。图为学生与智能机器狗互动。

周啸勤摄（人民视觉）

据新华社电（记者鲁畅） 北京市经济和信息化局副局
长苏国斌近日在北京市两会专场新闻发布会上表示，今年
将把推动实现专精特新企业数量突破“一万家”和营收规模
突破“一万亿”作为目标任务，全周期、立体化打造专精特新
首善之都。

截至2023年底，北京市已累计培育专精特新企业7180
家，其中国家级“小巨人”企业795家；150家专精特新企业
已在境内外上市，合计市值超万亿元。

苏国斌表示，下一步，针对专精特新企业融资贵、上
市难、人才少等核心问题，北京市将从为企业导入产业链
融通的对接资源、为企业整合政策和服务资源、为企业引
入更多金融资源三个方面加强工作。

据介绍，当前北京专精特新企业整体呈现“三高两强”特
征。“三高”指高精尖，超八成属于十大高精尖产业；高成长，
超六成营业收入增长率高于10%；高质量，北京市今年A股上
市企业中，超五成为专精特新企业。“两强”指科技创新强，超
四成研发费用占比在 15%以上；独门绝技强，近七成企业与
产业链龙头企业形成配套。

据新华社电 （记者白佳丽、周润健）
记者近日从中国地质调查局天津地质调查
中心获悉，经国际矿物学学会新矿物命名
与分类专业委员会（IMA-CNMNC）评审投
票，由中国地质调查局天津地质调查中心
曲凯课题组联合国际研究小组申请的新矿
物倪培石获得正式批准。

倪培石的发现具有重要意义。研究团
队介绍，倪培石是目前在自然界中发现的
最富铈的硅酸盐矿物。倪培石属稀土矿
物，稀土元素常被称为“现代工业的维生
素”，能够广泛应用于航天、新能源、先进
制造等高新技术产业。倪培石还对探讨稀
土矿床早期成矿作用具有重要研究价值。

这种新矿物发现于河南省西峡县太平
镇稀土矿，从发现到正式获得批准，历经
了两年多的时间。2021 年，课题组采集到
矿石标本；2022 年初，在对该矿石进行稀
土元素赋存状态研究时，发现了一种具有
特殊成分的稀土矿物，通过物理性质、化
学成分等系统矿物学研究后，确认其应为
一种硅铈石超族的新矿物。

“矿物学作为地质学的基础，是整个地
球科学系统的基石。而新矿物研究属于矿物
学领域的基础性研究，可为人类认识和利用
自然物质提供依据。”曲凯说，随着近年来
对基础研究的重视，我国在新矿物研究领
域取得了突破性进展，发现数量不断上升。

值得一提的是，倪培石因其独特的化
学成分与晶体结构特征，打破了硅铈石矿
物族原有的分类命名体系。最终，以南京
大学地球科学与工程学院倪培教授的名字
命名，致敬他长期以来在钨、锡多金属以
及稀有、稀土矿床研究领域的卓越成就。
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北京推动专精特新企业“双破万”北京推动专精特新企业“双破万”

2023 年 11 月 6 日，美国航天局发布迄今通过 X 射线
发现的最遥远黑洞照片。 新华社发

本报电（记者蒋建科） 记者近日从中国农业科
学院2024年工作会议上了解到，该院创制的ARC微
生物菌剂，可提升大豆单产 17%以上；研发成功全球
首个禽流感三价DNA疫苗；自主研发的猫三联疫苗
打破国外垄断；研制布鲁氏菌病“基因缺失疫苗+鉴
别诊断试剂”应用超1亿头份……一系列科技创新为
农业强国建设提供强大支撑。

农业农村部党组成员、中国农业科学院院长、中国
工程院院士吴孔明说，中国农业科学院重大原创性发
现不断涌现。成功绘制首个马铃薯有害突变二维图谱；
构建首个玉米育种自交系的泛基因组；发现玉米籽粒
铁转运分子开关，为解决铁等微量元素缺乏问题及培
育富铁作物品种提供理论支撑；阐释了禽流感病毒对
哺乳动物宿主适应性机理；揭示了大气水汽压差增加
导致全球陆地生态系统水分利用效率饱和现象等。

中国农业科学院还创制了一批重大新产品、新
技术、新装备。新增国家审定农作物新品种 88个、省
级审定农作物新品种 82个。自主培育的华西牛新品
种近三年市场推广占比达 17.8%，中新、中畜白羽肉
鸭等市场占有率总和达40%，国产白羽肉鸡品种市场

占有率提升到25.1%，有力支撑主要畜禽核心种源自
主可控。研发盐碱地水盐精准调控关键技术，可实现
耕层降盐10%—20%，在黄河三角洲和“几字弯”累计
推广2000万亩；研发黑土快速培肥技术，可有效增加
黑土区有机质，累计推广 800万亩；集成应用北斗导
航，实现稻麦生产“无人化”作业。

围绕粮食和重要农产品，中国农业科学院开展
全产业链布局，组建 15 个产业专家团，基本形成了

“专家团高效运行、研究所全力支持、院部统筹保障”
的工作机制，组织科技小分队前往20多个省份，在夺
取夏季粮油丰收、秋粮丰收、应对黄淮“烂场雨”等极
端天气应急服务中发挥重要作用。

中国农业科学院利用科技发展戈壁设施农业，
与新疆喀什共建“南疆绿洲农业科技创新中心”，与
新疆和田共建“万亩设施农业园区”，年产蔬菜 7 万
吨，带动5000余人就业。沙漠戈壁设施蔬菜高效无土
栽培关键技术入选农业农村重大新技术，建成6个科
技示范园区，在甘肃武威、张掖、酒泉等5个地市的36
万亩戈壁设施农业开展规模化推广应用，实现“四季
不断档、常年有鲜菜”。

中国农业科学院助力农业强国建设

天舟七号货运飞船与空间站组合体进行交会对接的模拟图像。 新华社发
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应用场景日益丰富

1 月 7 日，国产首艘大型邮轮
“爱达·魔都号”安全靠泊上海吴淞口
国际邮轮港，航程 1119 海里的商业
首航圆满完成。邮轮破浪前行，离不
开气象数据保驾护航。

气象部门为“爱达·魔都号”航
行提供海面风速场、海平面气压场、
海上极大风速等预报产品，实时提供
精准风速预报，织就一张精细化服务
网络。

近年来，气象数据产品持续“上
新”，应用场景日益丰富。2023 年，
中国气象局发布两批《基本气象数据
开放共享目录》，包含 106 种气象数
据和产品，推动气象数据在各行业得
到充分应用。

江西省赣州市是中国最大的脐橙
主产区。赣南脐橙每年的最早采摘时
间，是由脐橙生长状况和天气情况共
同决定的。赣州市气象部门通过分析
历史气象数据和未来气候趋势，建立

了基于气象因子的脐橙采摘期预测模
型。赣州市脐橙协会每年根据气象部
门的预测，确定赣南脐橙最早采摘时
间，以确保脐橙品质。

山西省阳泉市正在推进“智车之
城”建设，自动驾驶的公交车、配送
车等相继“上岗”，而暴雨、暴雪等
天气威胁着自动驾驶道路交通安全。
阳泉市气象部门打造了道路交通气象
信息感知网，将道路信息与天气信息
融合，然后将数据同步发送给相关企
业，便于自动驾驶车辆进行重新规划
路线、降低行驶速度等操作。

第十四届全国冬季运动会于2月
17 日—27 日在内蒙古自治区举办。
近日，呼和浩特赛区气象保障平台上
线，为赛区及周边提供分钟级监测数
据和逐小时精细化预报，包括气温、
降水、风向风速等与赛事相关的气象
要素预报。同时，气象数据与赛场周

边公安、交通等数据融合，为赛事提
供全流程保障服务。

“数据要素×气象服务”让海量
气象数据“活”起来，让数据应用效
益不断显现。1 月 10 日召开的 2024
年全国气象工作会议强调，“统筹需
求牵引和气象服务供给侧改革，聚焦
国家重大战略、重点行业领域等提升
气象赋能效益。”《行动计划》 提出，

“支持经济社会、生态环境、自然资
源、农业农村等数据与气象数据融合
应用，实现集气候变化风险识别、风
险评估、风险预警、风险转移的智能
决策新模式，防范化解重点行业和产
业气候风险。”

新品密集挂牌交易

随 着 数 据 交 易 流 通 机 制 的 完

善，气象数据产品得以更便捷、高
效地进入市场，加速在更多领域落
地应用。

2023 年 12 月，上海市气象局的
一款辐射分析数据产品在上海数据交
易所完成交易，购买方是上海微焓能
源科技有限公司。“在上海数据交易
所官网搜索‘光伏发电’，一下子就
找到了心仪的气象数据产品，看中后
很快就下单了。”上海微焓能源科技
有限公司相关负责人表示，公司正在
崇明区陈家镇开展渔光互补项目，上
海市气象局的这款产品可以帮助企业
对光伏项目进行精准量化分析，为运
营管理提供依据。

自 2022 年首次在上海数据交易
所挂牌“海洋气象传真图”以来，上
海气象部门相继从高质量气象数据产
品中挑选出 16 项进行挂牌交易，产
品涉及气象实况、预报和服务等多个

方面，可广泛应用于新能源、农业、
交通、健康等领域。

近年来，气象数据产品不断亮
相交易所，密集挂牌交易，持续释
放气象数据的高价值潜能。2023 年
11 月，在第二十五届中国国际高新
技术成果交易会上，中国气象局 19
项高价值气象数据产品在上海、深
圳 、 贵 阳 数 据 交 易 所 同 步 挂 牌 上
市。挂牌当日，贵州新气象公司与
贵州电网公司在贵阳大数据交易所
完成交易。

“打造高价值、高质量气象数据产
品体系，充分挖掘数据资源价值，服务
保障实体经济发展，是气象部门的责
任和使命。”中国气象局副局长毕宝贵
表示，中国气象局将持续打造权威的
准入环境、安全的流通环境、高效的价
值实现环境，构建多方参与、权责分
明、协同一体、覆盖全程、安全高效

的气象数据流通和交易体系。

“气象+保险”受青睐

在“数据要素×气象服务”实
施过程中，“气象+保险”逐渐受到
市 场 青 睐 。《行 动 计 划》 专 门 指
出，“创新气象数据产品服务，支
持金融企业融合应用气象数据，发
展天气指数保险、天气衍生品和气
候投融资新产品，为保险、期货等
提供支撑。”

不久前，江苏省宜兴市和桥镇
西锄村农户蒋全星，为自己养殖的
100 亩 淡 水 鱼 购 买 了 20 万 元 的 保
险，这是中国人民财产保险股份有
限公司宜兴支公司推出的商业性水
产品养殖综合气象指数保险。

水产品养殖对天气状况依赖性
强，高温天气会导致水产动物不摄
食，出现应激缺氧反应，给养殖户
带 来 经 济 损 失 。 经 过 前 期 调 研 走
访，人保财险宜兴支公司联合宜兴
市气象局推出了“气象+保险”服
务。根据保险合同约定，连续三天

（ 含 ） 以 上 日 最 高 温 度 在 37℃
（含） 以上就达到起赔标准。

需要理赔时，养殖户可在“宜
兴 气 象 ” 微 信 公 众 号 上 申 请 办 理

“保险理赔气象证明”。气象证明广
泛应用于因气象灾害导致的保险理
赔等场景。收到申请后，气象部门
会根据当地气象观测站的数据，在
线免费提供事发时的气象实况，申
请人可将其交付保险公司进行受损
评定。

近年来，各地气象部门与保险
机构深化合作，因地制宜创新本地
特色保险产品，满足差异化风险保
障需求。

在福建省漳州市，商业性林木
台风气象指数保险落地。运用科技
手段对台风路径及风圈等级进行判
定，并以此标准为受灾投保林地启
动快速理赔程序。

在山东省淄博市，商业性小麦
节气指数保险受到农户欢迎。这是
一款依托气象大数据，针对冻灾、
旱灾、雨灾三个主要灾因，定向研
发的“风险减量”农险产品。

业内人士表示，气象数据正加
速融入保险产品的研发、理赔评估
等各个环节，未来将诞生更多适应
新 需 求 的 天 气 指 数 保 险 ， 让 “ 气
象+”进一步赋能各行各业，服务
经济高质量发展。

近年来，人工智能大模型技术的涌现，掀起新一代人工智能发展
的研究热潮，也为各行各业应用人工智能带来新的发展机遇。

人工智能的未来充满哪些可能性？我们如何应对？记者采访了有
关专家。

人工智能研究正从以往的学术牵引更多转为需求牵引

作为新一轮科技革命和产业变革的重要驱动力量，人工智能被普
遍认为将对经济社会发展产生深远影响。

近年来，人工智能研究正从以往的学术牵引更多转为需求牵引，
人工智能的发展目标正发生大的转变。

在浙江大学人工智能研究所所长吴飞看来，人工智能正由原来的
“用计算机模拟人的智能”，向着三个方向拓展：“机器+人”（用机器与
人结合成增强的混合智能系统），“机器+人+网络”（用机器、人、网
络结合组织成新的群体智能系统），“机器+人+网络+物”（用机器、
人、网络和物结合而成的智能城市等更复杂的智能系统）。在“赋能社
会”的应用驱动下，一系列智能技术正在蓬勃发展。

北京邮电大学人工智能学院人机交互与认知工程实验室主任刘伟
介绍，从使用数学模型建立机器智能、借助统计概率实现机器学习，
再到试图借助迁移方法实现上下文感知的行为智能系统，这三类人工
智能发展趋势体现了向人机环境系统迈进的发展路径。“具备对环境的
感知、理解和交互能力，才算真正意义上的通用人工智能。”刘伟说。

2017年国务院印发的《新一代人工智能发展规划》，明确了多种人工
智能的技术形态，其中包括跨媒体智能、群体智能、混合增强智能等。

吴飞举例，手术机器人参与的外科手术无法由医生独立完成，也
无法由机器人单独完成，呈现出人机协同混合增强智能特征。“更多的
垂直行业也正在加快相关人机交互探索，要么将人的作用引入智能系
统，要么在人工智能系统中引入受生物启发的智能计算模型。人机通
过不断的彼此交互、相互学习，达到持续增进自身智能水平的目的。”
吴飞说。

通过技术和法律等手段规避人工智能风险

人工智能造福人类，同时也存在潜在风险。
“人工智能的风险，主要存在于这样几种可能的情况：一是恶意使

用人工智能和错误使用人工智能；二是软件漏洞与硬件失效造成人工
智能故障；三是环境变化造成人工智能失控。”刘伟说。

人工智能使用不当的风险已引发人们关注。例如，人工智能技术
可收集和分析海量数据，有可能导致个人隐私泄露、数据泄露和网络
攻击；人工智能技术可生成虚假照片、视频等，助长网络欺诈等不法
行为。人工智能主题的科幻电影所描绘的超前场景，也让人们思考人
工智能技术可能带来的伦理问题，例如，人类未来如何与有“智能”
的机器相处？

在吴飞看来，人类始终是人工智能高度、广度和深度的总开关与
决定者，也是人和人造物的协调者。因此，一方面不能简单地将人工
智能等同于人类大脑，盲目相信“人工智能替代人类”的观点，另一
方面也要善于利用人工智能这一人类帮手，在人机协同中创造更加美
好的未来。

专家认为，通过技术和法律等手段，人工智能相关风险可以规
避，人类也有能力找到化解风险的有效手段。

中国始终是人工智能治理的积极倡导者和实践者。2021 年 9 月，

国家新一代人工智能治理专业委员会发布了《新一代人工智能伦理规
范》，强调将伦理道德融入人工智能全生命周期。2023年10月，中国在第
三届“一带一路”国际合作高峰论坛期间发布《全球人工智能治理倡议》，
围绕人工智能发展、安全、治理三方面系统阐述了人工智能治理中国方
案，充分体现了中国在处理人工智能治理问题上的大国担当。

建立良好生态系统支撑人工智能赋能社会

近年来，越来越多的国家将人工智能发展置于国家战略层面，在
顶层设计中加入防止人工智能技术垄断和技术无序扩张等理念。

如何防范人工智能技术被滥用？
受访专家表示，应该建立多学科、多领域的合作，鼓励科学家、

工程师以及公众广泛参与，共同探讨人工智能的发展方向、应用领域
和道德伦理问题。全世界应该携手，坚持发展和安全并重的原则，确
保人工智能技术的发展符合人类的整体利益。

刘伟表示，从技术手段上看，为了增加人工智能的公平性、可信
任性、可解释与透明度、安全性等，研发主体从顶层设计、过程控
制、工程收尾等整个流程中都要保持人机环境系统的设计思路。

瑞莱智慧首席执行官田天认为，要扎实做好人工智能基础理论攻
关，提升人工智能的内在安全性能；锻造、储备对新一代人工智能的
安全评测能力，掌握对其准确性、效率、内容安全、抗攻击能力等多个维
度进行评测的方法和手段。同时，还要着力研发提供必要的安全工具，比
如提供深度伪造检测工具帮助公众辨识信息真伪、防范网络欺诈等。

数据与算法安全是人工智能安全的核心。专家表示，要重视高质
量语料的建设，通过精标数据、反馈数据来进行优化训练，最终实现
模型输出的选优除劣。

吴飞认为，推动人工智能技术赋能社会需要良好生态系统的整体
支撑，不仅仅只是技术研发本身。要把握人工智能技术属性和社会属
性高度融合的特征，加强前瞻预防与约束引导。“一个良好的生态系统可
有机联结伦理与道德、技术与产业、资本与市场，在这样一个生态系统
中，每个来自不同领域的人工智能参与者都能从中获益。”吴飞说。

“数据要素×气象服务”持续推进

海量气象数据“活”起来
本报记者 潘旭涛

“数据要素×气象服务”持续推进

海量气象数据“活”起来
本报记者 潘旭涛

脐橙成熟后，哪天
开始采摘最合适？自动
驾驶车辆，如何应对恶
劣天气？高温导致水产
品减产，养殖户如何挽
回损失？……这些都与
气象数据息息相关。

近日，国家数据局
等 17 部门印发 《“数
据要素×”三年行动计
划 （2024—2026 年） 》
（以 下 简 称 《行 动 计
划》），推动12项重点
行动，其中就包括“数
据要素×气象服务”。
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据新华社电（记者谢希瑶） 日前，商务部新闻发言
人束珏婷在例行新闻发布会上说，中国连续11年成为全
球最大网络零售市场。

今年 1 月 1 日，《中华人民共和国电子商务法》 实施
满五年。束珏婷说，自2019年 《中华人民共和国电子商
务法》 实施以来，中国电子商务营商环境不断优化，电
子商务已经成为数字经济中发展规模最大、覆盖范围最
广、创业创新最为活跃的重要组成部分，在服务构建新
发展格局中发挥了积极作用。

一是规模效益显著提升。中国电子商务交易总额由
2018年的 31.63万亿元增长至 2022年的 43.83万亿元，实
物商品网上零售额占社零总额的比重超过四分之一，电
子商务成为数字化转型新引擎，化工、建材等一批交易
额过千亿的 B2B 平台涌现，国家电子商务示范基地带动
形成服装、家具等 30 余个特色化数字产业带。五年来，
电子商务从业人数从4700万增加至超过7000万。

二是国际合作逐步深化。“丝路电商”伙伴国扩大到
30个，云上大讲堂惠及80多个国家。在上海创建“丝路
电商”合作先行区，扩大电子商务领域对外开放，打造
数字经济国际合作新高地。中国已签署的22个自贸协定
中有13个包含电子商务的内容。《中华人民共和国电子商
务法》 和互联网司法列入亚太经合组织公共政策案例库
的中国实践。

三是规制体系日渐完善。商务部等部门以 《中华人
民共和国电子商务法》 为基础，结合原有立法和实践经
验，从规划、政策、标准等领域协同发力，印发 《“十
四五”电子商务发展规划》，发布《电子商务企业诚信档
案评价规范》《直播电子商务平台管理与服务规范》等行
业标准，着力引导行业规范健康发展。

中国连续11年成为全球最大网络零售市场

据新华社电（记者王悦阳、张辛欣） 近日，工业和
信息化部新闻发言人赵志国在国新办发布会上表示，信
息通信服务提质升级，持续赋能经济社会发展和民生改
善，数字适老化体验不断优化，2577家网站和 APP完成
适老化及无障碍改造，“一键呼入人工客服”服务老年人
用户超3亿人次。

在加强用户权益保障方面，赵志国表示，着力强化
APP 全流程、全链条治理，应用商店在架 APP 抽检合格
率提升 20%，持续推进电信网络诈骗防范治理，拦截涉
诈电话和短信近50亿次，核查处置涉诈高风险互联网账
号超2亿个。

赵志国说，下一步，将开展数字技术适老化2.0升级
行动，上线推广一批适老助残新功能，推动适老化数字
技术普惠共享，积极利用大数据人工智能大模型等创新
技术，助力敏捷精准高效监管，持续提升“来电免打
扰”防骚扰服务能力，加大电信网络诈骗防范治理力
度，加强实名制等基础管理，持续深化反诈技防体系，
切实维护人民群众财产安全。

信息通信服务提质升级
数字适老化体验不断优化

由广东省深圳市血液中心联合中国电信深圳分公司共同开发打造
的“5G+无人机血液运输智能空港平台，利用 5G 大带宽优势，结合
人工智能、视觉图像分析等技术保障血液冷链的安全性。图为1月19
日，在深圳市血液中心，无人机启程前往中山大学附属第八医院。

新华社记者 毛思倩摄

▲在江苏省如皋市磨头镇天阳社区农田示范片区投入使用的智能化田
间气象站，可随时获得风速、日照、温度等 16 项数据，并对信息进行上
传、存储、分析，助力农业生产和特色产业发展。图为如皋市水务局农田

水利试验站工作人员正在查看当日的气象数据。 吴树建摄 （人民图片）

▼在浙江省建德市杨村桥镇的草莓种植大棚外，实时显示各类气象数据。
新华社记者 徐 昱摄
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1 月初，11 名来自广西南宁的
幼儿园小朋友抵达哈尔滨太平国际
机场，他们身着橘色上衣、推着大
行李箱的可爱模样，在短视频平台
上引起关注，自此开启了让网友们
牵挂的“小砂糖橘”研学之旅。在
哈尔滨极地公园，他们戴着企鹅小
帽，摇摇摆摆地模仿“淘学企鹅”

淘淘走路，一位小朋友开心地说：
“哈尔滨真好玩，我都不想回家了。”

2024 年伊始，冰天雪地的黑龙
江省哈尔滨市迎来大量游客，成为国
内旅游市场当之无愧的“顶流”。来
自全国各地的游客几乎每天都能在

“冰城”哈尔滨发现惊喜：索菲亚教
堂 上 空 出 现 一 轮 绝 美 的 “ 人 造 月
亮”；冰封的松花江江面上，既有浪
漫的热气球，又有疾驰的气垫船；冻
梨被切上花刀，去核摆盘，还做成了
具有东北风味的花式咖啡……就连哈
尔滨本地人也大呼：“这还是我认识
的哈尔滨吗？”

哈尔滨的一夜爆红并非偶然，而
是近年来在文旅产品供给方面厚积薄
发的成果。

为做好冬季旅游服务，让游客乘
兴而来、满意而归，哈尔滨市多个部
门协同谋划，从细节上提升服务质
量。去年 12 月，哈尔滨冰雪大世界
开园迎客，比往年的开园时间提前近
半个月。

为方便市民和游客出行，哈尔
滨地铁集团不仅以客流为导向，延
长地铁运营时间，还在沿线景点地
铁站制作“冰雪旅游季地铁出行指
南”，安排工作人员为乘客提供咨询
服务。为了便于游客往返太阳岛、
冰雪大世界等景区，哈尔滨地铁还
制作印发了太阳岛至冰雪大世界地
铁站间免费“摆渡票”，并推出多种
乘车优惠活动。

1 月 6 日，俄语音乐剧 《安娜·
卡列尼娜》 在哈尔滨大剧院圆满收
官。作为 2024 哈尔滨国际音乐剧展
演季的开幕大戏，《安娜·卡列尼娜》
为期两天的演出不仅吸引了本地市民
观演，也为外地游客奉上了精彩的视
听盛宴，市民与游客共同感受“音乐
之城”哈尔滨的文化魅力。

“虽然没赶上哈尔滨商场里的交
响音乐会，但是我们在大剧院欣赏
了音乐剧，在中央大街上看到了马
迭尔阳台音乐表演，在寒冷冬天里
感受到音乐的浪漫。”来自湖北的游

客孙喻雅不禁为哈尔滨的音乐之美
点赞。

“终于轮到我们了！”在哈尔滨市
道里区一家铁锅炖餐厅，来自深圳的
游客徐亮一家经过1个多小时的排队
等待，吃上了热气腾腾的豆角排骨
锅。不远处的一家烧烤店同样生意火
爆，近20桌客人正在排队等位。“这
次哈尔滨之旅给我们留下最深印象的
是东北人的热心与真诚。”徐亮说，
这几天吃过的菜品味美量大，他和家
人都很满意。

据统计，今年元旦假期，哈尔滨
全市累计接待游客304.79万人次，实
现旅游总收入 59.14 亿元，均达到历
史峰值。去年 11 月以来，哈尔滨铁
路局累计发送旅客 1009 万人次，同
比增长372%。

“我们将持续丰富和完善哈尔滨
文旅业态，积极推动冰雪、运动、美食、
文化、娱乐等多种旅游资源深度融合，
更好满足游客需求。”哈尔滨市文化广
电和旅游局局长王洪新说。
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本报南宁电（记者张云河） 广
西壮族自治区文化和旅游厅近日
发布了 10 条研学旅行精品线路和
10 条冬令营精品线路，邀请全国
游客到广西共度暖冬。

这 10 条研学旅行精品线路分
别是环大明山生态研学旅行、壮美
山水人文自然研学旅行、北部湾海
洋科普研学旅行、探秘边关中越边
境研学旅行、岭南风情研学旅行、

“民族团结一家亲”研学旅行、革命
传统教育研学旅行、探秘长寿文化
研学旅行、品茶韵之香茶文化研学
旅行和古色古香古村落研学旅行。

据介绍，这10条精品线路涵盖
了多个知名景区，涉及农耕、非遗、
工业、民俗、红色文化、自然风光等
内容，从区域的人文地理和风土人
情入手，让游客沉浸式体验八桂风
情，感受壮美广西。

此外，广西面向亲子游等群
体，发布 10 条冬令营精品线路，
包括亲子同游类冬令营、未来工匠

成长记冬令营、“踏寻紫荆山水情，
共筑民族文明花”冬令营、“探索海
洋、拥抱海岛”冬令营、“探边关风
情、传红色精神”冬令营、“东北小老
虎”勇闯中越边境桂林山水冬令营、

“地球成长记”探寻地心冬令营、“民
族团结手拉手 同心共筑中国梦”冬
令营、广西狼兵文化军事冬令营和
广西八桂农耕体验冬令营。

这些冬令营精品线路主题特色
鲜明。其中，亲子同游类冬令营以

“地质童趣 亲子共游 民族非遗”
为主题，将走进桂林象鼻山、七星
岩、漓江、兴坪古镇等景区，让孩
子和家长在户外感受桂林独特的地
质景观和丰富的民族文化；未来工
匠成长记冬令营则围绕“工匠之
心 大国智造”的活动主题，深度
探访柳州工业博物馆、五菱汽车生
产车间、螺霸王产业园区等地，让
孩子们通过观察、聆听和动手制
作，沉浸式学习和体验广西工业企
业特色课程。

广西发布
研学旅行及冬令营精品线路

广西发布
研学旅行及冬令营精品线路

隆冬时节，浙江省绍兴市上虞区“一江两岸”景观带吸引不少游客
前来观光拍照。为让游客在家门口享受“诗和远方”，绍兴市生态环境局
上虞分局组建一支环保志愿队伍，在景点开展“无废城市”建设宣传，
助力生态旅游发展。图为环保志愿者与游客交流互动。 朱胜钧摄

图片新闻图片新闻
在哈尔滨极地公园，来自广西南宁的小朋友们与“淘学企鹅”互动。 新华社记者 张 涛摄在哈尔滨极地公园，来自广西南宁的小朋友们与“淘学企鹅”互动。 新华社记者 张 涛摄

吉林省长春市中级人民法院公告 王昊：本院受理原告刘婧诉你合同纠纷一案，
现已审理终结。现依法向你公告送达（2021）吉01民初3235号民事判决书，自公
告之日起三个月内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可
在判决书送达之日起三十日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于吉林省高级人
民法院。逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
吉林省长春市中级人民法院公告 王昊：本院受理刘婧诉你（2021）吉01民初3235
号合同纠纷一案，现依法向你公告送达本院（2021）吉01民初3235号之二民事裁定
书。自公告之日起三个月内来本院领取民事裁定书，逾期则视为送达。如不服本裁
定，可在公告期满后五日内向本院申请复议，复议期间不停止裁定的执行。
中华人民共和国北京市顺义区人民法院公告 （2023）京0113民初20584号 北京和
睦家美儿童教育咨询有限公司、北京超级奶爸文化传播有限公司、黄光达、YUAN
SHAN（远珊）、王朝晖：本院受理北京市文化科技融资租赁股份有限公司与王朝晖等融
资租赁合同纠纷一案，现依法向你们公告送达起诉书副本、变更诉讼请求申请书、应诉
通知书、举证通知书、证据材料、开庭传票、转普民事裁定书、普通程序独任审理通知书
等诉讼材料。自公告之日起经过60日即视为送达。提出答辩状和举证的期限均为公
告送达期满后次日起30日内，并定于举证期满后的第三日9时30分（遇法定休假日顺
延）在北京市顺义区人民法院第八法庭开庭审理，逾期本院将依法缺席裁判。
北京市第二中级人民法院公告 华鑫通国际投资管理有限公司（HuaxintongInter-
national Investment Management Limited）、新亚（中国）国际集团有限公司［NEW
ASIA（CHINA） INTERNATIONAL GROUP COMPANY LIMITED］：本院立
案受理的华鑫通国际投资管理有限公司、新亚（中国）国际集团有限公司与北京鸿坤
伟业房地产开发有限公司、赵彬、赵伟豪仲裁程序中的财产保全一案［案号：（2022）
京02执保457号］，案外人李振娥对本院保全查封北京鸿坤伟业房地产开发有限
公司名下位于北京市大兴区欣荣北大街 45号院 3号楼 1层 1、2、3、4、5号房屋不
服，向本院提出书面异议。本院经审查，裁定如下：中止对北京市大兴区欣荣北
大街45号院3号楼1层1、2、3、4、5号房屋的执行。现依法向华鑫通国际投资管理
有限公司（HuaxintongInternational Investment Management Limited）、新亚（中国）
国 际 集 团 有 限 公 司［NEW ASIA（CHINA） INTERNATIONAL GROUP
COMPANY LIMITED］公告送达（2023）京 02 执异 1571、1572、1574、1575、1576
号执行裁定书。自公告之日起三个月内到本院领取执行裁定书，逾期则视为
送达。案外人、当事人对裁定不服，认为执行依据错误的，依照其他法律途径
救济；与执行依据无关的，可以自本裁定送达之日起十五日内向本院提起
诉讼。
南京海事法院公告 三一海贸有限公司：本院受理（2022）苏72民初1567号原告江
苏新扬子造船有限公司、扬子江航运私人有限公司、江苏天晨船舶进出口有限公司
诉被告利比里亚国际船舶和公司注册有限公司、挪威船级社（中国）有限公司、第三
人三一海贸有限公司其他海事海商纠纷一案，现依法向你公司公告送达起诉状副
本、证据副本、参加诉讼通知书、举证通知书、合议庭通知书、诉讼权利义务告知书、
诉讼风险提示书、开庭传票。自公告之日起，经过三个月即视为送达。提出答辩状
和举证期限均为公告送达期满后的30日内，并定于举证期满后第3日（遇法定节假
日顺延）上午9时在本院第一法庭公开开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
山东省济南市天桥区人民法院公告 高凤琴、高树华：本院受理的任善德诉你们
与宋杰、王正冉、刁树芬、刁树芳、刁树焕、刁金泷合同纠纷一案，现依法向你们公告
送达起诉状、应诉通知书、举证通知书、开庭传票、合议庭组成人员通知书、民事诉讼
风险义务告知书各一份。自本公告发出之日起经过60日即视为送达。提出答辩
状和举证的期限均为公告送达期满后的30日内。并定于举证期满后的第3日14
时（遇法定节假日顺延），在本院第八审判庭公开开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
河南省郑州市金水区人民法院公告 （2023）豫0105民初34805号 王苓（WANG
LING）、祁乐（QI LE）：本院受理的原告贺思萌与被告王苓（WANG LING）、祁
乐（QI LE）继承纠纷一案，现依法向你们公告送达（2023）豫0105民初34805号被
告QI HONGKAI的上诉状。王苓（WANG LING）、祁乐（QI LE）自发出公告之
日起60日内来本院领取民事上诉状，逾期则视为送达。
北京市第二中级人民法院公告 程光华、程光茂、程蕙芳：上诉人孙庆水就（2023）京02
民撤5号民事判决书提起上诉。现依法向你三人公告送达上诉状副本。自公告之日起
经过60日，即视为送达。提出答辩状的期限为公告期满后30日内，逾期将依法审理。
北京市海淀区人民法院公告 王一农：原告李红明与被告王一工、王一农继承纠
纷一案已审理终结。现依法向你公告送达（2022）京0108民初49579号民事判决
书，判决如下：王沛名下位于北京市海淀区万寿路甲15号院五区4号楼1805号房
屋由李红明、王一工按份继承，每人占50%份额。案件受理费13800元（李红明已
预交），由李红明负担6900元，已交纳；由王一工负担6900元，于本判决生效之日
起七日内交纳。公告费2190元（李红明已预交），由王一农负担，于本判决生效之
日起七日内给付李红明。限你自公告之日起六十日内来本院领取民事判决书，
逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后30日内，向本院递交上诉状及副
本，上诉于北京市第一中级人民法院。逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
北京市第四中级人民法院公告 Andreas Kasiman：本院受理（2023）京 04协外认
74 号申请人李娜与被申请人 Andreas Kasiman 申请承认和执行外国法院民事判
决、裁定一案，现依法向你公告送达申请书副本、应诉通知书、合议庭组成人员通
知书、证据材料、送达地址确认书、诉讼服务告知书、廉政监督卡、审判流程告知
书及询问传票。自公告之日起经过60日，即视为送达。提交意见的期限为公告
送达期满后次日起30日内，并定于2024年5月7日14时在本院第十法庭询问。
湖北省江陵县人民法院公告 （2022）鄂1024民初537号 DANG NGOC DIEP（邓
玉蝶）：本院受理原告张义与被告DANG NGOC DIEP（邓玉蝶）离婚纠纷一案，
现已审理终结。现依法向你公告送达（2022）鄂1024民初537号民事判决书。判决
如下：准许原告张义与被告DANG NGOC DIEP（邓玉蝶）离婚。案件受理费人民
币200元，由原告张义负担。自公告之日起三个月内来本院领取民事判决书，逾期
则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后15日内，向本院递交上诉状及副本，
上诉于湖北省荆州市中级人民法院。逾期未上诉本判决即发生法律效力。
北京市第二中级人民法院公告 华鑫通国际投资管理有限公司（HuaxintongInter-
national Investment Management Limited）、新亚（中国）国际集团有限公司［NEW
ASIA（CHINA） INTERNATIONAL GROUP COMPANY LIMITED］：本院立
案受理的华鑫通国际投资管理有限公司、新亚（中国）国际集团有限公司与北京鸿坤
伟业房地产开发有限公司、赵彬、赵伟豪仲裁程序中的财产保全一案［案号：（2022）京
02执保457号］，案外人杨勇对本院保全查封北京鸿坤伟业房地产开发有限公司名下
位于北京市大兴区宏福路6号院1号楼4层405号房屋不服，向本院提出书面异议。
本院经审查，裁定如下：中止对北京市大兴区宏福路6号院1号楼4层405号房屋的
执行。现依法向华鑫通国际投资管理有限公司（HuaxintongInternational Investment
Management Limited）、新亚（中国）国际集团有限公司［NEW ASIA（CHINA）
INTERNATIONAL GROUP COMPANY LIMITED］公告送达（2023）京 02 执
异1515号执行裁定书。自公告之日起三个月内到本院领取执行裁定书，逾期则

视为送达。案外人、当事人对裁定不服，认为执行依据错误的，依照其他法律途
径救济；与执行依据无关的，可以自本裁定送达之日起十五日内向本院提起诉讼。
中华人民共和国北京市西城区人民法院公告 刘纯：本院受理原告哈娜与你离
婚纠纷一案，现已审理终结。现依法向你公告送达（2023）京0102民初6810号民
事判决书。判决内容：驳回哈娜的诉讼请求。限你自本公告送达之日起三个月
内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后30
日内向本院递交上诉状及副本，交纳上诉案件受理费，上诉于北京市第二中级人
民法院。如在上诉期满后七日内仍未交纳上诉案件受理费的，按自动撤回上诉
处理。逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
北京市第三中级人民法院公告 张湧、汪宾：本院受理的原告北京华新盛融信息
咨询有限公司诉被告天宝嘉麟国际贸易有限公司、美林控股集团有限公司、张
湧、汪宾借款合同纠纷一案，现依法向你方公告送达起诉状副本、应诉通知书、举
证通知书、诉讼权利义务告知书、合议庭组成人员告知书、证据材料副本及开庭
传票。自公告发出之日起经过60日，即视为送达。提出答辩状和举证的期限为
公告送达期满后 30日内，并定于 2024年 5月 27日下午 14时 30分在本院第 50法
庭开庭审理。届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
大连高新技术产业园区人民法院公告 NAGAI RYOSHIN：本院受理丁晹诉你离婚
纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、廉政监督卡、开
庭传票、证据副本。原告诉请：1.原、被告离婚；2.双方婚生子丁王镓蕰归原告抚养。自
公告之日起经过60日，即视为送达。提出答辩状和举证的期限均到2024年5月30日
止，并定于2024年5月31日上午9时在本院第五法庭开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
北京知识产权法院公告 阿斯莫德集团：本院受理的（2022）京73行初18870号原告伽
利略工程有限公司诉被告中华人民共和国国家知识产权局、第三人阿斯莫德集团商标
行政纠纷一案。现依法通知你方作为本案第三人参加诉讼，并依法向你方公告送达起
诉状副本、原告证据、参诉通知书、举证通知书、当事人参加诉讼须知、答辩状、被告证据
以及开庭传票。上述材料自发出公告之日起经过60日即视为送达。提出答辩和举证
期限均为公告送达期满之日后30日内。本院定于2024年7月3日上午9时30分在本
院第二法庭公开开庭审理本案，届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京市海淀区人民法院公告 （2021）京0108民初65493号 LIXIU HUANG（中
文名：黄丽秀）：本院受理的原告黄丽英诉被告梁杨、黄晓宇、黄晓轩、LIXIU HUANG

（中文名：黄丽秀）法定继承纠纷一案，已审理终结。现依法向你公告送达（2021）
京0108民初65493号民事判决书。判决如下：一、黄长庚和何翠芬名下的所有银
行存款归梁杨、黄晓宇继承所有；二、梁杨、黄晓宇于本判决生效后七日内支付黄
丽英、LIXIU HUANG（中文名：黄丽秀）各392541.7元。如果未按本判决指定的
期间履行给付金钱义务，应当依照《中华人民共和国民事诉讼法》第二百六十条
之规定，加倍支付迟延履行期间的债务利息。案件受理费11999元（黄丽英已预
交），由黄丽英负担 5999.5元，已交纳；由 LIXIU HUANG（中文名：黄丽秀）负担
5999.5元，于本判决生效后七日内交纳。你应自公告之日起 60日内来本院领取
民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后30日内，向本院
递交上诉状及副本，上诉于北京市第一中级人民法院。逾期未上诉的，本判决即
发生法律效力。黄丽英就（2021）京0108民初65493号民事判决书提起上诉。现
依法向你公告送达上诉状副本。黄丽英上诉请求：1.依法撤销（2021）京0108民初
65493号民事判决书；2.依法判决被上诉人承担本案诉讼费用。自公告之日起经过
60日即视为送达。提出答辩状的期限为公告期满后30日内，逾期将依法审理。
湖北省武汉市洪山区人民法院公告 李瑛、李珍、李文：本院受理（2023）鄂0111民
初15880号原告樊瑞雪与被告李瑛、被告李珍、被告李文及第三人李洋、第三人李凡
继承纠纷一案，现依法向你方公告送达本案起诉状副本、传票、应诉通知书、举证通
知书、权利义务告知书及开庭传票。自本公告发出之日起经60日即视为送达。举
证期限与提出答辩状的期限为公告送达期满后的30日内，并定于举证期满后的第3
日上午9时（遇节假日顺延）在本院家事法庭公开开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
中华人民共和国广西壮族自治区柳州市柳北区人民法院公告 本院于2024年1
月13日刊登的（2023）桂0205民初4288号、（2023）桂0205民初5863号公告中，“经
过三个月即视为送达”更正为“经过60日即视为送达”，特此更正。
北京市朝阳区人民法院公告 徐婷婷、朱赛鸣：本院对北京市东郊农场有限公司
与朱赛鸣、徐婷婷排除妨害纠纷一案已审理终结。现依法向你们公告送达（2021）
京 0105 民初 57074 号民事判决书。自公告之日起 60 日内来本院领取民事判决
书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后30日内，向本院递交上诉
状及副本，上诉于北京市第三中级人民法院。逾期未上诉的，本判决即发生法律
效力。
中华人民共和国北京市朝阳区人民法院公告 SON CHANG WOO：本院受理原告
北京老鼎丰食品有限公司诉被告SON CHANG WOO民间借贷纠纷一案，现依法
向你公告送达起诉状副本、原告提交的证据及开庭传票。自公告之日起经过60日即视
为送达。提出答辩状和举证的期限均为公告送达期满后次日起三十日内。本案定于
2024年4月29日上午9时在本院第三十四法庭开庭进行审理，逾期将依法缺席判决。
北京市朝阳区人民法院公告 WANG LARRY LIMIN：被告北京和中联合投资
咨询有限公司就（2021）京0105民初38848号民事判决书提起上诉，本院已受理。
现依法向你公告送达上诉状副本。自公告之日起经过60日，即视为送达。提出
答辩状的期限为公告期满后30日内。逾期本院将依法审理。
湖北省武汉市洪山区人民法院公告 HUYNH THI NHU THUY（黄氏如水）：
本院受理原告江赞洲与被告 HUYNH THI NHU THUY（黄氏如水）离婚纠纷
一案已审理终结。现依法向你公告送达（2023）鄂0111民初9902号判决书，自公
告之日起60日内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在
公告期满后30日内向本院递交上诉状及副本，上诉于湖北省武汉市中级人民法
院。逾期未上诉的，本判决即发生效力。
中华人民共和国北京市海淀区人民法院公告 KUAISHOU TECHNOLOGY

（快手科技）：本院受理原告康子建与被告北京达佳互联信息技术有限公司、被告
KUAISHOU TECHNOLOGY（快手科技）劳动争议纠纷一案，已审理终结。现
依法向你公司公告送达（2020）京0108民初49070号民事判决书。判决如下：驳回
康子建的全部诉讼请求。案件受理费10元，由康子建负担。公告费3000元，由康
子建负担。自公告之日起60日内来本院领取民事判决书及上诉状，逾期则视为
送达。如不服本判决，可在公告期满后三十日内，向本院递交上诉状，上诉于北
京市第一中级人民法院。逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
中华人民共和国辽宁省丹东市振兴区人民法院公告 SUMIMOTO KATSUHIKO（日
本籍）：本院受理原告曲金亭诉你离婚纠纷一案，因无法采用《中华人民共和国民
事诉讼法》第二百七十四条第（一）项至第（七）项规定的方式送达，现依法向你公
告送达起诉状副本、合议庭组成人员通知书及开庭传票，自本公告发出之日起满
60日即视为送达，同时通知你于送达期满后三十日内向本院提出答辩状。本案
定于答辩期满后的第3日9时10分（遇节假日顺延），在本院浪头人民法庭第一法
庭公开开庭审理此案，逾期将依法缺席判决。

中华人民共和国辽宁省丹东市振兴区人民法院公告 袁光玲：本院受理原告丹
东锦江房屋实业有限公司诉被告丹东随缘贸易有限公司、丹东随缘置业有限公司及你
民间借贷纠纷一案，因无法采用《中华人民共和国民事诉讼法》第二百八十三条第（一）
项至第（十）项规定的方式送达，现依法向你公告送达起诉状副本、合议庭组成人员
通知书及开庭传票，自本公告发出之日起满六十日即视为送达，同时通知你于送达
期满后三十日内向本院提出答辩状。本案定于答辩期满后的第3日16时10分（遇
节假日顺延）在本院第六法庭公开开庭审理此案，逾期将依法缺席判决。
北京知识产权法院公告 罗克韦尔自动化公司：本院受理的（2022）京73行初20065
号原告温州市荣格贸易有限公司诉被告国家知识产权局、第三人罗克韦尔自动化公
司商标权行政纠纷一案。现依法通知你方作为本案第三人参加诉讼，并依法向你方
公告送达起诉状副本、答辩状副本、第三人参加诉讼通知书、举证通知书、合议庭成
员告知书、当事人参加诉讼须知、原告证据、被告证据、廉政监督卡及开庭传票。上
述材料自发出公告之日起经过六十日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告
送达期满之日后的三十日内，本院定于2024年7月16日下午14时30分在本院第九
法庭公开开庭审理本案，届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京知识产权法院公告 蓝色星球健康有限公司：本院受理的（2023）京 73行初
4857号原告优嘉营养制品有限公司诉被告国家知识产权局、第三人蓝色星球健康有
限公司商标权行政纠纷一案。现依法通知你方作为本案第三人参加诉讼，并依法向
你方公告送达起诉状副本、答辩状副本、第三人参加诉讼通知书、举证通知书、合议
庭成员告知书、当事人参加诉讼须知、原告证据、被告证据、廉政监督卡及开庭传
票。上述材料自发出公告之日起经过六十日即视为送达。提出答辩和举证期限均为
公告送达期满之日后的三十日内，本院定于2024年8月13日上午9时30分在本院
第九法庭公开开庭审理本案，届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京知识产权法院公告 大众汽车股份公司：本院受理的（2023）京73行初5664号原
告波纳性能工业公司诉被告国家知识产权局商标行政纠纷一案。现依法通知你作为
本案第三人参加诉讼，并依法向你公告送达起诉状副本、答辩状、参诉通知书、组庭通
知书、限期举证通知书、当事人参加诉讼须知、廉政监督卡、原告证据、被告证据以及开
庭传票。上述材料自发出公告之日起经过60日即视为送达。提出答辩和举证期限均
为公告送达期满之日后的30日内。本院定于2024年9月23日9时30分在本院第一法
庭公开开庭审理本案，届时你若无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
湖北省武汉市洪山区人民法院公告 鄢圣铭：本院受理原告宁曼曼诉你离婚纠纷
一案，现依法向你公告送达民事诉状副本、应诉通知书、举证责任通知书、诉讼权利
义务告知书及开庭传票。自本公告发出之日起经过60日即视为送达。举证期限
与提出答辩状期限为公告送达期满后的30日内。并定于举证期满后的第3日上
午9时（遇节假日顺延）在本院家事审判庭公开开庭审理，逾期将依法缺席判决。
北京知识产权法院公告 添法理有限公司：本院受理原告深圳市伊泽实业有限
公司诉被告国家知识产权局、第三人添法理有限公司商标权撤销复审行政纠纷
一案，已经审理终结。现依法向你方公告送达（2021）京73行初13264号行政判决
书，判决内容如下：驳回原告深圳市伊泽实业有限公司的诉讼请求。案件受理费
人民币一百元，由原告深圳市伊泽实业有限公司负担（已交纳）。自发出本公告
之日起经过60日即视为送达。如不服本判决，可在公告期满之日起30日内，向本
院递交上诉状及副本，并缴纳上诉案件受理费一百元，上诉于北京市高级人民法
院。同时，向你方公告送达原告深圳市伊泽实业有限公司于2023年11月15日提
起的上诉状，该上诉状自发出本公告之日起经过60日即视为送达。
中华人民共和国辽宁省大连市中山区人民法院公告 孙荣范、考艳荣：本院受理
的原告王琳诉你们执行异议之诉一案，现依法向你们公告送达起诉状副本、举证
通知书、应诉通知书及开庭传票。自公告之日起满60日，即视为送达。提出答辩
状和举证的期限为公告期满后的30日内。举证期满后，本案定于2024年4月26
日9时在本院十二法庭公开审理，逾期则依法缺席审判。
中华人民共和国湖北省武汉市武昌区人民法院公告 谢圣平：本院受理原告郝
勇斌诉被告谢圣平民间借贷纠纷一案，现依法向你公告送达（2024）鄂0106民初125
号民事起诉状副本、变更诉讼请求申请书、应诉通知书、举证通知书、开庭传票、普通
程序独任审理通知书、授权委托书、诉讼权利义务告知书。原告向本院请求：1.判令
被告立即向原告偿还借款本金10万元，并向原告支付截至借款本金全部偿还之日
止的利息（以借款10万元为基数，自2017年2月27日至2020年9月26日按年利率
24%计算，利息为86000元；自2020年9月27日按年利率13.8%计算至还清之日止，
截至2023年11月26日为43700元，即截至2023年11月26日利息为129700元）；2.
本案诉讼费、公告费由被告承担。自公告之日起满60日，即视为送达。提出答辩状
和举证的期限均为公告期满后的30日内，并定于举证期满后的第3日上午9时（遇
法定休假日顺延）在本院第五审判庭公开审理，逾期将依法缺席裁判。
中华人民共和国辽宁省丹东市元宝区人民法院公告 金鍾浣：本院受理姜仁玉
诉你撤销婚姻纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、开庭传票、举证时限
通知书等诉讼文书。自公告之日起经过三个月，即视为送达。提交答辩状和举
证的期限为公告期满后的30日内，并定于举证期满后的第3日上午9时30分（遇
法定节假日顺延）在本院速裁法庭公开开庭审理，逾期不到庭将依法缺席裁判。
广东省深圳市龙华区人民法院公告 （2023）粤0309民初17391号 丁金吉：原告沈品
清与被告丁金吉离婚纠纷一案，案号为（2023）粤0309民初17391号。原告向本院提出
诉讼请求：判令原告与被告离婚。根据《中华人民共和国民事诉讼法》第四十条第二款
的规定，本案受理后依法适用普通程序进行审理。现因你下落不明，依照《中华人民共
和国民事诉讼法》第二百八十三条、第二百八十五条之规定，向你公告送达起诉状副
本、证据副本、应诉通知书、开庭传票、举证通知书、诉讼权利义务告知书。自本公告发
出之日起，经过六十日即视为送达。你应在公告期届满之次日起三十日内向本院提交
答辩状、证据，并按对方当事人人数提交副本。本院定于2024年6月3日9时30分在本
院第十审判庭公开开庭审理本案。逾期不出庭，本院将依法缺席裁判。特此公告。
辽宁省丹东市振安区人民法院公告 袁光玲、曲辉：本院受理辽宁宽甸农村商业
银行股份有限公司诉你们、丹东市缘聚建材有限公司、丹东市振兴区万谊装饰工
程有限公司、丹东随缘置业有限公司金融借款合同纠纷一案，现已审理终结。现
依法向你们公告送达本院（2023）辽0604民初1250号民事判决书，限你们自公告
之日起60日内来本院领取判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期
满之日起30日内向本院递交上诉状及副本，上诉于辽宁省丹东市中级人民法院。
广东省深圳市龙华区人民法院公告 （2023）粤0309民初11408号 吴潮源：原告
何翠林、吴潮辉与被告吴潮源、吴秀文继承纠纷一案，案号为（2023）粤0309民初
11408号。被告吴秀文向本院提出诉讼请求：1.依法分割被继承人吴育鹏购置的
位于广东省深圳市龙岗区富锦大厦南岭东路5号5-8房产的四分之一份额（包括
占有、受益、处分及旧改补偿等）归吴秀文所有；2.诉讼费由何翠林、吴潮源、吴潮
辉承担。因你下落不明，依照《中华人民共和国民事诉讼法》第二百八十三条、第
二百八十五条之规定，向你公告送达该诉状。自本公告发出之日起，经过六十日
即视为送达。你应在公告期届满之次日起三十日内向本院提交答辩状，并按对
方当事人人数提出副本，并于公告期届满之次日起三十日内向本院提交证据。

本院定于2024年4月26日9时30分在本院深圳涉外涉港澳台家事审判中心第二
审判庭公开开庭审理。逾期不到庭，本院将依法缺席审判。特此公告。
广东省深圳市龙华区人民法院公告 （2023）粤0309民初11408号 吴潮源：原告何翠
林、吴潮辉与被告吴潮源、吴秀文继承纠纷一案，案号为（2023）粤0309民初11408
号。原告向本院提出诉讼请求：1.分割被继承人吴育鹏婚内房产深圳市龙岗区布吉镇
草铺村吓圩禾坑路8号私宅（房屋登记价值为328288元）的八分之一归儿子吴潮辉所
有；因其尚未成年，缺乏劳动能力，应适当多分，在其成年前由原告代为持有；2.确认被
继承人吴育鹏婚内房产深圳市龙岗区布吉镇草铺村吓圩禾坑路8号私宅（房屋登记价
值为328288元）的八分之五归原告何翠林；3.诉讼费、保全费由被告承担。因你下落
不明，依照《中华人民共和国民事诉讼法》第二百八十三条、第二百八十五条之规定，向
你公告送达起诉状副本、证据副本、应诉通知书、开庭传票、举证通知书等材料。自本
公告发出之日起，经过六十日即视为送达。你应在公告期届满之次日起三十日内向
本院提交答辩状，并于公告期届满之次日起三十日内向本院提交证据。本院定于
2024年4月26日9时30分在本院深圳涉外涉港澳台家事审判中心第二审判庭公开开
庭审理。逾期不到庭，本院将依法缺席审判。特此公告。
中华人民共和国湖北省武汉市中级人民法院公告 SUPER SPORTS MEDIA INC（新
英体育传媒集团）：本院受理原告Liga Nacional de Fútbol Profesional（西班牙职业
足球联盟）诉你方与武汉当代科技产业集团股份有限公司合同纠纷一案。因你方下落
不明，现依法向你方公告送达起诉状副本、证据副本、民事应诉通知书、告知合议庭组
成人员通知书、举证通知书及开庭传票。自公告之日起经过60日，即视为送达。提出
答辩和举证的期限为公告期满后30日内，并定于期限届满后第3日上午9时（遇法定休
假日顺延）在武汉市中级人民法院科技法庭406开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
湖北省武汉东湖新技术开发区人民法院公告 杨玲：本院受理的（2023）鄂 0192
民初7229号原告湖北第二师范学院与被告杨玲劳动合同纠纷一案，现依法向你
公告送达民事起诉状副本、证据材料副本、开庭传票、权利义务告知书、举证通知
书、民事裁定书（转普）等诉讼材料。自公告之日起满三个月即视为送达，提出答
辩状的期限和举证期限为公告期满后30日内。本案定于2024年6月12日上午9
时在高新产业园第一法庭公开开庭审理。
中华人民共和国广东省深圳市罗湖区人民法院公告 （2022）粤0303清申34号 华昌
国际（新加坡）有限公司、美国雷蒙近海建造公司：本院受理申请人广州船舶工业公司
与被申请人中国南海雷蒙华昌工程有限公司综合服务、第三人深圳市航运集团有限公
司、华昌国际（新加坡）有限公司、美国雷蒙近海建造公司申请公司清算纠纷一案，案号
为（2022）粤0303清申34号。本院依照《中华人民共和国民事诉讼法》规定的其他送达
方式无法向你们送达，现依照《中华人民共和国民事诉讼法》第二百七十四条之规定，
向你们公告送达民事裁定书，裁定内容：受理申请人中国船舶集团广州船舶工业有限
公司对被申请人中国南海雷蒙华昌工程有限公司综合服务的强制清算申请。本裁定
即日起生效。该裁定自本公告发出之日起，经过三个月即视为送达。特此公告。

中华人民共和国浙江省瑞安市人民法院公告 约翰.欧左劳（JOHN OZOR，男，国籍：
尼日利亚，1970年3月18日出生，护照号：A02193091）：本院受理原告吴小慧诉被告约
翰.欧左劳（JOHN OZOR）离婚纠纷一案，现依照《中华人民共和国民事诉讼法》第二
百八十三条的规定，向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、开庭传票及
合议庭组成人员通知书、诉讼风险提示书、廉政监督卡。原告的诉讼请求：1.判准原、被
告离婚；2.婚生子吴润枝由原告抚养。本公告自发出之日起经过60日，即视为送达，提
出答辩状及举证的期限均为公告送达期满后的30日内，逾期按放弃举证权利处理。本
案定于2024年5月15日15时在本院院机关家事审判庭由审判员薛远芳担任审判长，
与随机产生的两位人民陪审员公开开庭审理，逾期将依法判决。

Ruian People's Court of Zhejiang Province,

the People's Republic of China

Announcement

To: JOHN OZOR （male, nationality: Nigeria, born on 18

March 1970, passport number: A02193091）

The court has accepted the divorce case lodged by the applicant

Xiaohui Wu against the defendant JOHN OZOR. In accordance

with the provisions of Article 283 of the Civil Procedure Law of

the People’s Republic of China, we hereby announce to you the

service of a copy of the complaint, the notice of response, the

notice of evidence, the summons of the hearing, and the notice of

the collegial panel, the notice of litigation risks, and the clean

governance surveilance card. The claims of the applicant: 1. order

the divorce of the applicant and the defendant; 2. order the child of

the marriage, Runzhi Wu, to be under the applicant’s care. This

announcement shall be deemed as duly served within 60 days after

the announcement is issued, any defense and evidence submissions

must be filed within 30 days after the announcement is served, and

any submissions filed after the time frame shall be deemed as waiver

of the right of proof. This case is scheduled to be held at 15:00 on

May 15, 2024 in the family court, presided by Judge Yuanfang Xue

along with two other randomly selected people’s jurors.It is hereby

notified as above.
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渝壯大製造業集群
續高水平對外開放

【香港商報訊】記者童文武、蔣曦報道：重慶市第六屆
人民代表大會第二次會議日前開幕。重慶市長胡衡華作政府
工作報告指出，2023年重慶GDP達到30145.79億元（人民幣，
下同）。成為中國中西部地區首個GDP超過3萬億元的城市。

報告指出，為實現2024年重慶GDP增長6%左右的預期目
標，重慶將壯大製造業集群，實施重點產業鏈高質量發展
行動和招大引強行動。

報告顯示，2023年，重慶接續實施智能網聯新能源汽車
產業集群發展規劃，制定新一代電子信息製造業、先進材
料等產業集群高質量發展行動計劃，啟動實施製造業數字
化轉型八大行動，新建17個智能工廠、224個數字化車間。
汽車產量升至全國第二，新能源汽車產量達到50萬輛。

壯大製造業集群方面，重慶將實施重點產業鏈高質量發
展行動和招大引強行動，一體推進穩鏈強鏈、基礎再造、
能級躍升，持續優化產業布局，健全 「33618」現代製造業
集群體系。

2024年，重慶將高水平建設西部陸海新通道，持續擴大
高水平對外開放，打造內陸開放高地。推動外貿外資保穩
提質方面，重慶將開拓東盟、南美、非洲等新興市場，實
施 「渝車出海」行動計劃，建設跨境電商綜合試驗區。

重點謀劃七大潛力產業
《意見》從四大方面提出具體措施。張世昕介

紹，一是發展民生事業，解決急難愁盼。以需求
為牽引，從 「關鍵小事」着力增進民生福祉。圍
繞老年助餐服務、居家助老服務、社區便民服
務、老年健康服務、養老照護服務、老年文體服
務、農村養老服務等7個方面老年人急需的高頻
服務，分別提出操作性強的解決方案。

二是擴大產品供給，提升質量水平。重點開展
培育高質量經營主體、推進產業集群示範、提升
行業組織效能、推動品牌化發展、開展高標準領
航行動、拓寬消費渠道等6大行動，通過高質高
效的供給創造需求，提升銀髮經濟整體規模。

三是聚焦多樣化需求，培育潛力產業。圍繞老
年用品製造、智慧健康養老、康復輔助器具、抗
衰老產業、養老金融、旅遊服務、適老化改造等

7個前景好、潛力大的產業，制定切實有效的政
策措施。

四是強化要素保障，切實把實事辦好。從科技
創新應用、用地用房保障、財政金融支持、人才
隊伍建設、數據要素支撐、打擊涉老詐騙等6個
方面提出實實在在的一攬子支持政策。同時，提
出要完善工作機制，加強統籌協調，推動各項任
務落實落細。

國家發改委社會發展司司長劉明表示，銀髮
經濟包含 「老年階段的老齡經濟」和 「未老階
段的備老經濟」兩個方面。中國探索的銀髮經
濟發展模式是，在發展方向上，推動事業和產
業協調統一、互促共進，實現 「1+1>2」的效
果；在政策引導上，注重事業和產業的良性循
環，促進相輔相成；在監督管理上，營造平等
參與、公平競爭的市場環境，推動實現規範健
康發展。

居家養老水平待提升
「老年人多層次、多樣化、個性化的消費需

求，促進了中國老年用品產業的發展。據統計，
2023年中國老年用品市場的規模達到了5萬億元人
民幣，產品種類和數量也具備了一定規模」，工業
和信息化部消費品工業司司長何亞瓊表示，工業和
信息化部指導廣大生產企業深入實施消費品工業
「三品戰略」，下大力氣提升老年用品的品種豐富

度、品質滿意度和品牌認可度，努力讓老年人買得
放心、吃得安心、用得舒心。他透露，2023年居
家適老產品的銷售同比都增長兩倍。

居家社區養老仍是中國老年人最主流的養老方
式，面對老年人居家養老的日常照料需求持續增
長，商務部出台一系列政策措施推動家政服務業
提質擴容。 「據行業協會測算，目前中國家政從
業人員超過3000萬，實際需求超過5000萬，這
個缺口還是很大」，商務部服務貿易和商貿服務
業司負責人朱光耀表示，商務部會同相關部門出
台稅費優惠、培訓補貼等，不斷完善促進家政服
務業發展的政策體系。同時，建立健全家政服務
信用信息體系，截至目前，全國家政信用信息平
台已經歸集了2萬多家家政企業，1500多萬條家
政服務員的信用信息，累計訪問量超過2億次。
他表示，商務部將推動提升家居適老化水平，引
導外資投向老齡產業，不斷優化銀髮經濟的發展
環境。

【香港商報訊】記者張麗娟報道：國務院辦公廳近日印發《關於發展銀
髮經濟增進老年人福祉的意見》，提出四方面26項舉措。國家發改委副秘
書長張世昕1月22日在國新辦發布會上表示，中國有近3億老年人，發展
銀髮經濟是實現人民美好生活嚮往的現實需要，同時也是推動高質量發展
的有力舉措和中國式現代化建設的重要支撐。銀髮經濟涉及面廣、產業鏈
長、業態多元，涵蓋一二三產業，孕育着新機遇，也必將催生新領域和新
賽道。
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【香港商報訊】記者李麗芳、馨瑤報道：1月22日，廣西
壯族自治區第十四屆人民代表大會第二次會議舉行，廣西
壯族自治區主席藍天立在作政府工作報告時指出，2024年
廣西將持續擴大對內對外開放，積極打造國內國際雙循環
市場經營便利地。深化拓展與東盟國家重點領域合作，增
強內外聯動，有序承接產業梯度轉移，建設粵港澳大灣區
重要戰略腹地。

2023年，廣西全力以赴服務和融入新發展格局，開放合
作加速拓展。外貿進出口總額增長7.3%。對RCEP其他成
員國貿易增長23.7%。邊境貿易增長 27.6%，保稅物流增長
24.3%， 「新三樣」產品出口增長185.6%。製造業實際利用
外資增長62.7%。

藍天立表示，2024年廣西將全面融入國內大循環，積極
融入粵港澳大灣區產業鏈、創新鏈、供應鏈、資金鏈，加
強與京津冀協同發展、長江經濟帶發展、成渝地區雙城經
濟圈等國家區域重大戰略對接，提升服務和融入全國統一
大市場建設能力。落實廣西對內開放合作協議。用足用好
沿邊臨港產業園區政策，加快提升中國一東盟產業合作區
承接產業轉移能力，力爭新招引億元以上產業項目超 120
個，新增規模以上工業產值超2000億元人民幣。實施產業
園區招商攻堅三年行動，力爭全區招商引資項目投資完成
增長10%左右。加快建設國家進口貿易促進創新示範區，培
育大宗商品進口供應鏈服務平台。促進 「跨境電商+產業
帶」模式發展。深化藥食同源通關便利化改革。開展重點
開發區外貿外資 「破百億超千萬」行動，力爭實際使用外
資增長10%。

【香港商報訊】記者吳敏 通訊員何彥銘、胡秀紅報道：歡天喜地的舞龍、曲
調悠揚的民歌、唱腔婉轉的黃梅戲、氣勢豪壯的徽劇……1月21日，在被譽為
「皖南瑞金」的安徽黃山市黟縣柯村鎮柯村村， 「大地歡歌迎新春 五穀豐登慶

豐年」安徽省2024年 「村晚」示範展示首場演出成功舉辦。
民俗 「佳餚」味悠長。此次 「村晚」中有近一半的節目，如《龍鳳呈祥舞燈

會 柯村大鼓鬧新春》《黟縣儺舞—慶豐收》等，由黟縣當地村民進行表演，包
含雉山鳳舞、黟縣儺舞、龍鳳呈祥、鬧燈會等具有古徽州濃鬱民俗文化的非遺表
演，讓村民們從田間地頭走上絢麗舞台。活動打破常規模式，通過 「和美鄉村推
介官」推介、道德模範表彰和賞民俗、送春聯、品美食、展非遺、選購農特產
品、電商直播帶貨等形式，打造 「文藝演出+非遺展示+民俗體驗+文創集市」的
文旅活動新場景，展示新時代和美鄉村新氣象、革命老區振興發展新圖景。

本場 「村晚」奏響黟縣年味序曲，記者了解到，春節前後，黟縣將打造以高鐵
站+古城+古村+民宿為主四大陣地，設置古黟年味市集，開展 「鬧燈會」 「龍騰
西遞」 「煙火氣裏鄉村味打年糕」 「龍飛鳳舞非遺表演」 「碧山村晚」等系列民
俗活動，為遊客營造黟縣過年的儀式感、歸屬感和獲得感。

國家發改委舉26措

推銀髮經濟增老人福祉

「皖南瑞金」年味序曲 柯村「村晚」首秀

安徽省2024年 「村晚」 示範展示首場演出在黟縣柯村成功舉辦。
方龍攝

廣西增強內外聯動
建設灣區戰略腹地

河北省兩會隆重召開
政府工作報告釋放外商投資重大利好

1月21日，河北省第十四屆人民
代表大會第二次會議在石家莊隆重
開幕，省長王正譜作政府工作報
告。 報告中 「以高水平開放吸引全
球資源，打造一流營商環境」 「實
施招商引資提效工程」 「提高國際
化招商和利用外資水平」 等表述，
「鞏固外貿外資基本盤」 「實施開
放平台提能工程」 「推動沿海地區
開放發展」 等一系列具體舉措的表
述，釋放了外商來河北投資創業的
重大利好，引港澳委員、海外僑胞
代表熱議。 楊秀嶺

河北省第十四屆人大會第二次會議隆重召開。

在河北布局設點 聯通國際國內
海外僑胞代表、新西蘭河北總商會會長、新西蘭

環球奧盛集團董事長邢帥特邀出席河北兩會。她
說，省政府工作報告聚焦全省大局，發展成績可圈
可點，思路目標清晰提氣、部署工作務實有力，很
多方面都對僑商和外資在河北投資創業有重大利
好，特別是招商引資提效工程和開放平台提能工程
「兩個工程」建設讓我尤感振奮。在招商引資提效

工程方面，報告對辦好廊洽會、數博會做出部署。
去年一年，我會同新西蘭友人和企業先後參加了廊
洽會、數博會等招商引資活動，充分感受到此類平
台對招商引資的引流作用。廊洽會、數博會等國際
招商引資平台作用發揮將更加明顯和突出，僑商和
外資企業可以平台為依託，更好地認識河北、更便
捷地尋找市場機會、更加深入地融入河北建設。在
開放平台提能工程方面，報告對自貿試驗區制度創
新、用好綜保區惠企政策等作了安排，僑商和外資
在河北投資創業可以結合RCEP協議和規則，更好
的利用自貿試驗區創新和綜保區惠企政策，在河北
布局設點，做到聯通國際國內，不斷發展壯大。

為外商投資創業提供了更多機遇
「我是河北省政協海外代表孫艷，中法文化科技

經濟教育促進會會長，法中發展國際董事長。 在學
習了政府工作報告後， 特別是我省優化營商進步速
度在全國五強之首，體現了我省改革開放的力度。

京津冀協同發展和雄安新區建設為河北的發展提供
了快車道、加速器，也為歐洲的技術和資金在我省
投資創業提供了更多的機遇。」孫艷女士此次也是
作為海外僑胞代表受邀出席兩會，她激動地說，
「報告中關於加強科技創新平台建設和一系列推動

戰略性新型產業融合集群發展，非常有利於我們在
歐洲的僑商和外資企業投資河北。我旅居在法國，
20年來致力於促進中法間科技文化經濟教育項目的
合作，我省的創新科技發展戰略和措施更有利於引
進法國航空、新能源、高鐵等行業的技術和合作項
目。同時，隨着河北省文旅行業的蓬勃興起和廣泛
發展提高了河北在歐洲的知名度和美譽度。 」

外商在省內各領域投資沒有了後顧之憂
「我聆聽了政府工作報告，清晰地覺察和體會到

了僑商及外資在河北投資創業的戰略利好。全面深
化改革開放將成為2024年河北政府工作的總體要求
之一。這意味着河北將加大對外商投資創業的接納

和鼓勵力度，成為外商投資的基本保障，外商在省
內各個領域的投資沒有了後顧之憂。」 海外僑胞
代表、荷蘭河北同鄉會會長、荷蘭卓邁投資併購集
團主席、星達航空集團董事長郭育芳作為海外僑胞
企業家，無時不關切着家鄉的發展和投資發展機
遇。

他說， 「政府工作報告中提到，應對全球氣候變
化、推進能源轉型、打造世界領先的綠色生態經
濟，而這必然需要通過引進高科技新能源技術和投
資才能得以實現。我們知道，歐洲已經深度推進碳
中和的進程，並在這一領域湧現了越來越多的高新
科技企業，開發了國際社會廣泛接受的產品和市場
體系以及相應的碳足跡標準。河北對新能源產業的
大力發展與高技術的引進定將造就高層次的國際產
學研合作，使這一領域的外商在河北的投資成為中
外經濟融合的典範，不但在中國市場，也定會在全
球市場為相關企業創造出大量的優良商機，同時為
共同應對全人類面臨的挑戰做出貢獻。」

願為冀港交流合作貢獻僑商力量
河北省政協委員、河北省僑商會會長、香港利

鑫集團董事長宣武兵說， 「兩會報告中指出，
2024 年河北省不斷催生新產業、新模式、新動
能，打造發展新引擎，搶佔未來新賽道，這些都
為廣大僑商在推進創新驅動發展中闖出新路子。
京津冀協同發展、雄安新區建設等國家戰略，更
為廣大僑商提供了千載難逢的投資創業新機遇。
最讓我感動的是，河北將 『與企業家同風雨、共
發展』寫進了政府工作報告，體現了河北以更實
舉措優化營商環境的真心和力度。省委書記倪岳
峰在會見港澳委員、台灣同胞和海外僑胞代表
時，希望大家緊扣經濟社會發展面臨的重點難點
問題，在推動河北高質量發展中展現更大作為，
這些都讓我們信心倍增！香港利鑫集團一直致力
於大健康產業，願意為河北與香港的交流合作貢
獻自己的綿薄之力！」
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世界卫生组织定义发病后 6小时内死亡即为猝
死。临床上很多疾病均可以导致猝死，如急性心肌梗
死、脑出血、中毒等，其中尤以冠心病并发急性心肌
梗死最为常见。

急性心肌梗死是指心肌持续而严重的缺血导致部
分心肌急性坏死。通常是冠状动脉粥样硬化、斑块破
裂、出血，形成血栓或动脉持续痉挛，使冠状动脉的
管腔急性完全闭塞，导致接受动脉血液供应的心肌缺
血、坏死。患者发病时大多无明显诱因，常在安静或
睡眠时发病，部分患者在剧烈体力劳动、精神紧张或
饱餐后发病。大多数患者在发病前有高血压现象，近
半数患者以往有心绞痛、肥胖、糖尿病等疾病。

急性心肌梗死有什么表现
半数以上患者在发病前数日有乏力、胸部不适、

气急、烦躁、心绞痛等前期症状，发病时以胸痛最先
出现，伴有胸闷及心前区不适且多发生于清晨，程度
重、持续时间长、可伴濒死感；全身症状表现为发
热、心跳大于100次/分、体温多在38℃左右；胃肠道
症状表现为恶心、呕吐、上腹胀痛、呃逆等。少数人
在心肌梗死前可出现莫名其妙的左臂疼痛、咽喉痛或
牙痛。当上述情况出现时，可考虑心肌梗死，如不及
时到医院诊治，可能会发生猝死。

导致急性心肌梗死的诱因有哪些
职场“忍者”，更易伤“心”
有些中年人遇到人际纠纷时，往往是喜怒哀乐不

形于色，但如果长期压抑隐忍，则可能伤“心”，因
为过度压抑愤怒会加大对心脏的压力。有研究证实，
对于受到不公正待遇的男性而言，隐忍不发的人与发
泄出坏情绪的人相比，心脏病发作甚至致死的几率要
比后者高出四倍。心中怨气如果不及时宣泄出来，会
导致精神、身体紧张，最终对心血管系统造成危害。

“三高”病人要关注“心”
高血脂、高血压、糖尿病和肥胖等被认为是冠心

病发病和死亡的高危因素。一项研究显示，糖尿病伴
发冠心病较非糖尿病人群高 4倍左右，死亡率增高
5～6倍；高血压病人发生心肌梗死的几率较正常人高
2倍，而且血压越高，死于冠心病的危险性就越高；
高血脂与冠心病的发生直接相关，经常吃含油脂高的
食物，容易导致高脂血症，使动脉越来越狭窄，最后
就发生心肌梗死。

长期熬夜当“心”吃红牌
研究表明，长期熬夜易得冠心病，尤其是冬天熬

夜。夜间气温较低，冷空气会反射性地引起冠状动脉
收缩，致使心肌缺血，诱发心绞痛。心肌缺血如果持
续时间长，则导致急性心肌梗塞的发生。

烟民的“心”理问题
吸烟是冠心病、心肌梗塞的一个危险因素，它和

其他危险因素如高血压、高血脂有协同关系。吸烟者
比不吸烟的人冠心病的死亡率高70%，而且吸烟的支
数愈多，烟龄愈长，患冠心病的危险性愈大，死亡率
愈高。

如何预防急性心肌梗死的发生
运动可解焦虑、睡眠改善心情
适当的体力活动和锻炼，可以缓解焦虑压力，坚

持每天进行30分钟以上中等强度的有氧运动，可采取
步行、体操、太极拳、气功等锻炼方法以增强体质，
但高血压、肥胖症、糖尿病和高胆固醇患者容易因清
晨运动易引发心脑血管疾病，因此，最好在下午2时
以后或晚上进行运动，在清晨只能进行如瑜伽、太极
拳等轻缓的运动，不宜做剧烈运动。同时，保证每天
的睡眠时间，尽量不熬夜，不做周末“圣斗士”。

合理搭配饮食、管住自己的嘴

心脏病患者饮食宜以清淡、低盐、容易消化、富
含维生素及蛋白质的食物为主，少吃肥肉、动物脂
肪、动物内脏、蛋黄等，多吃新鲜蔬菜、瓜果、瘦
肉、鱼类、豆制品等；忌暴饮暴食，三餐进食不宜过
饱，一般七八成即可；少吃甜食，保持合理体重，减
轻心脏负担；多吃粗纤维和水果蔬菜，保持大便通畅，
避免因便秘引发猝死；不要贪凉，有些中老年人贪凉吃
冰冻食品，导致血管突然收缩，造成心源性猝死。

戒烟限酒
大量饮酒和吸烟一样，也会诱发猝死，如果你是

一个烟民或酒民，此时的你，是生命重要，还是要烟
（酒）不要命呢？

治疗原发疾病
高血脂、高血压、糖尿病和肥胖患者，应积极治

疗，预防动脉粥样硬化，可直接减少急性心肌梗死的
发生。

及早发现、积极治疗心肌梗死早期症状
当出现有胸痛、胸闷、心慌等不适时，要引起高

度重视，及时去医院做检查治疗。
注意保暖，防止受凉
冷空气刺激，血管容易发生骤然收缩，易导致血

管阻塞，诱发心肌梗死，因此应注意保暖。

急性心肌梗死四大诱因
发病前主要表现及预防措施

《自然神经科学》杂志发表的德国
研究人员最新发现，肠道菌群会影响到
大脑的免疫系统，可能还与阿尔茨海默
氏症、帕金森氏症等脑部疾病密切相
关。

德国弗赖堡大学医学院日前发布新
闻公报说，研究人员首次在动物实验中
发现，实验鼠肠道细菌可控制大脑内小
胶质细胞的成熟过程及其功能。

小胶质细胞具有修复受损脑组织的
特殊功能，被称为“脑内医生”。多项
研究表明，小胶质细胞在帕金森氏症及
阿尔茨海默氏症等疾病中扮演重要角
色。然而，科学界目前尚不清楚小胶质
细胞的成熟及激活过程。

研究人员在动物实验中发现，无菌
环境中长大的实验鼠大脑中可见萎缩、
不成熟的小胶质细胞，其对大脑内的炎
症刺激几乎没有反应。同样，给普通实
验鼠喂食 4周可杀死肠道细菌的抗生素
后，实验鼠脑部免疫应答受到抑制。研
究人员普林茨认为，这说明肠道细菌与
大脑中的小胶质细胞间存在持续的信息
流。

研究人员发现，在肠道菌群分解膳
食纤维、奶制品等食品时，会产生一种
短链脂肪酸。这种脂肪酸会作为信使物
质，通过血液循环到达大脑，帮助小胶
质细胞快速有效地应对炎症反应。

实验表明，肠道菌群会影响小胶质
细胞的生长，这体现出均衡膳食对大脑
健康的重要性。研究人员表示，这种作
用机理也可能适用于人类，但肠道菌群
对人类大脑究竟有多大影响，还有待进
一步研究。

肠道菌群影响脑

向上牵拉两鬓头髮7次，再用双手
握住全部头髮上拉 7次，能使人气血畅
通，延缓白髮生长。要注意，向上牵
拉头髮时，不能硬拽，要顺势轻轻上
提。

还可以采用“干梳头法”，即在早
晨，用十指对整个头部进行梳理，从额
头的髮际一直梳到颈后的髮根处，约10
分钟，长期坚持能活血健脑。

另外，下面再介绍几种简易按摩
法：一是搓面。把手搓热后，从上到下
按摩面部，可使人面色红润，有光泽；
二是振动头部。端坐，用左手在头顶扶
头，右手在下巴处向上尽力托起，上下
振动 3次；换右手在头顶扶头，左手托
住下巴，重复该动作 3次，每天练习可
消除睡眠时的胸闷症状。

揪头髮可通气血

阿莫西林属于广谱类抗
菌素，对很多致病菌有效，
但必须在专业医生指导下使
用，将其作为家庭常备药物
自行服用既有盲目性，也有
危险性。

芹菜、豆芽、茄子、韭
菜、花菜、菠菜、胡萝卜等
绝大多数蔬菜瓜果以及燕
麦、海带、紫菜、豆类、菌

类、薯类等，都富含粗纤
维，在服用阿莫西林时，都
最好别碰。阿莫西林最好空
腹服用，特别是在吃了芹菜
等富含纤维素的食物后 2小
时内，最好不要服用阿莫西
林。这是因为阿莫西林会被
粗纤维吸收，从而导致其在胃
肠道的药物浓度下降，最终无
法达到用药目的。

服阿莫西林少吃芹菜

更年期不
是只有女人才
会有，男性朋
友也有更年期
综合症。男性
步入更年期
后，由于肾气
逐渐衰少、精
血日趋不足，
导致肾的阴阳
失调。肾阴、
肾阳是各脏器
阴阳的根本，
肾阴、肾阳的
失调进而导致各脏器功能紊
乱，从而形成了男性更年期
综合征的病理基础。

肌肤老化 皮肤老化最
早是从脸部的皱纹开始。接
着是颈部，手脚的皮肤，也
会日渐松弛，下垂。这是因
为脂肪与弹性组织逐渐减少
所致。

心血管老化 随著年龄
增长，心脏常有肥大心内膜
增厚的现象，这可能是因为
心脏结缔组织增加，类质脂
沉积，心脏各瓣膜和其他
结构钙化所致。此外，血
管弹性变差，变硬，动脉
硬化，血管变窄等血管毛
病也可能陆续出现。血管
调节失常：有时会像孩子
一样浑身发热，甚至燥热
不安，头痛，眩晕，心悸
等。

消化器官老化 随着年
龄的增长，消化器道平滑肌
的纤维及腺体会逐渐萎缩，
胃黏膜也会日渐变薄，而结
肠及胃腔则会慢慢扩大，失
去弹性。这些改变是逐渐发
生的，所以大多无自觉症
状。但若不节制饮食，注意
卫生，保持情绪稳定，则将
明显诱发。肝肾阴虚症状呈
现眩晕腰酸，耳鸣盗汗，烦
躁易怒，面赤升火，手足心
热，口乾咽燥，小便短赤，
舌质红，脉细弦数。

泌尿器官老化 50岁左
右，人体的肾小球滤过率将
逐渐减退，血中尿素氮开始
上升，肾小管功能明显降
低，尿浓缩功能也急剧下

降。所以进入更年期以后，
常自觉夜间尿多，尿颜或残
尿感。心肾不交症状心烦失
眠，心悸不安，眩晕腰酸，
健忘，五心烦热，舌质淡
红，脉细数。

生殖器官老化 进入更
年期之后，生殖器官也会出
现明显老化现象，这是因为
性腺功能逐渐减退所致；也
是影响老年人性格，情绪和
思维最重要的一环，如果没
有以健康的想法面对，将导
致“更年期症候群”的产生。

性功能减退 常见有性
欲淡漠，消失或阳痿。对男
性更年期症状，中医认为是
以肾阴肾阳低水平基础的生
理功能失调。

神经系统老化 脑是神
经系统的中枢，随着身体机
能的老化，脑组织也会逐渐
萎缩，此时，神经细胞，神
经纤维和感受器官细胞数
量，都会慢慢减少。精神与
神经症状：如神经过敏，急
躁，倦怠，常有压抑感，记
忆力，思考力和集中力减
退，失眠，孤独恐怖感，缺
乏自信等。

骨骼老化 男性在 55岁
至 65岁，女性在 35至 45岁
起，骨骼组织将加速流失，
使骨骼中海绵状小孔增多，
导致骨骼软化，肋间肌萎
缩，驼背等现象。

对于男性更年期的调理
自然不容忽视，要像给予女
性更年期关怀一样关怀男
性，在饮食生活和情绪上给
予调理。

男性更年期八大症状
甲状腺功能减退症又称甲减，是由于甲状腺激

素合成和分泌减少或组织利用不足导致的全身代谢
减低综合征。女性较男性多见，随年龄增加，患病
率上升。

专家指出，甲减对多个器官和系统有不利影
响，典型的甲减病人会感到疲乏无力、怕冷、记忆
力下降、懒言少语、情绪低落、便秘、月经紊乱、
皮肤干燥等。甲减症状较甲亢更隐匿，很多人如果
没有这些常识的话就不会就诊。

专家提醒，如果感觉自己全身发胀，舌头变
大，说话有点语速慢，不太清楚响亮等，年轻人感
觉皮肤干燥、掉头髮，要注意看一下是否是甲减；
老年人觉得全身乏力，大便几天才一次，身上有浮
肿；还有一些人觉得自己记忆力减退，再严重点还
会嗜睡，都需要警惕是不是甲减。

专家说，先判断是什么原因引起的甲减，再
对症治疗。尽管按道理来说，甲减是应该补碘，
但找不出原因引起的特发性甲减，正常饮食即
可。而且我们的生活环境不再缺碘，不支持甲减
病人为了提升甲状腺功能而多吃海带补碘。另
外，甲减的原因不一样，还是需要医生指导碘是
该多加还是少加。

美国科研人员表示，体内某些化学物质水平较
高的女性，比体内同类化学物质水平较低的女性会
提前 2~4年迎来绝经期。这些化学物质可在塑料制
品和化妆品中找到。

这份研究报告发表在美国《科学公共图书馆综
合卷》杂志上，论文作者、华盛顿大学医学院助理
教授安伯·库珀说：“与绝经期提前有关的化学物
质或许会导致卵巢功能提前衰退。我们的研究结果
表明，我们整个社会应对此予以关注。”

这项研究收集了可代表美国不同地区的1442名
绝经期女性的样本，她们的平均年龄为61岁。

科研人员对她们的血样和尿样进行了检查，以
寻找 111种化学物质的踪迹，这些化学物质疑似对
人体内激素的自然产生和分布造成干扰。他们发
现，有15种化学物质与绝经期提前以及卵巢功能衰
退存在重要关联。

研究指出，上述化学物质包括 9 种多氯联
苯、3种杀虫剂和 2种邻苯二甲酸盐——人们通常
可以从塑料制品、常见家庭用品、医药制品、乳
液、香水、化妆品、指甲油、洗手液和发胶中找到
它们——以及一种名为呋喃的有毒化学物质。

卵巢功能对女性很重要。因为一旦丧失相关功
能，女性就会失去生育能力，或许还将面临提前罹
患心脏病、骨质疏松症和其他疾病的风险。

库珀建议人们在使用微波炉加热食物时选择玻
璃容器或纸制容器，并尽可能少接触化妆品和个人
护理用品中的有害化学物质。

患上“甲减”
别盲目补碘
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香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 阿祖阿祖）） 「「TWINS SPIRITTWINS SPIRIT演唱會演唱會」」剛剛

完成第三場演唱會完成第三場演唱會，，阿阿SaSa（（蔡卓妍蔡卓妍））與阿嬌與阿嬌（（鍾欣潼鍾欣潼））2424

日終於可以休息一天到日終於可以休息一天到2525號才再展開接下來的號才再展開接下來的1111場演場演

出出。。近日氣溫驟降只得幾度近日氣溫驟降只得幾度，，但前晚仍無減觀眾熱但前晚仍無減觀眾熱

情情，， 一開騷觀眾就幾乎全部起身又唱又跳一開騷觀眾就幾乎全部起身又唱又跳，，

TwinsTwins在台上也答謝大家在台上也答謝大家：「：「你哋的熱情喺你哋的熱情喺

咁凍天氣下咁凍天氣下，，畀到我哋全晚力量畀到我哋全晚力量，，好勁好勁

呀呀！」！」搞笑的是安歌環節阿搞笑的是安歌環節阿SaSa不不

慎咬舌慘被阿嬌笑慎咬舌慘被阿嬌笑。。
Twins
前晚不單搞「笑」觀
眾，亦同時搞「喊」大家，
二人在唱《相愛22年》前互訴心聲，阿Sa對阿嬌說：「親愛嘅鍾
欣潼女士，哈哈……多謝你22年來成為我拍檔。我人生最大成就，就
係同你成為組合，呢個江山係我哋打返嚟！而無論開心或低潮你都對我
不離不棄，陪住我，出面好多人覺得我好醒，其實唔係㗎，我內裏唔係一
個非常自信嘅人，好多時你同我一齊，我多咗好多力量，多謝你呀鍾欣
潼。」而阿嬌則回話：「認識你22年，我真係冇諗過我哋可以走咁遠，開始
嗰陣，出面好多質疑嘅聲音，話我哋好快就冇㗎啦咁，但係我哋喺逆境更齊
心，更出面同心對抗，多謝你冇放棄我，我亦冇放棄自己。」現場歌迷即時
感動得大叫：「你哋要加油！」而阿Sa亦被感動說：「你係我認識嘅人裏
面，個樣最柔弱、內心最堅強嘅人，好多謝你冇放棄自己。」繼而兩人互
相擁抱。不少歌迷聽完她們對話，都眼濕濕被感動淚下。

阿Sa搞笑自嘲握手慢
而在其它環節，Twins兩個都為現場帶來不少歡樂笑料，
阿Sa提醒大家，入場記得悉心打扮，扮返Twins以前的造
型，每晚她們也會在台上送上演唱會限量簽名版
Sweatshirt給最佳造型的觀眾，前晚他們就選了一
個四歲小朋友贏得獎品。 到握手環節，阿Sa兩
晚都太慢，握到第三首歌完了都未握完四面
觀眾，要阿嬌站着等，又經常搞笑大叫：
「哎吔，弊啦，我未握晒呀，我好慢
呀。」安歌唱《丟架》時，阿Sa
突然大叫停，正當大家不知發

生什麼事時，原來是她一開口唱
就咬到自己條舌頭，要重新唱過，
搞到阿嬌狂笑問她：「冇嘢嘛？」而
阿Sa除了自己狂笑，不停反問：「喂
呀，點解次次咁嘅嘢都發生在我身上㗎，
冇理由㗎，我食得咁清， 唔會熱氣㗎。我
哋抹走佢重頭來過。」而阿嬌就笑着話，「係
抹唔走㗎，哈哈。」兩人表現非常搞笑可愛，為全場帶來歡樂無窮。

關心觀眾要注意保暖
阿Sa於台上也關心觀眾要注意保暖：「今日好凍呀，你哋着夠衫？我今
朝好似細個返學嗰陣咁，凍到唔想起身，但係返到紅館，一開場感受你哋嘅
熱情，真係即刻充滿能量呀。」觀眾即報以超熱烈歡呼聲。
完場後Twins兩人異口同聲說：「Yeah！終於完成三場，可以放假。好想
食消夜，好餓，可能係今晚觀眾太熱情，全部都唔鍾意坐低㗎，成晚都企晒
身跳舞，我哋都用多咗好多能量呀。」24日難得小休一天，二人均表示：
「跳足三晚，按摩，要按摩呀，哈哈。」

氣溫驟降仍無減觀眾熱情氣溫驟降仍無減觀眾熱情

不不慎慎咬咬舌舌

慘被阿嬌笑

香 港 文 匯 報 訊
（記者 阿祖）胡定
欣24日出席商場賀
歲活動，今日便前
往非洲埃塞俄比亞
做慈善探訪一星期，
回港再投入電影《臨
時劫案》的宣傳，而該
片於內地已上畫，她知
道有粉絲包場去欣賞，所
以也很開心。
至於農曆新年，定欣會與一
班朋友去滑雪，因她畏高，所以
去年才首次學滑雪，但滑雪卻講求速
度和高度，所以滑雪對於她來說是項高
危運動，最初學習時都有心理壓力：「上年
我都有滑倒，但就仍處於bb班，而且又試過撻低
撞到個腦，今次一班朋友當中又只得我一個不懂滑雪，
所以好希望今次跟教練真正學得識，可以好開心地享受滑
雪的樂趣。」
談到「胡說八道」姐妹團之前在美國舉行巡迴演唱會首
站，反應相當熱烈，定欣表示稍後將會有好消息公布，會
於其它地方繼續演出：「其實我們6個姊妹要求都好高，
從最初的登台表演變成了一個正式的演唱會，現在我們都
有好多想法，更加以齊人演出為目標，當然有其它重要的
工作也要去做。」提到「胡說八道」只剩姚子羚仍在

TVB，她們又會否考慮自組公司去發展？定欣答謂：「沒這麼想，我們
每個運作上都不同，單是約齊人食飯都不容易。」而現在她們聯絡得最
多都在討論演唱會的世界巡唱，當提議定欣不妨從工作中找個好歸宿？
她笑答：「每個地方一個，希望啦，身邊都有些有潛質的。」
24日活動上她在金錢樹和桃花樹下拍照，問她想要愛情或是賺錢多一
點？定欣說：「桃花都好緊要，我都差不多時間要有桃花了。」滑雪團
有否有「潛質」的同行？她笑說：「再留意吓先，其實都認識的，帶埋
去滑雪，我有什麼看他是否照顧我，但都要啱傾，順其自然啦！」好姊
妹都已結婚，沒催促嗎？定欣指大家都沒催促過，但大家常常問她婚姻
大事，看來她要跟姚子羚鬥快結婚了。今年她可𢭃黃智雯利是，又可會
效仿對方秘密地結婚？定欣說：「有這樣的可能，閃拍、閃婚，最緊要
閃，不好暗淡。」

香港文匯報訊（記者 子棠）劉雅
瑟與有「越南第一美女」之稱的芝芙推
出合唱歌《跟我做自己（FOLLOW
ME）》進軍樂壇，貴為三料影后的她笑
言，「拍MV比演戲難多了。」
曾參加音樂選秀節目並獲得季軍而入行的

雅瑟一直暗藏一個歌手夢，「我終於可以以
一個歌手的身份再一次錄自己的歌、拍
MV，看到我自己跳舞，我覺得一切都很神
奇，感覺圓了小時候的一個夢想。」她坦言
小時候一直都想成為一個組合，所以這次便
請來芝芙跟她一起，同時，歌曲也延續了二
人去年在內地綜藝節目《乘風 2023》
《Who’s That Girl》的合作舞台，以Girl
Power揭開了她們想要通過音樂輸出的
明確態度：獨立、勇敢、努力。「我
跟她之前在《乘風》也有過合作
嘛，然後我們兩個就是有一點默
契，所以這次特別邀請她，我
希望她能夠有機會多來中

國，也希望自己有機
會 可 以 去 越

南。」
雅瑟和芝芙在MV中以不同風格的造

型切換，及不同場景中展現出硬朗的
Girl Power。雅瑟表示，「拍MV比演戲難
多了，在嘗試當一個唱跳歌手，對我來講是
非常有挑戰性的，這次是非常不一樣的體
驗。因為我控制不好自己的表情，又很緊
張，就很怕自己跳錯動作。我也希望能夠有
機會嘗試不同類型的MV，最好是有故事
的。」

轉賽道做唱跳歌手圓夢

劉雅瑟認拍MV比演戲難

香港文匯報訊（記者 阿祖）熱播劇集《飛常
日誌》前晚播出患有失智症的吳大強再次去到機
場，徐榮趕到時發現吳偉豪就在爸爸身旁，不解安
仔（吳偉豪飾）與爸爸為何如此親密，後才揭開謎
底：吳偉豪是其親弟弟。
其實吳偉豪和吳大強在劇中飾演父子絕對是無心
插柳，監製Andy透露當初選角時只收到5集劇本，
當時未知道在劇中是兩父子，只知道兩個角色已落
實由大強和吳偉豪飾演，到之後收到餘下五集的劇
本時，才知道二人在劇中合演父子。吳偉豪受訪時
坦言與爸爸合作有點緊張：「因為拍劇是我在行的
工作，在阿爸面前不想NG，簡單地講就是不想失
禮。」問到有否在演戲上幫忙爸爸時，他說：「對
於一個新演員來講，如果你畀太多要求或者指導，
都未必是好事，可能令他承受不必要的壓力。除了
一齊對稿之外，我都無特別刻意幫爸爸。」
與徐榮在劇中默契十足似足兩兄弟，吳偉豪笑
言：「其實在我訓練班畢業之後就已經認識他，我
為《愛．回家之八時入席》Casting時，劇組請了徐
榮和曾慧雲為我同周嘉洛對戲，當時覺得好驚訝同
開心，他竟然會專程返來同我對戲。」他又大讚徐

榮是好前輩：「無論戲內戲外他都好疼我，會不斷
鼓勵同支持我們這班後輩，所以入行到現在，我不
單止當他是我圈內的大哥，更視他為生活和工作上
的學習對象。」
而客串飾演歌唱KOL的鄺潔楹以可愛孖辮Look
及短打造型登場，更協助洪永城博取高海寧芳心；
而高海寧邊聽邊顯露的「冧樣三連環」，亦絕對會
是焦點所在。鄺潔楹要在劇中獻唱《陪着你走》，
監製專誠安排同劇的「聲夢畢業生」何晉樂（阿
Rock）親臨現場全程傍住她，除了在背後幫忙彈結
他伴奏及伴唱外，更教她彈好ukulele，劇內劇外都
暖意爆燈。

香港文匯報訊（記者 子棠）姚焯菲（Chan-
tel ）24日到電台宣傳新歌《初心小島》，還相
當有心地準備了花束聯同新城廣播總經理（商
務及市場拓展）梁耀宗一起祝賀程凱欣晉升
為知訊台台長一職。
Chantel 此行回港的兩個月假期即將完
結，她透露過幾天就要返回新西蘭繼續升
學，直言功課只做了七至八成，幸好回去
仍有時間，應趕得及；反而是這幾天要先
完成香港的工作，包括晚上與粉絲舉行電
車派對，以及一些訪問。而個人方面，日
前跟家人吃了餐飯，去了一次樂園，又親
自帶愛犬去沖涼和剪毛，已大滿足了。
談到即將離港的心情，她坦言：「開始難受了！每次快將離開家人

的感覺都好難受，會好想念家人，比真正離開了更甚；並且今年是第
一次不能在港過農曆新年。（冇得收利是？）家人好好，日前已給了
我，其實利是只是心意，簡單一句祝福已經很好很開心；並預計要半年
後才能再見到父母，因為父母計劃9月飛往新西蘭陪我共度18歲生日，不
過這幾個月要靠自己了。」至於18歲第一件要做的事，她稱是與父母食
飯，並已在新西蘭學駕駛準備考車牌；對迎接成人的感覺是有少少期待，但
亦明白到做成人要肩負很多責任。

首離港過年已收家人利是
姚焯菲期待成年預考車牌
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考
驗

胡
定
欣
要
跟
姚
子
羚
鬥
快
結
婚

與與吳大強吳大強父子檔對戲父子檔對戲 吳偉豪最驚NG不想失禮

◆◆TwinsTwins三場紅館騷口碑滿載三場紅館騷口碑滿載。。

◆Twins給最佳造型的觀眾送上限
量簽名版Sweatshirt。

◆◆TwinsTwins相擁相擁
而舞而舞。。

◆◆阿阿SaSa為阿嬌獻上吻手禮為阿嬌獻上吻手禮。。

◆阿嬌與阿Sa互
訴衷腸。

◆◆劉雅瑟劉雅瑟（（右右））
與芝芙推出與芝芙推出
合唱歌合唱歌。。

◆即將開學的姚焯菲難
捨家人。

◆◆胡定欣笑言盼有桃花運胡定欣笑言盼有桃花運。。

◆吳偉豪同大
強父子檔同框。

◆胡定欣透露「胡說八道」
稍後有新計劃。

8 娛 樂 新 聞
東南亞版

◆責任編輯：李岐山 2024年1月26日（星期五）
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「體育×旅遊」，有冇得諗？

小女孩的世界
我成長的年代，電視

機還是奢侈品，更別提
看動畫片，但女兒這一

代卻是看電視動畫長大的，尤其是日
本動畫。孩子小時候，我偶爾會陪她
看，卻沒留下什麼印象，卻記住了
「日本動漫」。最近就衝着這點看了
新上映的《窗邊的小荳荳》。
動畫是新的，去年暑假才在日本公

映，中文版本月在台灣、香港兩地上
映，但對很多文化人來說，故事卻算
耳熟能詳了，因為同名書籍早在40
年前出版，很快成為暢銷書，中文版
也出版逾20年，作者黑柳徹子如今
90高齡了。這是作者中年時寫的自傳
體故事，主角荳荳是作者本人。據
說，作者小時候口齒不清，將名字
「徹子」（Tetsuko）發音成「荳
荳」（Totto），從此成為暱稱。
小女孩荳荳在上世紀三十至四十年

代的日本是一個令師長頭痛的孩童，
性格活潑、好奇心重，敢想更敢做，
這本來就是不諳世途艱險的小孩子個
性或本質。但在過度關心孩子成長或
望子女成龍的東方社會，往往就是頑
童的代稱，即使在今日，也有可能被
診斷為患上「過度活躍症」吧？
但被學校開除的荳荳卻幸運地遇上

了願意收留她的小林老師（校長），
媽媽也放下心頭大石。這位校長的原
型小林宗作是一位留學歐洲的韻律舞

蹈研究者、幼兒教育研究者，他創辦
的巴學園就是這樣一間以優美的音樂
平和孩子的騷動，又用韻律體操般的
活動刺激孩子的思維，讓孩子的個性
得到發揮，同時學會自己承擔後果的
學校。
劇中很有趣的一幕是，荳荳不小心
把包包丟到糞坑了，卻不自量力地要
找回，拿長長的棍子去搗糞坑，希望
能找回包包。過程中被坑中的糞水噴
灑一身，奇臭無比。一般的大人或老
師看到，肯定會上前喝住、阻止，甚
至訓示學生。但小林校長看到了，他
不阻止，也不伸手幫助，而是不動聲
色地偷偷監察，任由荳荳嘗試。
結果，包包當然找不回，一身臭味
的荳荳為自己的粗心大意承擔了後
果，也學會了負責任。對孩子來
說，是丟了東西的委屈和害怕，還
是有了承擔後果的成就感，在於大
人如何看待這件事，以及對孩子行
為的反應。顯然，小林校長從容不
迫的態度，令孩子感受到溫暖，也
受到了鼓勵。
電影中的荳荳有點男仔頭性格，
她的言行在今日看來，不算稀有。這本
書之所以暢銷，有它的時代背景和名人
效應因素，但我相信，主要是原創者的
敘述角度不但還原了小女孩本性，而以
其眼光看到的大人世界，或許就是經歷
了渾濁的大人正要反思的吧。

這個月香港足球壇
特別熱鬧，日前剛舉
行了「世界足球傳奇
盃 2024」世界級明星

表演賽，由史高斯傳奇隊對奧雲大
師隊，當然有些足球往日名宿，包
括：費高、傑斯、奥雲、麥馬拿文
等等再加上香港一班名將，吸引了
萬多名觀眾入場支持，欣賞他們過
去一班偶像表演精彩球技，也證明
了香港絕對是有球迷的；另外，這
幾天香港隊亦在卡塔爾出戰亞洲盃
決賽周分組賽，雖然未能晉級，但
港隊表現已經令球迷刮目相看，不
像以前死守繼而輸體力敗陣，現在
多為互有攻守，僅輸一點運氣及經
驗，如果港隊這陣容多點訓練踢多
些國際賽，假以時日將會在世界盃
外圍賽有所表現。
亞洲盃後，香港隊將備戰因疫情

而停辦 4年、有 46 年歷史的省港
盃，於1月31日在香港旺角場踢首
回合，旺角場座位有限，相信將會
掀起搶飛熱潮；而第二回合將於2月
7日在廣州越秀山球場舉行，港隊和
球迷甫一新年真的忙得樂此不疲。
另外，2月4日美斯領軍國際邁亞密
隊訪港，門票開賣1小時13分鐘已
經售罄，雖然美斯訪港在香港大球
場舉行，場地相對較旺角場大，但
相信大灣區很多球迷也會來港欣賞
賽事，去年6月美斯帶領阿根廷隊到
訪北京，大灣區球迷未必能到北京
觀戰，但在香港太近了，一定會來

港參與，而且香港票價也比較北京
平一半。大灣區一體化，對體育產
業有很大幫助，一些旅行社可辦一
些「香港睇波團」，包食住球票旅
遊車接送，絕對是一門生意。去年
四五月在香港舉行的五月天及周杰
倫演唱會，每場約有一半觀眾是來
自大灣區，有些即日來回，有些玩
一兩天，香港比賽或演唱會門票普
遍比大灣區便宜，這些都是香港的
商機。一些內地同行來港轉播香港
體育賽事時，例如中國女排、羽毛
球等，都指香港門票真的便宜，可
以加價，但香港體育風氣未達內地
水平，未必負擔得起加價條件。
體育與旅遊能好好配合，絕對有
大市場，在歐美，世界盃、奥運會
等這一套已經很盛行，曾經幫老闆
買西班牙波飛，巴塞隆拿對皇家馬
德里，因為還有一個星期就踢，就
找西班牙朋友幫忙，每張門票約港
幣20,000元，包專人到酒店接待、
豪華專車到球場、於球場米芝蓮餐
廳進餐、完場再接回酒店，把一場
足球賽事升級為一條龍服務；2014
年巴西世界盃亦然，40人睇兩場準
決賽及一場決賽，包接送場內貴賓
室、一邊進餐一邊觀賞球賽，香港
也可以嘗試安排做一些這樣的產
業。這種商業行為，是國際奧委會
及國際足協特許專營。正如杭州亞
運期間，有43,459萬人次到杭州，
比平時這個時間多112.4%，可想而
知體育旅遊是一個很大的產業。

在一次因緣際會下，
重遇50年失聯的中學同
學，相逢的剎那，有數
秒鐘的遲疑；究竟是那

歲月無情給彼此留下的風霜，臉龐似曾
相識，又似不曾相識。雖然如此，彼
此樣貌可變，但聲音與神態卻改變不
了！相認之後，當年的種種回憶，如
潮水般湧上心頭。
回憶像走馬燈，一幕幕不停地重映；
50年，是半個世紀，說短不算短，說
長也算長，在地球上原來彼此仍然健
在；50年的光陰，也許經歷了結婚生
子，離婚或再婚，事業的成功與失敗，
飽嘗愛恨交織，得到與失去。
我們相約在一個特定的時間和地點
重聚，大家一起促膝聽着音樂，喝着
紅酒，聞着玫瑰花香，慶祝50年後的
重逢，分享50年的人生經歷。
A君出生在一個農村家庭，父親是
中醫師，在家族普遍重男輕女的觀念
下，祖田祖屋都由哥哥弟弟繼承，她
想改變自己的命運，一個女孩獨自到
市區，靠着勤工儉學，自力更生，無
論生活多麼困
難，永不放棄自
我增值，包括學
歷與經歷；從斟
茶遞水打掃清潔
的工作開始做
起，一步一個腳
印，待人誠懇，
講究信用，無論
做任何事，不辭
勞苦，力求完

美，逐步走上人生的高峰，現在是一
上市公司的主席，她雖然成長於男女
觀念封建的家庭，卻憑着自己的努力
和自律，建立了一個真正屬於自己的
幸福美滿家庭，並已成為了外婆。
B君出生在鄉下小鎮，自小沒了父
親，由母親獨力撫養長大，由於皮膚
白皙容貌娟秀，又乖巧伶俐，深得長
輩疼愛，姨媽接她到市區家中居住，
打算幾年後與她的兒子結婚，但她與
這位表哥合不來，無巧不巧，姨媽的
閨蜜到姨媽家暫住幾天，喜歡了這個
小女孩，於是帶她回自己的豪宅，以
乾爸乾媽乾哥相稱，白天在家做家
務，晚上去學校讀書，小女孩一住3
年，中學畢業後，回到鄉下小鎮結婚生
子，經歷離婚，赴美再婚，又離婚，攜
女返鄉創業，事業成功，愛情得意；遺
憾，最終與愛人又分開了！B君從傷痛
中含着眼淚走出來，最後成為某會的
創會會長，長袖善舞遊走於商界。
我們分享50年來的人生經歷，發現
所有的在意，其實都是在當下而已；
當星移物換，一切的一切都不是那麼

重要，最終生命
仍是孤獨的，各
走各自的人生
路，生命本是一
個人來，一個人
去，生命的豐
盛之處在於經
歷過程，並與自
己在平行或交叉
路上所遇到的人
和事。

半個世紀後的重逢
新年伊始，「香港青年愛樂樂團慈善

基金會」悠揚的古典音樂和激情的民族
歌曲，讓2024年有了美好的開始。
呂曉一教授帶領的「香港青年愛樂

樂團」逾十年，還是那樣的活力澎湃，青春躍動，
每年的音樂會，都有意外的驚喜。
今年國際著名小提琴家陳曦教授，與「香港青年愛
樂樂團」協奏柴可夫斯基的《D大調小提琴協奏曲》
第1、2、3樂章，小提琴愛好者說，聽教授的現場演
奏，細膩優美，實為至美享受，時近半小時的演奏，
這麼長的樂章，一氣呵成，可見功力深厚。陳曦教授
是中央音樂學院的碩士生導師，又是「莫斯科第12
屆柴可夫斯基國際音樂大賽」的小提琴最高獎，是歷
史上最年輕的首獎獲得者。他的音樂足跡遍布世界各
地，更是第一位在聯合國總部為百多位政要演出的
中國小提琴家。
在今次的慈善音樂會另一重頭節目交響合唱《壯
美延安》，由中國著名指揮家王超指揮，「香港青
年愛樂樂團」合唱團聯同內地江蘇東台市和鎮江的
合唱團合力演出，此曲是2020年在延安由中央音樂
學院首演，歌曲是以中國革命聖地延安為背景，透
過音樂表現手法，探索「新時代、新精神」。香港
觀眾初聽，也能感受到黃土地的廣袤和民族激情。
在音樂會上，視障女高音藝術家蕭凱恩和我們熟悉
的歌手龍婷，還有慈善基金會主席，他們口中多謝的
「暉哥」，就是創團總監林啟暉，他創辦的樂團，之
所以能在國際藝術紛陳的香港大都會生存下來，正是
他們的「不一樣」，有着無數勵志的故事。
在資源短缺的情況下，樂團逾十年為團員提供免
費而持續的管弦樂訓練，為香港處於劣勢的夾心階
層和基層青年，提供追求音樂夢想的平台和向上游
的機會；正是造福青年、服務社會的初心不變，因
此，他們的慈善演出，得到有心人的支持。十年樹
木，百年樹人，樂團由小苗成長為青壯大樹，「暉
哥」實功不可沒。

「不一樣」的樂團

每次查看臉書短片
中的小猴，不時又會
有大猴短片閃進來，

大猴身形高大粗壯，顯然跟小猴不同
品種，據說是豚尾猴，絕對不可能
是什麼家庭的寵物，傳片的或者只是
關心大猴是否受到虐待的好心人，短
片不過為記錄而記錄拍出來。
大猴受虐待？原來大猴是「猴

工」，還是拍攝者視為苦工的「猴
工」。人蠢被人欺，猴蠢同樣被人
欺，老謀深算心地不良的商人，看準
大猴愚笨魯直，便視之為天生可供利
用的勞工。泰國盛產椰子，不少種植
椰子和製造椰子副產品的大集團，
自然不是希望和大猴溝通成為朋
友，只是計算過猴工採摘高樹上的椰
子足以比普通工人多十六倍，才想到
廣設「猴工學校」嚴格訓練大猴採摘
椰子取代人手。
據說，猴工每天工

作 8 小時便可採摘
1,600 個椰子，摘足
數量才可得吃胡蘿
蔔，否則便要捱鞭棍
之苦，關懷大猴的拍
攝者有見及此，基於

人道精神，才為猴工在網上鳴不平。
平心說，量才而用，輸入森林勞工，
於法無禁，或者不成問題，加以大
猴本性也樂於爬樹，採摘椰子出自祖
傳本能；至於工作8小時，也是人類
基本工作時間，大猴應付得來大概
也不算苛刻，但是因「交貨」不足而
虐待就殘忍了，囚犯也不應受此苦！
有了猴工，資方最大利益是不愁
勞工短缺，可是導致更多苦力工人
無工可做，泰國社會的失業問題能
不嚴重？
回頭再說椰商得到猴工這樣待遇
低到只求吃飽胡蘿蔔全無福利的助
手，椰業是泰國經濟最大命脈，理
應為他們的大財神感恩而厚待才
是，怎可以猴飯食到富貴，刻薄到
如此埋沒人性！
本來大猴離開森林，逃過與獅狼

虎豹搶地覓食的煩惱，
生活本來應該安定得
多，看牠皮色柔潤，便
知森林獵食營養始終好
不過天天辛苦賺來幾條
胡蘿蔔，可惜命運總不
幸落在良心其黑如墨的
椰商手裏。

來自森林的外勞

好不容易等到了園中的花
開，嚴寒卻又猝不及防地來了。
天一冷，就有了賴床的好借

口。每到早上的自己都像一個千軍萬馬的戰
場，心裏被兩隊人馬來回拉扯，哪怕鬧鐘就
像衝鋒號，催命似的一遍又一遍地響起，也
抵不過對被窩裏那一縷溫暖的留戀。等到掙
扎着起了床，往往已經是中午了。
便想起韓國人拍的動畫短片《鬧鐘》。
《鬧鐘》裏並不是寒冷的冬天，而是陽光
明媚的清晨，需要上班的年輕人躺在床上，
他給自己的手機、鬧鐘和音響都設置了不同
時間段的鬧鈴，隨着不同鈴聲一個又一個此
起彼伏地響起，年輕人痛苦地在床上輾轉反
側，一次又一次地關掉那些鬧鐘，在跳起身
來把全部鬧鐘關掉的時候還是緊閉着雙眼，
甚至閉着眼睛起了床，刷了牙，吃了早餐，
穿好衣服去上班……結果這一切因為閉着眼
睛，卻全都是在夢裏進行的。

大抵是因為沒有真正的夢想，鬧鐘始終沒
有把這個年輕人鬧醒，短片的最後，他用手
槍把最後一個鬧鐘擊中，屏幕一片黑暗，年
輕人或許是再度睡去，或許也是就此清醒過
來了。
魔幻冒險電影《愛麗絲夢遊仙境》第二部
裏有一個新出現的人物——時間先生。這位
渾身鑲滿了鐘錶的時間先生是仙境世界裏萬
物時序的掌管者，亦是時間本源，他擁有一
個聳立在雲端並巨大的時間城堡，無數金光
閃閃的鐘錶懸掛在城堡周邊的天際，如同一
場凝固並光芒璀璨的雨，而像雨點一樣的每
一塊鐘錶都代表着一個人的生命。時間先生
擁有使人和場景瞬間褪色和凝固的能力，愛
麗絲為了幫助老朋友瘋帽子回到過去而來到
雲端的城堡，認識了時間先生。
時間對於每個人都是公平的，而又是冷酷
無情的。
電影裏的時間先生正是如此，他說「時間

從不與人為友」。瘋帽子要回到過去的要求
被時間先生一口回絕，愛麗絲一次又一次地
嘗試，但時間先生一次又一次地告訴她「你
無法改變過去」，看似冷酷的時間先生其實
是極柔軟而包容的，他最終讓愛麗絲明白
了，就算她穿越到了過去，想改變已經發生
的一切，但曾經發生過的是永遠也無法改變
的，因為時間根本不會停止，能改變的只有
未來。
午後，屋外的氣溫仍是極低，我花園裏的
非洲芙蓉開得卻是格外嬌艷，滿樹粉紅的花
球上都掛着「嗡嗡嗡」地唱着歌在採蜜的小
蜜蜂。燒了炭爐在園中煮茶，爐中烤幾塊番
薯，暖在手裏，吃着、喝着，再翻幾頁書，
便不感到寒冷了，只覺得此前長久地賴在被
窩裏，是辜負了眼前這美好的時光。
讀到書中岳飛詞中那句「莫等閒、白了少
年頭，空悲切。」便決定，明日即便再冷，
即便鬧鐘不響，亦是要早起的。

時間從不與人為友

歌曲，在許多時候，是可以讓
人身心愉悅的。融入了各種情感
的流行歌曲，在不同情緒之下，
聽一聽，可以引起共鳴。有些則

融入了不少知識點，如《生僻字》；還
有一些，成為了相當長一段時間內的經
典，如《難忘今宵》。
我所在的這座小城，就有流行歌曲作
詞、譜曲、演唱方面的不少青年才俊，
肖雨萱就是其中的一位佼佼者。知道
她、認識她，至少六七年了吧。什麼時
候加的微信，也記不清楚了。空閒時，
雖常聽其歌曲，偶爾也關注下她朋友圈
動態，但平時聯繫並不多。
那天，突然心血來潮，想嘗試寫一首
歌詞。就和《生僻字》那樣，能在聽歌
的時候，還學點兒知識的歌。像張帝
那樣的大才，隨便拿一些話語都能立
即歌唱出來的，畢竟不多。我不會譜
曲，也不會唱。音樂方面，不管是知識
還是技巧，都極其欠缺。之所以想創作
一首歌詞，初心只有一個，就是想以一
首歌曲為載體，在傳唱之時，宣傳一些
常識性的東西，表達一下滿滿的祝福，
別無他想。
常識性的東西，祖國有的，怎麼寫
呢？思考良久，內容逐漸浮出腦海。時
間，全世界都有；十二生肖，中國的；
農曆節令，中國的；傳統節日，中國
的；還有一些其他的常識和理念，也融
入其中。於是，草草寫下取名《常開
心》的3段文字。
鼠牛虎兔/龍蛇馬羊/一天一天又一
天/祝您天天順遂吉祥平安/一年一年又

一年/祝您年年歲歲都康健/一年之中有
12個月/一月又有30來天/一天分晝夜
24小時/一小時60分/分分開心/一分鐘
短短60秒/每一秒笑口常開心情好/一年
四季節氣多/最美農曆在中國，在中國/
立春雨水驚蟄後/春分清明穀雨跟/立夏
小滿芒種到/夏至小暑大暑隨/立秋處暑
白露後/秋分寒露霜降跟/立冬小雪大雪
來/冬至小寒大寒隨/二十四節氣的穴
位/芝麻開花節節高。
一天一天又一天……每一秒笑口常開
心情好/一年四季佳節多/有情有義屬
中國/春節元宵節龍抬頭/社日節上巳
節寒食節/清明節端午節七夕節/中元
節中秋節重陽節/下元節冬至再除夕/
仁義禮智信/咱們是中國人/福祿壽喜
財/中國多星辰。
一天一天又一天……每一秒笑口常開
心情好/天干地支分陰陽/甲乙丙丁/戊
己庚辛和壬癸/子丑寅卯/辰巳午未/申
酉戌亥/十二地支明細分/朝朝暮暮/
暮暮朝朝/時時開心/康健順遂/如今
是個好日子/辭舊迎新常開心/朝朝暮
暮/暮暮朝朝/時時開心/康健順遂/如
今是個好日子/好運相伴常開心/常開
心/開心。
洋洋灑灑的，斟酌修改後，隨即發給
了集作詞、作曲、演唱於一身的才女肖
雨萱。消息發出後沒多長時間，便收到
其微信回覆。老鄉很禮貌也很委婉，一
番寒暄讚譽之後，表示這樣的歌曲她確
實搞不了，讓我另找別人試試。
這樣的回覆，我並不意外。因為除
了有「心」之外，我是絲毫無「力」

的。我本就是歌詞創作方面的「小
白」，人家則是這方面的行家。一個幼
稚的小孩遇上一位博學的老者，沒被劈
頭蓋臉地訓斥一頓，已是人家慈悲了。
而且，我創作的這首所謂的歌詞，可能
還有許多不通之處。讓人家看，已是浪
費時間了呢！
晚上回家，提及這首歌詞，正在讀初
一的兒子侃侃而談。他喜歡詩歌和音
樂，小學四年級時，就在報刊上發表過
詩歌作品。實驗班的課程雖然緊張，假
期時還堅持創作。梓航說他同學中有搞
音樂創作的，學校裏有人找他寫過歌
詞。我的《常開心》，根本不適合現在
流行歌曲的創作要求。假如真能譜曲唱
出來，跟他年齡相仿的，也根本沒人會
聽這樣的歌。
大冬天的，當頭澆上一盆涼水，要不
是在室內，必然得結冰。好在我壓根也
沒想着這首歌詞能被唱火。最初的期待
就是萬一能被譜曲演唱了呢？歌詞可能
確實粗糙，祝福和心願卻是真的、滾燙
的。市面上的歌曲，何止千千萬。雷同
者，也着實不少。張帝能現場以歌曲的
形式，唱出各種提問，其未經反覆打磨
的歌聲，飄入耳中，聽起來照樣舒心。
刀郎的《羅剎海市》，恐怕也並不是誰
都能唱火的。此歌只有歌詞時，或許也
是一個譜曲和演唱的難題。
若能唱，我就當《常開心》是歌詞。
不能唱，我就當其是心裏話。若非說期
待，那就是把其中的祝福送給你我他。
天天順遂吉祥平安……年年歲歲都康
健……好運相伴常開心。
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◆面目鮮明的美猴工。
作者供圖

◆50年後重逢的緣分，將成就彼此的生
命。 作者供圖
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對於這筆巨大的超支缺
口，英國方面早於去年

底已表示，拒絕動用政府資金為
商業項目「填坑」，EDF只能指望自己的

合作夥伴。不過報道稱，在英國近年跟隨美國「合力打
壓」中國，試圖將中國最大的國有核電企業「中國廣核
集團有限公司」擠出英國未來核電項目的背景下，已
結清合約約定份額的中廣核拒絕為超支部分買單。

隨美遏華 將中廣核擠出合作計劃
中英雙方在核電專案上的合作要追溯到2015年。當
時中廣核和EDF正式簽訂英國新建核電項目的投資協
議，中廣核牽頭的中方聯合體將與EDF共同投資興建
英國欣克利角C核電項目，並共同推進塞茲韋爾C和
布拉德韋爾B兩大後續核電項目。
欣克利角C核電計劃是英國20多年來第一個新建核
電站，最初總投資額為180億英鎊，中國企業佔股

33.5%，預計投資60億英鎊。然而在英國「亦步亦
趨」追隨美國、炒作所謂「過度依賴中國」議題後，合
作勢頭生變，2022年中廣核被排除出塞茲維爾C核電
計劃，而在欣克利角C核電計劃上，中廣核去年底支
付了合約約定的份額後，便不再向該項目提供資金。
EDF當時也承認，成本超支已達到合約允許中廣核停
止付款的門檻。

法電要求「填坑」英政府拒埋單
自2017年3月開始興建以來，欣克利角C核電工程
已多次延誤，去年公布的項目成本已升至327億英
鎊，預計投產日期一再推遲。對EDF雪上加霜的是，
在還沒有找到任何新的投資者前，EDF在本身存在巨
額債務下，將需背負至少數十億歐元額外支出，同時
項目仍繼續超支延期。
《金融時報》引述EDF最新預估，第一個反應堆至
少再遲兩年即2029年才能完工，最壞情況是延誤至

2031年，第二個反應堆的預計完工時間則未明。而以
當前市價計算，成本預計將「螺旋式上升」至460億
英鎊。
EDF 23日宣布，成本激增和進度滯後將給英國政府
帶來壓力，迫使英方為項目提供額外財政支持。知情
人士稱，EDF和法國政府正尋求方法，讓英政府來填
補超支的巨額資金缺口。英國能源安全部發言人強
調，欣克利角C核電項目不屬政府項目，因此任何額
外成本或進度滯後都是EDF及其合作夥伴的責任。
關於中英核電合作，中國駐英使館發言人曾表示，
中國企業擁有世界一流的核電技術和雄厚的投資實
力，中英企業在核能領域合作是互惠互利的。若相關
合作項目被迫中斷，將不利英方獲得先進的核電技術
和專案所需的投資，不利英方發展清潔能源以如期實
現「碳中和」目標，也不利英方證明自己是重信守諾的
國際夥伴，中方堅決反對任何出於政治目的或因第三
方阻撓而限制中國企業正常進入英國市場的做法。

成本大增 再度推遲落成影響核電發展

香港文匯報訊 英國新一代旗艦核電站「欣克利角C」

（Hinkley Point C）正在興建中，然而據《金融時報》報道，

承建方之一的法國電力集團（EDF）1月23日宣布，由於建設

進度緩慢，勞動力和原材料短缺及通脹等原因，工程再次面臨超支

延期的境況，第一個反應堆的完工日期最快也要延後至2029年，成本

更從先前預計的327億英鎊飆升至460億英鎊，或面臨融資困難，令英國

的核電發展遭受挫折。

香港文匯報訊 英國政府對欣克利角C核電站計劃寄予
厚望，希望可以透過核能取代化石燃料，到2050年實現
英國淨零排放，並強調欣克利角C核電站將滿足英國未來

60年的7%電力需求。
欣克利角原本有A、B兩座核電站，但均因老化等
原因關閉。在2015年，中廣核和法國電力集團
（EDF）承諾共建欣克利角C核電站。時任英
國首相卡梅倫表示，欣克利角C將為600萬個
英國家庭提供低碳電力，創造超過2.5萬個
職位。
時任能源大臣魯德稱，無論是現在還
是未來，欣克利角C將為全國家庭和
企業提供可依賴的清潔、廉價和安全
能源。
英國政府還將欣克利角C視為低
碳轉型和更多核電項目的起點，認
為將為英國未來數代人提供必須
的經濟和能源保障。

香港文匯報訊
英國政府於1月 11日

公布一份核能路線圖，聲稱
是「英國70年來最大規模」的核

能擴展計劃，擬在2050年前建造一
批產能達24吉瓦的核反應堆，滿足全國

四分之一的電力需求。但該計劃遭到業內專
家質疑，指此類項目經常延期及預算超支。
據《衛報》報道，該計劃將在2030年至2044

年間，每5年批准一至兩座核反應堆，並支持在
欣克利角C及計劃中的塞玆維爾C核電項目以外，
興建另一座大型核反應堆。

經常大幅超支嚇怕投資者
英國首相蘇納克表示，「核能是英國應對能源挑戰

的良方，能保障英國長期能源安全，推動國家發展及
經濟增長所需的崗位和技能。」他還表示，該計劃是政
府核能承諾的最新一步，英國正以可持續方式實現
2050年淨零排放。
英國非牟利組織「能源與氣候情報局」分析師拉爾
斯頓表示，英國在核工業投入大量公帑，希望吸引更
多私營機構的資金，「但最大挑戰是該產業存在預
算超支、進度落後的先例，故此對短期內提高英國
能源安全幾乎沒有幫助。」
環保組織綠色和平的英國首席科學家帕爾批
評，每隔數月英國政府便會宣布未來的核能計
劃，希望吸引投資者，但此舉並未奏效，能
源行業人士深知核能投資高昂，欠缺經濟
效益，能源業的未來是屬於可再生能
源，「這種含糊其詞的公布不大可
能改變投資者的想法，尤其是

已有不少預算大幅超支的
先例。」

香港文匯報訊 英國核設施安全情渞備受關
注，位於英格蘭西北部的塞拉菲爾德核設施早前
被傳媒揭露，設施內儲存有毒放射性廢料的儲存
庫早於2019年已出現裂縫，3年來持續滲出放射
性液體，可能污染地下水。

專家料洩漏持續至2050年
據《衛報》報道，塞拉菲爾德核設施早年採用
「鎂諾克斯第一代反應堆」，使用後的核燃料棒
會經冷卻水浸泡，反應堆產生的鎂屑核廢料則儲
存在稱為「鎂屑貯存筒倉」（MSSS）的水池中。
MSSS於2000年關閉後，英國開始逐步轉移放射
性廢棄物。然而英國環境輻射醫學問題委員會的
會議紀錄顯示，從2020年10月起，塞拉菲爾德的
MSSS平均每天洩漏約2.5立方米放射性液體，當
中含有大量溶解的放射性鎂合金碎屑。

報道稱，該會議紀錄刪除了放射性液體
滲入土壤的規模，專家預計洩漏問題將持
續至2050年，委員會一名匿名科學家直言
事態風險非常嚴重。有核能安全專家擔憂，
塞拉菲爾德核污水洩漏事件及其潛在風險，
都被英國當局隱瞞，缺乏透明度與公開信息，
相信整座核設施的安全問題需更密切關注。
塞拉菲爾德的安全擔憂，更導致英國與美國、
挪威和愛爾蘭的外交
關係緊張，這些國家
擔心這座核設施不能
控制住洩漏，從而引
發核災難。

香港文匯報訊 英國保守黨進一步陷入分裂，前
閣員克拉克23日撰文，公開呼籲首相蘇納克辭職，
表示若蘇納克領導保守黨參加今年英國大選，保守
黨將全軍覆沒，面對「亡黨」危機。

最佳首相指標落後工黨領袖雙位數
克拉克在《每日電訊報》發表的評論文章中表
示，1月的民調結果顯示，若舉行大選，保守黨議
員席位將從目前的350席大跌至 169席。克拉克
說，蘇納克正帶領保守黨在大選中走向「迫在眉睫
的災難」，稱「我們將在大選中遭到屠殺」。

克拉克指出，蘇納克在「最佳首相」的指標上落
後工黨領袖斯塔默雙位數百分點，英國正面臨由工
黨統治10年或更長時間的邊緣。他補充說，前英國
獨立黨領袖法拉奇也很可能重返政壇，屆時保守黨
將面臨「滅亡」的風險。
克拉克認為保守黨陷入目前困境，雖然不是蘇納
克一個人的責任，但其「萎靡的領導力」成為該黨
復甦的主要障礙。他呼籲蘇納克辭職，表示更換一
位「與大多數人直覺相同並願意領導國家走向正確
方向」的首相，將使保守黨在今年強勁反彈，甚至
可能贏得選舉，「我們可以更換領袖，給我們的黨

和國家一個戰鬥的機會」。
克拉克是保守黨資深議員，曾在蘇納克任財相期
間擔任財政部首席秘書，在前首相特拉斯政府中短
暫出任地方發展大臣。目前克拉克是保守黨「增長
小組」成員，該小組由繼承特拉斯低稅口號的議員
組成。
《衛報》報道，克拉克的文章引發新一輪的保守
黨黨內鬥爭，包括前內政大臣帕特爾、前國際貿易
大臣福克斯和前脫歐事務大臣戴維斯等前閣員在內
的黨內各派人士，對克拉克進行了回擊，反對其激
化黨內分裂和破壞政府穩定。

彭博社指出，雖然至今克拉克並沒有表現出更廣
泛的黨內影響力，但對蘇納克而言，其威脅在於可
能激發更多保守黨人提交不信任函。若蘇納克的內
部反對者從超過15%保守黨議員中收集到不信任
函，則可發起黨內領導權挑戰。

「保守黨面臨亡黨危機」英前閣員促蘇納克辭職
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「欣克利角C」可滿足英未來60年7%電力需求

英隱瞞洩核污水3年

◆◆前首相約翰遜前首相約翰遜（（左左））曾曾到訪到訪「「欣克利角欣克利角CC」」核電站了解興建進核電站了解興建進
度度。。 網上圖片網上圖片

◆

克
拉
克
（
左
）
曾
在
蘇
納
克

任
財
相
期
間
擔
任
財
政
部
首

席
秘
書
。

網
上
圖
片

◆塞拉菲爾德核設施
被指3年來持續滲出放
射性液體。 網上圖片

◆「欣克利角C」核電站模擬圖。 網上圖片

◆「欣克利角C」
核電站自 2017 年 3
月開始興建以來，工
程已多次延誤。
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中烏發展新時代全天候全面戰略夥伴關係
習近平同烏茲別克斯坦總統會談並共同宣布：

香港文匯報訊 據新華社報道，1月24日下午，中國國家主席習近平在

人民大會堂同來華進行國事訪問的烏茲別克斯坦總統米爾濟約耶夫舉行

會談。兩國元首宣布，中烏決定發展新時代全天候全面戰略夥伴關係，

在更高起點上推動構建中烏命運共同體。

習近平指出，32年前，烏茲別克斯坦在中亞國家中率先同中國建交，

兩國人民傳承絲路精神，中烏友好大樹根深葉茂，生機勃勃。特別是過

去七年多來，我們共同引領兩國各領域合作呈現蒸蒸日上的良好局面。

建設一個更加富有內涵和活力的中烏關係，是兩國人民的共同期盼。雙

方要以發展新時代全天候全面戰略夥伴關係為契機，以高水平政治互信

築牢中烏命運共同體的根基，以高質量共建「一帶一路」助力中烏推進

各自現代化事業。

及早啟動中吉烏鐵路項目建設
習近平強調，中烏關係好，好在雙方
始終以誠相待、以信相交，面對當前複
雜國際形勢，雙方要更加堅定相互支
持。中方堅定支持烏茲別克斯坦維護國
家主權、獨立、領土完整，堅定支持烏
方自主選擇發展道路。雙方要用好政府
間合作委員會等平台，加強戰略溝通，
全面深化戰略互信。中烏發展目標相
似、理念契合，雙方可積極對接中國支
持高質量共建「一帶一路」八項行動，
深挖傳統合作潛能，落實好經貿和投資
中長期合作規劃，出台更多投資和貿易
便利化舉措，拓展基礎設施、農業高科
技園區建設等合作，中方願進口更多烏
方優質產品。雙方要及早啟動中吉烏鐵
路項目建設，同步推進「硬聯通」和
「軟連接」，構建立體互聯互通網絡，
助力烏茲別克斯坦由「陸鎖國」向「陸聯
國」轉型。中方願同烏方擴大新能源汽車
全產業鏈合作，開展光伏、風電、水電等
重大項目合作，助力烏方綠色經濟發展戰
略，推進可持續發展。雙方還要積極開展
減貧合作，擴大和深化地方合作，打造更
多惠民工程。深化人文交流，繼續互辦文
化日、藝術節，加快互設文化中心，擴大
漢語教學合作，支持加強青年交流，中方
願為烏青年來華學習提供更多政府獎學金
名額。中方願同烏方加強協調配合，推動
各方團結合作，共同維護上海合作組織正
確發展方向，認真落實中國－中亞西安
峰會成果，做優做強中國－中亞機制，
促進全球和區域治理，推動構建人類命
運共同體。

烏願意學習借鑒中國成功發展經驗
米爾濟約耶夫表示，我今年首次出訪
選擇中國，具有重要象徵意義。烏中人
民擁有千年傳統友好，兩國關係保持高
水平發展。我每次到訪中國，都對中國
改革發展取得的輝煌成就讚嘆不已。歸
功於習近平主席的英明領導，中國在經
濟發展、創新能力等很多方面已經成為
世界強國，相信中國一定會在實現中華
民族偉大復興中國夢的征程上取得新的
更大成就。烏茲別克斯坦願意學習借鑒
中國成功發展經驗，成為現代化道路上
的同路人，造福兩國人民。烏中關係基
於高度政治互信、相互尊重和互幫互

助。我完全贊同習近平主席對進一步發
展兩國關係的意見，很高興同習近平主席
共同宣布，將烏中關係提升為新時代全
天候全面戰略夥伴關係，期待以我此次
訪問為重要契機，進一步鞏固深化互
信，拓展全方位合作，高質量共建「一
帶一路」，推動經貿、農業、綠色能
源、地方、旅遊等各領域務實合作取得
更多成果，密切人文交流。烏方堅定恪
守一個中國原則，堅決反對外部勢力干
涉中國內政，願在涉台、涉疆、人權等
涉及中國核心利益問題上堅定支持中
國，同中方共同打擊「三股勢力」，維
護各自和地區安全穩定。近日，烏中兩
國舉行了地方合作論壇、百校合作論
壇、旅遊推廣和烏文化日、減貧論壇等
豐富活動，其中很多都是烏歷史上首次
舉辦，充分證明了兩國人民的友好情誼
以及烏中關係取得的豐碩成果和巨大潛
力。烏方堅定支持習近平主席提出的系
列全球合作倡議，願同中方積極落實推
進。去年5月西安中國－中亞峰會對於
加強地區互聯互通和發展繁榮具有歷史
意義，烏方願同中方密切協作，盡快建
成中國－中亞機制秘書處，推動中國－
中亞機制發展壯大，同時繼續加強在上
海合作組織等多邊框架內溝通配合。我
對烏中關係前景充滿信心。

兩國元首簽署並發表聯合聲明
會談後，兩國元首簽署並發表了《中
華人民共和國和烏茲別克斯坦共和國關
於新時代全天候全面戰略夥伴關係的聯
合聲明》，並共同見證簽署共建「一帶
一路」、全球發展倡議、經濟技術合
作、互聯互通、環境保護、新能源、科
技、人文、農產品准入、地方等領域一
系列合作文件。
會談前，習近平和夫人彭麗媛在人民
大會堂北大廳為米爾濟約耶夫和夫人米
爾濟約耶娃舉行歡迎儀式。
天安門廣場鳴放21響禮炮，禮兵列隊
致敬。兩國元首登上檢閱台，軍樂團奏
中烏兩國國歌。米爾濟約耶夫在習近平
陪同下檢閱中國人民解放軍儀仗隊，並
觀看分列式。
當晚，習近平和彭麗媛在人民大會堂
金色大廳為米爾濟約耶夫夫婦舉行歡迎
宴會。
王毅參加上述活動。

香港文匯報訊 據中新社報道，中共中
央政治局委員、外交部長王毅1月24日
在北京同瑙魯外長安格明舉行會談並簽
署《中華人民共和國和瑙魯共和國關於
恢復外交關係的聯合公報》。即日起，
兩國恢復大使級外交關係。

充分代表瑙魯民眾意願
王毅說，我們即將開啟中瑙關係新的
篇章，這是一個歷史性時刻，必將載入
史冊。瑙魯政府從國家長遠發展和人民
根本利益出發，作出承認一個中國原
則、與台灣地區「斷交」，同中華人民
共和國復交的政治決斷，選擇站在歷史
正確一邊。瑙魯議會全票通過決議，支
持這一決定，充分代表了瑙魯民眾的意
願。中方對此表示歡迎和讚賞。
王毅強調，一個中國原則是中國同世

界各國發展關係的根本前提和政治基
礎。中瑙關係回歸正軌來之不易，雙方
應倍加珍惜，維護好中瑙關係最根本的
政治基礎，確保開好局起好步，堅定不
移沿着正確方向持續前行。中瑙經濟高
度互補，共同利益廣泛，合作前景廣
闊。中方願同瑙方以復交為契機，加強
各層級交往，分享治國理政經驗，對接
發展戰略，攜手打造政治上相互信任、
經濟上互利共贏、國際事務中相互支持
的好兄弟、好朋友、好夥伴，構建更加
緊密的中國同太平洋島國命運共同體。

瑙魯將堅守一個中國原則
安格明說，瑙魯政府已宣布，與台灣

地區全面「斷交」，尋求同中國復交，
得到瑙魯議會全票通過，全體成員起立
表達支持。這充分證明，這一決策是正

確的，是得人心的，符合瑙魯的根本利
益。「我願鄭重承諾，瑙魯政府承認世
界上只有一個中國，中華人民共和國政
府是代表全中國的唯一合法政府，台灣
是中國領土不可分割的一部分。瑙魯將
堅守一個中國原則，將其放在對外政策
的優先位置。」
簽署中瑙復交公報後共同會見記者時
王毅指出，現在還有極少數國家因為各
種原因與台灣地區維持着所謂「邦交」
關係。這種做法不僅違背自身國家和人
民的利益，違背聯大2758號決議，也構
成了對中國國家主權的侵害，遲早要加
以糾正。中方敦促這些國家認清時代潮
流，把握歷史機遇，履行國際法義務，與
國際社會站在一起，向歷史正確看齊。友
好不分先後，中方願在一個中國原則基
礎上開啟與這些國家關係新的篇章。

瑙魯政府新聞辦公室

主任奧爾森日前在瑙魯

行政管理中心亞倫接受

記者專訪時表示，「一

帶一路」倡議給太平洋島國帶來的發

展機遇令人稱道，期待瑙魯和中國今

後開展包括新聞合作在內的更多務實

合作。

奧爾森表示，願同中國加強在新聞

傳播領域的交流與合作，包括新聞信

息產品交換、人員交流、採編和技術

人員業務培訓研討等，願為對方在本

國設立辦公室、派駐記者提供必要幫

助。

奧爾森說，作為太平洋島國，瑙魯

深受氣候變化影響，面臨海平面上升

和土地侵蝕等挑戰。

一些沿海土地正在被淹沒，居民區

和一些公共服務機構不得不搬遷至更

高地方，當地面臨大量基礎設施建設

需求。

生活和飲用的淡水供應一直是困擾

當地居民的難題，全球氣候變化導致

水危機加重，給島上居民帶來更嚴峻

的挑戰。奧爾森說，期待瑙魯今後與

中國加強在氣候變化領域的合作，希

望引入中方綠色循環經濟的創新技

術，推動「小而美」的合作項目落

地，讓瑙魯告別「靠天吃水」的困

境。

奧爾森說，瑙魯的自然條件不適合

種植，蔬菜和水果等農產品幾乎全部

依賴進口，物價非常高。

她對中國在斐濟和巴布亞新幾內亞

開展的菌草項目很感興趣，期待瑙魯

和中國未來在農業方面開展更多合

作。

在旅遊業方面，奧爾森說，瑙魯有

獨特的旅遊資源，目前絕大多數遊客

來自澳大利亞、新西蘭等國，希望有

越來越多的中國遊客來這個美麗的島

國觀光。 ◆新華社
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香港文匯報訊 據新華社報道，1月24日下
午，中國國家主席習近平在人民大會堂會見來
華進行正式訪問的安提瓜和巴布達總理布朗。
習近平指出，安提瓜和巴布達是東加勒比地

區最早同新中國建交的國家之一。建交41年
來，中安兩國始終相互尊重、相互支持，成為
大小國家平等相待、合作共贏的典範，兩國關
係保持健康穩定發展，務實合作取得豐碩成
果，人民友誼日益加深。新形勢下，中方願同
安方密切各層級交往和治國理政經驗交流，加
強發展戰略對接，深化務實合作，推動中安關
係取得更多成果，更好惠及兩國人民。

中方願同安方加強多邊協作
習近平強調，中安雙方要賡續傳統友誼，鞏

固政治互信，在涉及彼此核心利益和重大關切
問題上繼續相互理解和支持。中方高度讚賞安
巴始終堅定恪守一個中國原則，將一如既往地
支持安巴維護國家主權獨立，自主選擇符合本
國國情的發展道路。安巴是東加勒比地區首個
同中國簽署共建「一帶一路」合作諒解備忘錄
的國家，雙方合作給兩國人民帶來了實實在在
的好處。中國正在以高質量發展全面推進中國
式現代化，這將為安巴發展和中安合作帶來新
機遇。中方願在高質量共建「一帶一路」八項
行動框架內，拓展同安方在貿易、基礎設施建
設、氣候變化、新能源、醫療衞生等領域合
作。雙方要密切人文交流，歡迎更多安巴青年
來華學習深造。中方願同安方加強多邊協作，
倡導平等有序的世界多極化和普惠包容的經濟
全球化，推動構建人類命運共同體。中方重視
安巴等小島嶼發展中國家在氣候變化領域的關

切和訴求，願為安巴主辦第四屆小島嶼發展中
國家國際會議提供支持，繼續為地區國家經濟
社會發展提供力所能及的幫助，推動中國同加
勒比國家關係不斷發展。

安巴願做中國最可信賴夥伴
布朗表示，我謹代表安巴政府和人民衷心感
謝中國政府給予的寶貴支持，中國的幫助與合
作極大促進了安巴國家發展，幫助我們擺脫貧
困。中國堅持大小國家一律平等，積極推動
構建人類命運共同體這一崇高願景，通過提
出共建「一帶一路」倡議、全球發展倡議、
全球安全倡議和全球文明倡議，以自己的實
際行動推動世界實現共同發展繁榮，造福人
民，在世界上展現出無可比擬的領導力、感

召力，必將引領更多全球南方國家加強團結
合作。安巴高度讚賞中國式現代化，中國取
得的巨大成功充分證明中國的道路和制度是
成功的，值得各方學習借鑒。安中關係基於
深厚友誼、互信、相互尊重和互利合作。安
方堅信，台灣過去、現在、將來都是中國的
一個省，安方將繼續堅定恪守一個中國原
則，堅定支持中國維護國家主權和領土完
整。安巴願做中國最可信賴的夥伴，在涉及
全人類福祉的問題上同中國堅定站在一起，
維護發展中國家共同利益。我希望通過此次
訪華，推動安中關係再上一個新台階，取得
更多合作成果，更好造福兩國人民。安巴將
繼續積極促進加共體同中國關係發展。
王毅參加會見。

習近平晤安提瓜和巴布達總理
推動中國同加勒比國家關係不斷發展

◆1月24日下午，中國國家主席習近平在北京人民大會堂同來華進行國事訪問的烏茲別克斯坦總統米爾濟約耶夫舉行會談。會談後，兩國元首簽署並發
表了《中華人民共和國和烏茲別克斯坦共和國關於新時代全天候全面戰略夥伴關係的聯合聲明》。 新華社

◆1月 24日下
午，中國國家
主席習近平在
北京人民大會
堂會見來華進
行正式訪問的
安提瓜和巴布
達總理布朗。

新華社
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中國對旅外大熊貓生活狀況評估全覆蓋
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黃 大 仙 祠 新 地 標

廣深港高鐵推新票制 便利頻繁跨境乘客
「計次票」90日20程「定期票」30日60程 可享不同幅度折扣優惠

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

當地時間1月23日，寶潔公司
公布了2024財年第二財季業績。
寶潔表示，截至去年12月底的第
二財季，其高端護膚品牌SK-II在
大中華區的銷售額同比下跌了
34%。據媒體報道，日本核污水排
入大海影響了銷售，這個在日本
生產的產品系列遭到抵制。寶潔
CEO Jon Moeller向媒體表示，緊
張的情緒的確傷害了銷量。

SK-II大中華區銷售額跌34%

2008年1月26日，中國在南極
內陸「冰蓋之巔」——海拔4,093
米的冰穹A地區成功安裝了一套天
文自動觀測站。該天文自動觀測
站是由中國天文學家主導的國際
合作項目，主要目的是天文尋
址，測定天文選址參數。

資料圖片

時光倒流

◆「計次票」和「定期票」可省卻購票、改簽等
一系列繁瑣手續。圖為旅客在使用自助機。

香港文匯報記者敖敏輝攝

香港文匯報記者了解到，自2020年開始，鐵
路部門陸續在南廣高鐵、京滬鐵路、京津

城際、廣深線、廣珠線等內地主要高鐵線路上推
出「計次票」、「定期票」，受到旅客歡迎，特
別是在長三角、京津冀、成渝等地區，上述購票
和乘車方式成為大量跨城通勤旅客的選擇。

跨境通勤旅客受益票價低至七折以下
廣鐵集團24日表示，自去年1月廣深港高鐵復

通以來，受到跨境乘客歡迎，2023年全年發送
旅客突破兩千萬人次，刷新開通以來紀錄。為滿
足多樣化出行需求，廣深港高鐵將於1月25日推
出20次「計次票」和30日「定期票」。相比於
普通購票，可享受一定的折扣。
廣鐵集團客運部相關負責人表示，隨着兩地深

化融合，跨境出行需求不但更大，也更多元化，
本次推出的兩款新型票制將惠及需要經常往返兩
地的乘客。
據介紹，兩種票制僅限在購買時指定一個固定

的廣深港內地車站至香港西九龍站間使用，並且
不支持在中途站進出站或越站使用。
購買「計次票」的旅客可在90天內乘坐20次

固定組合車站間的列車，購買「定期票」則可在
30天內最多乘坐60次固定組合車站間的列車。
前者適合三個月內乘坐次數不超過20次的旅
客，後者則更適合一個月內頻繁通勤的旅客。
根據目前內地已經在實行的「計次票」、「定

期票」方案，旅客需要在12306網站或者App上
選擇兩種方案之一，並一次性付款。票價方面，
兩種方案均有一定程度的優惠。
以廣深線廣州東站至深圳站組合為例，30天

60次「定期票」，二等座總價格為3,253元（人
民幣，下同），折合每次54.2 元（原價 79.5
元）；一等座4,072元，折合67.9元（原價99.5
元）。「定期票」單次票票價相當於原價的68%
左右。「計次票」折扣則少於「定期票」，但均
在原價的95%以下。
香港文匯報記者了解到，從25日起，12306網

站和App將正式上線廣深港高鐵的「計次·定期

票」產品，乘客可根據實際情況選擇。

港人歡迎新舉措冀後續有增值服務
廣深港高鐵將推行「計次票」和「定期票」，

受到港人歡迎。在廣州南站附近創業的港人An-
dy，在粵港兩地創業七年，跨境通勤需求大。早
在廣深港高鐵貫通之際，他便呼籲推出「月票
制」。
「內地陸續推出這種購票和乘車方案，我們也

多次呼籲在粵港跨境高鐵上推行。今次得以實
施，相信鐵路部門充分考慮到了相關需求。」
Andy說，這將進一步推動更多港人在粵港兩地
跨境工作、生活，相信也將便利赴港就業及商務
人士。
港人Sandy是內地一家知名上市傳媒企業的港

澳市場經理，平均每周需要往返穗港兩到三次。
「計次票」、「定期票」推行，她將是最大受益
者之一。「去年，廣州東站開通廣州市中心往返
香港的高鐵列車，已極大便利了我通勤，今次又
是一重磅利好，我會第一時間去購買『計次
票』。」Sandy說。
她建議，廣深港高鐵可設「年票卡」或「月票

卡」，並推出增值服務，比如，累積到一定積
分，可免票一次，或者積分換車票。對於鐵路部
門來說，豐富的產品選擇，可鎖定數量龐大的固
定顧客群。

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）內地鐵路部門近年密集推出的高鐵「計

次票」、「定期票」服務，將首次在跨境高鐵上推行。24日，在春運即將到來之

際，廣鐵集團宣布，1月25日起，廣深港高鐵將推出20次「計次票」和30日

「定期票」，以進一步便利頻繁往返粵港兩地的乘客。根據計劃，乘客可購買廣

州南站、廣州東站、深圳北站、東莞南站等10個高鐵站至香港西九龍之間的「計

次票」和「定期票」，乘客可根據自身情況進行選擇，並一次性預付票款，平均

票價將在原價上享受一定折扣。根據內地已有開通相關服務高鐵線路的安排，

「計次票」可最低享受九五折優惠，而「定期票」則低至七折以下。
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節
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售
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「計次票」及「定期票」購票指南
票種分類
◆20次「計次票」／30日「定期票」

可選車站
◆福田、深圳北、光明城、虎門、慶盛、
東莞南、常平、東莞、廣州南及廣州東

時限及次數
◆90日搭乘20程，折扣最多11%
30日搭乘60程，折扣最多36%

出行步驟
◆購票─預約座位─乘車

預約方式
◆預約渠道
12306官方網站、手機App、內地車站售
票機、內地車站檢票閘機
◆一次可約多班車
20次「計次票」可以同時預約4班車
30日「定期票」可以同時預約10班車
◆截止預約時間
12306：西九龍站為列車出發前45分鐘／
內地車站為列車出發前30分鐘
內地車站售票機及閘機：視乎個別車站安排
◆取消預約
開車前可免費取消，未取消會視為已乘車

◆◆11月月2525日起日起，，廣深港高鐵將推出廣深港高鐵將推出2020次次「「計次票計次票」」和和3030日日「「定期票定期票」，」，以進一步便利頻繁往返粵以進一步便利頻繁往返粵
港兩地的乘客港兩地的乘客。。圖為圖為11月月2424日日，，旅客在廣州南站候車旅客在廣州南站候車。。 中新社中新社

香港文匯報訊 據新華社報道，為加大對旅外
大熊貓的保護監管力度，2023年以來，中國國
家林草局組織相關單位對19個國家的23家境外
合作機構開展實地檢查評估，實現對所有旅外大
熊貓生活狀況評估全覆蓋。目前中國有56隻大
熊貓旅居國外。

旅外大熊貓健康狀況總體良好
國家林草局野生動植物保護司二級巡視員張月

25日在國家林草局舉辦的發布會上表示，從檢
查評估情況看，各合作機構在場館建設、飼養護
理、疾病防治措施等方面總體符合要求。旅外大
熊貓健康狀況總體良好，個別健康欠佳的老年大
熊貓也得到了妥善診治和良好照顧。
下一步，張月表示，將進一步完善大熊貓國際

合作管理機制，常態化開展日常健康監測和實地

檢查評估，加強監督管理，進一步做好旅外大熊
貓管理保護工作，同相關國際合作夥伴繼續加強
大熊貓等生物多樣性保護領域的合作。

據了解，自上世紀90年代以來，中國先後與
20個國家的26個機構開展了大熊貓保護合作研
究，在大熊貓保護、繁育、疾病防治、放歸自然
等領域聯合攻克了系列技術難題，促進了圈養大
熊貓的健康水平和繁育能力提高。自開展合作研
究以來，已成功繁育成活大熊貓幼仔41胎68
仔。

大熊貓野外種群數量近1900隻
張月介紹，隨着棲息地保護體系不斷完善，大
熊貓野外種群總量從上世紀80年代的約1,100隻
增長到近1,900隻。中國在上世紀60年代開始大
熊貓人工繁育，在本世紀初突破了大熊貓發情
難、配種受孕難和育幼存活難等三大難題，大熊
貓圈養種群逐步擴大。多年來大熊貓圈養種群逐
步擴大，全球圈養數量達728隻。

香港文匯報訊（記者金文博）大學的國際化學
習環境，可促進文化交流，帶來良性競爭，有利
擴闊學生的視野。在最新發布的2024年泰晤士高
等教育（THE）世界大學排名中，香港連續6年
成為擁有最多最國際化大學的地區，共有5所大
學榜上有名，並在十大全球最國際化大學中佔其4
席。其中，香港城市大學（簡稱城大）跳升3
級，獲評為全球最國際化大學；香港大學由去年
的第一下跌至第六；香港科技大學及香港理工大
學同步下滑4級，分別位居第九及第十，香港中
文大學則排第十三。
THE是次排名全面評估了全球超過1,900所大

學，其中來自36個國家或地區的203所大學達到
指標。
城大校長梅彥昌認為，這項認可證明城大走在

正確的道路上，該校會繼續致力推動富啟發性、
互動性和創新的教育環境，以創新邁向未來。

國際化大學排名
港城大跳升榜首

香火鼎盛的香港嗇色香火鼎盛的香港嗇色
園黃大仙祠園黃大仙祠，，今年又有今年又有
新地標新地標「「從心苑觀音聖從心苑觀音聖
像像」，」，於於2424日舉行揭幕日舉行揭幕
及開光儀式及開光儀式，，並於農曆並於農曆
新年期間開放予善信祈新年期間開放予善信祈
福參拜福參拜。。黃大仙祠內的黃大仙祠內的
三聖堂亦有供奉觀音三聖堂亦有供奉觀音，，
惟殿閣平常並不開放予惟殿閣平常並不開放予
公眾入內參拜公眾入內參拜，，今次特今次特
別打造觀音聖像別打造觀音聖像，，豎立豎立
於從心苑蓮花池中於從心苑蓮花池中，，讓讓
善信遊人能近距離景善信遊人能近距離景
仰仰。。 圖圖：：記者記者黃艾力黃艾力

文文：：記者記者吳健怡吳健怡

香港文匯報訊 據新華社和央視新
聞報道，為期40天的2024年中國春運
將在1月26日拉開帷幕。據預測，整
個春運期間全國鐵路將發送旅客4.8億
人次。25日，鐵路12306開始發售2
月 8日也就是農曆臘月二十九的車
票。國鐵集團發布的數據顯示，1月
23日，鐵路12306車票發售量創出了
今年春運售票以來的單日新高，標誌
着節前售票高峰已經到來。

累計發售火車票1.9億張
統計顯示，1月23日，全國鐵路共
發售車票1,893.7萬張，創出春運售票
以來的單日新高，自1月12日鐵路春
運售票啟動以來，已累計發售火車票
1.9億張，其中春運期間車票6,108萬
張、同比增長159%。
鐵路12306單日最高訪問量達629.2
億次，此輪售票高峰預計持續到1月
26日。從目前預售情況看，2月3日至
6日，深圳至貴陽、深圳至南寧、深
圳至武漢、深圳至重慶、廣州至重
慶、廣州至貴陽、廣州至武漢、北京
至哈爾濱等方向的車票較為緊張。預
售期內，廣州至成都、廣州至南昌、
上海至武漢、上海至北京、上海至青
島、北京至長春、北京至瀋陽、北京
至濟南、北京至大同、北京至呼和浩
特等方向部分車次仍有餘票，旅客可
選擇購買。

◆去年8月，印尼野生動物園為大熊貓「彩陶」
慶祝13歲生日。 資料圖片

全球可再生能源新增裝機 中國貢獻超50%
香港文匯報訊 據中新社報道，中國在全球

清潔能源發展中發揮着舉足輕重的作用。在
「國際清潔能源日」即將到來之際，中國國家
能源局國際合作司副司長潘慧敏25日在新聞
發布會上介紹，根據最新數據，2023年全球
可再生能源新增裝機5.1億千瓦，其中中國的
貢獻超過了50%。

光伏發電成本累計下降超80%
中國已經成為世界清潔能源發展的不可或

缺的力量。「目前，中國風電、光伏產品已經
出口到全球200多個國家和地區，累計出口額
分別超過334億美元和2,453億美元。」潘慧
敏表示，國際可再生能源署報告指出，過去十
年間，全球風電和光伏發電項目平均度電成本
分別累計下降超過了60%和80%，這其中很
大一部分歸功於中國創新、中國製造、中國工
程。
潘慧敏說，在助力全球清潔能源發展的同

時，中國還敞開懷抱歡迎世界各國企業來華投
資興業，持續打造市場化、法治化、國際化一
流營商環境，共同推動清潔能源發展，推進全
球能源轉型。
2023年8月，聯合國大會決議，將國際可再
生能源署的成立日，也就是每年的1月26日設
為「國際清潔能源日」。

香港文匯報訊 據新華社和央視新聞報道，據
中國外交部「領事直通車」微信公眾號25日消
息，中華人民共和國政府和新加坡共和國政府
代表當日在北京簽署《中華人民共和國政府與
新加坡共和國政府關於互免持普通護照人員簽
證協定》。
協定將於2024年2月9日（中國農曆除夕）

正式生效。屆時，雙方持普通護照人員可免簽
入境對方國家停留不超過30日。入境對方國家
從事工作、新聞報道等須事先批准的活動以及
擬在對方國家停留超過30日的，須在入境對方
國家前辦妥相應簽證。
中國外交部發言人汪文斌表示，中新互免簽

證協定在中國農曆龍年春節之前落地生效，無
疑是給兩國人民送上的一份新春賀禮，必將進
一步促進中新人文交流，推動中新關係和各領
域合作不斷發展。

中新互免簽證中新互免簽證
除夕正式生效除夕正式生效

◆中企在波黑伊沃維克風電場的施工現場。
資料圖片
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现代婚姻景況
现今世俗潮流，把同

居 、试 婚 、同 性 恋 、婚 外
情 视 作 等 闲 ，认 为 婚 姻
「贞忠」、「委身」及「传统
婚 姻」已 过 时 。 据 联 合
国 统 计 ，近 年 许 多 国 家
离婚率迅速上扬。排名
第 一 者 为 美 国 ：第 一 次
结 婚 者 ，有 一 半 离 婚 收
场，第二次结婚者，离婚
率 为 67% ，加 拿 大 的 情
況差不多。排名第二为
英国，其次为韩国。

近年中国经济发达，
离 婚 率 也 迎 头 赶 上 ，离
婚率最高的城市为北京
(39%)，其 次 为 上 海 、深
圳 等 大 城 市 。 还 有 ，近
年国內婚姻「闪婚」、「闪
离」司空见惯，可见国人
对婚姻的草率。能不令
人叹息？

为 甚 麼 本 来 相 亲 相
爱 、誓 愿 终 身 相 守 的 夫
妇 竟 然 爱 情 转 淡 ，继 而
吵 闹 不 停 ，最 后 劳 燕 分
飞 ？ 有 的 家 庭 ，夫 妻 同
床異梦，相敬如「冰」，甚
至不相闻问。缺乏爱的
婚 姻 、或 破 碎 的 家 庭 不
但 使 夫 妻 两 败 俱 伤 ，而
且 祸 及 儿 女 ，使 儿 女 心
灵受到难以估计的严重
创伤。

婚姻美满有秘诀，而
正 确 的 婚 姻 观 念 ，必 须
以圣经为根基，因为：

1．婚姻是神所设立
的，是神圣的

起初，宇宙独一的真
神耶和华创造了天地万
物 与 始 祖 亚 当 ，神 看 亚
当 独 居 不 好 ，就 用 亚 当
的肋骨为他造了一个女

人 夏 娃 来 帮 助 他 ，并 把
夏娃带到亚当面前。亚
当 看 见 夏 娃 时 ，非 常 满
意 ，连 声 称 这 女 人 为 他
「骨中的骨，肉中的肉」，
可 见 夫 妻 关 系 的 密 切 ，
是 一 个 不 能 分 割 的 整
体 。 婚 姻 是 神 所 设 立
的 ，故 此 ，婚 姻 是 神 圣 、
不可亵渎、不可轻视的。

2．婚姻不但是一生
一 世 ，也 是 一 男 一 女 的
结合

当初，神并沒有为始
祖 亚 当 造 一 个 男 配 偶 ，
卻 为 他 造 了 女 夏 娃 ，让
他 们 结 合 ，并 且 吩 咐 他
们 生 养 眾 多 ，神 的 心 意
岂不是已显明得一清二
楚吗？故此，任何「性别
混乱」（如同性、变性、多
性等等）的结合，不但得
罪 神 ，更 危 害 家 庭 与 社
会的根基。

婚 姻 美 满 与 否 不 但
影 响 我 们 一 生 的 福 祸 ，
甚至能直接影响我们下
一 代 ，我 们 岂 能 不 小 心
谨慎？

要婚姻美满，婚前有
几个「切莫」，略述如下：

1. 切 莫 漠 视 对 方 的
品格与嗜好

有的婚姻，婚前已有
蛛 丝 马 跡 ，如 对 方 有 不
良 嗜 好 ：吸 毒 、赌 博 、色
情、醉酒。品格低劣：性
情 暴 烈 、狠 毒 ；自 私 自
利；四处留情；好挑拨离
间 ；心 理 不 健 全 等 等 。
此外，原生家庭的伤害；
双方的背景、文化、年龄
相距太甚，信仰不一，因
而价值观不一致也能道
致婚姻危机。

故 此 ，美 好 的 婚 姻 ，
必 须 要 慎 始 ，世 人 以 事
业、财产、样貌身材为选
偶的标准。卻忽略了最
重要的一环：如信仰、人
格、性情，甚为可惜。

2. 切 莫 高 估 自 己 的
爱情力量

请 别 以 为 你 的 爱 情
可 以 改 变 对 方 ，有 的 爱
情 虽 能 改 变 对 方 ，但 卻
廖廖可数。即使当事者
立 志 痛 改 前 非 ，但 能 靠
自己意志而持久从善的
又有几人？人不能靠自
己 胜 过 罪 恶 ，只 有 接 受
靠 著 主 耶 稣 的 救 恩 ，我
们的罪孽才能得著神的
赦 免 ，也 只 有 依 靠 主 耶
稣 的 大 能 ，我 们 才 能 砍
断 罪 恶 的 捆 绑 ，脫 离 罪
的 捆 绑 ，心 志 才 能 改 換
一新。

3. 切 莫 因 压 力 或 某
自私目的而进入婚姻

有人因怕嫁杏期过、
或 孤 寂 难 耐 、或 亲 朋 压
力、或因个人自私原因，
如 得 公 民 身 份 、经 济 利
益 等 而 进 入 婚 姻 ，结 果
后 悔 不 已 。 其 实 ，作 一
个 快 乐 的 单 身 者 ，岂 不
比 随 便 托 终 身 ，结 果 饱
受痛苦，还殃及池鱼，连
累自己的儿女强吗？

在婚姻上，基督徒必
须遵行神的教道：「信与
不 信 原 不 相 配 ，不 可 同
负 一 轭」。 神 的 话 语 是
绝 对 正 确 的 ，我 们 的 婚
姻对象该是灵命一样成
熟的主內弟兄姊妹。有
神为我们人生与婚姻的
根基，那麼，我们的婚姻
会 是 一 个 蒙 福 、如 鱼 得

水的结合。
要婚姻美满，略举几

个「切记」如下：
1. 切记尊重婚姻，慎

防第三者
圣 经 说 ：「婚 姻 人 人

都 当 尊 重 。」（来 十 三 ：
4）要 慎 防 婚 外 情 的 试
探。因外遇是婚姻的头
号 杀 手 ，有 人 说 得 好 ：
「外遇是婚姻的癌症，是
爱情的毒药」，这是绝对
正确的。

而 婚 外 情 发 生 最 多
的 地 方 ，以 往 是 我 们 的
工 作 岗 位 。 近 年 来 ，随
著 科 技 发 达 ，社 交 平 台
已成为婚外情最易产生
之处。很多当事人为寻
求刺激上网交友。通过
交 流 平 台 ，风 雨 不 改 与
新 知 旧 友 畅 所 欲 言 ，结
果 惺 惺 相 惜 ，试 探 随 之
而来，使人如陷流沙，不
能自拔。而全球最大的
社 交 网 站「 脸 谱 Face-
book」竟 已 成 为 道 致 美
国 婚 姻 的 主 要 破 坏 者 ，
美 国 20% 的 离 婚 案 件 与
其有关。多麼可怕！

故 此 ，要 婚 姻 美 满 ，
切记要「保守自己的心，
胜过保守一切。」小心社
交 对 象 ，尤 其 当 我 们 与
異 性 交 往 ，我 们 一 旦 大
意，与试探戏狎，我们必
会 束 手 待 毙 ，落 在 撒 旦
的 网 罗 里 ，道 致 婚 姻 破
裂 ，妻 离 子 散 而 后 悔 莫
及。

2. 切 记 爱 情 很 难 经
历时间和空间的考验

要与配偶常相廝守，
不 轻 易 长 时 间 分 离 ，以
免第三者有机可乘。

3. 切 记 婚 后 要 保 养
顾惜，努力经营

- 即 使 夫 妻 有 难 解
的心结，要重燃爱火，务
要 靠 主 的 恩 典 宽 恕 对
方 ，因 为 主 耶 稣 已 经 饶
恕了我们一切过犯。

- 要爱惜配偶，主动
帮 忙 家 务 ，常 表 爱 意 。
请常思念夫妻当初恋爱
的 热 情 ，处 处 为 配 偶 的
益 处 著 想 ，要 无 微 不 至
地 关 心 ，完 全 地 付 出 。
尽量把你对配偶的爱情
流 露 出 来 ，就 像 当 初 谈
恋 爱 时 一 样 。 況 且 ，爱
是需要流露的，试看，神
从来不向我们隐藏祂的
爱，祂借著宇宙万物、历
代 先 知 的 宣 告 、神 独 生
爱 子 舍 生 代 死 、圣 灵 的
赐下等等不断地提醒我
们 ，向 我 们 诉 说 祂 的 大
爱 ，夫 妇 间 的 爱 也 当 如
此 。 赞 许 的 微 笑 ，常 常
发 自 內 心 的「谢 谢 你」、
「你 真 棒」，亲 切 的 搂 抱
等等，能滋润爱情。

- 要 与 配 偶 一 起 成
长 ，请 尽 量 抽 时 间 培 养
共同兴趣、共同成长，爱
情才能历久常青。

- 多 阅 读 ，增 广 知
识 ，切 记 不 要 在 婚 后 因
忙碌而变成连自己都不
认 得 的「黃 脸 婆」或「邋
遢 公」，要 保 持 容 貌 煥
发，衣著干淨整齐，就像
婚前的一样。

- 切 记 美 满 婚 姻 的
正 确 优 先 次 序 应 该 是 ：
神 、配 偶 、儿 女 、姻 亲 等
等 。 次 序 若 颠 倒 混 淆 ，
家庭问题将会如雨后春
筍。

4. 切记沟通正确的重要
- 请 别 以 为 吵 架 可

以 增 长 夫 妻 间 的 沟 通 。
其 实 ，吵 架 乃 是 饮 鸩 止
渴 的 下 下 策 。 吵 架 时 ，
难 免 血 气 冲 动 ，唇 枪 舌
剑，用词刻薄、恶毒。有
时 说 者 无 意 ，听 者 卻 深
受创伤，日积月累，终会
造成不可弥补的遗憾。

- 与 配 偶 说 话 ，「要
快快的听，慢慢的说，慢
慢的动怒」。请切记「沒
有好话就不说」，只说造
就 人 的 话 ，圣 经 不 是 如
此教道我们的吗？若能
培 养 夫 妻 间 的 幽 默 感 ，
很 多 即 将 要 爭 吵 的 事 ，
都会一笑置之。每天在
家 里 多 讲 笑 话 ，必 定 会
使 你 们 一 家 笑 声 不 断 ，
全家老少乐融融。

也请切记，若夫妻都
是 蒙 恩 得 救 的 基 督 徒 ，
人 生 以 荣 耀 神 为 目 标 ，
行事为人按照圣经真理
而 行 ，竭 力 与 得 救 的 恩
相 称 ，夫 妻 间 的 问 题 则
減 少 了 很 多 。 一 方 有
错，靠著圣灵的管教，痛
改前非；靠主恩典，真心
饶恕；彼此恩慈相待，处
处 以 爱 为 出 发 点 ，互 相
造就。不妒忌、不自誇、
不张狂、不作害羞的事、
不 轻 易 发 怒 、不 求 自 己
的 益 处 、不 计 算 别 人 的
错 ...，凡事包容、凡事相
信 、凡 事 盼 望 、凡 事 忍
耐、爱对方如同爱自己，
这 样 的 婚 姻 才 是 美 满 ，
值得人羨慕的。

◎林向陽 来源：真理报
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饺子的由来来

不是你们的孩子不是你们的孩子

《《
墨
宝
墨
宝
》》

若衣服若衣服，，若飲食若飲食；；
不如人不如人，，勿生慼勿生慼。。

【出处】唐·白居易《江楼夕望招客》
【注释】城四畔：杭州城环绕四湖四
面。星河：夜间西湖船舶灯火通
明，远望如星河。

灯火万家城四畔灯火万家城四畔,,
星河一道水中央星河一道水中央。。

饺 子 ，是 我 国 南 北
普 遍 食 用 的 一 种 食 品 ,
中国人吃饺子的历史非
常久远。

在饺子成为玉润玲
珑、弯如弦月的佳肴之
前 , 类 似 饺 子 的 面 食 称
为馄饨。其渊源可以上

溯 到 汉 代 , 扬 雄 在《方
言》中 记 载“ 饼 谓 之 饨
……或谓之馄。”其来历
据《资暇录》的解释 , 是
“以其浑沌之形”。

饺子源于古代的角
子, 早 在 三 国 时 期 魏 张
揖 所 著 的《广 雅》一 书

中, 就 提 到 这 种 食 品 。
后 来, 更 出 现 了 南 北 朝
至唐朝时期的“偃月形
馄饨”和南宋时的“燥肉
双下角子”。这种用屑
米 面 做 成 的 偃 月 形 馄
饨，原称为粉角。北方
人读“角”作“矫”,于是，
饺子的名字诞生了。

我 们 还 可 以 看 到
1300 多 年 前 完 整 的 唐
代饺子。它是从新疆吐
鲁番县唐墓里出土的。

出土时，一只饺子和四
只 馄 饨 放 在 - 个 木 碗
中 。 由 此 可 见 , 至 少 在
唐 代 , 饺 子 已 传 人 我 国
的边远地区。

除夕吃饺子的习俗
据专家考察，在明代已
广 为 流 行 , 在《 明 宫
史》、《宛署杂记》等书
籍中已有春节吃饺子的
记载，到了清代则已成
为定俗。

清朝有关史料记载

说 :“元旦子时 ,盛
馔 同 离 , 如 食 扁
食 ,名角子 ,取其更岁交
子 之 义 。”又 说 :“ 每 届
初一 ,无论贫富贵贱 ,皆
以 白 面 做 饺 食 之 , 谓 之
煮饽饽 ,举国皆然，无不
同 也 。 富 贵 之 家 , 暗 以
金银小镍藏之管饽中，
以 卜 顺 利 ，家 人 食 得

者，则终岁大吉。”这说
明 新 春 佳 节 人 们 吃 饺
子 ,寓意吉利 ,以示辞旧
迎新。

近 人 徐 珂 编 的《清
稗类钞》中说 :“中有馅 ,
或谓之粉角一一而蒸食
煎 食 皆 可 , 以 水 煮 之 而
有汤叫做水饺。”

易解：
至于外表穿着，或者饮食不如他人，则不必放在心上，更

没有必要忧虑自卑。（论语·颜回居陋巷，一箪食、一瓢饮，人
不堪其忧，回也不改其乐。）

很久以前，山上和山
下的两个部落之间发生
了战争。

山上的自然条件很恶
劣，物产很贫乏，所以那里
的人很野蛮、善战，他们疯
在地抢劫山下部落的粮
食、财物、牲畜，临走时，他
们还抢走了山下部落的一
个幼小的孩子。

对 于 山 下 部 落 的 人

来 讲 ，想 上 山 简 直
太 难 了 ，根 本 没 有
直 接 通 向 山 上 的

路 ，到 处 是 绝 壁 、悬 崖 、
荆棘，丛林中经常有毒蛇
猛兽出没，于是，山下的
部落派出了部装中最强
壮、最勇敢的战士组成了
救援队，去寻找被抢走的
孩子。

时 间 一 天 一 天 过 去
了 ，战 士 们 渐 渐 没 了 信
心 ，正 在 他 们 准 备 放 弃
时，孩子的母亲步履蹒跚

地从山上走下来，身后用
藤条背着她的孩子。战
士们呆住了，母亲衣衫不
整，满脸的尘土和血迹，
嘴唇干裂。

“我们是部落中最英
勇的战士，为什么我们找
不 到 孩 子 ，而 你 却 找 到
了？”战士们问道。

“因为那不是你们的
孩 子 。”母 亲 平 静 地 回
答。

（作 者: 佚 名 ；推 荐
者:果 冻）
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创世记创世记 33::1414--2424 节节
思考问题思考问题：：

亚当亚当，，你在那里你在那里？（？（二二））
创 世 记 第 三 章 告 诉创 世 记 第 三 章 告 诉

了我们亚当和夏娃在作了我们亚当和夏娃在作
了致命的决定后所带来了致命的决定后所带来
的 可 怕 后 果的 可 怕 后 果 。。 神 在神 在 22::1717
节 说节 说 ：：你 们 吃 禁 果 的 那你 们 吃 禁 果 的 那
日日，，必定死必定死。。现在我们看现在我们看
到到，，这个威胁正在实现这个威胁正在实现，，
纷乱和变动已经成为生纷乱和变动已经成为生
活中的一部分活中的一部分。。魔鬼利魔鬼利
用神所造的蛇作为试探用神所造的蛇作为试探
的声音的声音，，因着人的执意选因着人的执意选
择择，，邪恶的势力就让他们邪恶的势力就让他们
反对神的权威反对神的权威。。人悖逆人悖逆
神之后所带来的变动神之后所带来的变动，，使使
人与神疏离人与神疏离。。然而然而，，我们我们
也同时看到神宝贵的应也同时看到神宝贵的应
许许，，透过神的儿子透过神的儿子，，主耶主耶
稣基督稣基督，，他应许重生的来他应许重生的来
到到。。

11..疏离疏离
这 段 经 文 指 出 人 犯这 段 经 文 指 出 人 犯

罪后罪后，，人与神人与神，，人与人之人与人之
间 的 关 系 发 生 了 转 变间 的 关 系 发 生 了 转 变 。。
不仅如此不仅如此，，神也被殃及神也被殃及，，
受到影响受到影响。。在伊甸园在伊甸园，，神神
的话在人道德层面上定的话在人道德层面上定
下了规范下了规范，，现在神宣告对现在神宣告对
蛇蛇，，地球地球，，男人和女人下男人和女人下
了判决了判决。。人与神的疏离人与神的疏离
导致了人躲避神导致了人躲避神，，这变动这变动
破坏了人与人之间的关破坏了人与人之间的关
系以及人与自然界的关系以及人与自然界的关
系系。。全世界都受到了罪全世界都受到了罪
的污染的污染，，都与神疏离都与神疏离。。这这
疏离引发了咒诅疏离引发了咒诅，，辛劳辛劳，，
放逐和死亡放逐和死亡。。

a.a.祝福成了咒诅祝福成了咒诅
在 创 世 记 首 两 章 的在 创 世 记 首 两 章 的

记载中记载中，，神创造并祝神创造并祝
福这地球和世界福这地球和世界。。使使
万物充满活力万物充满活力，，生命生命
丰盈而欣欣向荣丰盈而欣欣向荣，，令令

人欢欣喜乐人欢欣喜乐。。然而然而，，到了到了
这章这章，，由于罪的介入由于罪的介入，，咒咒
诅也在顷刻之间进入了诅也在顷刻之间进入了
世界世界。。祝福被取消祝福被取消，，世界世界
转而由災难和困苦所笼转而由災难和困苦所笼
罩罩。。人的生命成了悲歌人的生命成了悲歌，，
万物都蒙上阴影万物都蒙上阴影。。在以在以
后旧约的经文中后旧约的经文中，，我们仍我们仍
然会继续的看到然会继续的看到，，人的咒人的咒
诅 是 与 背 逆 分 不 开 的诅 是 与 背 逆 分 不 开 的 。。
但感谢神但感谢神，，他并没有丢弃他并没有丢弃
我们我们。。基督的十字架就基督的十字架就
是神化解这咒诅的妙方是神化解这咒诅的妙方
．．基督既为我们受了咒基督既为我们受了咒
诅诅，，就赎出我们脱离律法就赎出我们脱离律法
的 咒 诅的 咒 诅（（罗罗 55：：1212；；林 后林 后
1515：：2121--2222）。）。

b.b.互补成了压制互补成了压制
破 裂 世 界 的 另 外 一破 裂 世 界 的 另 外 一

个症状个症状，，就是男女之间分就是男女之间分
了等级了等级。。在第二章里在第二章里，，男男
人与女是平等的人与女是平等的，，女人是女人是
男人的好帮手男人的好帮手，，彼此相辅彼此相辅
相成相成。。在第三章在第三章，，我们看我们看
到男人管辖女人到男人管辖女人，，女人屈女人屈
服 在 男 人 的 权 柄 之 下服 在 男 人 的 权 柄 之 下 。。
神说神说：：你丈夫必管辖你你丈夫必管辖你。。
夏娃的命名也是也是在夏娃的命名也是也是在
犯罪之后才取的犯罪之后才取的，，这与亚这与亚
当在第二章中用权柄为当在第二章中用权柄为
动物取名相似动物取名相似。。女人沧女人沧
落到只是个生儿育女的落到只是个生儿育女的
工具工具，，不再是男人平等的不再是男人平等的
另一半另一半。。

当 新 约 的 福 音 讲 到当 新 约 的 福 音 讲 到
耶稣如何对待妇女时耶稣如何对待妇女时，，他他
是以温柔之情是以温柔之情，，尊重和平尊重和平
等 的 态 度 去 接 待 她 们等 的 态 度 去 接 待 她 们 。。
这是在当时社会男女关这是在当时社会男女关
系上革新的转变系上革新的转变。。保罗保罗
在新约的书信中也教导在新约的书信中也教导

夫妻的关系是有如基督夫妻的关系是有如基督
与教会般的关系与教会般的关系。。彼此彼此
是 以 爱 和 顺 服 来 维 持是 以 爱 和 顺 服 来 维 持 。。
丈夫要爱妻子丈夫要爱妻子，，妻子要顺妻子要顺
服丈夫服丈夫。。

c.c.工作成了苦差工作成了苦差
人 类 不 再 享 有 掌 管人 类 不 再 享 有 掌 管

大自然和动物的权柄和大自然和动物的权柄和
自由自由，，原本满有福气的工原本满有福气的工
作作，，现在却成了苦差现在却成了苦差。。人人
必须努力挣扎才能在大必须努力挣扎才能在大
自然中生存自然中生存。。犯罪是从犯罪是从
吃了禁果后开始吃了禁果后开始，，现在吃现在吃
提 醒 了 人 犯 罪 的 后 果提 醒 了 人 犯 罪 的 后 果 。。
他们必须劳苦和汗流浃他们必须劳苦和汗流浃
背背，，才能结出果子才能结出果子（（创创 33：：
1717，，1919）。）。男人需要劳碌男人需要劳碌
奔波奔波，，才能养活家人才能养活家人。。女女
人必须经历痛苦人必须经历痛苦，，才能将才能将
新生命带入世界新生命带入世界。。这与这与
神原来的美意神原来的美意，，生养众多生养众多
和耕种土地的祝福是背和耕种土地的祝福是背
道而驰的道而驰的。。由于人过度由于人过度
的开发和使用地球上的的开发和使用地球上的
资源资源，，目前的环保污染和目前的环保污染和
温室效应是大自然对人温室效应是大自然对人
类的反扑和报复类的反扑和报复。。

d.d.团契成了放逐团契成了放逐
神 起 初 造 人 是 要 与神 起 初 造 人 是 要 与

人有美好的团契和亲密人有美好的团契和亲密
的交流的交流。。当人犯罪后当人犯罪后，，这这
美好的团契巳经成为历美好的团契巳经成为历
史史。。神将人逐出伊甸园神将人逐出伊甸园，，
是出于神的忿怒是出于神的忿怒，，也是神也是神
的管教的管教。。人不应该挑战人不应该挑战
神的权柄去攫取那不属神的权柄去攫取那不属
于他们的东西于他们的东西。。伊甸园伊甸园
的 门 子 永 远 为 他 关 闭的 门 子 永 远 为 他 关 闭 。。
现在人不仅与别人疏离现在人不仅与别人疏离，，
并 且 活 在 世 上 没 有 神并 且 活 在 世 上 没 有 神 。。
虽然神的管教是严厉的虽然神的管教是严厉的，，
但他也为人预备着了出但他也为人预备着了出
路路。。基督的福音就是那基督的福音就是那
条让人回归之路条让人回归之路。。基督基督
使人与神和好使人与神和好，，使浪子能使浪子能

回头回头。。重新回到天父的重新回到天父的
怀抱怀抱，，重新的享受伊甸园重新的享受伊甸园
美好的团契关系美好的团契关系。。

e.e.生命成了死亡生命成了死亡
神说神说：：你吃的日子必你吃的日子必

定 死定 死（（创创 33：：1717）。）。 从 咒从 咒
诅诅 ，，破 碎破 碎 ，，劳 苦 到 放 逐劳 苦 到 放 逐 ，，
我们看到这句话逐步的我们看到这句话逐步的
被应验被应验。。亚当如何的死亚当如何的死
呢呢？？创世纪第五章将有创世纪第五章将有
更仔细的探讨更仔细的探讨。。被逐出被逐出
伊甸园后伊甸园后，，亚当在地上的亚当在地上的
寿 命 还 有 八 百 多 年寿 命 还 有 八 百 多 年（（创创
55：：33）。）。亚金森认为亚金森认为：：这这
里的死里的死，，不单是指肉体的不单是指肉体的
结束结束，，更是一种改变更是一种改变。。这这
种改变有两个层面种改变有两个层面，，首先首先
是从园内到园外是从园内到园外，，其次是其次是
从有神的同在到无神的从有神的同在到无神的
疏离疏离。。死亡意味着改变死亡意味着改变，，
从园中的福𧘲从园中的福𧘲，，自由自由，，活活
力力，，团契团契，，变成在东门外变成在东门外
的咒诅的咒诅，，捆绑捆绑，，劳苦和疏劳苦和疏
离离。。死亡在世人的心目死亡在世人的心目
中成了一种无奈的恐惧中成了一种无奈的恐惧，，
想逃脱却永远无法胜过想逃脱却永远无法胜过
的敌人的敌人。。唯有神的儿子唯有神的儿子，，
耶稣基督耶稣基督，，道成肉身道成肉身，，为为
人类开启了进入永恒生人类开启了进入永恒生
命之门命之门。。

22..重生重生
人被逐出伊甸园后人被逐出伊甸园后，，

虽然与神疏离虽然与神疏离，，失去了与失去了与
神团契的关系神团契的关系，，但神已经但神已经
为 人 预 备 了 回 归 之 路为 人 预 备 了 回 归 之 路 。。
神应许女人的后裔将击神应许女人的后裔将击
伤蛇的头伤蛇的头（（创创 33：：1515）。）。这这
是预表那将要来的基督是预表那将要来的基督，，
会击败蛇所代表的邪恶会击败蛇所代表的邪恶
势 力势 力 ，，让 人 能 夠 得 到 重让 人 能 夠 得 到 重
生生。。女人的后裔耶稣基女人的后裔耶稣基
督为信靠他的人带来了督为信靠他的人带来了
以下几个方面的转变以下几个方面的转变：：

a.a.拒绝变接纳拒绝变接纳
从 神 的 忿 怒 之 子 变从 神 的 忿 怒 之 子 变

成为神永恒的后裔成为神永恒的后裔。。
b.b.捆绑变释放捆绑变释放
从 捆 绑 的 人 变 成 得从 捆 绑 的 人 变 成 得

自由和被释放的人自由和被释放的人。。
c.c.失败变得胜失败变得胜
从 失 败 和 一 塌 糊 涂从 失 败 和 一 塌 糊 涂

的生命变成得胜的人的生命变成得胜的人，，在在
神的家中有宝贵的应许神的家中有宝贵的应许
和盼望和盼望。。

d.d. 耻变荣耀耻变荣耀
从 赤 身 露 体 和 躲 避从 赤 身 露 体 和 躲 避

神的羞耻变成披上义袍神的羞耻变成披上义袍
的荣美和荣耀的荣美和荣耀。。

e.e.堕落变更新堕落变更新
从 堕 落 不 蒙 神 所 喜从 堕 落 不 蒙 神 所 喜

悦的生命变成有重生和悦的生命变成有重生和
更新的生命更新的生命。。

神 将 人 驱 逐 出 伊 甸神 将 人 驱 逐 出 伊 甸
园原是有他的善意和计园原是有他的善意和计
划划，，因为若他们也吃了生因为若他们也吃了生
命树的果子命树的果子，，他们就永远他们就永远
落 在 这 破 碎 的 景 况 中落 在 这 破 碎 的 景 况 中 。。
逐出后的亚当必然深思逐出后的亚当必然深思
如何才能回复那旧日的如何才能回复那旧日的
关系关系。。在东门的敬拜与在东门的敬拜与
献祭也是想与神复和的献祭也是想与神复和的
心愿心愿。。将夏娃命名为众将夏娃命名为众
生之母也想必是这心愿生之母也想必是这心愿
的延续的延续，，希望有朝一日那希望有朝一日那
后裔会来到后裔会来到。。保罗在加保罗在加
拉太书拉太书 33：：1616 节中指出的节中指出的
那位子孙那位子孙，，正是指耶稣基正是指耶稣基
督督。。他是人重生的苗裔他是人重生的苗裔，，

是万物更新的火种是万物更新的火种。。
问题问题：：
11..人悖逆神之后所带人悖逆神之后所带

来的变动是什么来的变动是什么？？今天今天，，
那些方面是你所关注的那些方面是你所关注的？？

22..你如何看待神所说你如何看待神所说
的这句话的这句话：：你吃的日子必你吃的日子必
定死定死。。这死对亚当和现这死对亚当和现
在的我们的意义是什么在的我们的意义是什么？？

33..神为犯罪的亚当和神为犯罪的亚当和
夏娃预备了什么夏娃预备了什么？？从用从用
皮子为人作衣服告诉了皮子为人作衣服告诉了
我们神的心意是什么我们神的心意是什么？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，我我

们感谢赞美你们感谢赞美你！！你的慈你的慈
爱上及诸天爱上及诸天，，你的信实直你的信实直
到万代到万代。。始祖犯罪为人始祖犯罪为人
带来了与神的疏离带来了与神的疏离，，也给也给
人 种 下 了 许 多 的 苦 果人 种 下 了 许 多 的 苦 果 。。
祝福成了咒诅祝福成了咒诅，，人与人的人与人的
关系破裂关系破裂，，生命笼罩在死生命笼罩在死
亡的阴影下亡的阴影下。。感谢主耶感谢主耶
稣道成肉身稣道成肉身，，死在十字架死在十字架
上上，，成为我们的救赎成为我们的救赎。。愿愿
圣灵启开我们的心眼圣灵启开我们的心眼，，不不
要享受罪中之乐要享受罪中之乐。。承认承认
基督救赎的恩典基督救赎的恩典。。天天天天
认罪悔改认罪悔改，，作一个重生敬作一个重生敬
虔为主而活的人虔为主而活的人。。祷告祷告
奉 耶 稣 基 督 的 圣 名 求奉 耶 稣 基 督 的 圣 名 求 。。
阿们阿们！！

以马內利以马內利

圣 经 在 创 世 记 就 开圣 经 在 创 世 记 就 开
宗 明 义 地 写 到宗 明 义 地 写 到 ，，耶 和 华耶 和 华
神在人类神在人类““被造的日子被造的日子””
就赐福给人类就赐福给人类（（创创 11::2828；；
创创 55::22），），而且应许而且应许““必赐必赐
福 与 义 人福 与 义 人 ”（”（诗诗 55::1212）。）。
神是在耶稣基督里把特神是在耶稣基督里把特
别的福分赐给所有的基别的福分赐给所有的基
督 徒督 徒 。。 那 么那 么 ，，赐 福 的 神赐 福 的 神
到底会赐给人什么样的到底会赐给人什么样的
福分福分？？不仅不信之人常不仅不信之人常
常 茫 然 无 知常 茫 然 无 知 ，，甚 至 不 少甚 至 不 少
基督徒对这些也不甚了基督徒对这些也不甚了
了了。。对于神是赐福的神对于神是赐福的神
的 更 健 全 的 认 识的 更 健 全 的 认 识 ，，将 让将 让
人明白一个人在信主之人明白一个人在信主之
后后，，尽管尽管““我们进入神的我们进入神的
国国，，必须经历许多艰难必须经历许多艰难””
（（徒徒 1414::2222），），其实已经是其实已经是
何等有福何等有福！！

11.. 神 赐 的 最 大 福 分神 赐 的 最 大 福 分
是灵魂生命是灵魂生命，，是是““极重无极重无

比比，，永远的荣耀永远的荣耀””
神 给 基 督 徒 最 大 的神 给 基 督 徒 最 大 的

福 分 就 是福 分 就 是““ 在 来 世 必 得在 来 世 必 得
永 生永 生 ”（”（可可 1010::3030），），而 且而 且
基 督 徒基 督 徒““ 是 已 经 出 死 入是 已 经 出 死 入
生 了生 了 ”（”（约约 55::2424）。）。 这 实这 实
在 是在 是““ 关 乎 万 民 的 大 喜关 乎 万 民 的 大 喜
的信息的信息”（”（路路 22::1010），），也就也就
是福音是福音。。这巨大的福分这巨大的福分
完全是以神的爱子耶稣完全是以神的爱子耶稣
基 督 的 十 架 受 死 为 代基 督 的 十 架 受 死 为 代
价价 ，，让 信 从 基 督 的 人 能让 信 从 基 督 的 人 能
够 得 到够 得 到 。。 因 为因 为““ 神 爱 世神 爱 世
人人 ，，甚 至 将 祂 的 独 生 子甚 至 将 祂 的 独 生 子
赐 给 他 们赐 给 他 们 ，，叫 一 切 信 祂叫 一 切 信 祂
的不至灭亡的不至灭亡，，反得永生反得永生””
（（约约 33::1616）。）。

““ 永 生永 生 ””的 灵 魂 生 命的 灵 魂 生 命
这 一 福 分 极 其 巨 大这 一 福 分 极 其 巨 大 ，，是是
人在今生能够得到的任人在今生能够得到的任
何 其 他 福 分何 其 他 福 分 ，，包 括 在 今包 括 在 今
世世““ 赚 得 全 世 界赚 得 全 世 界 ””的 福的 福

分分 ，，都 不 能 与 之 相 提 并都 不 能 与 之 相 提 并
论论。。因此因此，，耶稣如此说耶稣如此说 ::
““人若赚得全世界人若赚得全世界，，赔上赔上
自 己 的 生 命自 己 的 生 命 ，，有 什 么 益有 什 么 益
处呢处呢？？人还能拿什么换人还能拿什么换
生 命 呢生 命 呢 ？”（？”（太太 1616::2626）。）。
这句中的这句中的““生命生命””明确指明确指
来 世 的 灵 魂 生 命来 世 的 灵 魂 生 命
（（soulsoul）。）。 永 生 的 灵 魂 生永 生 的 灵 魂 生
命乃是命乃是““神要我们成就神要我们成就””
的的““极重无比极重无比、、永远的荣永远的荣
耀耀”（”（林后林后 44::1717）。）。但是但是，，
除 非 圣 灵 的 光 照 引 领除 非 圣 灵 的 光 照 引 领 ，，
人有限的心智不能明白人有限的心智不能明白
这点这点，，因为因为““神为爱祂的神为爱祂的
人 所 预 备 的人 所 预 备 的 ，，是 眼 睛 未是 眼 睛 未
曾见过曾见过，，耳朵未曾听闻耳朵未曾听闻，，
人 心 也 未 曾 想 到 的人 心 也 未 曾 想 到 的 。”。”
（（林前林前 22::99，，新译本新译本））

神 通 过 不 同 的 方 式神 通 过 不 同 的 方 式
提醒目光短浅的人在今提醒目光短浅的人在今
世要意识到获得灵魂生世要意识到获得灵魂生

命 的 宝 贵 福 分命 的 宝 贵 福 分 。。 比 如比 如 ，，
许多人在重病或即将死许多人在重病或即将死
亡 时 的 强 烈 恐 惧 不 安亡 时 的 强 烈 恐 惧 不 安 ，，
从某种角度和一定程度从某种角度和一定程度
上体现了对来世灵魂生上体现了对来世灵魂生
命失丧的本能反应命失丧的本能反应。。如如
莱 尔莱 尔（（R.C.RyleR.C.Ryle））所 提 出所 提 出
的的，“，“疾病可以提醒他们疾病可以提醒他们
（（每一个人每一个人））终有一天要终有一天要
面 对 神 的 问 题面 对 神 的 问 题 ”。”。 在 这在 这
样 的 时 刻样 的 时 刻 ，，唯 有 基 督 的唯 有 基 督 的
真 实 同 在 是 安 慰 的 来真 实 同 在 是 安 慰 的 来
源源 。。 不 仅 非 基 督 徒不 仅 非 基 督 徒 ，，即即
便号称基督徒的便号称基督徒的，“，“许多许多
人的信仰并不是建立在人的信仰并不是建立在
稳 固 的 根 基 上稳 固 的 根 基 上 ，，当 患 病当 患 病
的 时 候的 时 候 ，，就 显 示 他 们 的就 显 示 他 们 的
‘‘基督徒基督徒’’在困难时不能在困难时不能
带来安慰带来安慰。”。”

22.. 神 在 今 世 赐 给 各神 在 今 世 赐 给 各
样 的 属 灵 福 分样 的 属 灵 福 分 ，，让 人 过让 人 过
上上““在地如在天在地如在天””的日子的日子

““我们主耶稣基督的我们主耶稣基督的
父 神父 神 ，，祂 在 基 督 里 曾 赐祂 在 基 督 里 曾 赐
给我们天上各样属灵的给我们天上各样属灵的
福气福气”（”（弗弗 11::33））如钟马田如钟马田
评 论 的评 论 的 ，，神 在 基 督 徒 活神 在 基 督 徒 活
着 的 今 世着 的 今 世 ，，就 已 经 赐 给就 已 经 赐 给
所有基督徒这些属灵的所有基督徒这些属灵的
福分福分。。他们也是借着圣他们也是借着圣
灵 而 赐 下 的灵 而 赐 下 的 ，，集 中 体 现集 中 体 现
在信徒靠圣灵动工引领在信徒靠圣灵动工引领
去努力塑造美好的属灵去努力塑造美好的属灵

品格品格。。今生到死亡之时今生到死亡之时
的属灵品格决定信徒永的属灵品格决定信徒永
恒 的 命 运恒 的 命 运 ，，包 括 是 否 真包 括 是 否 真
正 适 合 在 天 堂正 适 合 在 天 堂 ，，以 及 在以 及 在
天 山 得 到 多 少 的 赏 赐天 山 得 到 多 少 的 赏 赐 。。
莱尔写到莱尔写到：“：“人在死后就人在死后就
不再有更新了不再有更新了；；……在我……在我
们 离 开 世 界 的 那 一 天们 离 开 世 界 的 那 一 天 ，，
我们就进入一个永远的我们就进入一个永远的
状 态状 态 。”。”思 布 真 同 样 说思 布 真 同 样 说
到到 ::““死亡不会改变人的死亡不会改变人的
（（属 灵属 灵））品 格品 格 ，，死 后 我 们死 后 我 们
不能指望再会有改善不能指望再会有改善。”。”

属 灵 福 分 还 能 够 让属 灵 福 分 还 能 够 让
信徒在纷纷扰扰的今世信徒在纷纷扰扰的今世
生活中生活中，，过上过上““在地犹如在地犹如
在 天在 天 ””的 日 子的 日 子 。。 当 信 徒当 信 徒
富足时富足时，“，“耶和华所赐的耶和华所赐的
福 使 人 富 足福 使 人 富 足 ，，并 不 加 上并 不 加 上
忧虑忧虑”（”（箴言箴言 1010::2222）。）。当当
信徒缺乏时信徒缺乏时，“，“我知道怎我知道怎
样 处 卑 贱样 处 卑 贱 ，，也 知 道 怎 样也 知 道 怎 样
处 丰 富处 丰 富 ，，或 饱 足或 饱 足 ，，或 饥或 饥
饿饿 ；；或 有 余或 有 余 ，，或 缺 乏或 缺 乏 ，，随随
事随在事随在，，我都得了秘诀我都得了秘诀””
（（腓腓 44::1212）。）。这就是加尔这就是加尔
文和莱尔都谈到的神所文和莱尔都谈到的神所
赐 的 幸 福赐 的 幸 福 ，，不 用 于 世 人不 用 于 世 人
所说的所说的。。

33.. 神 在 今 世 赐 予 的神 在 今 世 赐 予 的
属世福分不可轻看属世福分不可轻看

旧 约 里 神 常 常 赐 给旧 约 里 神 常 常 赐 给
跟随祂的人物质性与暂跟随祂的人物质性与暂

时性的属世福分时性的属世福分。。这些这些
属世福分其实不能让人属世福分其实不能让人
的 心 真 正 得 到 长 久 满的 心 真 正 得 到 长 久 满
足足。。

但另一方面但另一方面，，神也看神也看
顾 基 督 徒顾 基 督 徒 ，，在 他 们 生 活在 他 们 生 活
在 世 上 时在 世 上 时 ，，赐 给 他 们 很赐 给 他 们 很
多的属世福分多的属世福分。“。“我们的我们的
神 必 照 祂 荣 耀 的 丰 富神 必 照 祂 荣 耀 的 丰 富 ，，
在 基 督 耶 稣 里在 基 督 耶 稣 里 ，，使 你 们使 你 们
一 切 所 需 用 的 都 充 足一 切 所 需 用 的 都 充 足 ””
（（腓腓 44::1919）。）。如加尔文说如加尔文说
的的 ，“，“ 尤 其 对 于 信 徒尤 其 对 于 信 徒 ，，更更
应当把今世看为神是仁应当把今世看为神是仁
慈 的 的 一 种 证 明慈 的 的 一 种 证 明 ，，因 为因 为
这一切是要促进他们的这一切是要促进他们的
救恩救恩。。我们在今生的各我们在今生的各
种 幸 福 中种 幸 福 中 ，，首 先 尝 到 神首 先 尝 到 神
爱 的 滋 味爱 的 滋 味 ，，好 使 我 们 再好 使 我 们 再
希望希望（（来世来世））神爱的完全神爱的完全
显现显现”。”。因此因此，，神赐予基神赐予基
督 徒 今 生 的 属 世 福 分督 徒 今 生 的 属 世 福 分 ，，
不应该被轻看不应该被轻看。。

显然显然，，上述的各种福上述的各种福
分分 ，，是 神 因 为 基 督 的 缘是 神 因 为 基 督 的 缘
故而赐下的故而赐下的。。主耶稣应主耶稣应
许基督徒许基督徒，“，“……常与你……常与你
们 同 在们 同 在 ，，直 到 世 界 的 末直 到 世 界 的 末
了了 ！”（！”（太太 2828::2020）。）。 愿 更愿 更
多的人去寻求神特别赐多的人去寻求神特别赐
予 的 福 分予 的 福 分 。“。“ 寻 找寻 找 ，，就 寻就 寻
见见”（”（太太 77::77）。）。

来源来源：：中信中信

◎杨坚主耶和华是赐福的神主耶和华是赐福的神



记 得 有 一 句 流 行 的
话 ：我 们 是“ 无 根 的 一
代”。这句话，是说失去归
属感，表明空虚失落的悲
哀，失去了宗教，文化的
根。今天大多数的人，似
乎连对“根”的记忆和怀念
也失去了，没有标准，没有
道德典范，没有理想，没有
效忠对象。这样的存在，
不懂是对生命的讽刺，简
直是苛虐！我们所看到的
是人把自己可贵的生命浪
费，任由最低的性向支配，
使自己变成垃圾，最后归
于无意义的毁灭。我们所
听到的音乐，所看到的图
画，文字，所遇到的人，都
证明这种可悲的无根，无
意义的趋向。

圣经告诉我们，如何
作有根的人。

以神的话为中心
“惟喜爱耶和华的律

法，昼夜思想，这人便为有
福。”（诗一：2）

诗篇多次说到，神的
话 对 人 生 的 关 系 。 在 这
里，是说到以神的话为中
心的重要。“耶和华的律
法”，是旧约对神的话的说
法。“喜爱”是珍视，重视，
欢喜的意思。读神的话不
是律法规定的责任；就是
在旧约时代的以色列人，
也没有因为不读经而被处
刑受罚关监的例子；但圣
经告诉我们，人要从深心，
自动的喜爱神的话。先知
耶利米说：“耶和华万军之
神啊，我得着你的言语，就
当食物吃了；你的言语是
我心中的欢喜快乐，因我
是称为你名下的人。”（耶
一五：16）在全世界的法典
中，从古至今，绝找不到如
果 人 不 吃 饭 就 划 刑 的 条
文；大概以后也用不着，因
为爱吃美食是人的本性，
不 该 吃 而 违 例 吃 倒 该 受
罚 。 但 作 父 母 的 关 心 孩

子，为要儿女们吃得好而
关心是有的；圣经确有多
次讲神的话的好处：

耶和华的律法全备，
能苏醒人心；耶和华的法
度 确 定 ，能 使 愚 人 有 智
慧。耶和华的训词正直，
能快活人的心；耶和华的
命令清洁，能明亮人的眼
目。耶和华的道理洁净，
存到永远；耶和华的典章
真实，全然公义；都比金子
可羡慕，且比极多的精金
可羡慕；比蜜甘甜，且比蜂
房下滴的蜜甘甜。况且你
的仆人因此受警戒，守着
这些便有大赏。（诗一九：
7-11）

这 是 说 神 的 话 的 好
处。不过，要是有生命的
活人，才会想吃饭；而且要
健 康 正 常 ，才 会 喜 爱 饮
食。圣经说：“所以你们既
除去一切的恶毒，诡诈，并
假善，嫉妒，和一切毁谤的
话，就要爱慕那纯净的灵
奶，像才生的婴孩爱慕奶
一样，叫你们因此渐长，以
致得救。”（彼前二：1，2）
这也就是耶利米所说他是
称为主名下的人。并不是
每人都爱慕主的话；是主
的羊才听主的声音（约一
○：4）。

爱慕主的话，不是读
过就完，不止是大家讨论
研究，而是“昼夜思想”。
这是说，记得主的话，存在
心里，默念静思。现代人
常是喜爱活动，奔跑，追
求；或是听各种的声音，而
怕安静，不会自己思想，所
以也没有正确的方向。

人怎样思想，就是怎
样的人，因为思想能支配
行动。思想人看不见，但
在行动上表现出来。行动
是果子，思想是看不见的
根，但是重要的，能产生果
子。
思想神的话行动有方向

默 想 神 的 话 是 重 要
的，是蒙福的途径；但并不
是止于思想，而是要以神
的话为指南针，为标准，决
定行动的方向，择取作为
与不作为。

“少年人用什么洁净
他的作为呢？是要遵行你
的话。”（诗一一九：9）

“我将你的话藏在心
里，免得我得罪你。”（诗一
一九：11）

这是说，神的话使人
有智慧，知道何为远离恶
了，行圣洁的道路。我们
如果没有神的话，随从世
人的价值观念，就难免效
法世界，所想的，所行的，
和世人一样。圣徒思想神
的话，就会“心意更新而变
化，叫你们察验何为神的
善良，纯全，可喜悦的旨
意。”（罗一二：2）而可以
“不从人的情欲，只从神的
旨 意 ，在 世 度 余 下 的 光
阴。”而不与世人“同奔那
放荡无度的路”（彼前四：
2，4）。因此，圣徒“不从恶
人的计谋，不站罪人的道
路，不坐亵慢人的座位。”
（诗一：1）有神的话，才有
分别的根据，知道什么是
“恶人”，“罪人”，“亵慢
人”，才可以远离他们，不
与他们同伙，免得罪神。

今天有些信徒，常常
怕得罪人，不愿受人批评
为好分别的人；那是因为
没有以神的话为根据，而
去跟从人的标准，讨人的
喜悦。

不行恶者的人，才遵行
神的话；他爱慕神的话，昼
夜默想，成为他生命的一部
分，自然就作出来。“凡他
所作的，尽都顺利。”（诗

一：3）他有三不：不从，不
站，不坐；他有一爱：神的
话，所以能遵行神的旨意。

二种结局
圣经旧约中所说的义

人与恶人，就是新约中所
说 的 光 明 之 子 与 幽 暗 之
子，也就是信的人与不信
的人。这二种人有不同的
结局，就是得救与灭亡的
分别。

圣经用两种植物，说
到他们的不同。

义人“要像一棵树，栽
在溪水旁，按时候结果子，
叶子也不枯干。”（诗一：3）
他爱慕神的话，时时默想
神的话；神的话是生命的
活 水 ；他 扎 根 在 神 的 话
上。圣灵借着神的话，成
为他生命的汁浆，滋润他
的生命，使他能按时结出
圣灵的果子：“倚靠耶和
华，以耶和华为可靠的，那
人有福了。他必像树栽于
水旁，在河边扎根；炎热来
到，并不惧怕，叶子仍必青
翠；在干旱之年毫无挂虑，
而且结果不止。”（耶一七：
7，8）栽植是安定在一个地
方，并不是游来移去；扎根
是坚固不摇动，表明深信
坚信。这样，“义人的根，
得以结实。”（箴一二：12）
就要按时候结出圣灵的果
子，随时随在，都有美好的
属灵生活。

至 于 恶 人 ，“ 仍 像 糠
秕，被风吹散”（诗一：4）。
糠秕是生在禾秸上的，杂附
在子粒中间，看不出来；也
许还有人夸赞禾稼茂盛丰
稔，它也可以洋洋得意充
数。不过，在收成的时候，
主要来“手里拿着簸箕，要
扬净祂的场，把麦子收在仓

里”；糠秕里面没有生命果
实，轻轻的被风吹散，然后
要收扫起来“用不灭的火烧
尽了”（太三：12）。

在这里我们可以看见，
善人恶人的结局有何等的
不同：“人种的是什么，收
的也是什么。顺从情欲撒
种的，必从情欲收败坏；顺
从圣灵撒种的，必从圣灵收
永生。”（加六：7，8）

有的人对义人的遭受
甚疑问，为什么他们不是
“凡他所作的尽都顺利”呢
？有时候义人所遇的，却像
是恶人所应受的。有人甚
至因此而灰心。这成为历
来许多人的问题。既是这
样，有人就发明了“发达神
学”，以为信从福音，必得
享通顺利的结果，使人陷于
错误的信仰。其实，那不是
圣经的教训。神叫我们“思
想他们的结局”（诗七三：
17），也就是“审判的时候”
（诗一：5）。我们不要看果
树受旱热的煎熬；不要看糠
秕的丰茂，扬扬得意；但知
道糠秕的结局是焚烧，而顺
圣灵结果子的，“到了时候

就要收成。”（加六：9）
世人常求取眼前的顺

利亨通，有的基督徒也有一
种错觉，以为亨通就是蒙神
赐福的标识。其实，“顺
利”有不同的意义：恶人在
世亨通顺利，是神“实在把
他们安在滑地，使他们掉在
沉沦之中”（诗七三：18）；
顺利是顺极了，由“滑地”
一直滑到沉沦，何等可怕的
顺利！圣徒的生命历程，却
如同豋上喜玛拉雅山的最
高峰，当我们说顺利进步，
并不表示没有艰难；但最终
要抵达顶峰，世界尽在脚
下，是何等的喜乐光荣！

归根结柢来说，人类问
题的根本，是“根本”的问
题。如果从人为根本，还是
无根的，结局自然是败坏；
如果从神为根本，以神的话
为根本，就有生活的中心，
结出义的果子，收成永生。
对于个人是如此，对于人类
文化也是如此。
圣徒们，求主使我们作有根
的人，求主使我们注定在收
成的时候，顺圣灵，结义
果。 来源：金灯台

有根的人生有根的人生
◎于中旻

耶 稣 在 一 个 地 方 祷
告；祷告完了，有个门徒
对他说:“求主教导我们祷
告 ，像 约 翰 教 导 他 的 门
徒。”（路加福音十一:1）

让我们再次反思和体
验主耶稣在马太福音六:
5～13 所教导的主祷文。

你 怎 么 能 称 呼 我
“父”，而你却在日常生活
中没有活出作为我儿子的
行为。

你怎么能称“我们”，
而你却过着独自一人的生
活，也不关心别人。

你怎么能说“在天上

的”，而你却只顾念世上
的事，只为满足自己。

你怎么能说“尊祢的
名为圣”，而你却没有过
着圣洁的生活，也没有荣
耀我的名。

你怎么能说“愿祢的
旨意成就”，而你却只想
从 我 得 到 甘 甜 而 不 要 苦
楚。

你怎么能说“我们日
用 的 饮 食 ，今 日 赐 给 我
们”，而你却只顾自己饱

足，从不分给饥饿的人。
你怎么能说“饶恕我

们的过犯”，而你却不肯
饶恕别人的过犯，甚至还
怀恨在心。

你怎么能说“不叫我
们遇见试探”，而你却仍
然喜欢与罪恶打滚。

你怎么能说“救我们
脱离凶恶”，而你却喜欢
行恶。

你怎么能说“因为国
度 、权 柄 、荣 耀 ，全 是 祢

的，直到永远”，而你却不
是想扩展祂的国度，而只
想到自己的国度，并渴望
有权力，且已偷了祂的荣
耀。

你怎么能说“阿们”，
而你却不认真地体验所念
诵的“主祷文”？

（请 参 阅 ：箴 言 卅:8；
马 太 福 音 六:14～15；十
八:21～22 又 廿 六:39；马
可福音十一:25～26；罗马
书八:26；歌罗西书三:13；
彼得前书一:14～17

小牧人辑
～译自印尼文网络～

主祷文主祷文

福音快报福音快报

“ 遗 传 定 理 ”中 有 句
“顺口溜”：“龙生龙，凤
生 凤 ，老 鼠 的 子 孙 永 远
打地洞！”说明了血统的

重 要 性 。 不 同 样 的 生
命 ，便 会 繁 殖 不 同 样 的
生命。圣经说：“从灵生
的 ，就 是 灵 ！”（约 3:6）;

圣灵的工作就是“重生”
我们，成为“新人”，才可
进 人“ 天 国 ”（约 3:3）。
唯 一 的“ 通 天 之 路 ”，就

是 ：信 主 耶 稣 得 救 而 重
生，成为神的儿女 ; 此外
别无捷径可抄。

重生才是得救的路径重生才是得救的路径！！

我们成了一台的戏景我们成了一台的戏景
傍晚彩霞满天，有时

像马，有时像狗，变化很
快，只能维持一两分钟。
人生真像一台戏景，我们

就是戏台上的演员。登
台到下台，不过是八、九
十 年 时 长 。 演 得 好 或
坏 ？ 观 众 自 有 评 论 在

心。只要忠心演完本身
的角色，兑现导演（基督）
的托付，便不虚此生了。
世人和天使，是否都同时

观 看 台 上 的 我 们 如 何
演？是否能鼓励台下受
尽苦难的世人？请您
预作决定吧！
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进入二十一世纪以后，
有些人过度解读雅比斯祷
告的细节，甚至把雅比斯的
祷告高举为一种流行的祷
告模式，但犹太拉比对这段
祷 告 的 解 读 却 完 全 不 同
（《他勒目》Talmud，Temu-
rah 16a:18）。由于我们并
不能确认雅比斯的历史背
景，所以不应该将这段祷告

天马行空地灵意化。
「雅比斯比他众弟兄更

尊贵，他母亲给他起名叫雅
比斯，意思说：我生他甚是
痛苦。雅比斯求告以色列
的神说：『甚愿祢赐福与我，
扩张我的境界，常与我同
在，保佑我不遭患难，不受
艰苦。』神就应允他所求
的。」（代上四9-10）

1.犹太传统认为，「雅
比斯比他众弟兄更尊贵」（9
节），是因为他精通律法
（《米 大 示》Midrash Tan-
chuma，Tetzaveh, Siman 9:
1）。但「尊贵 /kä·vad’」
（9 节）原文在《历代志》中
也 被 译 为「重」（代 下 十
10）、「大」（十3），所以也可
以理解为「雅比斯比他众弟
兄更重」；他母亲「生他甚是
痛苦」（9 节）的原因，可能
是因为胎儿超重。按照上

下 文 ，「 雅 比 斯/yah ·
bāts’」应该与「痛苦 /ō’·
tsev」有关，意思可能是「使
……悲伤」，但现在已经找
不到原文的根据。

2.雅比斯的祷告在形式
上是一个许愿，意思是「若
祢大大赐福与我……」，但
却没有像雅各那样说出承
诺（创二十八21）。

3.「扩张我的境界」（10
节），可能指从迦南人手中
夺取神所应许的地业，成就
神的应许（出三十四 24；申
十二20；十九8）。

4.「常与我同在」（10
节），原文是「祢的手常与我
同在」，意思是祈求神大能

的保守。
5.「保佑我不遭患难」

（10节），原文是「保佑我不
遭邪恶」。

6.「不受艰苦」（10节），
原文「艰苦 /ä·tsav’」（10
节）与「痛苦 /ō’·tsev」谐
音，是一个双关语，表明雅
比斯的祷告不是害怕受苦，
而是不想让他母亲所说的
「痛苦」变成自己的命运，不
想让「雅比斯」这个名字成
为咒诅。

7.「神 就 应 允 他 所 求
的」（10节），表明雅比斯的
祷告摸着了神的心意。因
为他不是求神来成就人的
意思，而是求神成就祂自己

的应许。
8.从被掳之地回归的百

姓和雅比斯一样，都经历了
「痛苦」（9 节）的出生。因
此，这段家谱中特地插入了
一 段 雅 比 斯 的 祷 告（10
节），鼓励百姓像雅比斯一
样，凭信心认清自己的选民
身分，在悲伤中抓住神的应
许，在仇敌环伺中扩张境
界。

9.雅比斯的母亲在他出
生后就叫他的名：“痛苦”。
若不是上帝垂怜他，应允他
的祷告，他一生将厄运重
重，经历坎坷人生的苦难。

10.有一句话说:“童年
的阴影要用一生去弥补。”
我想如果我 没有在24岁时
信主重生，我真的是要用一
生 去 弥 补 我 那 童 年 的 阴
影。我的人生经历是真实
的，我信独一永活真神改变

了我的命运，我才写下“生
命的亮光”这本书。

雅比斯祷告提醒我们
每个人在选择依靠自己还
是 依 靠 神 的 问 题 上 有 争
战。无论是基督徒还是正
在寻找真理的慕道友，生命
是一个成长的过程。借着
雅比斯祷告，非常明确地告
诉我们，神对那些专心寻找
他的人是信实的。神想要
每个人通过持久和热诚的
祷告来到祂面前，雅比斯为
此树立了伟大的榜样。如
果你正在寻找开始与神建
立关系，或者提升你与祂现
在的关系，就从祷告做起。
当你相信神时，你向神祷告
令神喜悦（箴言 15：8）也蒙
神垂听。我们都可以向雅
比斯学习，在我们做的每件
事上都充满信心地向神祷
告。

雅比斯的祷告雅比斯的祷告
◎陈庆云



我常思考一个问题，
就是如何越服事越有属灵
的 智 慧 。 因 为 若 没 有 智
慧，我的服事将不会为辅
导对象带来益处。若没有
智慧也将不会有更清晰的
分辨能力，也不知道如何
给出明智的辅导建议。一
次，每当服事前，我最常作
的一个祷告就是“愿神赐
我智慧！”既然智慧是如此
宝贵，我们如何才能获得
这样的智慧呢？神深知我
们的有限，因此祂在圣经
中给了我们一整卷教导关
于智慧的书，就是箴言。
为要指引我们如何寻求智
慧！当我们的心渴望认识
神的智慧，相信神也必会
在这条寻求的道路上，赐
我们智慧！神就是智慧，
“与智慧人同行的，必得智
慧”（箴言 13:20）。

1.寻求智慧的益处
很喜欢箴言中的其中

一段经文，特别讲到“智

慧的益处”，它带来的属
灵 福 分 让 我 非 常 感 动 。
在箴言第二章 1 至 11 节，
这 段 经 文 也 很 适 合 内 化
为我们的祷告，帮助我们
渴慕寻求智慧，如同寻求
银 子 和 隐 藏 的 珍 宝 。 寻
求神智慧的益处，是他会
成为纯正人的盾牌，保守
公平人的路，护庇虔诚人
的道。这就好比父母，为
了保护幼儿，会在家中用
心设置围栏一样。因此，
神 感 动 箴 言 作 者 写 下 的
智慧话语，不但是为了我
们的益处，也是在提供保
护。正是这样的爱，很深
的触动我心。

2.寻求智慧要专心
箴 言 说 要“ 专 心 ”求

聪 明 ，这 里 的“ 心 ”是 旧
约 论 到 人 体 部 分 最 重 要
的 字 眼 。“ 心 ”是 情 感 经
验 所 在 之 处（箴 12:25），
思考筹算是发自内“心”
（箴 24:2）。“ 心 ”计 划 为

各种事情作出决定（箴 6:
14），“心”的状况非常重
要，它可表达智慧（箴 14:
33），也 可 显 出 邪 恶（箴
6:14）。“ 心 ”是 如 此 的 重
要 ，因 此 必 须 谨 守“ 心 ”
胜于一切（箴 4:23）。（以
上 对“ 心 ”的 解 释 ，是 引
用 自 圣 经 研 读 版（新 译
本）937 至 938 页）。箴言
作者知道“心”对我们影
响 巨 大 ，因 此 他 说 ：要
“ 专 心 ”寻 求 神 的 智 慧 。
他 也 提 醒 我 们 敬 畏 和 认
识神，即是智慧的根基。
3.寻求智慧要坚持不懈
“ 专 心 ”寻 求 神 的 智

慧，这样的寻求，是需要付
代价的。就好比寻宝者，
不会因为寻宝的过程中遇
见困难就放弃，而是会坚
持不懈地付出。同样的，
当我们寻求智慧，也是需
要如此的毅力。我们不仅
该“专心”去寻求它，如寻
求珍宝，也要应用在实际

的生活中。学习箴言中教
导智慧的主题，操练把它
内化在我们的心中。当我
们活用箴言的教导，将它
应用在日常生活里，也将
会更加体验到智慧带来的
益处。这样的益处，也许
不是属世眼见的享乐，但
却会带来内心的满足，因
为敬畏神的智慧，将成为
我 们“ 无 形 中 的 保 护 围
篱”。而这样的益处，一定
要自己去体悟！

4.圣经中的例子
圣经中一个有名使用

智慧的例子【所罗门判断
二位母亲的案件】（列王纪
上 3:16-28）。这个案件是
有二位同住的母亲，各有
一个儿子。其中一位母亲
不小心在晚上把自己的儿
子压死了，于是偷偷地把
另外一位母亲儿子抱来。
并把死的儿子，放在另一
位母亲的怀中。当另一位
母亲睡醒时，惊觉这不是

自己的儿子，因此引起了
这个诉讼案。所罗门看她
们各说各话，于是叫人拿
到要把孩子一砍为二，一
人一半。其中一位母亲，
为 此 心 急 如 焚 ，于 是 说:
“不要砍了！就给她吧！”
而当下所罗门也做出判断
了 。 不 愿 意 杀 孩 子 的 母
亲 ，才 是 孩 子 真 正 的 母
亲。当时在场的人，都因
所罗门判案的智慧而敬畏
他。这个判决也应验了所
罗门曾经向神求智慧（参
列王纪上）。他专心地寻
求神的智慧，神也真的将
属天的智慧赐予他。

不要忘记！箴言作者
一再强调，“智慧比一切东
西都更可贵”。而信徒寻
求智慧，是为了在属世的
生活中，可以活出与福音
相称的生命，让人看见我
们是属主的。当我们愿意
花时间去认识箴言中的教
导，并且应用在生活中，这
样的福音是这世界无法从
你身上夺去的。“得智慧，
得 聪 明 的 ，这 人 便 为 有
福。因为得智慧胜过得银
子，其利益强如精金，比珍
珠 宝 贵 ；你 一 切 所 喜 爱
的，都不足与比较。”（箴
3:13-15） 来源：中信

如何成为有智慧的人如何成为有智慧的人 ◎◎胡思胡思

经 文 ：约 翰 福 音 3：
1-21

基督耶稣就是“太初
之道”，祂“道成肉身”成
为人的样式，住在人的中
间，因为神有一个目标要
达成，有一个工作必须要
做，就是成为“肉身”，成
为 一 个 人 来 到 这 个 世
界。今天人人都需要基
督成为“人子”，不然我们
就无法解决我们自身解
决 不 了 的 问 题—— 人 类
在 罪 恶 之 中 沉 沦 灭 亡 。
其实这个问题就是始祖
带给我们的问题，也是全
世界的问题，更是全人类
的问题。今日你无论到
任何地方去，那里就有罪
的问题，你若环游世界，

你看到的那里就有罪，这
就是我们的始祖带给我
们的问题，就是我们“罪
性”或“罪根”的问题。人
从出生以后，你就是用任
何高明的教育、科技和办
法，都没有一个能成功解
决罪的问题。人从小长
大，父母没有教他如何犯
罪，但他自然就会说谎，
会打人，会做许多希奇古
怪的行为，根本没有人教
他，这是人的本性，在人
里面有一股力量和沖动
叫他非作不可。你不要
以为监牢里的犯人才是
罪人，那些不过是被人发
现，被人判刑，其实狡猾
的 罪 人 有 办 法 逍 遥 法
外。我们经常得罪神，经

常得罪人，罪的毒钩一旦
把我们拉下来，从客观来
说，只有这本圣经所启示
的耶稣基督才能解决我
们根本的问题令我们满
意，能使我们觉得这是唯
一通天到父神那里去的
“道路、真理、生命”（约
14：6)，其余别无他法可
以得到解决。

使徒约翰在约翰福音
第三章那里说到，有一位
以色列人的宗教老师名
叫尼哥底母，他也是犹太
议会的成员，地位、学问
和声望都很高，他夜里来
见耶稣，可能他是因为白
天太忙，也可能因为面子
问题，所以不敢白天来找
耶 稣 ，所 以 晚 上 才 见 耶
稣，后来他信了耶稣，在
耶稣钉死十字架被埋葬
时，他和约瑟带着没藥和
沉香来膏耶稣的尸首，可
见他那夜见了耶稣后完
全明白并相信耶稣成为
他的救主。究竟尼哥底
母那夜里问了耶稣什么
问题呢？圣经说：他见耶
稣的第一句话：“我们知
道祢是由神那里来作师
傅的，”换句话说，尼哥

底母尊敬耶稣是来作教
师的。他第二句话：“你
所行的神迹若没有神同
在，无人能行。”他肯定
耶 稣 是 有 神 同 在 的“ 圣
人”，不然不能行许多神
迹 。 事 实 他 非 问 ，而 是
“自问自答”。耶稣听了
没 有 与 他 讨 论 有 关“ 师
傅”或“圣人”的事情，反
而直接回答他心中的疑
难——“重生”的真理：人
若不重生，不能看到神的
国，也不能进入神的国。
尼哥底母听了误会耶稣
的意思，以为“重生”是从
母腹中再生出来的意思，
然而耶稣所论的“重生”
完 全 是 属 灵 的 真 理——
“从水和圣灵生的”。对
尼哥底母来说，“重生”是
一个新的名词，“重生“也
是一个新的体验，为使尼
哥底母明白，耶稣就用比
喻说：“风随着意思吹，你
听见风的响声，却不晓得
从那里来，往那里去，凡
圣灵生的，也是如此。”
原来在希伯来文和希腊
文，“风”与“灵”都是同
一 个 字 眼（“Ruah”或
“Pnuma”），若把“风”和

“圣灵”连起来讲，就很容
易 使 尼 哥 底 母 明 白“ 重
生”的灵义。尼哥底母听
完，虚心地承认他对“重
生”的误解，耶稣再用旧
约的例子说明：“摩西在
旷野怎样举蛇，人子也必
照样被举起来，叫一切信
祂的都得永生。”(13 节)
尼哥底母听了恍然大悟，
直到他看见耶稣被钉在
十字架上死了后，才真正
明白“重生”的真义，就是
接受和相信这位被钉死
十字架上为人类赎罪的
羔羊——基督耶稣，他和
约瑟将耶稣的尸首用乳
香和没藥来包裹，表示他
对耶稣的敬重和怀念，至
终他们两人成为基督耶
稣忠实的门徒。

最后，使徒约翰用耶
稣与尼哥底母的对话中，
引伸出天父对人类的大
爱：“神爱世人，甚至将祂
的独生子赐给他们叫一
切信祂的，不至灭亡，反
得永生”（约 3：16）。这
节经文，是明白全部圣经
的“钥匙”，阐明神的爱必
须要有一个“行动”，就是
把祂独生的爱子赐给世

人，这个“行动”产生了一
个惊天动地的结果，使凡
信耶稣的人“不至灭亡，
反得永生”。是的，耶稣
来到世上唯一的目的，就
是要我们”不至灭亡, 反
得永生”。可见”人的灭
亡”是自取的和自找的，
不是神原来的意思，而是
人自己选择的责任。“反
得 永 生 ”是 神 拯 救 的 目
的。所以圣经说：“基督
耶 稣 降 世 ，为 要 拯 救 罪
人，这话是可信的，是十
分可佩服的。”（提前 1：
15-17）耶稣来到世界，不
是要定人的罪，而是赦免
人的罪，为要拯救悔罪改
过并相信祂的人。请问
你今日是否已经相信耶
稣 成 为 你 个 人 的 救 主
吗？唯愿天父的爱藉着
圣灵感动你的心，使你因
信耶稣成为神蒙爱的儿
女。

请你与我一同祷告：
亲爱的救主耶稣，求祢饶
恕我的罪恶，赦免我一切
的罪污，赐给我信心，使
我相信祢成为我个人的
救主，奉主耶稣的圣名。
阿们。
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基督是基督是““神的爱神的爱””

前言
主耶稣基督在世的时

候 ，经 常 有 许 多 人 跟 随
祂。不过，这些人的目标
不尽相同：有的人是爱听
祂的讲道；有的人是佩服
祂的品格；有的人是存心
好 奇 ，愿 意 看 看 祂 行 神
迹；更有些群众是民以食
为 天 ，为 了 经 济 上 的 目
的，欣赏主能使鱼饼变化
增多，跟从祂的路线，希
望能够吃饼得饱！

门徒们不枉跟随主，
到 底 是 内 行 ，从 主 的 身
上，懂得了什么是最重要
的。他们不求学讲道法，
能够口若悬河，会字正腔
圆；也不求主传授几套行

神迹奇事的本领，可以轰
动一时，吸引群众；他们
从主的身上，看见了祷告
的榜样，知道那是最要紧
的，是属灵生活的根本，
是事奉能力的泉源。他们
的请求：“求主教导我们
祷告”（路一一：1）

主不负门徒的期望，
教导了他们祷告。门徒们
不负主的教导，实行了主
对祷告的教导。新约的教
会在五旬节的祷告中诞生
了，也在祷告中滋长。

这新生的教会，是一无
所有的小群，却能借着祷
告经历迫害，胜过仇敌，
站立得稳，而且迅速的发
扬扩展。显然的，不是由

于人的力量，不是靠着天
然 的 条 件 ，而 是 透 过 祷
告，跟属天的超自然能源
联结在一起，才有如此奇
妙的效果。

因此，新约的教会是
祷告的教会，他们的传道
人 是 祷 告 的 人 。 使 徒 们
说：“我们要专心以祈祷
传道为事”（徒六：4）。

这里的工作次序是，
祈祷在传道之先。他们不
仅以祈祷准备工作，而是
把祈祷列为工作，而且列
为最优先的工作。当祈祷
与行政工作的时间冲突，
依属世的作法，是看重综
揽 庶 务 的 权 力 ，抓 紧 不
放，减少了人看不见的祈

祷，有谁会晓得？但使徒
们不此之图，采取属灵的
看 法 ，看 忙 于 事 务 为 拦
阻，宁把行政事务委任别
的人去作，而不肯牺牲祈
祷 ，不 肯 在 祈 祷 上 面 马
虎。

这是初期的教会，这
是增长的教会。

今天，我们教会的资
源比起初期的教会要多，
我们所面临的困难并不比
初期教会大；然而教会的
进展和品质，却都远远赶
不上初期的教会。我们教
会的影响力很微弱。我们
失去了那“搅乱天下”（徒
一七：6）的能力和雄心。
我们失去了那“瘟疫”（徒
二四：5）般的感染力。当
世界的价值观错误，是非
颠倒的时候，教会并没有
提供正确的道路。教会变
成了最多只能说是温和的
好 人 ，躲 在 那 里 独 善 其
身 ，连 抗 议 的 气 力 都 缺
少。

是什么时候，我们安
于保持这种可怜相？原因
在哪里？这是“你们是世
上 的 盐 … 你 们 是 世 上 的
光”（太五：13-14）的定义
吗？是谁允许教会放弃了

主交托的使命？是因我们
忽 略 了 在 祷 告 方 面 的 投
资。倚靠“马的力大，人
的腿快”，而缺乏用膝跪
行天路，而在主的道上没
有理想的进步，全然不是
意外。

我们的教会事工走了
样的时候，我们应当回复
山上指示的样式。

先知以利沙的门徒，
去约但河边砍伐树木的时
候 ，竟 把 斧 硕 头 掉 在 水
里。“铁器钝了，若不将刃
磨快，就必多费气力”（传
一○：10），可以想像，空
有斧柄而无头，会有什么
效果。

让我们思想这里的教
训：斧头伐木的效用，是
在 于 头 的 重 量 和 刃 的 锋
利。用来比拟事工上的效
能 ，刃 可 比 作 智 慧 和 口
才，看不见的重量则是能
力。尽管斧刃像剃刀般的
锋利，如果没有分量，却
砍 不 了 树 ，必 须 二 者 配
合。完全没有斧头，剩下
的除了失败还有别的吗？

他尽可继续努力。他
可 以 挥 舞 斧 柄 ，精 彩 动
人，甚至可以自我安慰；
但一项确定的事实是，工

作必然没有实在效果，不
能砍伐木料，不能达到扩
建房屋的原来目的。先知
门徒没有隐瞒这项问题，
立即报告了先知以利沙，
并 且 将 斧 头 失 落 的 那 地
方，指给先知看；“以利沙
砍 了 一 根 木 头 ，抛 在 水
里，斧头就漂上来了”（王
下六：1-7）。

他作对了。教会的主
说：“应当回想你是从那
里坠落的，并要悔改”（启
二：5）。

悔改，是恢复能力之
路的开始。这证明也是我
们所应当作的。

教 会 缺 乏 圣 灵 的 能
力。必须回到那古道，从
祷 告 得 到 那 上 面 来 的 能
力。只有走回头的路，向
上的路。此外别无道路。

今天教会的需要，是
注重祷告。

这不是又增加一本学
院的课本，趁大家讲灵修
的热，供人在象牙之塔里
钻研讨论；而只是一本祷
告手册，给有心祷告的圣
徒实际应用。

祷告需要实行多于理
论。愿主多多兴起祷告的
人来，燃着坛上的火，借
着祷告，把复兴带给这个
世代。

愿 我 们 大 家 来 学 祷
告。

来源：金灯台

祷告学祷告学
◎◎于中旻于中旻

MASIH KURANG BERITA
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隨著年齡的增長隨著年齡的增長，，人人
的脾胃的功能會逐漸衰的脾胃的功能會逐漸衰
退退，，食量變少食量變少，，可能影響營可能影響營
養攝取養攝取，，平時應該保養好平時應該保養好
脾胃脾胃。。除了要做到飲食規除了要做到飲食規
律律，，醫師表示醫師表示，，喝溫開水有喝溫開水有
66大健康好處大健康好處，，包括可促進包括可促進
腸胃道消化腸胃道消化，，並幫助排除並幫助排除
體內毒素體內毒素，，甚至有輔助減甚至有輔助減
重的效果重的效果。。

許多女星也曾經分享許多女星也曾經分享
過美肌秘訣是喝溫水過美肌秘訣是喝溫水，，包包
括小括小 SS、、蔡依林蔡依林、、楊丞琳等楊丞琳等
女星都曾透露每天早上起女星都曾透露每天早上起
床一定會喝杯溫開水床一定會喝杯溫開水，，有有
助養出好膚質助養出好膚質，，更能幫助更能幫助

消水腫消水腫、、維持青春狀態維持青春狀態。。
溫水可以溫暖五臟六腑溫水可以溫暖五臟六腑
中醫理論認為胃喜溫中醫理論認為胃喜溫

熱熱，，畏寒涼畏寒涼。。早上喝一杯早上喝一杯
溫開水能淨化腸胃溫開水能淨化腸胃；；而溫而溫
水也可以溫暖五臟六腑水也可以溫暖五臟六腑，，
發揮溫陽的作用發揮溫陽的作用。。尤其在尤其在
冬天喝溫熱水冬天喝溫熱水，，不但可以不但可以
緩解寒冷緩解寒冷，，透過溫水的熱透過溫水的熱
力能使血管舒張力能使血管舒張、、打開毛打開毛
孔孔，，將體內寒氣驅散將體內寒氣驅散。。同同
時熱力還能夠加速新陳代時熱力還能夠加速新陳代
謝謝，，以及有助體內毒素排以及有助體內毒素排
出出，，有輔助減重的好處有輔助減重的好處。。

適合喝溫水的體質適合喝溫水的體質
提到適合喝溫水的體提到適合喝溫水的體

質質，，特別是寒性體質特別是寒性體質、、氣血氣血
不足的女性不足的女性，，這種體質的女這種體質的女
性不建議吃冰品性不建議吃冰品、、喝冷飲喝冷飲，，
可能會損傷脾胃可能會損傷脾胃，，讓寒氣堵讓寒氣堵
住相關筋絡影響氣血循環住相關筋絡影響氣血循環，，
長期下來反而會變肥胖長期下來反而會變肥胖。。

每天應達到的喝水量每天應達到的喝水量
水是生命之源水是生命之源，，喝水的喝水的

時機也很重要時機也很重要，，經過一個經過一個
晚上的代謝晚上的代謝，，體內需要補體內需要補
充水分充水分，，所以早晨起床後所以早晨起床後
補充水分是最佳時間補充水分是最佳時間。。至至
於每天應該喝多少水才於每天應該喝多少水才
夠夠？？一般人都知道水的攝一般人都知道水的攝
取量是體重取量是體重xx 3030cccc，，其實這其實這
是基本飲水量是基本飲水量，，如果平時如果平時

運動運動，，或在夏天容易流汗或在夏天容易流汗，，
容易使水分快速流失容易使水分快速流失，，甚甚
至要補水達到體重至要補水達到體重xx 4040cccc，，
這樣才足夠這樣才足夠，，避免脫水避免脫水。。

喝溫開水有喝溫開水有66大好處大好處
劉馥萱牙醫師表示劉馥萱牙醫師表示，，喝喝

溫開水有以下溫開水有以下66大好處大好處：：
11..舒緩鼻塞舒緩鼻塞：：吸入熱水吸入熱水

產生的蒸氣產生的蒸氣，，可以幫助舒可以幫助舒
緩鼻塞緩鼻塞。。

22..幫助消化幫助消化：：空腹飲用空腹飲用
溫水可促進腸胃道消化溫水可促進腸胃道消化，，
並幫助排除體內毒素並幫助排除體內毒素。。

33..幫助減重幫助減重：：喝溫熱水喝溫熱水
會使身體發熱會使身體發熱，，提高體溫提高體溫，，
促進新陳代謝促進新陳代謝，，幫助燃燒幫助燃燒
更多卡路里更多卡路里，，且水是身體且水是身體
代謝燃燒脂肪的生化反應代謝燃燒脂肪的生化反應
所需要的重要元素所需要的重要元素，，一旦一旦
缺乏水缺乏水，，會使燃燒脂肪的會使燃燒脂肪的
反應變慢反應變慢。。

44..緩解疼痛緩解疼痛：：溫熱水有溫熱水有
助於放鬆肌肉助於放鬆肌肉、、舒緩痙攣舒緩痙攣
和疼痛和疼痛，，所以發生經痛或所以發生經痛或
頭痛時頭痛時，，喝杯溫熱水可幫喝杯溫熱水可幫
助舒緩疼痛感助舒緩疼痛感。。

55..舒緩便祕舒緩便祕：：有些人的有些人的
便祕是因缺水引起的便祕是因缺水引起的，，多多
喝溫熱水可幫助腸道蠕喝溫熱水可幫助腸道蠕
動動，，解決便祕的問題解決便祕的問題。。

66..促進血液循環促進血液循環：：溫水可溫水可
刺激血液流動刺激血液流動，，改善血液循改善血液循
環環。。

在 这 美 丽 的 伊 甸 园在 这 美 丽 的 伊 甸 园
里里，，什么都有什么都有！！有很多好有很多好
看好吃的果子看好吃的果子。。还有很还有很
美丽的环境美丽的环境。。更加有金更加有金、、
珍珠珍珠、、红玛瑙红玛瑙，，也有一条也有一条
命令命令，，唯一的一条命令唯一的一条命令！！

当 时 上 帝 还 没 有 造当 时 上 帝 还 没 有 造
女人女人，，所以只有第一个男所以只有第一个男
人人，，就是亚当就是亚当。。上帝给他上帝给他
这一条命令这一条命令。。简简单单简简单单，，
清清楚楚清清楚楚。。这一条命令这一条命令
是什么是什么？？让我们看圣经让我们看圣经
的记载的记载。。创世记第二章创世记第二章
1515--1717 节节 ，“，“ 耶 和 华 神 将耶 和 华 神 将
那人安置在伊甸园那人安置在伊甸园，，使他使他
修理修理，，看守看守。。耶和华神吩耶和华神吩
咐他说咐他说：『：『园中各样树上园中各样树上
的果子的果子，，你可以随意吃你可以随意吃，，
只是分别善恶树上的果只是分别善恶树上的果
子子，，你不可吃你不可吃，，因为你吃因为你吃
的日子必定死的日子必定死！』”！』”

上 帝 吩 咐 他上 帝 吩 咐 他 ，，这 个这 个
““ 吩 咐吩 咐 ””是是““ 命 令命 令 ””的 意的 意
思思。。

上帝给他一条命令上帝给他一条命令，，
只有一条命令只有一条命令！！这一条这一条
命令是告诉他说有一棵命令是告诉他说有一棵
树 的 果 子 你 不 可 以 吃树 的 果 子 你 不 可 以 吃 。。
因 为 是 会 带 给 你 死 亡因 为 是 会 带 给 你 死 亡
的的。。你不可以吃你不可以吃！！奇怪奇怪，，
上帝造那么多好东西上帝造那么多好东西，，为为
什么有一棵树的果子亚什么有一棵树的果子亚
当一定不可以吃当一定不可以吃？？

常常会听到人家问常常会听到人家问，，
吃一个水果有什么大不吃一个水果有什么大不
了了？？我们的孩子我们的孩子，，如果吃如果吃
了我们叫他不要吃的水了我们叫他不要吃的水
果果，，是件大事吗是件大事吗？？不过不过，，
这 不 可 吃 的 是 什 么 果这 不 可 吃 的 是 什 么 果
子子。。这里特别提到分别这里特别提到分别
善恶树上的果子你不可善恶树上的果子你不可
吃吃，，因为你吃的日子必定因为你吃的日子必定
死死。。分别善恶树上的果分别善恶树上的果
子子 ！！ 这 果 子 有 什 么 不这 果 子 有 什 么 不
同同？？这棵树的名字叫做这棵树的名字叫做
““分别善恶分别善恶”。”。我想上帝我想上帝
的意思是不要人自己分的意思是不要人自己分
别善恶别善恶。。为什么不要人为什么不要人
自己分别善恶呢自己分别善恶呢？？因为因为
人没有创造宇宙人没有创造宇宙，，我们以我们以
为的善不一定是善为的善不一定是善，，我们我们
以 为 的 恶 不 一 定 是 恶以 为 的 恶 不 一 定 是 恶 。。

因为我们不是设计者因为我们不是设计者。。
就 像 你 买 了 一 辆 汽就 像 你 买 了 一 辆 汽

车车 ，，你 没 有 设 计 这 辆 汽你 没 有 设 计 这 辆 汽
车车，，你认为对它好的不一你认为对它好的不一
定好定好，，你认为对它不好的你认为对它不好的
不一定不好不一定不好。。你说你说，，那当那当
然然。。对车好的对车好的，，只有设计只有设计
汽车的那位汽车的那位，，他知道什么他知道什么
对车子好对车子好，，什么对车子不什么对车子不
好好。。如果我不听设计者如果我不听设计者
的话的话，，我照着我喜欢的决我照着我喜欢的决
定什么对它是好定什么对它是好，，什么对什么对
它是不好它是不好。。可能我认为可能我认为
好的对这部车子不一定好的对这部车子不一定
是好的是好的，，我认为不好的对我认为不好的对
这部车子也不一定是不这部车子也不一定是不
好的好的。。这个道理很容易这个道理很容易
了解了解。。是的是的，，现在有些车现在有些车
是用无铅汽油是用无铅汽油，，有些是用有些是用
电电。。你买车的时候你买车的时候，，你一你一
定会照着车厂所讲的来定会照着车厂所讲的来
处理处理。。

同样的同样的，，人有一位设人有一位设
计者计者。“。“起初上帝创造天起初上帝创造天
地地”。”。圣经所介绍的设计圣经所介绍的设计
者是真正创造我们的那者是真正创造我们的那
位位。。因此对错的标准是因此对错的标准是
在上帝在上帝。。善恶的标准也善恶的标准也
是在上帝是在上帝。。我们人没有我们人没有
创造天地创造天地，，我们也没有创我们也没有创
造人造人。。所以我们不应该所以我们不应该
自己分别什么是善什么自己分别什么是善什么
是恶是恶。。我们不应该自己我们不应该自己
定对错的标准定对错的标准，，要不然我要不然我
们 一 定 死们 一 定 死 。。 这 一 条这 一 条““ 简简
单单 ””的 命 令 就 是 这 个 意的 命 令 就 是 这 个 意
思思。。

回 想 世 界 上 所 有 的回 想 世 界 上 所 有 的
事情事情，，无论小的无论小的（（如个人如个人
的 生 命的 生 命），），或 是 大 的或 是 大 的（（如如
社会问题社会问题），），我们可以想我们可以想
想我们的一生想我们的一生，，有没有某有没有某
些 让 我 们 后 悔 的 决 定些 让 我 们 后 悔 的 决 定
呢呢 ？？ 我 们 有 些 人 会 说我 们 有 些 人 会 说 ：：
““早知道…早知道…”。”。为什么我为什么我
们说们说““早知道早知道”？”？因为我因为我
们不知道那么多们不知道那么多！！凭着凭着
我们有限的头脑我们有限的头脑、、有限的有限的
知识知识，，我们做的决定可能我们做的决定可能
并不理想并不理想。。

这 就 是 为 什 么 创 造这 就 是 为 什 么 创 造
者给人在这么好者给人在这么好、、完全好完全好

的 环 境 中的 环 境 中 ，，只 有 一 条 命只 有 一 条 命
令令：“：“不要自己决定善恶不要自己决定善恶
的标准的标准，，不要自己去分辨不要自己去分辨
什么是对什么是错什么是对什么是错”。”。我我
们要跟从创造者告诉我们要跟从创造者告诉我
们的们的，，他说错他说错，，我们就说我们就说
错错 ；；他 说 对他 说 对 ，，我 们 就 说我 们 就 说
对对。。他说善他说善，，我们说善我们说善；；
他说恶他说恶，，我们同意是恶我们同意是恶。。

什 么 意 思什 么 意 思 ？？ 上 帝 不上 帝 不
要我们自作主张要我们自作主张！！我们我们
讲到个人的生命讲到个人的生命。。现在现在
谈 到 婚 姻谈 到 婚 姻 。。 只 有 两 个只 有 两 个
人人！！两个人可不可能有两个人可不可能有
不同的意见不同的意见？？一位认为一位认为
是对是对，，另外一位可能不同另外一位可能不同
意意；；一位认为是善一位认为是善，，另外另外
一位可能不同意一位可能不同意。。那么那么，，
什么才是真的对什么才是真的对，，什么才什么才
是真的错是真的错？？只有创造只有创造
宇宙那位宇宙那位，，衪才知道衪才知道！！
我们的责任是听他的我们的责任是听他的
话话。。

读圣经的时候读圣经的时候，，你你
可能有一些疑问可能有一些疑问。。比比
如如，，出埃及的时候出埃及的时候，，以以
色列人进入的第一座色列人进入的第一座
城是耶利哥城是耶利哥。。上帝吩上帝吩
咐他们咐他们，，里面的东西什里面的东西什
么都不可以拿么都不可以拿。。但是但是
有一位不听话了有一位不听话了！！结结
果上帝就没有保护以果上帝就没有保护以
色列人色列人！！一位不完全一位不完全，，
以色列的营中有一个以色列的营中有一个
破口破口。。不完全不完全！！第二第二
个城是艾城个城是艾城，，上帝告诉上帝告诉
他们他们，，里面的东西你们里面的东西你们
可以拿来给自己可以拿来给自己。。

你 会 问 为 什 么 第你 会 问 为 什 么 第
一个城的东西不可以一个城的东西不可以
拿拿，，第二个城的东西就第二个城的东西就
可以拿可以拿？？你我都不是你我都不是
什么都懂得什么都懂得。。所以上所以上
帝讲的我们就听帝讲的我们就听。。因因
为有太多我们不懂的为有太多我们不懂的
东西东西！！现在我们有新现在我们有新
冠病毒冠病毒。。如果那一个如果那一个
城里头有什么病毒城里头有什么病毒，，那那
我们拿了他们的东西我们拿了他们的东西，，
可能会传染到可能会传染到！！我们我们
不 知 道 的 东 西 太 多不 知 道 的 东 西 太 多
了了。。所以不要自己定所以不要自己定
标准标准。。因为我们太多因为我们太多
不懂不懂！！

上帝给人的上帝给人的，，只有只有
一条命令一条命令，，就是不要自就是不要自
作主张作主张，，听上帝的话听上帝的话，，
不要自己分辨什么是不要自己分辨什么是
对什么是错对什么是错，，什么是善什么是善
什么是恶什么是恶。。我们的家我们的家
庭 里 有 父 母 和 儿 女庭 里 有 父 母 和 儿 女 。。
你有没有经历过家人你有没有经历过家人
意见不同意见不同？？例如父母例如父母
跟儿女对某件事情跟儿女对某件事情，，可可
能有不同的看法能有不同的看法。。那那
么么，，谁对谁错谁对谁错？？或是都或是都
错错？？这也是为什么我这也是为什么我

们在家庭里要听上帝的们在家庭里要听上帝的
话话！！

我 们 讲 到 男 人 的 重我 们 讲 到 男 人 的 重
任任，，家里的男人是非常重家里的男人是非常重
要的要的！！他必须熟悉上帝他必须熟悉上帝
的话的话。。每一件事情的决每一件事情的决
定 必 须 按 照 上 帝 的 话定 必 须 按 照 上 帝 的 话 。。
家里的孩子家里的孩子，，从小开始从小开始，，
我们我们（（特别是爸爸特别是爸爸））必须必须
要照着上帝的话来教养要照着上帝的话来教养
他们他们。。要不然要不然，，我们自己我们自己
吃亏吃亏，，自己受损失自己受损失。。受到受到
不必要的苦不必要的苦！！我们会后我们会后
悔悔 ，，但 是但 是 ，，时 间 不 能 倒时 间 不 能 倒
流流！！我们后悔我们后悔，，没有办法没有办法
补救补救。。因为时间已经过因为时间已经过
去去！！

这 是 为 什 么 我 们 要这 是 为 什 么 我 们 要
了解上帝是创造我们的了解上帝是创造我们的，，

他爱我们他爱我们，，他要把最好的他要把最好的
给我们给我们。。创世记第一章创世记第一章
3131 节节““ 上 帝 看 着 一 切 所上 帝 看 着 一 切 所
造的都甚好造的都甚好，，有晚上有晚上，，有有
早 晨早 晨 ，，是 第 六 日是 第 六 日 ”。“”。“ 甚甚

好好””是非常好十分好的意是非常好十分好的意
思思。。

这 一 条 命 令 是 上 帝这 一 条 命 令 是 上 帝
告诉亚当──第一个男告诉亚当──第一个男
人人！！ 来源来源：：真理报真理报

唯一命令

喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化喝溫開水助消化、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、、減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重減重

◎苏绯云



直到如今

爱惜光阴

 








77 福音快报福音快报 2024 年 1月 27日（星期六）属灵园地属灵园地

◎◎于中旻于中旻

英 国 哲 学 家 贝 肯
(Francis Bacon,1561-1626)
说过：“人如果不浪费时
间，他虽然年少，却可能已
经时日积多。”

惜时的观念，是古今
中外的智者都有的。因
为时间就是生命，生命的
终 结 ，就 是 再 没 有 时 间
了。有人更说：“时间就
是金钱”。听来是太现实
了些，但不妨其为实际；
现在流行计时工资，给人
作工，就是出卖时间。当
然，各样企业，也都得计
算工资成本，真明显有现
金价值。这跟华人所说
“尺璧非宝，寸阴是珍”
的意思很相似。

不过，生命和金钱，
还都是自己个人的事，真
箇 要 浪 费 掉 ，谁 也 管 不
了；但我们也该想到，我
们没有权利浪费别人的
金钱，否则就构成偷盗的
行为，是违法的；但不少
人就硬是犯浪费别人时
间，还全不在意；有的浪
费公务的时间，似乎比贪
污还坏，这大毛病岂可讳
医忌疾，保护不改？

所以，我们不仅要自
己惜时，也不可浪费别人
的 时 间 ，就 是 共 同 的 守
时，把约会当作契约，不
可掉以轻心。

在 近 来 的 电 视 剧 汉
武大帝，有文帝景帝部分
前叙，虽未必是正确的史
实，却颇有深意。当时名
将周亚夫，汉景帝在位的
时候，因平定七国之乱有
殊功，封条侯，大将军，
并晋位国相，极一时之荣
宠。有一次，皇帝召宴；
此君竟然敢恃宠骄横跋
扈，迟宕宴至。就座后，
发现桌上摆了一大块肉，
却未设刀箸。他不识时
务，向侍筵的人要餐具；
皇帝主人说话了：“本来
你的位摆设有餐具的，因
为你迟到，朕已经命人撤
去 。 现 在 ，你 可 以 回 去
了！”这样大失颜面的周
亚夫，怏怏回府，称疾辞
官。后来因被检举图谋
不轨，下狱审讯，绝食而
死。这实在是悲剧，朝廷
事 勾 心 斗 角 ，也 复 杂 得
多，细节未必尽符；但编
剧者借以巧思发挥，可以
作不守时者的鉴戒。这
充分显明，尽管你肚子不
饿，或饿而不食，对皇帝
不 守 时 ，就 是 极 大 的 不
敬。是大事吗？你可以
说，武帝是故意找借口，
羞辱周亚夫，甚至借机整
肃周亚夫，都不是没有可
能 ；你 说 是 编 剧 者 的 演
绎，也可以；但这不是节

外生枝，画蛇添足，是合
于推理的。

圣 经 说 到 惜 时 的 重
要：“要爱惜光阴，因为
现今的世代邪恶。不要
作糊涂人，要明白主的旨
意如何。”(弗五:16,17)主
明显的旨意，是愿意万人
得救，不愿有一人沉沦，
事关重大，我们该如何夙
兴夜寐，尽一切的努力，
成就祂的旨意呢！

晋 大 将 军 陶 侃 ( 士
行)，人荆州刺史的时候
曾说：“大禹是圣人，尚
且惜寸阴；我们凡人，应
该惜分阴。”这是勉励人
不可荒废时日，知道禹帝
是圣人，尚且不肯浪费一
寸光阴，我们平常人，应
该知道圣人在一定时间
能够作成的事，我们得用
十倍的时间完成，应当朝
惕夕干，及时努力。

不过，在另一方面，
圣 人 稀 有 ，浪 费 一 个 人
时，损失还不太大；凡人
可就多了，如果每人旷废
一小时，那该损失多少个
人时？影响岂不是大了
许多倍！

对 于 汉 武 帝 的 千 秋
功过，我们且不予置论，
但即使谁反对他，也不能
不承认他是难得的勤奋
有为之君。汉武帝时，编

辑的“乐府”，是收集通
俗有教育意义的诗歌，配
以乐调。其中一首：

青青园中葵，朝露待
日晞；阳春布德泽，万物
生光辉；常恐秋节至，焜
黄华叶衰；百川东到海，
何 时 复 西 归 ；少 小 不 努
力，老大徒伤悲。

这 是 说 到 时 间 的 重
要，要及时努力。历史是
时间和人的际会，交织构
成的事件。如果忽略了
时 间 因 素 ，历 史 将 会 改
写。

大 卫 刚 弭 平 了 押 沙
龙事件，国中又有继发的
叛乱。为了维持王国濒
临分崩离析局面，大卫用
曾为押沙龙领军的亚玛
撒，去召聚犹大人；约定
条件是以三日为期(撒下
二 0:4,5)。 可惜，缺乏积
极心的亚玛撒，不把限期
当回事，耽延误事，身边
也就没有护卫武力，遇上
了果决的约押兄弟；约押
为保自己的地位不被亚
玛 撒 取 代 ，违 法 杀 害 了
他 。 ( 撒 下 二 0:7-10) 可
见不守三天的时限，贻误
戎机，是不忠心尊重王，
怠忽工作的确证，不配得
委以重任。亚玛撒最后
一息尚存，该会后悔失时
丧命。

使徒保罗劝勉教会：
“ 我 们 与 神 同 工 的 劝 你
们，不可徒受祂的恩典；
因为祂说：' 在悦纳的时
候我应允了你；在拯救的
日 子 我 搭 救 了 你 。 ' 看
哪 ，现 在 正 是 悦 纳 的 时
候 ；现 在 正 是 拯 救 的 日
子。”(林后六:1,2)使徒要
哥林多教会勤勉工作，既
然自己在神预定的时候
蒙恩得救，应该也不要忘
记，及时救人。

最为可耻的，是常见
教会工作懒散，无纪律，
以为教会重爱心，事奉是
“义务”的，即使不守时，
也无甚要紧。教会中没
看见因聚会迟到受纪律
处分的。爱心嘛！爱心
就是不守“律法”。但不
守纪律正是表现没有爱
心。圣经说：“要彼此相

顾 ，激 发 爱 心 ，勉 励 行
善。不可停止聚会，好像
那些停止惯了的人，倒要
彼此劝勉，既知道那日子
临近，就更当如此。”(来
一 0:23- 25) 信 徒如果爱
主 ，就 持 定 主 再 来 的 盼
望，也爱主内的肢体，彼
此联络，互相劝勉，以聚
会 团 契 为 最 喜 乐 的 事 。
聚会时姗姗其来迟，显得
十分勉强，正足以影响别
人。如果君王召宴，不论
什么功臣，名将，迟到必
然以骄慢获罪，万王之王
的约会，该如何对待？

有 话 说 ：“ 时 不 待
人。”(Time and Tide Wait
for No Man) 不 及 时 接 受
救恩，到恩典的门关了，
一切都为时太晚了！

信 主 及 时 ！ 事 主 及
时！

◎陈终道

不但如此、就是在患难中、也是欢欢喜喜的。因为知道患难生忍耐。（罗马书5:3）
每经历一次挫折，便多一分醒悟；每遭受一次磨难，就多一分改变。这些苦、这

些痛，会让人明白许多人生真谛。历经苦痛之后，才顿悟：痛，能给人力量；痛过，才
叫人生。

不以恶报恶、以辱骂还辱骂、倒要祝福。因你们是为此蒙召、好叫你们承受福
气。（彼得前书 3:9）

人若有福，万事皆順；家若有福，好事临門。家中不动這三样，福氣临門家兴旺。
一、不动怒，福氣自來！二、不动怨，远离禍患！三、不动欲，人心富足！

“直到如今，我们还是
又饥，又渴，又赤身露体，
又挨打，又没有一定的住
处；并且劳苦，亲手作工；
被人咒骂，我们就祝福；被
人逼迫，我们就忍受；被人
毁谤，我们就善劝；直到如
今，人还把我们看作世界上
的污秽，万物中的渣滓。”
（林前四：11-13）

这两节圣经共有两次
提到“直到如今”。保罗一
开始作基督的仆人，“直到
如今”他从不为今世名利，
讨人喜悦，也不因畏惧恶势
力，不敢按真理说话。所以
“直到如今”他仍难免受逼
迫被毁谤，甚至又饥又渴，
赤身露体，被人轻视。不是
因为他个人生活失败，乃因
他忠心传道，正如他在哥林
多后书讲的类似的话来表
白他自己，哥林多后书第二
章十七节说：“我们不像许
多人，为利混乱神的道；乃
是由于诚实，由于神，在神
面前凭着基督讲道。”

一.直到如今处境如故
保罗初出传道时，耶路

撒冷教会的使徒们都不大
相信他。起初是由巴拿巴
把保罗推荐给耶路撒冷信
徒的。后来巴拿巴又从大
数带他到安提阿。可见他
从蒙召到安提阿教会事奉，
直到奉差遣为使徒，其间约
有十三，四年时日，他不过
是 一 个 借 借 无 名 的 传 道
人。虽然已知道自己会作
外邦人的使徒，但他当时的
工作范围可算很小，用现今
的话说，他是知名度很低的
传道人。人们对他的认识
不像在他写哥林多前后书
时那样多，此时他已相当地
受人敬重。

当然，当保罗刚蒙召
时，人们也不知他到底是逼
迫基督教，还是真正基督的

使徒，所以都对他抱怀疑的
态度。经过多次观察之后，
发觉保罗的工作果然像神
的仆人，在小教会安静工作
了多年，到奉派出外传道，
他所到之处，建立新教会，
在各处都有很好的见证，他
的工作果效也传到各处。
例如：

保罗第一次旅行布道，
大约在南加拉太一带，如以
哥念，路司得等地方，作了很
多工作，也受了很多逼迫，效
果如何？从使徒行传我们知
道他乘船到帕弗时，曾惩罚
一个行邪术的人，使他瞎眼，
这些事当然会传开，为多人
所知。又叫一个生来瘸腿的
人起来行走。当时甚至有人
把他当是神，要向他献祭（徒
一四：13）。后来他写信给
加拉太信徒，提到他们最初
对保罗的爱心：“那时你们若
能行，就是把自己的眼睛剜
下来给我，也都情愿。”可见
保罗在这些地方传道，不单
神借着他显能力，也实在将
基督十字架的爱活划在他们
眼前，所以信徒非常爱他，这
些工作见证，纵使保罗不提，
也自然会传到各处。

到第二次旅行布道，他
在帖撒罗尼迦只有三个礼
拜的工夫，就建立了很好的
教会，按帖撒罗尼迦前书第
一章七至九节：“甚至你们
作了马其顿和亚该亚，所有
信主之人的榜样。因为主
的道从你们那里已经传扬
出来，你们向神的信心不但
在马其顿各亚该亚，就是在
各处，也都传开了。”帖撒
罗尼迦教会的见证传到马
其顿，亚该亚各处，也就等
于保罗的工作传到各处了。

所以当保罗的工作越
来越有表现，越来越为众教
会认识，在事奉神的事工
上，渐为众教会所信任。在

这个时候，保罗自己有什么
改变呢？答案是“直到如
今，我们还是又饥，又渴，
又赤身露体…并且劳苦，亲
手作工。被人咒骂，我们就
祝福。被人逼迫，我们就忍
受…”
二.直到如今只求神喜悦
为什么作了这许多工之

后，还过着这样穷苦不安定
的生活，甚至被人咒骂，逼
迫，毁谤，被人看作万物中的
渣滓呢？这不是说他的见证
没有发生影响，不是说人对
他的工作表现没有认识，而
是保罗向神的心志没有因知
名度的提高而改变。他在传
神真道上的忠心与诚实，没
有为眼前的名望而改变。当
传道人的知名度高了，受到
更多人爱护时，人的爱护很
可能也带着私心的期望，这
些期望未必合乎真理，保罗
在这情形下，很容易受试
探。为了顺应人情，稍为违
背真理，就能得到许多好
处。如果他固守真理原则，
就会引起人反感，失去一向
拥护的群众。传道人忠于真
理的结果，不只可能得罪外
人，更有可能得罪一些向来
敬爱他的人，使原来支助他
的人变成反对他的人。这
样，在工作上就难免增加阻
力了。保罗并没有因为知名
度更大，走的路变得更宽阔
就被环境所左右，乃是仍旧
像起初那样诚实传道。

三.直到如今忠贞不渝
“直到如今”这句话包括

了一段长时间的过程，其中
有许多人与事的变动，不论
对保罗的处境有利或不利，
都没有摇动他对神的忠心。
从以下的事实中可以证明：

1.加拉太：加拉太地区
的教会是保罗在大患难中建
立的教会，而且很快偏离正
路，使他伤心。但也有少数
爱护他的人（加四：14-15），
在他知道加拉太人在真理上
走迷时，立即写信更正他们，
且严责他们的错误，这样作
会不会连那少数爱护他的人
也失去呢？他从没为自己的
利害而筹算怎样说话，只忠
心按真理教导人。

2.哥林多：他写哥林多
前后书责备的话也很多。这
样是否为自己增添更多反对
的人呢？问题是：在保罗获
得许多人相信的时候，他到
底是否仍站在真理上讲话？
抑变成为个人的利益说话？
保罗传道的心态动机始终没
有改变，他的工作见证也始
终没有改变（林后一二：
14-18）。

3.以弗所：使徒行传第
二十章保罗与以弗所长老话
别时，可见他如何爱以弗所
教会的信徒，如何清清洁洁，
完全没有任何物质的贪图，
如：“所以你们应当儆醒，记
念我三年之久，昼夜不住的
流泪，劝戒你们各人…我未
曾贪图一个人的金，银，衣
服。我这两只手，常供给我
和同人的需用，这是你们自
己 知 道 的 。”（徒 二 ○ ：
31-35）

4.腓立比：腓立比教会
不像哥林多和加拉太教会
使保罗难过，所以在给腓立
比的书信中并没有责备的
话，只为他们感谢神。腓立
比教会是初期唯一供给保
罗的教会，但保罗对腓立比
教会说：“我并不求什么馈
送，所求的就是你们的果子

渐渐增多，归在你们的帐
上。但我样样都有，并且有
余，我已经充足。”他告诉
他们：“我样样都有，并且
有余”，因他是信神而活，
不是靠人。

5.帖撒罗尼迦：对帖撒
罗尼迦教会也同样用父母的
心肠对待他们：“因为我们从
来没有用过谄媚的话，这是
你们知道的。也没有藏着贪
心，这是神可以作见证的。
我们作基督的使徒，虽然可
以叫人尊重，却没有向你们
或向别人求荣耀，只在你们
中间存心温柔，如同母亲乳
养自己的孩子。”（帖前二：
5-7）

6.殉道之前：直到晚年，
在他最后的一卷书信中重提
他第一次旅行布道的事说：
“我在安提阿，以哥念，路司
得，遭遇的逼迫，苦难，我所
忍受是何等的逼迫，主都把
我救出来了。”（提后三：11）

这里所讲的是使徒行传
第十三章初出布道所遭遇的
事，当时他曾劝那一带的信
徒，说：“我们进入神的国，必
须经历许多艰难。”（徒一四：
22）请比较他在提摩太后书
第三章十二节所说：“不但如
此，凡立志在基督耶稣里敬
虔度日的，也都要受逼迫。”
这两处经文的事，在时间上

相差了十多年，而实际上这
两番话是指同一回事。提摩
太后书所提到的逼迫，正是
使徒行传第十四章所说保罗
所受的逼迫；在提摩太后书
第三章十二节说：“…凡立志
…敬虔度日…受逼迫”正是
使徒行传第十四章二十二节
的“…进入神的国必须经历
许多艰难。”是同类经历，保
罗还是像起初那样向神真
纯，在那么长的年日，在许多
不同的教会中，他的信息与
见证，从不看风转舵。这就
是保罗所以成为保罗的原
因。

四.总结
“直到如今，我们还是…

没有一定的住处…被人咒骂
…被人逼迫…”因为他直到
如今没有改变他的信息，仍
然站稳真理立场，没为个人
利益而歪曲神的真道。这正
是一个事奉神的人的真正成
功。让我们再听听忠心神仆
的心声：

“我们不像那许多人，为
利混乱神的道。乃是由于诚
实，由于神，在神面前凭着基
督讲道。”（林后二：17）

基督徒们，事奉神的人
们，“直到如今”你如何了？
已身价百倍了吗？仍然是神
国精忠的军兵吗？

来源：金灯台
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生活中常常被忽视的
品格就是温柔。主耶稣在
马太福音 5:5 说“温柔的人
有福了，因为他们比承受地
土”。温柔常常被误解为安
静、柔弱、低着头、彬彬有
礼的样子。真正的温柔定
义是在过多的怒气和过少
的怒气之间达到平衡的一
种美德。所谓过多的怒气
就是暴躁，过少的怒气就是

冷漠，而温柔是在这两者之
间达到的平衡。有的人在
婚姻当中，性情比较暴躁，
一不满意就发脾气；有的人
恰恰相反，害怕冲突，总是
逃避不敢面对问题。

温柔的人一方面能够表
达自己的感受，另一方面能
够把握好分寸，表达得恰到
好处，即不暴燥也不冷漠，能
够控制自己的情绪，对待人
事物。如一匹充满力量的野
马，不受控制的时候是没有
用处，甚至会伤害人的；但一
旦被驯服，就能被主人所用，
因其力量被控制，成为人的
帮助，这种对力量的掌控就
是温柔。人也是一样，若人
的自我和自视的习惯没有改
变，就好像野马一样会伤害
我们至亲的人。因此，若我
们能够顺服上帝的带领，用
自己的能力服事和祝福家里

的人，这就是温柔。
适量的药物让病人的病

情得到舒缓也叫做温柔。过
量的药物会给病人带来伤
害，适量的药物却会带来医
治，这也被称为温柔。当要
帮助自己所爱的人，希望他
受伤的心灵能够得到医治，
不良的习惯得到调整和改
变，就要把握分寸、恰到好
处，不要伤害他的自尊，又能
够在你的爱和尊重中，得到
宽松的更新改变。就在炎日
中迎面吹来的清爽的微风让
人感到舒服。飓风、台风带
来破坏，夏天的微风却带来
凉爽，让人感到舒服。

以上几种的描述都有
共同点，不同形式的力量，
被恰当的使用，让别人得到
益处。温柔实际上就是为
了别人的益处而控制自己
的能力，这是对上帝的顺

服，也是对人的体贴，这是
来自圣灵而不是自我。为
对方的利益着想，成为温柔
的人，意味着与自己的自私
争战，并且要胜过他。我们
是自私的人，但很少有人会
痛恨自己的自私。痛恨自
己的自私就是舍己，一个不
能舍己的人就如坐在自己
的宝座上不肯下来，对自己
的自私没有感觉，陷在自己
的习惯中。唯有对自己的
自私恨恶痛觉和醒悟，知道
给自己的生活造成麻烦，与
主的关系造成障碍。唯有
当我们学习像耶稣一样，心
里柔和谦卑，为对方着想，
态度才能被改变。思想要
转到对方身上，体会他的感
受、想法和好处。这样主的
爱、主的灵才能从我们里面
出来，使我们能够看到一个
崭新的世界。

婚姻是一段在爱和承
诺中，彼此共同前行的漫长
旅途。若能把对方和自己
的利益放在前头，不但可以
建立牢固和持久的婚姻关
系，双方也能够从中体会到
幸福和满足。温柔的基本
特征就是关注自己所爱的
人，为他的利益着想，关心
对方的需求和感受，在相处
中体现出耐心和关爱。

温柔的另外一个特征就
是要控制自己的力量，服事
对方。我们要靠着圣灵的能
力操练自己，善用语言的力
量，因言语是夫妻相处中最
为重要的，要杜绝攻击性的
话，不可攻击对方的尊严；攻
击婚姻能约的关系，轻言离
婚；攻击姻亲关系，批评对方
家人。我们要说造就对方的
话，因智慧的舌头是医人的
良药，是修复关系的良好作

用。适当的沉默也是带来力
量的，知道什么时候该说，什
么时候不该说。经上说：祂
被骂不还口，受害不说威吓
的话，只将自己交托那按公
义审判人的主（彼前2:23）。
夫妻中总会有一些时刻，不
说话比说话更有益处，这也
是一种的温柔。

温柔的品格乃是上帝
恩典的记号，基督在我们里
面动工，使基督徒在婚姻中
为主所用，能善用自己的力
量，祝福对方！若两个人能
够建立深厚的感情基础，婚
姻一定在上帝的祝福中蒙
恩，使双方能够维护婚姻的
和谐和幸福。但愿我们都
是温柔的人，听到主耶稣的
称赞，温柔的人有福了，他
们必得承受地土，必承受天
父 所 预 备 的 一 切 好 处 。

陈巧云报导

薛亚伯副主任于环球传播分享信息

薛亚伯副主任分享信息薛亚伯副主任分享信息

上帝真好！基督耶稣
教 会 国 语 堂 蒙 嘉 布 厦 堂
会每逢星期四早上 10 点
的双语（华语与印尼语）
上 帝 真 好（God is Good）
节 目 再 次 借 着 线 上 平 台
与 大 家 见 面 。 但 愿 这 个
节 目 能 够 温 暖 每 个 人 的
心 ，大 家 一 同 享 受 主 的

爱，主的恩典，主的体贴
与主的美善。

2024 年 1 月 18 日，姚
翰祥牧师、陈德良和陈国
平弟兄三人共同主持，分
享讨论的主题是“正确的
选择”。生命中纵然有诸
多选择，但也仍有不少选
择是天生的，是无法再去

做 选 择 的 。 站 在 人 生 的
十字路口，面对众多的分
岔路，我们很容易迷失方
向。因此，我们的生命是
需要被带领的，更需要主
耶稣的带领，因为今天的
选 择 是 决 定 着 我 们 的 前
途，所有的选择都会带来
其相应的，必须要承担的

结果。
神知道人是软弱的且

有限，我们时常摇摆不定，
众多的试探让我们的信心
不坚定，没办法做出一个
正确的选择，因为我们在
做出选择时，更多时候时
仅凭自己的喜好和感情，
但是我们经常忽略一个事

实，就是我们所面临的事
情，都是神的计划，是我们
无法揣测的，正因如此，我
们必须要学会顺服，因为
“谁敬畏耶和华，耶和华必
指示他当选择的道路。”
（诗 25:12）

我们在生活中所作的
选择，基本上都是短暂的
选择，即使选择错了，也
许还能有弥补的机会；在
永 恒 生 命 的 选 择 上 只 有
两种，永恒的生命或者永
恒的灭亡，我们必须要更
加小心谨慎，因为一旦选
择错了，就再也没有可以
弥 补 和 后 悔 的 余 地 了 。
耶稣说，我就是道路，真
理，生命。若不借着我，
没 有 人 能 到 父 那 里 去 。
（约 14:6）

生命充满选择，都却

决于我们如何做选择，我
们需要依靠神的带领，求
主赐下聪明智慧，使我们
能做出正确的选择，也当
靠主得胜，坚固我们的信
心来抵挡魔鬼的试探，以
致我们不迷失方向，定睛
仰望主，有永生的盼望，走
光明的道路！

分享了当天主题，四
位主持人也有一段与观众
在线上的交流时间。大家
可 以 透 过 在 线 的 对 话
（LIVE CHAT）平台相互问
安，分享近况和需要代祷
的事项。希望透过上帝真
好这个平台，大家可以一
起唱诗，一起学习上帝的
话语，彼此坚固和问安，欢
迎大家收看和加入。上帝
祝福大家。

林钦慧报导

上帝真好节目上帝真好节目左起左起::姚翰祥牧师姚翰祥牧师、、陈德良弟兄陈德良弟兄、、陈国平弟兄陈国平弟兄

2024年 1月 18日，椰加
达基督教会浸信会为道堂沙
满胡地堂举行华语团契，团
契中由杨尚年牧师引用经文
彼得前书 2:9-10，分享主题
为“成为健康的教会”的信
息。教会的健康与否，在乎
于教会是否建立在神的真道
上，而非按照人自己的聪明、
理想和势力来建立。

教会不是教堂建筑，而
是指那些相信耶稣基督是
主和唯一救主的一群人，因
此教会主要是指人，即信
徒；教会的根基是基督，教
会的头也是基督，信徒与基
督联合成为基督的身体。

教会仍要仰望神的恩典，过
一个圣洁、讨主喜悦和荣耀
神的生活。牧师通过经文
中所提到 4 个独特尊贵身
份来分享信息：

1、被拣选的族类
旧约时代中，上帝拣选

了以色列人作为祂的子民；
在新约时代，上帝拣选我们
作为祂的子民，成为被拣选
的族类。若不是神的爱和
恩典临在我们身上，我们因
罪成为一个无可得救的人，
但因着耶稣基督的宝血，我
们得蒙拯救，得蒙救赎后的
我们，需要常常以感恩为祭
献给神。

2、有君尊的祭司
在旧约时代，祭司成为

神与人之间的中保，在当时
以色列人需要通过祭司才
能来到神的面前；而新约时
代，因为有基督作为我们的
大祭司，基督与祂的宝血救
赎了我们，使我们不再需要
其他媒介，可以直接来到神
的面前，每一个相信基督并
且与祂联合的人都拥有祭
司的尊贵身份。因此，在教
会里，每一个信徒都是祭
司，教会就成了祭司的团
体，一同事奉神，一同建造
教会，做人与神之间的代求
者，把人带到神的面前。健

康的教会应当有基督的爱
和基督的怜悯，我们要在基
督的爱和怜悯中彼此相爱、
互相代祷，排除怨恨与攻
击，不可给魔鬼留地步。

3、圣洁的国度
在旧约中，以色列人是

被分别出来归给神，成为圣
洁的子民；在新约中，信徒
也是被分别出来归给神，圣
灵借着神的道使我们重生，
成为圣洁的子民，是要在圣
洁的国度里一起事奉神。
因此，作为圣洁的子民，我
们应当常常靠圣灵和神的
道洁净自己的生命，好叫个
人的生命愈像基督。

4、属神的子民
在旧约时代，神对以色

列人说：“我要作你们的神，
你们要作我的子民。”而在新
约时代，我们能成为属神的
子民，是因为基督用自己宝
血的重价买我们并归给神，
凡是信耶稣基督的人都是属
神的子民，祂也应许将与我
们永远同在、保守看顾我们，
带领我们走完在世上的道
路。最终，我们要借着耶稣
基督回到天父那里去，因为
耶稣说：“我就是道路、真理、
生命；若不借着我，没有人能
到父那里去。”

黑暗是指罪恶、魔鬼和

死亡的权势，凡活在黑暗中
的人都是被魔鬼掌控，必死
在罪中，并且永远与神隔
绝。奇妙光明者则是指基
督，凡被神拣选和蒙召的人，
是已经从黑暗中出来，进入
基督的美德，为基督作见证。

教会存在的目的和意
义就是要宣讲耶稣基督救
恩的福音，否则就失去了其
存在的意义和目的。神给
了我们这四样尊贵的身份，
不仅要好好地珍惜，也要好
好地运用，把这四个身份的
角色活出来，一同建造健康
的教会，将荣耀归给神！

林钦慧报导

诗班献诗诗班献诗

椰加达基督教会浸信会为道堂沙满胡地堂华语团契
“成为健康的教会”

基督耶稣教会国语堂蒙嘉布厦堂会线上基督耶稣教会国语堂蒙嘉布厦堂会线上
上帝真好（God Is Good）节目

“正确的选择”

杨尚年牧师证道杨尚年牧师证道 申艳红医生翻译证道申艳红医生翻译证道 赞美小组赞美小组

“婚姻中的恰到好处”
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The iconic Zigzag Bridge at Shanghai’s Yuyuan Garden is 
surrounded by fish and dragon lanterns. 

Visitors 
take 
photos at 
the Yuyuan 
Garden 
Malls on 
January 21.

The main lantern installation of this year’s Yuyuan Garden Lantern Fair. — All photos by Jiang Xiaowei

The annual Yuyuan Garden Lantern Fair, one of the most 
popular Chinese New Year celebrations in Shanghai, has 
kicked off, with the 40-day event continuing with the theme 
of “Mountain and Sea. 

Lantern fair lights up 
Yuyuan Garden



Friday, January 26, 2024 Shanghai Now2 Metro

“Shanghai will further 
improve its status 
as an international 
cultural metropolis 
and enhance the city’s 
cultural soft power.
Gong Zheng
Shanghai Mayor

City sets 2024 economic goals, 
eyes steady, high-quality growth

The opening ceremony of the 
second session of the 16th 
Shanghai People’s Congress 
on January 23. — Dong Jun

Ding Yining and Tian 
Shengjie

S
hanghai has set its 2024 
economic development 
goals, with the city’s 
gross domestic product 

expected to grow by around 5 
percent, according to the gov-
ernment work report delivered 
at the opening ceremony of the 
annual session of the city leg-
islature on January 23.

Shanghai’s GDP reached 4.72 
trillion yuan (US$663.7 billion) 
in 2023, up 5 percent year on 
year, Mayor Gong Zheng said 
while delivering the report at 
the ongoing second session 
of the 16th Shanghai People’s 
Congress.

Local general budget revenue 
is expected to rise 5 percent 
from last year, with overall 
research and development ex-
penditure making up about 4.5 
percent of the city’s GDP.

Over the past year, Shang-
hai’s economic and social 
development has made steady 
progress and moved toward a 
positive direction while main-
taining stability.

Sixty-five regional head-
quarters of multinational 
corporations and 30 foreign-in-
vested R&D centers were added, 
bringing the total numbers to 
956 and 561, respectively, by 
the end of last year.

The city has taken multiple 
measures to expand domestic 
demand and stabilize external 
demand, and achieved signifi-
cant results in high-quality 
economic development.

The digital transformation 
of the manufacturing industry 
was expedited, with the es-
tablishment of three national 
benchmark smart factories, 19 
demonstration factories, and 
111 excellent application sce-
narios as well as the cultivation 
of 25 leading companies with 
dominant role in their supply 
chains, and 34 industrial inter-
net platforms cumulatively.

The total output from stra-
tegic emerging industries 
accounted for 43.9 percent of 
that from industrial enterpris-
es above designated size. The 
output of the three pioneering 
industries, namely integrated 
circuits, biomedicine and arti-
ficial intelligence, totaled 1.6 
trillion yuan.

In 2024, Shanghai aims to 
further improve its first-class 
business environment. An-
other 150 tasks and measures 
in business environment re-
form would comprehensively 
enhance the experience of 
enterprises.

Gong also said that Shang-
hai will further improve its 

status as an international cul-
tural metropolis and enhance 
the city’s cultural soft power. 
The government would maxi-
mize inbound tourist flow 
and resume the operation of 
international cruise lines this 
year.

He added Shanghai would 
explore new forms of cultural 
tourism, such as immersive 
experiences, and the combi-
nation of virtual and physical 
tours.

In 2024, the Shanghai Mu-
seum East would open in the 
Pudong New Area. The es-
tablishment of the Shanghai 
Industrial Museum would be on 
the to-do list, Gong said, add-
ing that the government would 
accelerate the development of 
major cultural facilities such 
as the Shanghai Grand Opera 
House. It would also encour-
age public cultural facilities to 
offer night-time services.

The authority would promote 
cultural products and services 
to overseas markets and pro-
duce Shanghai-based cultural 
brands with global influence.

Many international sports 
events would be hosted in 
Shanghai this year, such as 
the Formula 1 Chinese Grand 
Prix, the Olympic Qualifier Se-
ries for Paris 2024, and the ISU 
Four Continents Figure Skat-
ing Championships (4CC). This 
year, Shanghai’s own brand 
events such as the Shanghai 
Sailing Open would also be 
organized, he said.

In 2023, Shanghai was fully 
dedicated to ensuring and im-
proving people’s well-being, 
bringing a better life to resi-
dents, Gong said. About 5,510 
elderly-care beds and 41 com-
munity canteens for seniors 
were added.

The government focused on 
the creation of public spaces.

Gong said another 8 kilo-
meters of public waterfront 
areas along the Huangpu River 
had been linked up. Over 100 
“beautiful street blocks” were 
established, and the spaces of 
59 government agencies, pub-
lic service institutions, and 
enterprises were opened to 
the public.
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Achievements  
& GoAls

Shanghai Mayor Gong Zheng presented 
the government work report at the opening 
ceremony of the second session of the 16th 

Shanghai People’s Congress on January 
23. Let’s check out some details in the 

government report. 

What Shanghai achieved in 2023

GDP

4.72  
trillion yuan  5%

Economy

IndustrIEs

General public 
budget revenue

 9.3%

The total output from strategic 
emerging industries accounted for 

43.9% 
of that from 
industrial 
enterprises above 
designated size.

The output of the three leading 
industries, namely integrated 
circuit (IC), biomedicine and 
artificial intelligence (AI), totaled 

1.6 trillion yuan

R&D expenditure 
 

4.4%  
of the city’s GDP 

CPI  

 0.3%

The number of high-value 
invention patents rose to

50.2
per 10,000 people 

Urban unemployment rate

Number of parks  

162 

Total 832 

PublIc sErvIcE
Per capita disposable 
income

The days throughout the 
year rated either excel-
lent or good on the air 
quality index (AQI)

85,000 yuan 
 6.6%

87.7%  0.6 percentage 
points

4.5%

  Source: Shanghai Fabu

Graphics by Shen Xinyi/Shanghai Daily

What’s the plan for 2024

Speeding up the development of •	
“Five Centers”

Promoting high-standard reform •	
and opening-up

Advancing the integrated •	
development of urban and 
rural areas and boosting rural 
revitalization

Advancing further towards an •	
international cultural metropolis 
and enhancing the city’s cultural 
soft power.

Promoting green and low-•	
carbon transformation

Taking further measures to •	
substantially improve people’s 
living conditions and life quality

GDP

Revenue of the 
general budget

R&D expenditure  

4.5% of the city’s GDP

Further reduction in energy 
intensity and CO2 emission

Urban 
unemployment 
rate kept within 

Economy

 5%
 5%

busInEss

EnvIronmEnt

PublIc sErvIcE

major tasks In 2024

Household income increase in 
keeping with GDP growth

CPl 3%

Reduction in major pollutants 
from key projects reaching 
national targets

5%

4.2  
trillion yuan  0.7%

International trade

 65
Total 956 

 30
Total 561 

Foreign-invested 
R&D centers 

busInEss

Paid-in FDI 
reached a new 

historical record of 

Us$24 

billion 

Regional headquar-
ters of multinational 
corporations
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Ma Yue

P
orsche’s Pascal Wehrlein won 
the season opener race in Mex-
ico City on January 13 to kick 
off the 10th season of the FIA 

Formula E World Championship.
Formula E, the world’s first net-zero 

all-electric motorsport series, will make 
its maiden appearance in Shanghai in 
May with a double-header. I visited 
Mexico City to familiarize myself with 
the championship and its particular 
charms, attending the opening race at 
the Autodromo Hermanos Rodriguez 
circuit.

Intense but friendly to the ears
Unlike other motorsport series, FE 

has one-day practice, qualifying and 
racing. It is demanding for teams and 

drivers, but fulfilling for the fans.
At the Mexico City E-Prix, the second 

practice and qualifying sessions were 
at 7:30am and 9:40am, respectively. The 
race began at 2:03pm and lasted one 
hour, followed by the podium ceremony. 
During race intervals, live bands and 
jongleurs kept spectators entertained 
till 8pm, ensuring a festive atmosphere 
throughout the day.

Due to the leveled car powertrains, 
chassis, batteries and tires used by 11 
teams, the race schedule and track com-
petition are intense. Compared with 
hardware, battery management strat-
egy and software ability matter more.

Wehrlein led the Mexico opener from 
pole to flag, only losing it briefly during 
Attack Mode and Full Course Yellow. The 
race was close until Envision’s Sebas-
tien Buemi made a mistake and created 

a gap. Jaguar debutant Nick Cassidy fol-
lowed Buemi to finish third.

Despite a strong start, Wehrlein, like 
other Formula E drivers, knows it’s too 
early to talk about advantage. Seven 
drivers won and 11 finished on the po-
dium in 16 events last season. Three 
drivers competed for the driver’s title in 
London’s season-ending rounds.

Motorsports’ most obvious impres-
sions are high horsepower and noisy 
engine sound, but the all-electric 
Formula E cars have minimized that 
irritation to the ears without sacrificing 
race excitement.

FE’s GEN3 car, which can reach a top 
speed of 322 kilometers per hour, is an 
elegant and nimble beast like a leopard 
on the circuit’s straights.

From a platform overlooking the 
Autodromo Hermanos Rodriguez’s 

Formula E offers Formula One 
adrenalin in a muffled package“The competition we 

experience here in 
Formula E, with the 
grid being so close, it’s 
amazing. You hear the 
crowd a lot since you 
don’t have an engine, 
but it (the car) behaves 
quite similarly to what you 
would anticipate from a 
typical single-seater. And 
our preparation for FE is 
more extensive.

The Formula E World Championship has been held at the Autodromo Hermanos Rodriguez circuit for the eighth time. — All photos by courtesy of Formula E
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Olympic champion Usain Bolt drives 
a Formula E GENBETA race car on the 
track ahead of the Mexico City E-Prix.

Porsche’s Pascal Wehrlein celebrates after winning the season opener race.

Smoke in Mexico national flag colors go off before the Mexico City E-Prix.

hairpin corner, I was able to avoid the 
effect of formula cars’ gear shifts on 
my ears.

No earplugs are needed during the 
race, even for children. The circuit 
radio commentary and fan cheering 
are audible, which brings drivers and 
supporters closer to each other.

Big brands and familiar faces
Jaguar, Porsche, McLaren and Nissan 

are among the Formula E World Cham-
pionship’s top names. Formula One 
drivers who had raced at the Shanghai 
International Circuit were also seen 
here.

Shanghai motorsport fans will re-
member Buemi. The Swiss was a Toro 
Rosso racer from 2009 to 2011 and a 
Red Bull Racing test and reserve driver 
since 2012.

One of the most successful Formula 
E drivers in 2014, he won 13 races and 
has earned 31 podiums.

Buemi joined Envision Racing last 
season and finished sixth in the 
driver’s standings. His 2024 partner 
is Robin Frijns. He will return to the 
Shanghai International Circuit in May 
as a Formula E driver.

“I have been racing there with For-
mula One and endurance racing for a 
long time,” Buemi told Shanghai Daily. 
“I’m looking forward to going back. It’s 
a good track, and it will be a very good 
race.”

The majority of Formula E races are 

on the streets. Given the relatively wide 
track at the Shanghai International 
Circuit, Buemi said a lot of overtaking 
possibilities can be expected, especially 
along the straights.

“In Formula E, we have groove tires 
with little downforce, so the car can 
move a lot ... I think it’s going to be 
interesting, and we need to go there to 
see how this car behaves.”

The Swiss acknowledged that F1 con-
tinues to be his favorite series because 
of his passion for speed, but he loves 
how competitive Formula E is.

“The competition we experience here 
in Formula E, with the grid being so 
close, it’s amazing,” he said. “You hear 
the crowd a lot since you don’t have an 
engine, but it (the car) behaves quite 

similarly to what you would anticipate 
from a typical single-seater. And our 
preparation for FE is more extensive.”

Other Formula E drivers on the grid 
that Shanghai motor-racing fans may 
recognize include Porsche’s Antonio 
Felix da Costa, Penske’s Stoffel Van-
doorne, and Mahindra’s Nyck de Vries, 
who recently returned to Formula E fol-
lowing a brief stint in F1.

Bond with China
Formula E has a deep bond with 

China, with the first race of the inau-
gural season taking place in Beijing 
in 2014. The cities of Hong Kong and 
Sanya in Hainan Province have also 
held FE races.

Formula E CEO Jeff Dodds emphasized 
the significance of the new Shanghai 
E-Prix in discussing the long-awaited 
return of Formula E to China.

“It’s important for us to race in 
Shanghai because China is the leading 
country in electric-vehicle manufac-
turing and the adaptation of electric 
vehicles,” he said.

“FE technology can be applied to road 
cars. We will present you with the most 
environmentally friendly and competi-
tive sports race in the world.”

Envision Racing, the defending cham-
pion team based at Silverstone Park, is 
majority-owned by Envision Energy, 
a Chinese wind turbine and energy-
management software company.

The rebranded ERT Formula E Team 
is the evolution of Team China Racing, 
which helped Nelson Piquet Jr win the 
inaugural drivers’ championship title 
in 2015. Shanghai driver Ma Qinghua 
joined the Chinese team in 2019, when 
it changed its name to the NIO 333 For-
mula E Team, but was unable to finish 
the season.

The Chinese team has a new name 
and style for the 2024 season, with Brit-
ish driver Dan Ticktum and Brazilian 
colleague Sergio Sette Camara driving 
under the ERT banner.

Formula E’s next visit is a double-
header of night races in Diriyah, Saudi 
Arabia, on January 27 and 28. The 
Round 11 and 12 double-header races 
at Shanghai International Circuit will 
take place on May 25 and 26.
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A family photo at the seaside

Zhang Jiong’s wife and elder daughter in 
France during a family trip to celebrate 
their 10th anniversary of marriage in 2014

Long life and love comes true for 
patient with chronic aplastic anemia
Tan Weiyun

I
n the warm glow of a winter after-
noon, Zhang Jiong, 52, sits with a 
gentle smile that belies the tumul-
tuous journey he has traversed. 

Labeled a “Time Bomb” due to his 
precarious health, Zhang’s life seemed 
destined for a tragic end. Yet, against 
all odds, he sits here today, not just as a 
survivor, but as a beacon of unwavering 
hope and resilience.

As he reflects on the past several de-
cades, his eyes, mirroring a life filled 
with both pain and triumph, tell a story 
far more profound than words could 
capture.

“I’ve been stable these years,” he says, 
his voice a calm river flowing through 
the rugged landscape of his life with 
chronic aplastic anemia, which has 
shadowed him since a misdiagnosed 
treatment at 6 years old. 

“Perhaps I am so far the longest-
living patient with this condition,” he 
muses.

Despite the relentless cycle of the 
disease, Zhang’s spirit remains undi-
minished. “It recurs, like stock prices, 
up and down. I’ve had to constantly 
seek new medications from year to year 
due to resistance,” he says.

Zhang’s childhood was marked by 
vulnerability and fear, grappling with 
the twin threats of bleeding and infec-
tion. He recalls an incident in primary 
school, a nosebleed so severe it led to 
an emergency hospitalization. “After a 
blood transfusion, I felt strong enough 
to take on a tiger, but that vigor would 
wane in days,” he reminisces.

The invisible and spontaneous bleed-
ing was his constant nemesis — during 
conversations and in his sleep, often oc-
curring without any warning. He might 
suddenly feel blood trickling from his 
ears or find his mouth bleeding. More 
hidden and dangerous were instances 
of subarachnoid hemorrhage: invisible 
losses of blood that carried unpredict-
able risks.

Sometimes, Zhang wakes at night to 
find damp spots on his pillow, silent 
indicators of bleeding probably from 
his ears or nose, reminding him of his 
body’s fragility. There is also unseen 

bleeding, such as in his stomach, which 
are often more terrifying than visible 
wounds, as they are harder to notice 
and control.

Due to an incorrect dosage of chloro-
mycetin following dysentery at 6 years 
old, the medication hindered the develop-
ment of his bone marrow and impaired 
its ability to produce blood — a condition 
known as chronic aplastic anemia.

This resulted in significantly reduced 
counts of platelets and white blood 
cells in Zhang’s body, leading to severe 
limitations in physical activities such as 
running, jumping, or prolonged walk-
ing. His body’s inability to generate 
sufficient blood necessitates regular 
transfusions to sustain his life.

“It’s best to think of it as a chronic 
illness, like high blood pressure or 
diabetes,” he says, with a voice of ac-
ceptance and black humor. After years 
of battling the disease, he has come to 
terms with his health situation, view-
ing it not as a relentless enemy but as a 
constant companion that needs careful 
management.

Zhang now administers a nationwide 
online support group, spanning social 
network platforms like Baidu post bar, 
Xiaohongshu, Douyin and Bilibili, where 
he connects with hundreds of fellow 
patients. They seek his advice on un-
derstanding lab results and medication 
suggestions. “Having lived with illness 
for so long, I feel obliged to help those 
newly diagnosed,” he says.

Zhang understands the panic and 
confusion that a new diagnosis can 
bring, leading many to seek hasty 
treatments. He advocates following 
guidelines by the World Health Orga-
nization, emphasizing that immediate 
bone marrow transplantation, often 
considered by many, is risky and should 
be a last resort.

“I’ve seen too many patients sell their 
homes to incur huge debts for the sur-
gery, only to lose their lives in the end,” 
he says.

Leading the group for over six years, 
Zhang has received both gratitude and 
criticism, and even had his accounts 
reported and groups shut down. “Be-
cause I advise against immediate bone 
marrow transplants, it conflicts with 
the interests of some people involved 
in the industry, leading to frequent re-
ports against me,” he explains.

Extending a helping hand
His role extends beyond mere advice. 

Faced with a health crisis for himself 
and his fellow patients, Zhang exhibits 
determination and bravery akin to Ron 
Woodroof from the movie “Dallas Buy-
ers Club.” While Woodroof fought for 
the rights of AIDS patients, Zhang’s bat-
tle is for those suffering from chronic 
aplastic anemia.

He sourced a cost-effective steroid 
medication that was unavailable in 
Shanghai pharmacies due to its low 
profitability. Determined, Zhang trav-
eled alone to the drug’s manufacturer 
in the Guangxi Zhuang Autonomous 
Region.

There, he met with the sales man-
ager, forging a connection that would 
become crucial for many. “I made regu-
lar inquiries about where the drug was 
distributed near Shanghai,” he says.

Upon learning that the medication 
was available in Hangzhou, Zhejiang 
Province, Zhang took on the respon-
sibility of not just his own needs but 
those of his entire support group.

He collected their prescriptions and 
personally coordinated the purchase of 
the medicine. “But I made sure that all 
the money was directly transferred to 
the pharmacies,” he clarifies. “I didn’t 
want to handle the finances myself, to 
avoid any legal complications.”

Zhang’s current regimen is a care-
ful balance, a cocktail of medications 
aimed at maintaining equilibrium in 
his fragile health. “I’m on immunosup-
pressants now,” he says. “They suppress 
everything — the good and the bad — 
in an effort to stabilize my blood. It’s 
about keeping everything in balance, 
slowing down my metabolism regard-
less of the cell type.”
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“
But if I were to pass now, I would be content. 
I’ve earned money, secured a home, and 
my parents are still in good health. I feel 
profoundly grateful.
Zhang Jiong

Zhang’s two daughters
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in 2006.

His daily routine includes taking 
three different Western medicines and 
one traditional Chinese medicine. This 
combination is the result of years of trial 
and error, a testament to his enduring 
struggle with his condition. “If these 
medications stop working, it means my 
body has developed resistance,” Zhang 
says. “Then, I’ll have to start the search 
for new drugs all over again.”

Despite the challenges of managing 
his health, Zhang’s life is illuminated 
by the joys of fatherhood. His elder 
daughter, 16 years old, is a ballet prod-
igy and Shanghai’s youngest registered 
soccer referee. His younger daughter, 
6 years old, adds further brightness 
to his life.

Zhang boasts a collection of vocation-
al training certificates in fields ranging 
from computer and automotive repair 
to baking, pastry and nutrition. “My 
wife often jests with me, ‘It’s great being 
married to you; I never have to worry 
about cooking’,” he says with a sweet 
smile.

Their love story began in the ward of 
Changhai Hospital, where his future 
wife Li Suyun worked as a nurse in the 
hematology department. She met Zhang 
when she was just 20, and after four 
years of courtship, they married.

Her parents only had one simple, ear-
nest request for him: “Just be kind to 
our daughter, and live a little longer.” It 
seems that Zhang has greatly exceeded 
this sincere appeal.

Li first saw Zhang during a critical 
moment, as he lay in a hospital bed, suf-
fering from stomach bleeding caused 
by a new medication. He had to spend 
12 days in bed, with doctors issuing 
critical condition notices everyday, a 
reality grimly joked about by Zhang, “I 
have a drawer full of these notices, like 
a deck of cards.”

It was during this time that their 
connection deepened. Despite being 
bedridden, Zhang’s cheerful demean-
or and engaging conversation struck a 
chord with her. “She once told me that 
the first time she saw me, I was wearing 
glasses, bedbound, but still so cheer-
ful,” Zhang recalls.

The nurse blushed every time she 
saw him, and Zhang, noticing this, 
asked directly, “Do you like me?” Her 

affirmative response led to their blos-
soming relationship.

Their dates were modest, with her 
often footing the bill. “Back then, 
my health was poor; I had no job, no 
money,” Zhang says.

Their dates were simple yet intimate 
affairs, journeying on Bus No.937 from 
Wujiaochang area to Changhai Hospital. 
There, seated side by side, they would 
share dreams and comfort with the 
hum of the city passing by.

In 2004, amidst the challenges and 
uncertainties, they wed in a union of 
love and courage. Soon after, they cau-
tiously anticipated the arrival of their 
first daughter. Zhang stopped all his 
medication, a pause filled with hope 
and apprehension.

The joys of fatherhood
“I was in relatively good shape back 

then, but my wife faced immense pres-
sure,” he shared. The head nurse and 
doctors in her department couldn’t help 
but express their concern. As they had 
witnessed so many lives lost in front 
of them, they questioned her, “You’ve 
seen so much death, and still, you chose 
to love, marry and have a child with 
him?”

Yet, defying all doubts and fears, 
their first daughter was born healthy 
and vibrant, and Zhang’s condition re-

mained stable.
However, the birth of their second 

daughter was not as smooth and 
fortunate as the first. He halted his 
medications again in preparation for 
conception, a decision fraught with 
consequences. The year of 2017 saw 
the birth of their second daughter, 
still healthy, but it marked the onset 
of a more challenging health period 
for Zhang.

The halt in medication set off a cas-
cade of complications. “In the first 
year, I could still climb stairs, but 
then my health started to deteriorate 
rapidly,” Zhang recounts. Heart con-
ditions, ear and scalp bleeds became 
frequent, signaling severe relapses of 
his condition.

By 2018, while his wife juggled caring 
for their newborn and her responsi-
bilities, Zhang found himself in and 

out of the hospital four times, and by 
2019, that number had escalated to 11 
visits.

There were moments of seizures so 
severe that his wife would rush him to 
the emergency room for urgent trans-
fusions, each visit leaving the doctors 
doubtful of his survival for another 
week.

Living well regardless
He has had deep conversations with 

their elder daughter about death, about 
the precariousness of his life and the 
importance of living well regardless. 
The girl, mature beyond her years, be-
came an integral support. “Whenever 
I’m rushed for emergencies, I tell her 
to listen to her mother,” Zhang shares, 
his voice cracking slightly. “She under-
stands, tears streaming down as her 
mother also weeps.”

With a contemplative gaze, Zhang 
adds, “But if I were to pass now, I would 
be content. I’ve earned money, secured 
a home, and my parents are still in good 
health. I feel profoundly grateful.”

Though his body was frail, it seemed 
that fortune favored Zhang in his finan-
cial endeavors.

After university graduation, Zhang 
attempted the conventional work life 
at an advertising agency, clocking in 
from 9am to 4:30pm. But after just one 
day of enduring the grueling sitting 
routine, his body protested, yearning 
only for rest. The following day, he had 
no choice but to resign.

The year of 2006 marked a turn-
ing point. With his health somewhat 
stabilized, he ventured into entrepre-
neurship, opening a computer repair 
business right from his home. He 
distributed flyers in the nearby neigh-
borhoods, offering repairs.

During this time, Zhang unwittingly 
caught the nation’s entrepreneurial 
wind. He invested in a second-hand mo-
torcycle to transport computers needing 

repair or assembly to bustling electron-
ics hubs like Saige Plaza and Buynow. 
The markup he earned from the repairs 
done by others was considerable, and 
soon, he found himself profiting sig-
nificantly from the venture.

The business grew, and he eventually 
rented a booth at the computer plaza 
and hired staff, becoming a small busi-
ness owner himself. At the peak of his 
enterprise around 2006 and 2007, he 
had eight employees.

“The money I earned went toward 
my medical expenses, our new home, 
and supporting my newborn daughter,” 
Zhang says.

However, as the online marketplace 
Taobao emerged, it shook the indus-
try, gradually eroding the profits. By 
around 2013, Zhang closed his shop 
and warehouse.

In 2014, celebrating a decade of mar-
riage, Zhang, along with his wife and 
daughter, treated themselves to a two-
week European tour.

Now, it’s their 20th wedding anniver-
sary. “My wife has been through more 
than most could bear; I owe her a lot,” 
Zhang says.

For this special milestone, he plans 
a heartfelt tribute — to seek out and 
express his deepest gratitude to every 
individual who has been part of their 
story, a journey of perseverance, love 
and shared humanity.

He once queried his wife about her 
decision to marry him. Her response 
was as profound as it was touching, 
“Marriage, to me, is a gamble. I know 
that being with you might lead to an 
abrupt goodbye. Yet, I chose to bet on 
us, to bet on love.”
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